
EN TAN SÓLO 16 días quedará conformada la nueva
legislatura del Congreso de la Unión y en Palacio
Nacional ya se frotan las manos para echar a andar
su aplanadora legislativa. Según dicen, ya hay una
orden para apurar varias de las reformas propuestas
por AMLO, porque quiere que estén aprobadas antes
de que entregue la banda presidencial.
SE DABA por descontado que la reforma judicial
sería la primera en convertirse en realidad, pero
ahora se comenta entre las ñlas morenistas que ya
recibieron instrucciones de Bucareli para aprobar
la desaparición de los organismos autónomos,
así como la integración de la Guardia Nacional
al Ejército, antes de las Fiestas Patrias
AUNQUE en los planes de la Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, sólo aparecía sacar por ahora
la judicial, al parecer en el gobierno federal ya
decidieron que van a echar mano de sus mayorías
con todo y sobrerrepresentación para que Andrés
Manuel López Obrador se vaya con el pecho
tapizado de sus medallas antineoliberales.

ANTE la inminencia de la reforma que, literalmente,
pende sobre sus cabezas como una guillotina, los
trabajadores del Poder Judicial andan empezando
a dar bandazos entre la amenaza y el cordial llamado
a que la 4T reconsidere.
POR UN LADO, juzgadores federales pidieron
a la Presidenta electa detener la demolición

del sistema judicial y buscar una opción mejor

pensada y diseñada. Es decir, ya aceptan
la necesidad de la reforma, pero no con bulldozers.
POR OTRO LADO, advirtieron de plano que, si se
sigue adelante con el proceso legislativo, los juzgados
federales podrían irse a un inédito paro de labores en
cuanto empiece septiembre. Sin duda es una postura
muy decidida, pero se ve difícil que sea tomada en
cuenta por el régimen morenista. A ver qué pasa.

A CUALQUIERA le amarga la mañana que el gobierno
de Alfredo Ramírez Bedolla sea más rápido para
encontrar pretextos que para encontrar culpables
en el caso del paro limonero.
MIENTRAS los productores del cítrico denuncian que
decidieron suspender las labores debido a las extorsiones
del crimen organizado, la administración morenista
de Michoacán salió con que todo se debe ¡a que bajó
el precio del limón! Según la Sedeco local, el paro no
es por la violencia, sino porque a los empacadores
no les convienen los precios actuales del mercado.
AHORA YA sólo hace falta que los funcionarios
michoacanos convenzan de sus teorías económicas

a los productores limonerqs que están aterrados con
que les quemen los camiones o los maten los sicarios
de Los Viagras y de Los Caballeros Templarios

• • •

BUENO y ahora que el Cártel de Sinaloa se quedó
sin jefe de jefes, al sucesor... ¿lo van a elegir por encuesta,
por tómbola o por voto popular? Es pregunta.
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Retos de la CFE
"Requiere tanta energía
desear como planear

Eleanor Roosevelt

Claro que es mejor tener a una
"ingeniera que viene de abajo"
como directora general de la

Comisión Federal de Electricidad que
un dinosaurio, pero eso no resuelve los
problemas de la empresa. Las declara
ciones iniciales de Emilia Calleja pare
cían mandar solo un mensaje de con
tinuidad al presidente López Obrador,
pero es evidente que Manuel Bartlett
ni "rescató a la CFE" ni "defendió la
soberanía energética". El compromi
so de la nueva directora de que "con
tinuaremos fortaleciendo ese 54 por
ciento de participación que tenemos,
la CFE", señala que no está consciente
de los problemas de fondo de la actual
política energética

Lejos de haber sido rescatada, la
CFE ha caído en un pozo profundo.
Sus pérdidas netas acumuladas en este
sexenio, hasta el segundo trimestre de
2024, han sido de 106,900 mil millones
de pesos. Bartlett ha estado más intere
sado en aumentar la participación de
la CFE en generación que en mejorar
el sistema eléctrico nacional.

Desde el principio del sexenio el
gobierno impidió la conexión a la red
de plantas ya terminadas o en proceso
de construcción. También negó per
misos de construcción a nuevas ins
talaciones de energía limpia. El pro
pósito no era técnico sino ideológico:

detener la generación de empresas pri
vadas, pese a ser más limpia y barata,
para favorecer a la CFE.

Esas políticas, lejos de rescatar a la
CFE o la soberanía nacional, han debi
litado el sistema eléctrico. La capacidad
de generación se ha quedado estanca
da en alrededor de 50,000 megavatios
(MW). El gobierno dice que son 80,000,
pero en mayo y junio se registraron va
rios estados de emergencia que lleva
ron al Cenace, el Centro Nacional de
Control de Energía, a aplicar apagones
programados al acercarse la demanda
a los 50,000. Ante los cuestionamien
tos, el gobierno decidió cortar por lo
sano, pero no para aumentar la genera
ción, sino para ocultar la información
sobre el margen operativo de reserva.

El negocio de la CFE tiene dos seg
mentos completamente distintos, me
dice Gonzalo Monroy, director de la
consultora GMEC. Por un lado, vende
electricidad, mercado en el que pierde
dinero por ineficiencias y por las tari
fes subsidiadas a millones de consumi
dores; por el otro, gana fuertes cantida
des en el negocio de gas natural, que
importa desde el mercado más barato
del mundo, el de Texas, para vendér
selo a sí misma a precios de mercado
sin reflejar el bajo costo en las tarifas a
los consumidores. El problema es que
lo que la CFE gana en gas natural no
compensa las pérdidas en electricidad.

La Constitución permite la inver
sión privada en generación, aunque
no en transmisión o distribución final,
cuando el sistema necesita inversión

en las tres. Ante estas reglas lo lógico
es que la CFE invierta en transmisión
y distribución, pero las empresas priva
das en generación, campo en el que lo
gran menores costos porque no tienen
las ineficiencias ni el sindicato de la
Comisión. El gobierno de López Obra
dor, sin embaigo, no solo ha impedido
la inversión privada en producción,
sino que ha usado los pocos recursos
disponibles para comprar, por razo
nes ideológicas, capacidad ya instala
da, como las 13 plantas de Iberdrola El
insensato objetivo era subir la capaci
dad de generación de la CFE al 54 por
ciento, pero sin elevar un megavatio
la generación

Hay que aplaudir, sin duda, la elec
ción de una mujer con experiencia en
generación para dirigir la CFE. Las de
cisiones más importantes hoy, sin em
bargo, no tienen que ver con la produc
ción sino con la política energética Es
peremos que el gobierno no mantenga
atada a la CFE a una ideología obsoleta
y entienda que el país necesita mucha
más inversión en energía que la que
puede realizar la Comisión por sí sola

• INTERVENCIONES

Dice AMLO que Washington intervino
en la elección de México al dar recur
sos a Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad. Yo me pregunto, en
tonces, si EU intervino contra el PRI
de Peña Nieto cuando MCCI dio a co
nocer investigaciones sobre los actos
de corrupción del gobierno anterior.
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.DOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE Z"

La flor sobre el armario tus perfumes aspira.
El cristal de tu carne retrata los espejos.
Y tú me miras. Miras... Y me miras. Me miras.

Y yo te beso. Beso... Y te beso. Te beso.

Espejo y flor se vuelve tu integridad rendida.

En resplandor y aromas se diluye tu cuerpo.
Y no sé si es de vidrios la luz de tus pupilas

y si lo que acaricio es la carne o el pétalo.

Al fin tus muslos se hacen lápidas
de agonías.

Tu delirio de lirio se agota. Sobre el pecho
se me queda tu larga cabellera dormida.

Entonces pienso la hora en que, muerta
la vida,

no quedará en la alcoba, de todo lo que veo,
más que un azogue roto y una flor derruida.

AFA.

/Hasta mañana!...
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LA ÚLTIMA vez que
Hugo Torres Zumaya
estuvo eri la palestra
pública aún era
candidato a concejal
de Benito Juárez y
había sido relacionado,
sobre todo por sus
adversarios, con un
crimen.

FUE absuelto y ganó
el cargo en las pasadas
elecciones, pero
otra vez tendrá los
reflectores encima.

CUENTAN que,
luego de que se diera
a conocer que los
diputados recibieron
un bono de fin de

Legislatura de 2.5
millones de pesos cada
uno, es el único que no
sólo se indignó, sino
que piensa actuar.

SEGÚN esto,
presentará un amparo

para que el apapacho
monetario sea

invalidado y los 66
legisladores devuelvan
los recursos.

SUENA complejo
que prospere su
petición, pero pisará
muchos callos, pues
incluye hasta a sus
compañeros de causa
cuatroteísta.

• • •

¿POR qué Morena está
siendo la causa del
retraso del cambio de

dirigencia en el PAN de
laCDMX?

PORQUE en las

pasadas elecciones
logró incorporar a
sus filas a algunos
operadores que
mantenían el control

del padrón blanquiazul.

Y, AHORA, no saben
qué método utilizar
para que no haya
¡mano guinda!

Fecha: 14/08/2024

Página: 24

Area cm2: 118

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 25,252

Página 22 de 196 Índice



Buena y mala
El médico habló con don Cucol

do: "Le tengo dos noticias, una
mala y una buena La mala es

que su esposa tiene una enfermedad
venérea". "¡Cáspita! exclamó el se
ñor, que en su juventud había leído
muchas comedias españolas. ¿Y cuál
es la buena noticia, doctor?". Respon
dió el facultativo: "Que usted no se la
contagió"... "Te tengo dos noticias le
dijo el agente al escritor de guiones
para cine, una buena y mala otra La
buena es que la Paramount se devo
ró tu guión". "¡Fantástico! Y la mala
¿cuál es?". "Que la Paramount es una
chiva"... Eran dos amigos fanáticos del
fútbol. Habían hecho un pacto: el pri
mero que muriera regresaría a decir
le al otro si en el más allá se juega ese
deporte. Sucedió que uno de eüos se
fue a abonar las margaritas. Ése es uno
de los numerosos eufemismos usados
para no decir que alguien se murió.
Otros son: "Anda de minero", "Colgó
los tenis", "Chupó Faros", "Se lo ca
fetearon", "Está con el Güero Chuy",
etcétera A los pocos días, el fantasma
del desaparecido se le apareció al so
breviviente. Le dijo: "Te tengo dos no
ticias: una buena y una mala". "¿Cuál
es la buena?" preguntó el sujeto.
"Que en el otro mundo sí hay fútbol".
"¿Y la mala?". "Que mañana juegas tú"...

Los tres inanes cuentecillos que he na
rrado me sirven de limen para hacer
un comentario. ("Limen" es lo mis
mo que introducción, pero el vocablo
es más breve, se oye mejor y se presta
a menos confusiones). He aquí que la
doctora Sheinbaum dio a conocer dos
noticias el mismo día, una buena y una
mala La buena fue la designación de
Emilia Esther Calleja como titular de
la Comisión Federal de Electricidad.
Yo estaba preocupado por la ominosa
posibilidad de que la futura Presidenta,
que tan fielmente ha seguido las reco
mendaciones de AMLO, confirmara
en el cargo a Manuel Bartlett, cuyo
desprestigio viene de mucho tiempo
atrás y ha ido creciendo con los años.
Ese señor cumplió a cabalidad la ex
pectativa de AMLO, quien pidió a sus
funcionarios el 10 por ciento de capa
cidad y el 90 por ciento de fidelidad.
La nueva encargada de la CFE, por el
contrario, tiene una vasta experiencia
en materia de energía eléctrica, por lo
cual su nombramiento ha sido bien
recibido en el sector. Esa es la buena
noticia La mala es que la futura Pre
sidenta mantendrá las comparecen
cias mañaneras creadas por su ante
cesor. Eso fortalece la opinión según
la cual la señora Sheinbaum está pare
ciendo una copia al carbón de López

Obrador. También la Presidenta se
guirá llevando a cabo, a las 6 de la
mañana, las juntas sobre seguridad
implantadas por AMLO, reuniones
piyameras que han servido para dos
cosas: para nada y para pura chin La
futura Presidenta está renunciando a
tener un estilo personal de gobernar, y
asume plenamente las formas, refor
mas y deformas de su antecesor, cuya
voz semeja la del amo. Manifestó la fu
tura constructora del segundo piso de
la 4T: "Ya sé que nuestros adversarios
van a decir que es lo mismo". Yo no
soy su adversario. En igual forma que
señalo las malas noticias provenien
tes de ella he reconocido las buenas.
Ninguna duda cabe, sin embargo, de
que en vez de mostrar una personali
dad propia la futura mandataria pare
ce imitación o calco de su antecesor, y
ciertamente eso no augura nada bue
no para México... Dos hermanas de
edad madura ya, y solteras, tenían una
farmacia Cierto día llegó un apuesto
joven y les dijo: "Vivo en constante ex
citación sexual. Sólo me calmo hacien
do el amor cuatro veces diarias. ¿Pue
den darme algo?". Las hermanas se
consultaron entre sí en voz baja y lue
go una de ellas respondió: "Podemos
darle la mitad de la farmacia y todos
nuestros ahorros en el banco"... FIN.
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Aito" debilita sus bancadas
legislativas
::::: Nos hacen ver que, en su desenfrenada carre
ra por tener el control total del PRI, Alejandro
Moreno acabará por debilitar sus bancadas en el
Senado y en la Cámara de Diputados, que por
cierto ya son raquíticas. La expulsión de Manlio
Hablo Beltrones de la próxima bancada priista
en el Senado achica aún más la fracción tricolor,
pero también puede costar una curul en la Cáma

ra de Diputados. Nos comentan
que, la permanencia de Sylva
na Beltrones, hija de don Ma

 en Ia bancada del PRI en
la Cámara de Diputados para la
66 Legislatura, que inicia en
septiembre, se ve muy compli
cada. Los agravios hacia su pa
dre, y su eventual expulsión del
partido, ponen en riesgo la per
manencia de la diputada en el
grupo parlamentario tricolor. Y

aunque "Alito" Moreno asegura que Sylvana
—hoy senadora— forma parte de la nueva banca
da en San Lázaro, la realidad es muy distinta,
pues ella no asistió a las reuniones del lunes y
martes que tuvo la reelecta dirigencia de "Alito"
con las bancadas en el Senado y en la Cámara de
Diputados, lo que anticipa el inminente rompi
miento como un daño colateral a la ofensiva de

Moreno contra su padre.

Fecha: 14/08/2024

Página: 2

Area cm2: 264

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 29,700

Página 3 de 196 Índice



Ni café ni mate de AMLO con Mileí
::::: En solo unas horas, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador despejó la duda que plan
teamos ayer en este espacio. No recibirá a su ho
mólogo de Argentina Javier Milei en Palacio Na
cional para tomarse un café ni un mate. Tajante,
el mandatario expresó que no se reunirá con el
presidente Milei, quien vendrá al país el próximo
24 de agosto a la Conferencia Política de Acción
Conservadora (Conservative Political Action Con
íérence), porque no coincide con "su manera de
pensar y su forma de ser". Así que todo claro: con
Milei ni a la esquina.

Un país sin jueces
::::: Nos cuentan que el paro nacional del Poder
Judicial podría iniciar la próxima semana, el jue
ves 22 de agosto, día en que Morena y sus aliados
en la Cámara de Diputados tienen planeado apro
bar el dictamen en la Comisión de Puntos Consti
tucionales. Magistrados y jueces amenazaron ayer
que irán a paro nacional si no se detiene la discu
sión de la reforma judicial, lo que no sucederá
porque los morenistas se han cansado de repetir,
en voz de Ricardo Monreal, quien ha tomado
las riendas de su aprobación, que la reforma será
aprobada en septiembre para que la promulgue el
presidente López Obrador, como un regalo antes
de que tennine su sexenio. Así que todo indica
que el país se quedará sin tribunales. ¿Por cuánto
tiempo México será un país sin jueces?

Gabinete asiste a presentación
de libro
::::: Nos comentan que gran parte del gabinete del
presidente. López Obrador acudió ayer al Zócalo
capitalino a la presentación del libro de la doctora
Beatriz Gutiérrez Mtilier. Nos detallan que va
rios de los funcionarios y funcionarías llegaron
desde antes de las 5 de la tarde a la Plaza de la
Constitución para atestiguar la presentación y
acompañar a la autora del libro y a su esposo. En
tre los asistentes estuvieron: la titular de Goberna
ción, Luisa María Alcalde; la secretaria de Segu
ridad, Rosa Icela Rodríguez; los secretarios de la
Defensa, Luis Cresencio Sandoval, y de Marina,
Rafael Ojeda Durán. Así como el titular de Salud,
Jorge Alcocer: de Turismo, Miguel Torruco; de
Medio Ambiente, María Lútea Albores; de Cultu
ra, Alejandra Frausto y de Economía, Raquel
Buenrostro. Nos comentan que no hubo invita
ciones especiales para nadie, y que la presentación
estuvo abierta a quien quisiera asistir. ¿Dejaron por
un par de horas en piloto automático al país?
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Las Mañaneras en el sexenio
deSheinbaum

Andrés Manuel López
Obrador comenzó con
las conferencias maña

neras desde que era Jefe de Go
bierno de la CDMX. Entonces los
medios replicábamos de vez en
cuando lo que ahí ocurría, pero
no tenían ni remotamente el eco
que han logrado ya como presi
dente. Y es evidente que el me
gáfono de la Jefatura de Gobier
no no es tan avasallador como el
de la Presidencia de México.
En este sexenio López Obra

dor ha marcado la agenda gra
cias a que arranca a las 7 am con
conferencias que llegan a durar
más de tres horas. Las describe
como un ejercicio de transpa
rencia en las que sugobiemo rin
de cuentas, pero en realidad han
sido una fuente de propaganda
y desinformación que han pola
rizado a la sociedad Han sido
también la plataforma mediante
la cual el presidente ha faltado
innumerables veces a la ley, ya
sea para violar la privacidad de
los datos personales de periodis
tas, para atacar a contrincantes
políticos o para intervenir en la
política interna de otros países.
A ella acuden reporteros de

medios establecidos, pero he
mos visto en primera fila lo que
no puede más que calificarse co
mo paleros del régimen. Supues
tos periodistas de medios impro
visados cuyo financiamiento es
poco claro. Personajes que ya
han conseguido saltar a la fama
como Lord Molécula, inmortali

zados en programas de sátira,
que lejos de aportar a la sociedad
con sus preguntas al presidente,
le restan con sus alabanzas al es
tilo de las peores dictaduras.
Las mañaneras han sido ade

más un instrumento de abuso
del poder presidencial. Finan
ciadas con dinero público, han
servido como propaganda para
el gobierno, para el culto a López
Obrador y como una herra
mienta para atacar o amedren
tar a quienes el presidente con
sidera sus adversarios.
Para mí el ejemplo más claro

de lo dañinas que han sido las
conferencias íue el atentado en
contra de Ciro Gómez Leyva
AMLO declaró en su conferencia
que escuchar el programa de ra
dio del conductor de Radio Fór
mula le podría generar al público
un tumor en el cerebro. Esa mis
ma semana ocurrió el atentado.
El enojo, la polarización y la falta
de rigordel presidente provocó la
iniciativa de ir y dispararle a un
periodista. Sabemos, por la en
trevista de Saskia Niño de Rivera
a El Bart, que él disparó, pero no
conocemos las razones ni quién
fue el autor intelectual. Si eso no
es suficiente para revalorar ese
mecanismo de comunicación,
no sé qué pueda serlo.

Y por ello, una de las grandes
preguntas que hay al concluir
el sexenio de López Obrador es
¿qué pasará con las mañane
ras? Esta semana Claudia
Sheinbaum la ha respondido.
Las Mañaneras continuarán.
Esta decisión de Sheinbaum

puede ser positiva, si decide ha
cer el uso correcto de este espacio
y si los demás actores políticos y
mediáticos responden de una
forma diametralmente distinta a
lapresendadelaPresidentacada
mañana en la escena pública.
Primero que nada, Sheinbaum

podría hacer de ellas un ejercicio
auténtico de rendición de cuen
tas (se vale soñar), pero la respon
sabilidad de qué ocurra con estas
conferencias un sexenio más no
es solamente de ella También
habrá que modificar la forma co
mo los medios de comunicación
respondemos. La réplica sin con
texto de las fiases más llamativas
de las conferencias ha generado
mayor daño a la sociedad que la
conferencia misma
¿Y la oposición? Su reacción

o falta de acción ante las con
ferencias también ha sido en
detrimento del discurso públi
co y de ellos mismos.
Si el sexenio que está por

arrancar va a continuar con las
conferencias mañaneras, desde
ya tendrían medios y oposición
que idear una estrategia para
responder a ellas de forma que
no los dejen fuera de la jugada
otro sexenio más. Con tantas he
rramientas de comunicación
disponibles hoy, dejarle a la Pre
sidencia el monopolio de la
agenda a través de las conferen
cias matutinas es una manera de
contribuir a la infodemia y a la
imposición de una postura ofi
cial de manera unilateral. •

www.anapaulaordorica.com

Fecha: 14/08/2024

Página: 5

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

Ana Paula Ordorica

Costo: 28,852

Página 5 de 196 Índice



El silencio de los potentados
La mayoría de los grandes

magnates de este país
han tenido un sexenio

muy peculiar: el presidente los
insulta en público y los con
siente en privado. En las maña
neras son corruptos traficantes
de influencias. En la tarde son
contratistas cumplidos.
Andrés Manuel López Obra

dor no rompió con la élite eco
nómica. A cambio de que se
deje humillar y sobajar para
abonar a la narrativa de que
AMLO es un "presidente del
pueblo" que les dice sus verda
des a los ricos, el presidente la
recibe en privado, a puerta ce
rrada en Palacio Nacional. Y
así, en lo oscurito, los insultos
se reparan con miles de millo
nes de pesos en licitaciones,
asignaciones, permisos, con
cesiones, favores.
Ha sido un winwin. Ga

narganar. Al presidente lo que
más le interesa es la narrativa
frente a la Historia. A estos po
derosos empresarios lo que les
interesa es el dinero. Así que
las dos partes salen contentas
con el trato.
Cuando las cosas no se han

podido resolver en las ofici
nas de Palacio Nacional, en
tonces se han dirimido en el
Poder Judicial.

Hoy, ese Poder Judicial al
que acudieron tantas veces pi
diendo protección muchos de
los grandes ricos de este país,
está al borde de la desapari
ción. La sobrerrepresentación
en la Cámara de Diputados
que trama el oficialismo impli
ca la toma de control del Poder
Judicial por parte del Poder
Ejecutivo, y por ende, la desa
parición de esa protección al
ciudadano (rico o pobre) frente
a la acción del gobierno.
Mientras se fragua este atro

pello a la democracia y el equi
librio de poderes, muchos de
los grandes potentados de este
país están callados y cruzados
de brazos. Si algo les permitió
seguir haciendo negocio y ge
nerando empleos fue saber que
contaban con ese contrapeso.
Hoy atestiguan callados su
paulatina extinción, apostando
como lo han venido haciendo
a que pueden llegar a arreglos
privados con la próxima presi
denta. Salvarse en lo individual
aunque se hunda el país.
Pretextos no les faltan. Que

si la apoyaron en campaña
porque el presidente se las pu
so en suerte, que si ya la vieron
"en corto", que si hasta tienen
su Whatsapp, que si les prome
tió que no iba a abusar de tanto
poder porque ella es una de
mócrata que viene de la lucha
estudiantil, que si ella no los
insulta como AMLO, que si su
conversación es más sofistica
da, que si su trato es mejor.
Se ve que la futura presiden

ta ha estado haciendo su tarea
de mantener firmes los puen
tes que le hereda AMLO con
sobrados integrantes de la élite
económica mexicana.
El problema es que mientras

en privado intenta hechizar
con este discurso moderado, en
la práctica está avalando, res
paldando y empujando los pla
nes más radicales del obrado
rato que implican, además, un
golpe a la certidumbre econó
mica. Y esto último lo sabe has
ta la doctora Sheinbaum: vaya
susto que se pegó cuando tras
su triunfo electoral se disparó el
dólar en reacción a la posibili
dad de una supermayoría legi
slativa de Morena y sus aliados.
Cuando eso sucedió, la primera
reacción de la candidata gana
dora fue la mejor: quiso enfriar
el apetito por destruir al Poder
Judicial. Lástima que duró
unas horas. Le enmendaron la
plana en Palacio y ella, desde
entonces, se ha vuelto una fer
viente impulsora de los planes
más radicales. •

historiasreportero@gmailxom
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Resolución de los juicios madre
de la elección presidencial
Con la presentación pública el

pasado 24 de julio del pro
yecto de resolución de los

juicios de inconformidad sobre la
nulidad de la elección, culminaron
los trabajos de la Comisión Especial
integrada por el magistrado Felipe
Fuentes Barrera y un servidor.
¿Cuáles fueron las principales di

rectrices de esta Comisión? Realizar
una labor transparente, cercana a la
ciudadanía e inédita pues, por prime
ra vez en su historia hizo pública toda
la información relacionada con la
elección presidencial, incluido el pro
yecto de resolución que analizó y
aprobó porunanimidadel Pleno déla
Sala Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) el 12 de agosto pasado.
La Comisión buscó la confianza de

la ciudadanía y la credibilidad en el
proceso de revisión de las demandas
de la elección presidencial a través de
una inédita audiencia pública de de
sahogo de pruebas y la revisión de
1,480 elementos de prueba
¿Cuáles fueron las pretensiones de

las partes? Primero: Xóchitl Gálvez
manifestó cuestiones que, a su juicio,
debían considerarse para validar la
elección presidencial y no solicitó la
nulidad de ésta. Segundo: los parti

dos políticos PAN, PRI y PRD sí so
licitaron la nulidad de la elección.
En el primer caso, la Comisión

propuso desechar la demanda por
falta de interés jurídico debido a
que, entre otros aspectos, no cum
plió con los requisitos exigidos en la
ley ni en la jurisprudencia para ser
admitida cuando de forma expresa,
la candidata manifestó que no pre
tendía la nulidad de la elección ni
alegó la afectación ásu derecho po
líticoelectoral de ser votada.
Respecto al segundo caso, los

medios de impugnación de los par
tidos políticos resultaron deficien
tes y en forma alguna demostraron
irregularidades en la elección.
Las pruebas ofrecidas consisten

tes en 1,480 vínculos electrónicos
se limitaron a notas periodísticas
publicadas en redes sociales, frag
mentos de noticiarios en radio y te
levisión, periódicos y editoriales, y
no fueron corroborados por algún
otro medio de prueba.
¿Cuáles fueron los agravios ma

nifestados por los partidos y por
qué no tuvieron razón sobre la pre
tensión de la nulidad de la elección
presidencial?
Violencia generalizada en donde

los actores plantearon que la elec
ción no fue libre ni auténtica y pre
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tendieron acreditarlo con 652 vín
culos electrónicos de donde no se
desprende que la elección sea con
secuencia de una situación de vio
lencia generalizada.
En el mismo sentido, por la pre

sunta intervención indebida de
servidores públicos en donde se
presentaron 214 vínculos sobre las
mañaneras, el libro "Gracias" y una
entrevista en Canal Red, así como
188 enlaces electrónicos de perso
nas titulares de ejecutivos locales,
el proyecto consideró la imposibi
lidad de tener por acreditada la in
tervención sistemática del Ejecuti
vo Federal, pues se refieren a acon
tecimientos aislados.
Lo mismo sucede con el presunto

uso indebido de programas sociales y
coacción del voto, las notas y publi
caciones ofrecidas como pruebas ca
recían de evidencia concreta y veri
ficable que demostrara que los pro
gramas sociales se usaron con fines
electorales o que se hubiera compra
do o manipulado el voto.
En lo que concierne a la sobreex

posición de la candidata ganadora en
la pauta de diputaciones y senadu
rías, los partidos alegaron uso inde

bido de la pauta por la inclusión de la
candidata ganadora en 37 spots des
tinados a la promoción de dichos car
gos. La afirmación es genérica, ya que
no se identificáronlos spots ni la pau
ta en la que se estaría generando la
irregularidad, por lo que no acreditó
alguna inconsistencia.
Por lo anterior, es evidente que las

demandas fueron deficientes para
acreditar los hechos supuestamente
irregulares para anular la elección pre
sidencial, por lo que el Pleno de la Sala
Superior del Tribunal Electoral, luego
del análisis y deliberación del proyec
to presentado por la Comisión Espe
cial, lo aprobó por unanimidad
En consecuencia, este 12 de

agosto pasado fue un día importan
te para la historia de la democracia
moderna de esta Nación, los comi
cios están legitimados por la propia
ciudadanía y, por si fuera poco, es
la primera vez en la historia de
nuestro país, que una mujer gana la
elección presidencial: la doctora
Claudia Sheinbaum Pardo.
(Consulte en internet la versión

amplia de este texto). •
Magistrado Electoral del Tribunal Electo

ral del Poder Judicial de la Federación
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Aunque llora Víctor Castro, AMLO
úeja más pendientes que legado"
::::: Desde Baja California Sur, nos cuentan que
varios aseguraron que "las lágrimas" del goberna
dor Víctor Castro Cosío (Morena) para el presi

dente Andrés Manuel López
Obrador fueron "de cocodrilo",
pues hay una lista larga de pen
dientes. Nos detallan que el go
bierno federal quedó a deber
una clínica del IMSS en La Paz
y un hospital del ISSSTE en
Mulegé, los cuales don Víctor
asegura que "ya mérito" están,
pero nada; tampoco se atendió
la contaminación por las plan
tas de CFE en la capital del es

tado y sin contar que eliminaron los recursos pa
ra bachear carreteras federales, las cuales parecen
"territorio lunar", por lo que varios se preguntan
¿por eso lloró don Víctor?
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El fiscal le entra "a cargar la cruz"
::::: El que "se convirtió en Cirineo" en menos de
una semana, nos platican, fue el fiscal de Zacate
cas, Cristian Camacho Osnaya, pues "le tocó
cargar la cruz" de los errores de sus antecesores y

del gobernador David Monreal
Ávila (Morena). Nos relatan que,
a don Cristian le tocó atender a
la madre buscadora que irrum
pió a gritos en un evento oficial,
porque don David la ignoró; lue
go, el fiscal tuvo que emitir una
disculpa pública a familiares de
jóvenes desaparecidos hace 14
años cuando era procurador el
hoy magistrado Arturo Nahle
García por fallar en la investiga

ción y, para rematar, "sudó la gota gorda" con un
amparo del exalcalde prófugo de Guadalupe, Ju
lio César Chávez Padilla (Morena) y aclaró que
el proceso penal sigue firme. ¡UffF.

De presidenta a desempleaúa
::::: La que está en Chihuahua "con la manita le
vantada", nos comentan, es la presidenta del

Congreso local, Adriana Terra
Ézas Porras (Morena), pues está

a punto de quedarse "sin cham
ba" por el cambio de legislatura.
Nos recuerdan que doña Adria
na no es muy del agrado de los

| morenistas, por su pasado priis
ta y que les ha dado la espalda
en algunas ocasiones, pero aho
ra anda "muy sedita" e incluso
asegura que aceptaría trabajar
"donde sea valorada", sin im

portar el color, por lo que algunos la ubican en el
gobierno morenista de Ciudad Juárez o hasta en
el estatal panista, aunque también se podría que
dar "como el perro de las dos tortas". ¡Auch!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Alcaldes electos de Edomex.
en gira con Brugada en Colombia
::::: Nos cuentan que no sólo alcaldes electos de la
Ciudad de México o los integrantes de su campa
ña se fueron de gira a Colombia con la jefa de
Gobierno electa, Ciara Brugada, para conocer las

prácticas de gobiernos locales,
como el de Bogotá, con la idea
de tomar nota de buenas prácti
cas gubernamentales. En las fo
tografías que han compartido
los participantes, se observó a la
edil electa de Ecatepec, la mo
renista Azucena Cisneros, que
si bien asumirá el cargo hasta el
1 de enero de 2025, anda tejien
do lazos con doña Clara, quien
busca impulsar acciones y pla

nes metropolitanos de vanguardia internacional.
Veremos que los ediles chilangos y mexiquenses
se apliquen en el futuro.
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Se queda Francisco Vázquez con
Iderazgo en el Congreso mexiquense
::::: Luego de que se libró una batalla por la coor
dinación de Morena en el Congreso del Estado de
México, el ganador fue Francisco Vázquez,
quien fue representante del partido guinda ante
el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM)
y es uno de los más cercanos a la gobernadora
Delfina Gómez. Nos detallan que fue a puerta
cerrada la reunión y la mayoría de los legisladores
electos se decantaron por don Francisco y ya no
por Maurilio Hernández, quien quería repetir
en el cargo. Nos recuerdan que don Maurilio era
cercano al grupo del senador Higinio Martínez.
Así, Francisco Vázquez tomará las riendas y muy
posiblemente también sea el presidente de la
Junta de Coordinación Política, a partir del próxi
mo 5 de septiembre, pues Morena tiene 36 de las
75 curules. Así la renovación dentro de Morena.

El crimen organizado asuela
al municipio de Nicolás Romero
::::: La presencia del crimen organizado habita en
el municipio de Nicolás Romero. En marzo pasa
do, las autoridades descubrieron una fosa clan
destina donde se hallaron 10 cuerpos y derivado
de ello se detuvo a 21 personas, entre ellos 10 po
licías municipales que, según las investigaciones
de la fiscalía mexiquense, tienen nexos con el
Cártel Jalisco Nueva Generación. Este martes se
dio a conocer que las autoridades desmantelaron
un laboratorio de drogas, tras capturar a un líder
criminal vinculado a La Familia Michoacana. En
medio de todo esto, en la presidencia municipal
está Eduardo González, noveno regidor guinda
que desempeña el caigo, pues el morenista Ar
mando Navarrete, quien fue electo para este pe
riodo, tiene licencia al cargo, para llegar en sep
tiembre al Congreso mexiquense como diputado.

Fecha: 14/08/2024

Página: 19

Area cm2: 195

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 20,533

Página 12 de 196 Índice



Bellas Altes, aniversario
90 que pasara de noche
::::: La austeridad o las pocas ga
nas de trabajar se notan cada vez
más en el Palacio de Bellas Artes.
Se sabe que, para celebrar el 90
aniversario del Palacio, habrá una
Novena sinfonía con la Ópera de
Bellas Artes, cuya calidad es cues
tionable desde los ojos más exi
gentes, y lo es más si se piensa en
el tamaño de la efeméride y lo
que amerita. Pero aquí no acaba
todo: la historia dice que el Pala
cio se inauguró el 29 de septiem
bre de 1934, sin embargo, las pre
siones sindicales desembocaron
en que no se va a poder celebrar
el mero día, sino el 24. La cereza
en el pastel es que el día 24, el
cantante Rolando Villazón tendrá
una gran gala en la Neza, mien
tras que el 29 habrá otra con Artu
ro Chacón (el 24, por cierto, tam
bién estará la gran Ute Lemper en
el Lunario del Auditorio Nacional).
Eventos que, por mucho, son más
atractivos. Lo cierto es que el Pala
cio de Bellas Artes se merecía algo
mejor, aunque si la intención era
que su aniversario pasara de no
che, pues... ¡felicidades! Parece
que lo harán muy bien.

zócalo, escenario para
privilegiados
::::: Qué privilegio contar con un
magno escenario como lo es el
Zócalo capitalino para presentar
un solo libro, un privilegio que
hasta ahora sólo ha gozado Bea
triz Gutiérrez Müller, historiadora
y esposa del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Este es
uno de los pocos eventos cultura
les en el que el mandatario puso
un pie, pues su acompañamiento
en la vida cultural del país fue ca
si inexistente. ¿Cuántos talentos
mexicanos no habrían querido
contar con ese nivel de promo
ción para sus trabajos artísticos?
Un sexenio en el que la Estrategia
Nacional de Lectura (que depen
día de la Presidencia de la Repú
blica como parte de la Coordina
ción Nacional de Memoria Histó
rica y Cultural de México, cuya
presidenta honoraria era la señora
Beatriz Gutiérrez Müller) quedó
en el limbo. Escríbanos a colum

nacrimenycastigo@gmail.com
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Luciría Jiménez rompe el silencio
sobre el Museo Dolores Olmedo
En medio del misterio y la

opacidad de la información
en torno a la "mudanza" de

las colecciones del Museo Dolores
Olmedo al parque de atracciones
Aztlán en Chapultepec, por fin se
escucha una voz institucional. La
de Lucina Jiménez, directora del
Instituto Nacional de Bellas Artes y
Literatura: "Es necesaria la autori
zación del INBAL para trasladar
obra de Frida Kahlo y Diego Rivera,
y nadie la ha solicitado".
El Museo Dolores Olmedo abrió

sus puertas el 17 de septiembre de
1994 en la hermosa exhacienda del
siglo XVI, La Noria, en Xochimilco.
Donado por la coleccionista "al pue
blo de México", con todo y el mayor
acervo de obras de Diego Rivera
(136) y Frida Kahlo (25) en el mundo,
entre otros tesoros, el museo forma
ba parte de un circuito natural co
nectado al Anahuacalli y a la Casa
Estudio Frida Kahlo/ Diego Rivera,
al sur de la Ciudad de México. A un
mes de su 30 aniversario, el pano
rama para el "Dolores Olmedo" y sus
colecciones es incierto. Cerrado des
de hace cuatro años en Xochimilco
por los descendientes de la mecenas
que pretenden rentar sus acervos al
parque Aztlán, su anunciada aper
tura en la nueva sede se ha ido pos
poniendo sin explicación alguna.
Extrañaba el silencio de autori

dades del sector cultural en torno al
tema hasta que Lucina Jiménez lo
rompió a principios de este mes. Le
dijo a Yanireth Israde, del periódico

Reforma (1/08/24), que el plan de
trasladar el Museo Dolores Olmedo
carece del permiso del INBAL, que
no ha recibido ninguna propuesta
formal al respecto y que "no se pue
de mover sin autorización, porque
(las que integran su colección) son
obras declaradas como patrimo
nio". Lo reafirma en entrevista con
Niza Rivera de Proceso (XIV, agosto
2024): "El papel del instituto es, a la
hora que se muevan las obras, ha
cer la revisión del estado de conser
vación, si es que deciden moverlo.
En ese momento tiene que solicitar
formalmente una revisión de la
obra y un registro, algo que no ha
ocurrido. Formalmente no hemos
recibido ninguna solicitud".
Cabe recordar que en 2021, el go

bierno de la Ciudad de México
anunció la construcción del nuevo
museo en Aztlán en un espacio de
6 mil metros cuadrados y la "con
traprestación" negociada con los
desarrolladores del parque, Mota
EngilThor Urbana Capital. A su
vez, los descendientes de Dolores
Olmedo acordaron la renta del
acervo durante 40 años. La noticia
provocó inquietudes, sobre todo
porque "Doña Lola" estableció un
Fideicomiso en cuya escritura no
tariada se lee claramente que el
museo no podrá cambiar de nom
bre ni de domicilio y sus acervos
deberán mantenerse unidos.
La familia de Carlos Phillips

Margain que integra el Comité Téc
nico del Fideicomiso ha informado

a cuentagotas sobre el proyecto y
ha cambiado los términos de "mu
danza" a "extensión" del museo.
Afirma que en "La Noria" perma
necerán las oficinas del Fideicomi
so, la colección de Arte Popular y
los talleres. Nada dice sobre el des
tino de las 42 obras de Angelina Be
loff, las 30 de Pablo O' Higgins... las
del arte novohispano o las 600 pie
zas arqueológicas que pertenecen
al acervo de Dolores Olmedo...
Tampoco habla de los 60 millones
de pesos que la Secretaría de Ha
cienda aportó como "fondo intoca
ble", cuyos intereses, según la es
critura, "servirán para el funciona
miento, la operatividad y el man
tenimiento del Museo".
A un mes del aniversario, La No

ria sigue cerrada. Y en Aztlán, sólo
se lee: "Museo Dolores Olmedo.
Muy pronto".
Las declaraciones de Lucina Ji

ménez encienden la polémica de
nuevo. Mientras tanto, vecinos de
Xochimilco expresan en redes su in
conformidad por el cierre de La No
ria, del museo, de sus jardines... •

adriana.neneka@gmail.com
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Represalias limitadas o extensas
de Irán: la gra vedad subyace en
la reacción nuclear de Netanyahu
ALFREDO JALIFERAHME

IRÁN, MAS QUE Hezbollah, sopesa el
alcance de su legítima defensa, que ex
hibe también sus limitaciones, con el fin
de no otorgar a Netanyahu su objetivo
de empinar a EU para la destrucción del

país persa (https://bit.ly/4dmULnp).

TAMPOCO IRÁN DESEA conceder el triunfo
electoral a Trump, gran aliado de Netanyahu,
mientras negocia tras bambalinas con el equi
po Biden. A grado tal que el secretario de Es
tado, eljázaro (https://bit.ly/3QqemJr) Antony
Blinken, tenía programada una espectacular
escala a Irán (https://bit.ly/4fGBxe9), que
ha sido pospuesta, en medio de la "Cumbre
del Cese el Fuego y los Rehenes" (https://bit.
ly/4fGj0yF) que promueve el equipo Biden.

EL EX DIPLOMÁTICO británico Alastair
Crooke expone (https://bit.ly/3yCOPro) que
existen dos etapas en el escenario de las repre
salias de Irán contra Israel: 1. El uso del disua
sivo arsenal misilístico de Irán y la profundidad
de su daño (https://bit.ly/4dHG6Db), y 2. La
reacción de Netanyahu: ya sea de empinar a
EU a destruir a Irán, ya sea a usar sus armas
nucleares tácticas (¡mega sic!), que el ex co
ronel Douglas Macgregor lo ha explayado sin
tapuj os (https://bit.ly/4fGeksB).

LA REPRESALIA DE Irán debe ser neuroqui
rúrgica de alta precisión para que EU no sea
empinado por Netanyahu.

HOY NINGUNA DE las tres superpotencias
geoestratégicas EU/Rusia/China desea ser
implicada en una guerra mundial nuclear, a 83
días de la elección presidencial de EU.

TAMPOCO LAS POTENCIAS medio ¦orien
tales Egipto/Turquía/Arabia Saudita buscan
una guerra regional. El único "cañón suelto"
aparenta ser el premier Netanyahu, quien,
después de su "apoteósico" discurso del 24 de
julio en el Congreso de EU, obtuvo la luz verde
para confrontar a Irán y, guste o disguste, de
tenta la ominosa carta apocalíptica (https://bit.
ly/3 WN9Vv8) con sus aliados irredentistas, el
ministro de Finanzas, Bezalel Smotrichquien

no se sonroja en orillar a la hambruna terminal
de 2 millones de palestinos en Gaza (https://bit.
Iy/3X1ANZD), y el ministro del Interior, Itamar
Ben Gvir, quien se acaba de lucir con su enésima
provocación en los linderos de la mezquita Al
Aqsa en Jerusalén (https://bit.ly/4cldK01).

HOY, EL PROBLEMA no es detener a Irán,
sino sujetar a Netanyahu y su "opción Sansón"
(https://bit.ly/4dHy8uq).

EL PORTAL OFICIOSO chino Global Times
analiza la "difícil opción" de Irán con el fin
de no atraer a EU a la trampa de Netanyahu
(https://bit.ly/46Jolm2).

PARECE QUE SI se está negociando: ayer el
petróleo bajó 2.14 por ciento, después de ha
berse disparado 5 por ciento.

EL EMBAJADOR DE Irán en la ONU envió
señales inequívocas de que su país no deseaba
una guerra regional y que aprobaría el "acuer
do de cese el fuego y liberación de los rehenes"
en caso de que lo aceptase Hamas (https://bit.
ly/3TbjQKj), que colocó, como sustituto del ase
sinado negociador palestino Ismail Haniyeh, al
icónico guerrillero Yahya Sinwar, quien, junto
con el presuntamente liquidado Mohammed
Deif (https://bit.ly/3XdOwlH), operó el ataque
del 7 de octubre que puso en aprietos a Israel.

EL FLAMANTE PRESIDENTE iraní, Ma
soud Pezeshkian, dialogó con el belga Charles
Michel, presidente del Consejo Europeo, con
el fin de resucitar la negociación nuclear im
pulsada por la dupla Obama/Biden y abolida
por Trump, lo cual significaría, a mi juicio,
además del levantamiento de las sanciones as
fixiantes por EU, un quid pro quo para calibrar,
limitar o hasta posponer la represalia de Irán
(https://bit.ly/3ZlPr4T).

EL SECRETARIO DE la Defensa, Lloyd Aus
tin, lleva cinco veces (sic) en una semana ha
blando con su homólogo israelí, Yoav Gallant,
para reiterarle su "apoyo sin límites" (https://
bit.ly/4fUbtwm). Además del portaviones USS
Theodore Roosevelt en apoyo a Israel, Austin
ordenó acelerar la travesía del portaviones
USSAhraham Lincoln alas costas de Israel,
equipado con bombarderos F35C, al unísono
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del submarino nuclear con misiles guiados
USS Georgia, que transporta 154 misiles cruce
ro Tomahawk (https://bit.ly/4crFfWi).

¿PODRÁ CONSEGUIR IRÁN sus represalias
sin que Netanyahu recurra a su "opción San
són" ni que empine a EU, en periodo electoral?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife

https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/'ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)

? Irán ha enviado señales de que aprobaría
el acuerdo de alto el fuego en Gaza en caso de
que Lo acepte Hamas, cuyo Líder, IsmaiL
Haniyeh, fue asesinado eL 31 de julio pasado.
En La imagen, ceremonia fúnebre en honor a
Haniyeh en Teherán. Foto Ap
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Rayuela
Si de verdad esa

es la nueva generación
del PRI, ¡qué amolado

está el partido!
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Beatriz, matrimonio y política Feminismo
silencioso // Sin escándalos, con trayectoria
propia //Distancia física, pero no conyugal

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA PRESENTACION DEL más recien
te libro de Beatriz Gutiérrez Müller
concitó una asistencia variada, que fue
desde la élite del poder, encabezada
por el cónyuge, Andrés Manuel López

Obrador, hasta espectadores deseosos de escu
char las presentaciones del texto e incluso ates
tiguar lo que parecería ser la (¿provisional?) des
pedida de la escritora de los escenarios políticos.

EL CUMPLIMIENTO DEL papel conyugal an
te la circunstancia presidencial del consorte ha
sido marcadamente difícil en otros sexenios. Ha
habido casos de marcado si] enriamiento, virtual
disolución de cualquier asomo de personalidad
propia de las esposas, encajonadas en el dorado
reducto casi siempre intrascendente del asisten
cialismo, sobre todo en lo relacionado con "la
infancia y la familia" (DIF), muchas veces arrin
conadas entre algodones mientras los maridos
desarrollaban relaciones afectivas paralelas.

MUTUAS CONVENIENCIAS, CON frecuen
cia: en su nivel subordinado, esposas abusivas
del poder del cónyuge, del erario y del servicio
militar, a sabiendas de las infidelidades y me
nosprecios del presidente que correspondiera.
Familias extendidas de algunas esposas se en
riquecieron en ese contexto.

CON FORMACIÓN ACADÉMICA y una
trayectoria personal, Beatriz acompañó en la
oposición y en el poder a un personaje cuya
vida doméstica nunca ha sido fácil de sobrelle
var, entre otras causas porque ha rechazado el
enriquecimiento personal y decidió vivir, hasta
antes de decidir instalarse en Palacio Nacional,
en un rigor comprobable.

GUTIÉRREZ MÜLLER NO generó escánda
los ni asumió el rol tradicional de la "primera
dama". Salió a defender con posturas políticas,
no sentimentales, el ejercicio de López Obra
dor. Tal vez los momentos más difícil es de su
exposición pública habrán sido a la hora de ha
blar, y también de silenciarse, ante los ataques
inaceptables al hijo de ambos, Jesús Ernesto.

CIERRA GUTIERREZ MULLER su paso por
Palacio Nacional junto a López Obrador en un
contexto de una separación física que se ha
anunciado a partir del primero de octubre: el
tabasqueño se irá a un retiro chiapaneco de re
tumbante nombre para dedicarse a escribir un
libro de historia y abstraerse, dice, de la comu
nicación y la participación política; la poblana
continuará con sus compromisos académicos
lejos de Palenque; ambos han asegurado que
no hay divorcio y que seguirán atentos a la for
mación de su hijo. El padre y esposo ha dicho
que buscará la manera de viajar del sur al cen
tro del país para mantener su relación familiar.

HAY QUIENES DUDAN seriamente del retiro
casi monacal que proclama el futuro ex pre
sidente, con oídos tapiados para no enterarse
de los sucesos de la presidencia claudista: los
importantes hilos de poder transexenal que le
quedan y el carácter casi tutorial que ha mani
festado desde la etapa corcholata hasta las giras
en combo hacen difícil una suspensión abrupta
de la acumulación de poder político y electoral
que acompaña al carismático saliente.

EN EL CASO de Gutiérrez Müller, en la actual
administración se le llegó a mencionar como
parte de un cierto grupo interno que promovía,
para decisión del superior, ciertos nombra
mientos y políticas, sobre todo en el ámbito
cultura] e incluso diplomático. El adiós de los
foros políticos, que ayer reiteró, lo hizo con una
alocución cargada de frases un tanto enigmá
ticas por cuanto no se alcanza a precisar si sólo
son reflexiones generales: "los políticos, y sobre
todo los que llegan al poder, deben aprender a
escuchar más", por ejemplo, o son ¿mensaje al
pasado, al fut uro? ¿postulación amplia y sin de
dicatoria o cierta crítica individualizada?

POR ÚLTIMO, EL autor de estas líneas ha de
señalar que no ha leído el libro titulado Femi
nismo silencioso, así que no ha entrado en esa
materia sino, en esta ocasión, sólo al hecho
político de ayer, de la presentación de una obra
en el contexto del propio poder presidencial y
de los rumbos físicamente distantes que habrán
de tomar los integrantes de una pareja que com
partió tiempos históricos. ¡Hasta mañana!
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Que en medio de la recien
te rispidez con EU por el caso
de El Mayo Zambada, el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador adelantó que antes de
que termine su gestión enviará
una nota diplomática a Wash
ington por el financiamiento
que, dice, le dieron a Claudio X.
González, uno de los principa
les opositores a su gobierno, lo
que implicó una intervención
en la campaña mexicana. "Ya es
el colmo", expresó.

Que Morena opera en dos
frentes y estira la liga al máximo
para no dar por perdidas la gu
bernatura de Jalisco y la alcal
día Cuauhtémoc en Ciudad de
México, después de que Clau
dia Shembaum planteó espe
rar a que se desahoguen todas

las instancias de impugnación
de la 4T para poder tratar con
el virtual gobernador electo Pa
blo Lemus y Catalina Monreal
interpuso otro recurso para in
tentar la anulación de los comi
cios que ganó Alessandra Rojo
de laVega en la capital. La diri
gencia de MC llamó a sus adver
sarios a respetar el fallo del tri
bunal electoral estatal.

Que a propósito de More
na, ahora los consejeros nacio
nales Martha Robles y Rogelio
Ortega, entre otros, destaparon
a Emilio Ulloa Pérez como can
didato a secretario general, para
acompañar en el CEN de More
na a la próxima dirigente, Lui
sa María Alcalde, con miras al
relevo de Mario Delgado y Cit
lalli Hernández en septiembre.
El aspirante fue coordinador

de logística de avanzada de la
campaña presidencial de Clau
dia Sheinbaum, por lo que a ver
cuántos más alzan la mano.

Que el dirigente nacional
del PRI, Alejandro Moreno, di
ce que el PAN los necesita pa
ra triunfar en elecciones, pues
en el pasado proceso, capita
les y ciudades de municipios
importantes los ganaron gra
cias a la alianza que mantuvie
ron ambos partidos con el ya
difunto PRD. El campechano
detalló que la "pausa" entre las
dos fuerzas políticas no es na
da "inteligente", con copia pa
ra Marko Cortés, toda vez que
el tricolor, aseguró, es la tercera
fuerza política con 30 millones
de votos. Eso sí, se puso a las ór
denes de la futura presidenta en
cuanto tome posesión.
i j ¦ .<• . | a ik > i *• t *» '••o.
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El Mayo,
algunas lecciones
para Claudia

La llegada de Ismael El Mayo
Zambada a Estados Unidos
en una operación que, más

allá de los detalles, todavía poco claros,
fue operada por el gobierno de Estados
Unidos frenteala total ignoranciadelgo
bierno mexicano, debe seruna señal clara
para el gobierno que arranca el 1 de octu
bre de las cosas que deben cambiar en la
relación entre México y el país vecino, sea
quienseaquienlleguealaCasaBlanca

Lo que sucedió con el capo, su sali
da de territorio mexicanoysullegadaa
Estados Unidos sin aviso alguno al go
bierno mexicano, a ninguna de sus de
pendencias, para ser detenido muestra
con claridad que la relación en ese as
pecto está completamente rota.
Sí, es cierto que la relación con aque

llos no es sencilla. Los hay mejores y
peores, pero entre la DEA, el FBI, el
ATF, las agencias fronterizas, el Ejér
cito, la CIA, el Departamento de Se
guridad Nacional, la Fiscalía y tantas
otras hay variados intereses e inten
ciones, además de competencia entre
ellas. Sí, es cierto también que muchos
ahí creen que tienen algún tipodedere
cho sobre lo que sucede en México. Hay
que recordar que esas instituciones ve
cinas son construidas y dependen de
funcionarios de largas carreras que en
poco cambian dependiendo de quien
esté en el gobierno. Ya vendrá algún
historiador para decirnos cuándo se
rompió esa comunicación. Está claro
que cuando se detuvo a un general, ex
secretario de la Defensa, ya estaba rota.
Pero es también cierto que, dada la

cercanía, dado que el mercado de allá
es el que crea la violencia aquí y dado
que es nuestro mayor socio comercial
y donde más mexicanos viven en el ex
terior; resulta no solo imposible seguir
así, sino conveniente llegar a acuerdos
concretos de cooperación.
Esas relaciones nunca han sido sen

cillas. Sabemos lo que pasó en tiempos
de Calderón por WikiLeaksyen tiem
pos de PeñaNietoconelEjército. Como
supimos lo que pasó en tiempos del ase
sinato de Kiki Camarena. Ahora todo
mundo está temblando por lo que pue
da decir/inventar/narrar Zambada.
Amanecía optimista.
Las cosas están tan mal que le dan a

Claudia Sheinbaum, Juan Ramón de la
FuenteyOmarGarcíaHarfuch (tal vez
al Ejércitoy la Marina) la oportunidad
de sentarse en una mesa con los veci
nos y repensar la relación en esa área
Una respetuosa pero cooperante, con
rendición de cuentas de unos con otros.
Si no, las cosas de por sí en pésimo es

tado,se pondrán peor.Siempresepuede.
Y visto lo de El Mayo, para dar ma

drazos, aquellos se pintan solos.
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Twitter sin

Trxmp ni Mxsk

Antes de que una X marca
ra su legado, Jack Dorsey,
apacible hombre de Mis

souri, puso en marcha en 2006 una
cosa llamada Twtrr, la cual tomó lue
go el menos onomatopéyico nombre
de Twitter.
Para 2011, la creación de Dorsey

generó una producción de mensajes
breves calculada a una velocidad pro
medio de mil tuits por minuto, impul
sando la organización y difusión de in

tos símbolos llamados isotipos, unidos en
ese orden, formaban la palabra egypten
lacartulinadelaimagenicónica.
El nuevo lenguaje digital político

irrumpió así a principios de la segunda
década del siglo XXI. De repente la pala
bra internet podía estar ligada a revolu
ciones y primaveras. La influencia de las
redes sociales en la caída de Mubarak fue
reconocida por entes respetables y dife
rentes entre sí como la institucional BBC
de Londres y el más foraj ido y determi
nado de los reporteros de Occidente en

el mundo árabe, Ro
bertFisk, corresponsal
de The Independent
Tanto la BBC como

Fisk le atribuyeron a
Twitter ser un factor
decisivoenla caída del

dictadoregipcio.
Para esta tercera década del siglo, el

lenguaje digital político resulta cada vez
más banal y enajenante. Aquella sensa
ción de sublevación colectiva transfiguró
enla de una opresión calculada conpreci
sión algorítmica y mucho dinero. Poreso
la entrevista de MxskaTrxmp eselnue
voisotipode loque antesera Twitter.—

cesantes yvariados actos de protesta de
una insurrección en Egipto.
La espiral de comunicación soñada

por teóricos de la nueva era cobraba
forma, tanta que lo sucedido aquel ene
ro en Medio Oriente parecía un guión
sacado de alguno de los capítulos del
voluminoso libro Comunicaciónypo
der, de Manuel Castells.
Un hash tag con el nombre del dicta

dor se convirtió en punto de encuentro
de miles de inconformes. Y a la par de
#Mubarak aparecieron otros hash tags
como hongos, con el
nombre de la capital
egipciaolafechadeini
ciodelrelajocolectivo.
La revuelta egipcia

permitió también el
descubrimiento de los
isotipos. Una de las fotos emblemáticas
era protagonizada por un manifestante
cargando una pancarta de cartón con co
loridos recortes que incluían el símbolo
de internet (unae minúscula color azul
con un ligera línea dorada), una G (de
Google), una Y (de Yahoo), una P(acom
pañadaporuncorazón)yunaT (de Twit
ter con todo y pajarito). Cada uno de es
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El Mayo, arma
de la Casa Blanca

Confunden secretos con recuerdos.
Florestán

Nunca he creído en las coincidencias
y menos cuando se trata de asuntos
de política, financieros o de la delin

cuencia organizada, y mucho menos cuando és
ta quiere coincidir con asuntos de gobierno y ni
hablar de cuando está inmiscuido el de Estados
Unidosyel de México.
No me quiero ir a antecedentes, no me da el es

pacio, pero sí a la actualidad cuando hoy veo el ca
so Mayo Zambada, el narcotraficante más buscado
del mundo, responsable de miles de muertes vio
lentas y de decenas de miles por su abasto de drogas
que se extendió por todo el mundo, siempre intoca
ble e intocado por los gobiernos del PRI, del PAN y
ahora de Morena, al que nunca nadie vio yjamás pi
só una cárcel hasta que el pasado día 25 le cayó del
cielo aunos agentes del FBI en un aeródromo de
Nuevo México, cerca de El Paso, Texas.
Y de nuevo la coincidencia, que rechazo: allí ya lo

esperaban agentes federales que lo detuvieron por
primera vez en su viday lo pusieron tras las rejas ala
espera de ser presentado ante el juez Brian Cogan
de la Corte Federal del distrito este de Nueva York,
el mismo que llevó el caso GarcíaLuna.
En este escenario, El Mayo mandó unaprime

ra advertencia de lo que está dispuesto de revelar,
y al que le daránfe pública
Pero no es solo el delincuente.
En realidad será lo que el gobierno de Estados

Unidos y sus agencias quieran decir a través de él

contra los gobiernos de México, locales y fede
rales, y sus funcionarios, de los presidentes de la
República para abajo.
Y en esto no hay freno.
La única a salvo de esta estrategia de go

bierno y del mismo narcotraficante es Claudia
Sheinbaum, todos los demás son objetivo de uno
yotro,Washingtonydelincuente.
Y sea verdad o sea mentira se le dará como

siempre, el nivel, le decía, de fe pública y lo que
diga será verdadyletal.
Al tiempo, al breve tiempo.

RETALES

1. CONSUMATUM. El Tribunal Electoral vali
dó la victoria de Claudia Sheinbaum, lo que for
malizará hoy. Y mañana, en sesión solemne, le
entregará el certificado de mayoría y hará la de
claración formal como presidenta electa. De allí
se irá al teatro Metropolitan para celebrarlo;
2. ANUNCIO. Ayer dioaconocer que Alejandro
Svarch Pérez, actual titular de Cofepris, será su
director del programa IMSSBienestar, en rele
vo de Alejandro Calderón Alipi, que tras la desa
parición del Insabi, donde era el jefe de compras
de medicinas y equipo médico, AMLO lo designó
en ese cargo donde le quedan 47 días; y
3. FRANCISCANOS. Lo que el gobernador de
Sinaloa, Rubén Rocha, no dijo el sábado en la vi
sita del Presidente a Culiacán, en medio de la pri
mera dosis de revelaciones de Zambada, es cómo
viajó ese mismo día 25 a Los Angeles: en un Leajjet
privado de un empresarioyen día laboral. Le digo,
mi rechazo alas coincidencias. Las que sean.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Cedo la palabra, 2

d
iguen mis notas de ayer, re

i cogidas en una mesa de abo
Igados.
El asunto a discutir, según ellos, no

es la sobrerrepresentación de la que
habla la fracción V del 54 constitucio
nal, sino la fracción IV, que pone un to
pe de300 diputados a cualquier parti
do o fuerza política. Aquí sus razones:
La fracción IV del 54 constitucional

dice: "Ningún partido político podrá
contar con más de 300 diputados por
ambos principios (mayoría y plurino
minales).

Lafracción V establece el tope de 8%
a la sobrerrepresentación de un partí
dopolítico.
Las dos fracciones son indepen

dientes. Presumiblemente, la fracción
IV tiene prelación, por lo menos lógica,
sóbrela V, porque la antecede.
Para el tema de la mayoría caliñcada

déla coalición ofícialista que se discute
hoy, la fracción conceptualmente apli
cable es la IV, no la V.
Con la fracción

IVes más fácil argu
mentar que el térmi
no "partidopolítico"
seaplicaalacoaliaon
ganadora. 
Con la fracción Vel

Tribunal no tiene forma de interpretar
que "partido político"puede signiñcar
"coalición". Además, ya se ha pronun
ciado en sentido opuesto en el pasado.
Es posible, en cambio, sostener que

"partido político" puede significar
"coalición" en el caso delafracción IV.
Los argumentos son:
1. El INE y el Tribunal no se han ex

presado todavía sobre el tema.

2. Es un tema de interpretación
constitucional concretayno abstracta,
y por lo tanto jurisdicción del Tribunal,
no de la Corte.

3. Lo que busca evitarla fracción IV
es que una coalición o un partido polí
tico con más de300diputados puedan
cambiar solos la Constitución.
4. Los partidos de la coalición ofí

cialista se asumen como una fuerza

política unifícada: "Los candidatos de
la coalición", dice su
convenio (pág.17), "se
comprometen a sos
tenZla Piaíafo™a
política... aprobada
por el Consejo Nacio
nal de Morena".

5. Al aprobar una reforma constitu
cional por sí sola, esta fuerza política
estaría violando el criterio de plurali
dad inherente a lafracción IV.
6. El tope de300debería aplicarse al

conjunto de diputados electos que sos
tuvieron en la contienda una misma
plataforma. En el caso que nos ocupa,
la plataforma de Morena.
Suscribo.™»
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Recientemente el Banco
de México disminuyó la
tasa de referencia a 10.75,

lo cual ha generado controversias so
bre qué tan adecuada fue dicha medi
da en un ambiente donde la inflación
no subyacente volvió a subir abrupta
mente, pasando de 7.67 a 10.36 anual y
conscientes de que la inflación no sub
yacente afecta casi inmediatamente a
la inflación subyacente en la misma
dirección.

Por un lado, es importante subra
yar que la volatilidady niveles de infla
ción han mejorado sustancialmente
en nuestro país desde el periodo sali

! nista, que heredó una inflación gene
ral de 52 por ciento y una inflación no
subyacente de 62 por ciento, habien
do logrado bajar los índices generales
a 7 por ciento, es decir, se ajustaron los
factores que dependían del gobier
no en la inflación no subyacente. Por
lo tanto, es importante entender que
estamos hablando de exabruptos de
la inflación no sub
yacente que ya sola
mente depende de
factores puramente
externos, y con nive
les de estabilidad de
precios del primer
mundo, en comparación con lo que
existía hace 40 años. Esto quiere decir
que los márgenes de afectación de una
disminución o aumento de la tasa de
referencia en la inflación general han
disminuido considerablemente, por
lo que a la controversia sobre la polí
tica monetaria de Banxico hay que ba
jarle muchas rayitas.

Golpe de timón en la
política monetaria
de México

Habiendo dimensionado el tema
de controversia, entrando de lleno a
esta, considero que la medida del ban
co central fue anticipatoriay de largo
plazo. Por un lado, considerando la
coordinación monetaria que inexo
rablemente nos ata a nuestro princi
pal socio comercial, podemos estar de
acuerdo en que es casi un hecho que
nuestro socio tendrá que bajar las ta
sas, ante las señales de una caída en la
demanda en su economía. Por lo que
la brecha entre tasas que debe existir

por el diferencial de

a de Banxico
pronto. Por otro lado,
^ estrategia del ban
co central de bajar las
tasas en un ambiente

de una inflación no subyacente alta
puede considerarse como una medi
da contraria para que el efecto sobre
la no subyacente en la inflación gene
ral se atenúe.
Lo que ciertamente es de hacerse

notar es que hay un cambio de régi
men en Banxico, de uno pasivo a otro
más proactivo, mb
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La sinaloense apesta
a narcoñscalía

Al sumarse al precipitado cobijo que el ofi
cialismo hadado algobernadormorenista
de Sinaloa para deslindarlo de cualquier

liga con el crimen organizado y desmentir a Ismael El
Mayo Zambada, la Fiscalía del estado se ha puesto de
pechito para que la General de la República la investi
gue por el probable encubrimien to del asesinato del ex
rectordelaUniversidadAutónomayexdiputadoelec
to,Héctor MelesioCuénOjeda.
De actuar con genuina autonomía, la investigación

que atrajo ya el Ministerio Público Federal no podrá
eludir el dato de que un comandante policiaco de la
Fiscalía estatal, José Rosario Heras López, formaba
parte de la guardia personal del capo, quien asegu
ra que Cuén Ojeda fue asesinado por la mañana y en
el sitio de su desafortunado encuentro con Joaquín
Guzmán López, lo que de confirmarse querría decir
que el video de la ejecución, denocheyen una gasoli
nera, lo dizque revela es un burdo montaje.
En su explosiva carta, Zambada dice:
"Sé que la versión oñcial que dan las autoridades

del estado de Sinaloa es que Héctor Cuén fue tirotea
do la noche del 25 de julio en una gasolinera por dos
hombres enmotocicleta que querían robar su camio
neta. Eso no es lo que ocurrió. Lo mataron a la misma
hora yen el mismo lugar donde me secuestraron...".
La sola difusión delvideo porpartede la Fiscalía pue

de constituirun delito por ser material de una "inves
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  tigación" supuestamente no
concluida, pero esto quizá sea
lo de menos porque, lejos de
aclarar nada, lejos de desmen
tira Zambada, desmorona la
versión original de que mata
ron a Cuén en un intento por
despojarlo de su camioneta
En el video de marras es

imposible identificar y ni si
quiera percibir las siluetas de quienes viajaban en el
vehículo cuando el pistolero abre la portezuela y dis
para hacia la parte inferior del asien to.
Queda entonces la probabilidad de que lo que el

chofer llevaba en el lugar del copiloto era el cadáver
del ex rector que habría transportado desde el "ran
cho y centro de eventos llamado Huertos del Pedre
gal, en las afueras de Culiacán", donde El Mayo afir
ma que ocurrió el asesinato.
La Fiscalía de Sinaloa insiste en que su carpeta con

templa (o contemplaba) como "principal línea" de in
vestigación la tentativa del "robo de vehículo"y se va
cuna; "sin descartar ninguna otra que pueda surgir..
Para sostener su inverosímil dicho se apoya en la

versión "del principal testigo de los hechos, acompa
ñante y amigo muy cercano de la familia de Héctor
Melesio Cuén, así como en otras pruebas videográñ
cas ypericiales".
El ansia de apuntalar el respaldo de los presidentes

entrante y saliente, y de los gobernadores lopezobra
doristas en funciones y electos al gobernador exhibe,
cuando menos, la torpeza con que esa fiscalía se condu
ce, pues difunde el video preciso de un supuesto atenta
do en que nada induce acreer que se trataba de un asalto.
Dice además que tiene "otraspruebas videograba

das", pero no se atreve a divulgarlas.
Su comportamiento hiede a complicidad con el cri

men organizado, mmm
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uEs una etapa nueva,
falta la renovación. Ya
me repito mucho"
Se extraña de que haya pocos reporteros "Y aho

ra, quépasó?".Anunciamfbimede salud'Tene
mos el compromiso de, antes de concluir nues
tro mandato, ya nos faltan días, dejar montado
todo el sistema de salud pública con centros de

salud, hospitales, médicos generales, especialistas, medi
cinas; todogratuito, elmejorsistemade saluddelmundo...
así como para causar polémicay salpullido anuestros ad
versarios". Aparece quien firma como secretario de Salud,
Jorge Alcocer. Se espera una habitual partidpaáónbreve,
de40 segundos. Pero na Se extienda Estavezrebasaelmi
nuto, más cinco segundos. Pero le da tiempo de levitar. "El
hoy se acerca, pero, sin duda, ese ayer que empezó fue muy
aciago". QuienhayavistoaPita Amor,la evoca. El informe
formal lo hace Zoé Robledo, que es el que trabaj a. Luisa
María Alcalde, secretariade Gobernación, viene a hablar
de la validación que ha hecho el Tribunal Electoral de la
elecciónpresidencialydequeestel5deagostoseharála
entregadesuconstanciademayoríaaClaudiaSheinbaum
Pardo. "Es cuanto,Presidente".Habladelprimero deoctu
bre. "Ayerme enteré que vanacontinuarlasmañaneras,y
a las 7:00 de mañana.. y la reunión de seguridad, también
dio a conocer que de 6:00 a 7:00.0 sea, que ya es una etapa
nueva nada más falta la renovación. Ya me repito mucho,
ya hablo más despacio que de costumbre, no hablo de co
rrida .. estaymuy oigulloso, muy orgulloso de la presidenta
electaypronto presidenta constitucional, es todo un acon
tecimiento histórico". Se le dalanalabraaRevnaHavdeé
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Ramírez. El Presidente, estoico, sabe
el aiuvión que le espera No lo impide.
Ella pone audios de ataques verbales
de seguidores radicales de AMLO y
lo responsabiliza "usted polarizó a la
sociedad... si a mí algo me pasa, pues
yo pienso que el responsable es us
ted". El mandatario escucha sereno.
Quizá hasta complacido. Sabe que el
momento lo muestra en vivo ante la
nación garante de la libertad de ex
presión Y que se le pone sabor al cal 
do. "¿Usted tiene algo que decir al res

pecto o nada, Presidente?", le cuestiona la reportera inde
pendiente. "Nada, nada, nada... que tienes todala libertad".
"Bueno, por favor, yo espero que mañana pueda ingresar
a la conferencia". "'Sí, sí, sí, vas a ingresar". Cuando inten
ta hacer otra pregunta, se oyen los reproches de varios. La
mujer le tira otra dura; "Estos son sus paleros, Presidente,
los que se ponen".El Presidente los calma "no,pero tran
quilos, tranquilos... hay que ser tolerantes; más que nada,
respetuosos". Ella no le baja ni una rayita. "En tonces, ese
grupo de choque que usted tiene aquí esparaatacaralos re
porteros que cuestionan". El Presidente, cáustico, apagael
fuego: "Puro guardaespaldas". Tema Zambada. "Yo espe
ro que lo más pronto posible, si no es toda la investigación
(de la FGR), un adelanto, y se pueda también contrarrestar
hasta donde sea posible la politiquería. Porque ya ven có
mo comenzó otra vez eLAMLOnarcopnsszdente^ya volvie
ron a inyectarle dinero". Tema Venezuela "Vamos aespe
raraqueresuelva el tribunal electoral, poiquetodavía está
en proceso". Machucón del día a EU. "Se va a dar a con ocer
qué es lo que recibe del gobierno de Estados Unidos Clau
dio X González... ¿cómo es que por un lado se mantienen
buenas relaciones, hay cooperación y, ai mismo tiempo, se
les entrega dinero a opositores para calumniai? ¿porqué
esa politiquería tan ramplona de ti rar la piedra y esconder
la mano?". En la tarde, sale al Zócalo para lapresentación
del libro de su esposa Beatriz. Esa crónica se cuece aparte.
Acá no cabe. Mañana «

@d¡azbarrigal
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Qué espera el pueblo
de Sheinbaum

uandoAMLO ganó la elección el pueblo se
W i enloqueció de expectativas positivas. La

Jk confíanzadelconsumidorsedetonóenl5%,
el mayor incremento jamás registrado (i). La percepción
de que la situación económica del país mejoraría aumen
tó en 32% (i). El pueblo esperaba muchas y buenas cosas.
Ayer el INEGI dio a conocer cómo se ven las expectativas

del pueblo con la victoria de Sheinbaum. El reto es grande.
Cuando Sheinbaum ganó la elección, la confianza del

consumidor cayó (0.4%) (ii). La percepción de que la si
tuacióneconómicadel país mejoraría disminuyó aún más

Fecha: 14/08/2024

Página: 11

Area cm2: 252

1 / 2

Columnas Políticas

Viri Ríos

Costo: 33,684

Página 34 de 196 Índice



(0.7%) (ii). El pueblo ya no enloqueció. Por el contrario,
tal parece que moderaron sus expectativas.
Estos datos son agridulces para Sheinbaum.
Porunlado, irónicamente, el dato lafortalece. El pue

blo la eligió con menos expectativas de mejoray por tanto
pareciera que será más difícil decepcionarlos. Nada pier
de el que nada espera
Por el otro, Sheinbaum no la tiene nada fácil. Ella tiene

sobre sus hombros la carga de AMLO, un Presidente que
desbocó las esperanzas y con el cual la
confianzadelconsumidornodejódesu
bir. La confianza del consumidor subió
tanto con AMLO que, incluso con la re 
ducción observada después de la victo
ría de Sheinbaum, ésta sigue en niveles
superioresalosqueteníaAMLOcuando
fue electo, alos de Calderóny Peña
Es decir, el pueblo de Sheinbaum no

espera que sea mejor que el AMLO de
hoy, pero sí que el AMLO de 2018 y que todos los presi
dentes anteriores. O sea, la expectativa es todavía muy,
pero muy elevada
La confianza del empresariado cuenta una historia en

ciertos aspectos similar. El indicador empresarial aumen
tó en todas las industrias cuando AMLO resultó electo
(iii). Con la victoria de Sheinbaum la confianza solo au
mentó entre los empresarios de servicios privados no fi
nancieros (+0.9 pts). Sin embargo, entre los comerciantes

se redujo (0.6 pts.) y en el resto quedó sin cambio (iv).
Se esperaría que la manufactura y construcción estu

vieran entusiasmadas con Sheinbaum dado que ésta ha
anunciado importantes inversiones en infraestructura
y ha puesto especial atención en promover el nearsho
ring Sin embargo, no es el caso. La confianza de los em
presarios manufactureros tiene tendencia negativa desde
2012. La de los de la construcción se encuentra al mismo
nivel que tenía cuando AMLO fue electo (muy por debaj o

de la de 2014).
Estimo que el empresariado no es

tá entusiasmado con Sheinbaum por
razones puramente idiosincráticas.
Les disgusta y atemoriza un gobier
no qUe se identifica con el pueblo y
temen que, como AMLO, ella los con
viertanarrativamenteenvillanos.Sus

negocios van viento en popa, pero no
solo quieren dinero. Quieren todo, en

todas partes y al mismo tiempo.—

FUENTES: (I) JUNJUL 2018, CIFRAS DESESTACIONALIZADAS (CD),

(II) JUNJUL2024, CD, OID JUNJUL 2018, CD (MANUFACTURA 2.6 PTS.;

CONSTRUCCIÓN 4.6 PTS,; COMERCIO 3.9 PTS.); (IV) JUNJUL 2024, CD.

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter
exclusivo como profesionista independiente y no refleja las opiniones,
políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.
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"Cerca, cerca, cerca..;'

£
in "aislarse en laburbuja de Palacio Nacional",

L sin eludir la responsabilidad de dar la cara por
Pv. .# sus actos y de informar al pueblo de México y a
¡aprensa—en ese orden— sobre sus decisiones y sobre las
acciones de su gobierno, directa, cotidiana, abiertamen
te y en persona en unas "mañaneras" a las que habrá de
imprimir su sello distintivo. En el territorio más que en
la oficina; recorriendo el país cada fin de semana, "cerca,
cerca, cerca" de la gente, como ella misma dice, así habrá
de gobernar Claudia Sheinbaum Pardo la lera Presidenta
de la República en nuestra historia.
No es cosa menor lo que vivimos; no se trata solo del cam

bio de mando habitual en una dem ocracia. No se trata tam

poco de presenciar cómo la banda presidencial pasa —como
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otras veces ha sucedido— de unas manos a otras. Estas no
fueronuiias elecciones más.200años de vida independiente
han debido pasar para que una mujer ocupe la primera ma
gistratura. Imposible, es preciso reiterarlo, hubiera sido este
acontecimiento historio), sin el proceso de transformación
radical que desde el 2018, de manera pacífica, democrática y
en libertad decidimos emprender —depositando, conscien
temente, nuestros votos en las urnas—millones de mexica
nasymexicanos.
Cambió México; lo cambiamos y tan

to que en una elección sin mancha algu
na, casi 36 millones de votantes, no sólo
refrendamos nuestra voluntad de dar
continuidad ala transformación de la vi
da pública iniciada por Andrés Manuel
López Obrador, sino que además, elegi
mos para conducir este proceso a una
mujer; a una mujer que ha luchado toda
la vida. Una mujer que, como dice Veró
nica Velasco, "posee la dimensión excepcional que el país
necesita y que, por sus conocimientos, por su ética, por
su congruencia, por sus aptitudes es la mejor, es la única,
capaz de honrar el legado de López Obrador y consolidar,
profundizar e imprimir un sello propio a esta revolución".
No solo cambió, no solo cambiamos al país, cambiamos

también la mayoría de quienes en él vivimos y ejercemos
el derecho al voto. De la profundidad y radicalidad de este
cambio silencioso, vivido en estos 6 últimos años, nos ha
bla la aplastante victoria de Claudia y el hecho de que, ade

más, obtuviera la mayoría cal ificada en el Congreso. Ha
cer la vida pública cada vez más pública —las mañaneras
fueron vitales para lograrlo y el tipo de campaña de con
tacto extremo con la gente que hizo Claudia también—
produjeronunconocimiento extendido, unaapropiación
plena, más bien, de los derechos, las libertades y las obliga
ciones de las y los ciudadanos en una democracia.
Que el pueblo manda, elige, pone y quita, ha dej ado ha

dejado de ser, para millones de personas en nuestro país,
solamente una consigna. Dos eleccio
nes ejemplares sucesivas y la práctica
virtuosadeunaizquierdaquehadeja
do de considerar a la democracia solo
un medio, solo un instrumento tácti
co para conseguir otros fines y hoy se
juega —limpiamente, además— la vi
da en las urnas han empoderado a la
ciudadanía. La amplitud, diversidad
y pluralidad de la transformación han

generado, por otro lado, un sentimiento de pertenencia.
Protagonistas del cambio se sienten hoy personas de muy
distintos orígenes, convicciones y creencias.
Casa por casa, barrio por barrio, pueblo por pueblo, ciu

dad por ciudad durante años y pese a larepresión, a las de
rrotas sufridas, a los fraudes electorales, cada quien por su
ladoy luego, por casi 20 años, luchando juntos, anduvie
ron Claudia yAndrés Manuel. "Cerca, cerca, cerca" de la
gente, del pueblo raso siempre. De ese pueblo que decidió
que ya era, ahora sí, tiempo de mujeres. —
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Reformar la justicia
(5 de 5)

In memonam de Héctor FixFierro

17
nías últimas entregas de estacolum

i na, revisé diversos aspectos de la ini
—ciativa de reforma judicial que pre
sentó el presidente López Obrador al Congreso.
En síntesis, se trata de una refundación de los po
deres judiciales para alinearlos políticamente con
la 4T. Pero no está orientada a generar ni un mayor
acceso ni una mejor justicia.
Hace unos días, en los foros que organizó la

UNAM para analizar la iniciativa, el investigador
emérito Diego Valadés, en una notable interven
ción, lo dijo sin ambigüedad: "Tales providencias
(seleccionar a los juzgadores por elección popular,
reducir sus ingresos y someterlos a un órgano dis
ciplinario que censure sus sentencias) no resolve
ránlosproblemasexistentesyencambioderogarán
avances logrados a lo largo de décadas". Sostuvo que
"la elección de juzgadores abriría el camino para la
concentración absoluta del poder" y más adelante
remató "la iniciativa elude una auténtica reforma
de la justicia y mantiene el atavismo de un Estado
carente de política en materia de justicia".
Aunque con algunos matices, la decisión de refor

mar parece tomada. Todo dependerá, en última ins
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tanda, de la decisión de cada
unodeloscincomagistrados
del Tribunal Electoral sobre
la manera en que asignarán
las curules de representa
ción proporcional. La res
ponsabilidadéticayjurídi
caes enorme pues, rara vez
en la historia, unos cuantos
pueden cambiar tanto. Si la

decisión favorece la interpretación del gobierno, en
tonces una vez que los magistrados hayan votado se
vuelven prescindibles, pues habrán habilitado a Mo
rena para que con solo 54% de los votos efectivos mo
difiquen sin límite a la Consti tución
Entre tanto, insistiremos en lo que sí hay que

cambiar. Hay que fortalecer a la justicia local. Re
vertir la tendencia presupuestal existente y des
tinar recursos a la formación de capital humano,
de infraestructura y tecnológicos de los tribunales
locales. Hay que multiplicarlos mecanismos de ac
ceso a la justicia, los medios alternativos de solu
ción de controversias y los juicios abreviados para
desformalizarlos, simplificarlos y acercarlos a la
población que los necesita. Hay que lograr que la
justicia sea legible para los ciudadanos y ampliar
la oferta de defensores públicos. Tenemos que ge
nerar mecanismos de rendición de cuentas y pro
mover un diálogo entre jueces y sociedad. Además,
hay que construir una política judicial nacional
flexible, inclusiva y que pueda incidir en la direc
ción del conjunto del sistema
Sin duda la justicia en nuestro país necesita una

reforma profunda, que la cimbre y le permita dar un
giro para satisfacer la deuda que tiene con la socie
dad mexicana. Pero la propuesta de López Obrador
no lo va a lograr. Entonces, iniciemos desde ahora
esta exigencia para que se vuelva un imperativo si
queremos tener unajusticiapara todos.—

* INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS DE LA UNAM,
MIEMBRO DEL SISTEMA NACIONAL DE INVESTIGADO (i ES
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Rocha Moya, para qué nos hacemos
Gil no da crédito y cobranza: el presidente López Obrador y Claudia Sheinbaum

se plantaron en Sinaloa a defender al gobernador de la entidad,
asinomás, sin investigación alguna, sin duda ninguna...

Gilcavilabayensu mente apare
cían los lodos de aquellos pol
vos, o como se diga. Dios sabe
que el periodista García Soto
no es santo de la devoción de

Gamés, por muchas razones, pero sería ro
ñoso negarse a aceptar sus aciertos. Salvador
García Soto entrevistó hace tres años a Ro
cha Moya, quien pidió el apoyo de los cárte
les mexicanos para gobernar Sinaloa, pues
" aquí todo mundo sabe cómo está la cosa".
Gil lo leyó en su periódico El Financiero.

"Yo fui y hablé con ellos, los conozco por
que soy de Badiraguato. Y yo fui a pedir
les su apoyo. Quien te diga que quiere go
bernar Sinaloa y no tiene el visto bueno de
ellos, te miente. Así es la cosa aquí, para qué
nos hacemos pendejos".
En aquella ocasión, Rubén Rocha le ex

plicó a García Soto que entre sus planes no
estaba competir por la gubernatura por
que no es "político, pero el Presidente me
pidió que compitiera y no podía decirle
que no", le comentó durante el trayecto al
restaurante donde comerían.
Según la historia perfectamente vero

símil en nuestros días, en ese encuentro el
periodista aseguró que el morenista se
veía emocionado, ya que estaba a punto de
"convertirse en gobernador de su tierra",
además de que, dijo, la transición con el ex
gobernador Quirino Ordaz Coppel estaba
"a toda madre".
Eso que ni qué. A Quirino le fue de pocas

tuercas. Movió toda sumaquinariapara que
ganaraMorenaytodohaceparecerqueen
tre las tuercas estabael narco. AigoeeL

La carta y la muerte
García Soto es la fuente de esto que sigue
y si usted no está preparado, tome He
mostyl (ah, el Hemostyl). Ahora que El
Mayo Zambada admitió en una carta que
fue capturado el mismo día que Joaquín
Guzmán López, hij o del Chapo Guzmán,
quien le pidió asistir a una reunión con
Rubén Rocha Moya para ayudar a resol
ver las diferencias entre los lideres polí
ticos de Sinaloa, el capo mexicano ase

guró que él sabía que habían constantes
desencuentros entre el gobernador de
Sinaloay el diputado electo: "Yo eracon
ciente de una continua disputa entre
Rubén Rocha Moya, gobernador de Si
naloa, y Héctor Melesio Cuén Ojeda, ex
congresista federal, alcalde de Culiacán
y ex rector de la Universidad Autónoma
de Sinaloa".
En el encuentro, el cofundador del cár

tel de Sinaloa reveló que también esperaba
alván Guzmán Salazar, liderde Los Cha
pitos, aparte de Héctor Cuén, quien fue
asesinado ese mismo día, y del gobernador
Rocha Moya Por ello decidió asistir el pa
sado 25 de julio al rancho y centro de even
tos Huertos del Pedregal, en las afueras de
Culiacán, donde se llevaría a cabo dicha
reunión, la cual estaba programada a las 11
de la mañana. Sin embargo, fue secuestra

do y posteriormente entregado a las auto
ridades de Estados Unidos cuando Joaquín
Guzmán López le pidió que lo siguiera.
Durante la inauguración del Hospi

tal General IMSS Bienestar en Culiacán,
Rubén Rocha Moya desmintió la versión
del narcotraficante que asegura que el día
de su detención en Texas fue emboscado
por el hijo de El Chapo, Joaquín Guzmán
López, bajo la mentira de que se reuniría
con el gobernador del estado y el diputado
electo Héctor Melesio Cuén.

A mí que me esculquen
"No tenemos nosotros complicidad con
nadie (...) por lo tanto, si dijeron que iba a
estar yo (en la reunión), pues mintieron, y
siles creyó (El Mayó), pues cayó en la tram
pa", expresó frente a Liópez y la doktora
Sheinbaum.

Gil no da crédito y cobranza: el Presi
dente y la Presidenta se plantaron en Si
naloa a defender al gobernador Rocha, así
nomás, sin investigación alguna, sin duda
ninguna. ¡Mechachis!
Como se sabe, Rocha Moya aclaró que

nunca fue llamado para resolver ninguna
disputa, como sostiene Zambada en la car
ta que fue difundida este sábado a través de
su abogado Frank Pérez. El gobernador in
cluso mencionó que estuvo fuera durante
ese dia y regresó en las primeras horas del
siguiente. También pidió al presidente Ló
pez Obrador que sea la Fiscalía General de
la República la que abra una investigación
para aclarar la versión de Zambada García
sobre la supuesta reunión que habría ocu
rrido el 25 de julio.
Una vez escrito esto, Gil se pone de pie y

reconoce que sabe Dios de dónde trajo Gar
cía Soto su información, pero que sin duda
es más rápiday eficiente que la Fiscalía Ge
neral de la República.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Louis Pasteur: "Duda siempre de ti mis
mo hasta que los datos no dejen lugar a
dudas".—

Gil sien va
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Osos en La casa
de los famosos
Neta, como estara de decadente la derecha na

cional que la actriz Paty Navidad le puso una
revolcadaa CascabeiHernández enun debate
sobre ética periodística Mientras que la cono
cida intérprete de telenovelas y en algún mo

mento luchadora contra el 5G (alegaba que esta tecnología
nos iba a convertir en zombis y cuando ves las fake news de
Elon Musk, llevaba algo de razón) alegaba que Hernández
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le había levantado falsos sobre una supuesta relación con
personaj es del narco y sin pruebas de por medio, Anabel se
ponía como la Rabadán en tachas. Y cuando la autora de li
bros periodísticos sin periodismo vio que los reclamos de su
oponente la estabandejandocomolazode co
chino (como en el caso de sus ataques contra
AMLQlasacusacionescontralaseñoraNavi
dadveníanporreferenciasdelosprimosdeun
amigo de un señor que no vino a la fiesta), sa
có su as bajóla manga: el derecho romano. No
se rían. O sea, el derecho romano la amparaba
parapoderdesprestigiaraquiensea,aunque
no tuviera ninguna prueba para confirmarlo.
Con razón mi Anabelita, siguiendo las en

señanzas deAlazraki, Raymundo RivapayasoyLovetLord
Montajes, abrazó la carta del Mayo Zambada como María
Amparito Casar se aferra a su pensión millonaria de Pe
mex. O sea, un Magicuento es más creíble.
Les digo, algo le pasa a los grandes intelectuales voxistas.

AhítienenaKmkyTéllez, que fue al programa de Ciro Gómez
Leyva a acusar a López de que es el narco encarnado. Pero co

mo todo este numerazo azo azo no venía con ninguna prue
ba, hasta el propio Ciro le tuvo que decir que se fuera a otro
lado amover el bulo.

Así está muy difícil acabar con la dictadura macuspánica.
  Y menosyendo ala conferencia que dará

Javier Milei,suídolode barro,bajo el tí
i *1 i ¿¿TV J f* i i y /\ itulode Freedomfighters a) sea, el tipo,
como buen facho, se la ha pasado repri
miendo a los argentinos y aún así ¿es un
luchador por la causas de lademocracia?
#NoMaMaix
PoresoelPresidenteyadijoquenova

a pelar al desgobernado ultraderecho
so, no le vaya a pegar algo. Ahí estarán

en primera fila Xóchitl, Claudio XXX, los del Frente Cínico
Nacional, Alititito Moreno, Julen Rementiríay Markititito
Cortés, no se digala ministraPiña, que me dicen que todoslos
días canta el clásico de Leo Dan "La Piña está triste, qué tiene
laPiña".Comoque siente que elPlanCla está venadeando.
Propongo que todas estas lindas personitas pasen a la

catafbda para hacer osos en La casa de los famosos.
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¿Mejorar la justicia?
Concluyeron los foros sobre la reforma judicial organizados
por la Cámara de Diputados y ya anunció la secretaria de
Gobernación que se espera que la iniciativa sea aprobada
en comisiones el próximo 22 de agosto y en el pleno el 26
de septiembre, cuatro días antes de que Andrés Manuel
López Obrador deje el poder.

Si el Tribunal Electoral consiente que se le dé a la coali
ción morenistas una mayoría calificada que no ganó en las
urnas, tendremos la elección popular de las personas juzga
doras, aunque de antemano se sepa que es un despropósito.

Las dos posiciones pueden resumirse en las siguientes
dos afirmaciones. Una, de la senadora electa dé Morena,
Claudia Tello, y otra, de una juzgadora, magistrada de Cir
cuito, Selina H. Avante.

La senadora electa expuso que "estos diálogos están apo
yados y cimentados en las asambleas que se realizan en el
parque y las calles, donde la población levanta la mano y so
licita que se impulsen las refomias en materia judicial, ya que
argumentan que no conocen quiénes son los juzgadores, es
decir, no sólo se requieren perfiles académicos, sino éticos...
la principal intención de estas adecuaciones normativas es
otorgar a la población herramientas que las haga partícipe y
se considere su solicitud y voto a favor del plan C".

En sentido contrario, la juzgadora afirmo "que él trabajo
del Poder Judicial no es ir a preguntarle al pueblo, sino de
fender sus derechos y eso es lo que hacemos todos los días...
con la experiencia jurídica y académica es que vemos que
esta reforma no es viable. No hay elementos para realizar
una reforma en donde tengamos representantes populares
en lugar de juzgadores calificado^':

Buena parte de los trabajadores del Poder Judicial, la ma
yoría de los cuales participaron en la marcha del 28 de mayo
de 2023 bajo la consigna de #ÍaCorteNoSeToca, juzgan que
los foros fueron una simulación y que, si bien hace falta una
reforma al sistema de justicia, ésta no debería pasar por la
elección popular de los ministros. En ese entonces no se sa
bía que no serían sólo lós ministros, sino además todos los
juzgadores los que serían electos.

Si de verdad hubiese una intención de reformar el siste
ma de justicia y no sólo o fundamentalmente la patraña de
elegir a los jueces, bien harían los legisladores en funciones
que dictaminarán la iniciativa y los electos que entrarán en
funciones el 1 de septiembre en estudiar con detenimiento
el diagnóstico y las propuestas que hicieron otro conjunto
de juristas en el foro de re flexión ciudadana Hacia un Mejor
Sistema de Justicia en México (UNE) que se transmite por el
canal de YouTube.

No puedo hacer justicia a las propuestas que ahí se hi
cieron, pero vale la pena resaltar que el enfoque de todo el
foro fue el de una visión integral que, a diferencia de la ini
ciativa presidencial, incluye toda la cadena de procuración
y administración de justicia. Desde el denunciante o la vícti
ma hasta el sistema penitenciario pasando por la policía, los
ministerios públicos, el modelo de investigación criminal, la
gobernanza y la administración de las fiscalías y los poderes
judiciales federal y estatales, así como la suficiencia presu
puestaria. De esto no hay nada en la iniciativa presidencial.

Nadie niega la necesidad de una reforma. Se está en con
tra de una refomia que es un capricho del Presidente, quien
ha decidido infundir la idea de que ministros, magistrados y
jueces constituyen una élite que no imparte justicia, sino que
cuida sus excesivos privilegios y que la manera de resolver el
problema es eligiéndolos y sometiéndolos a un tribunal de
disciplina judicial.

La conclusión, a cargo del ministro en retiro José Ramón
Cossío fue contundente. No hay nada en la refomia que be
neficie a las personas. Lo que se logrará, si se aprueba, será
el entorpecimiento de la ya de por sí precaria impartición
de justicia.

En particular ocurrirán dos cosas. Primero, tendríamos
jueces que podrían olvidarse del derecho y en un proceso de
profunda introspección entrarían en una condición redentora
y magnánima para decidir qué es la justicia. Se termina con
la idea de que cuando un juez es designado, el juez entiende
que su función es la de aplicaclor de la ley. Cuando es electo
populamiente, el juez entiende que tiene un mandato direc
to. El del electorado, no el de la ley.

Segundo, la creación de un tribunal disciplinario como
el que se propone podría llevar a sancionar a los jueces por
ir en contra de supuestos de ley, pero también, en contra de
asuntos de interés público o de administración de justicia. Es
decir, el fin de la certeza jurídica y de la carrera judicial. Un
juez podría resolver que un particular tiene razón confor
me a derecho en una querella, pero el tribunal disciplinario
acusarlo de que su sentencia choca con el interés público.

El desatino político es tal, concluye Cossío, que la reforma
equivale a no reconocer que los jueces son los que pueden
hacer valer los derechos humanos y que hay que defender
una función de Estado.

Concluyeron los foros sobre la reforma judicial organizados
por la Cámara de Diputados y ya anunció la secretaria de
Gobernación que se espera que la iniciativa sea aprobada
en comisiones el próximo 22 de agosto y en el pleno el 26
de septiembre, cuatro días antes de que Andrés Manuel
López Obrador deje el poder.

Si el Tribunal Electoral consiente que se le dé a la coali
ción morenistas una mayoría calificada que no ganó en las
urnas, tendremos la elección popular de las personas juzga
doras, aunque de antemano se sepa que es un despropósito.

Las dos posiciones pueden resumirse en las siguientes
dos afirmaciones. Una, de la senadora electa dé Morena,
Claudia Tello, y otra, de una juzgadora, magistrada de Cir
cuito, Selina H. Avante.

La senadora electa expuso que "estos diálogos están apo
yados y cimentados en las asambleas que se realizan en el
parque y las calles, donde la población levanta la mano y so
licita que se impulsen las refomias en materia judicial, ya que
argumentan que no conocen quiénes son los juzgadores, es
decir, no sólo se requieren perfiles académicos, sino éticos...
la principal intención de estas adecuaciones normativas es
otorgar a la población herramientas que las haga partícipe y
se considere su solicitud y voto a favor del plan C".

En sentido contrario, la juzgadora afirmo "que él trabajo
del Poder Judicial no es ir a preguntarle al pueblo, sino de
fender sus derechos y eso es lo que hacemos todos los días...
con la experiencia jurídica y académica es que vemos que
esta reforma no es viable. No hay elementos para realizar
una reforma en donde tengamos representantes populares
en lugar de juzgadores calificado^':

Buena parte de los trabajadores del Poder Judicial, la ma
yoría de los cuales participaron en la marcha del 28 de mayo
de 2023 bajo la consigna de #ÍaCorteNoSeToca, juzgan que
los foros fueron una simulación y que, si bien hace falta una
reforma al sistema de justicia, ésta no debería pasar por la
elección popular de los ministros. En ese entonces no se sa
bía que no serían sólo lós ministros, sino además todos los
juzgadores los que serían electos.

Si de verdad hubiese una intención de reformar el siste
ma de justicia y no sólo o fundamentalmente la patraña de
elegir a los jueces, bien harían los legisladores en funciones
que dictaminarán la iniciativa y los electos que entrarán en
funciones el 1 de septiembre en estudiar con detenimiento
el diagnóstico y las propuestas que hicieron otro conjunto
de juristas en el foro de re flexión ciudadana Hacia un Mejor
Sistema de Justicia en México (UNE) que se transmite por el
canal de YouTube.

No puedo hacer justicia a las propuestas que ahí se hi
cieron, pero vale la pena resaltar que el enfoque de todo el
foro fue el de una visión integral que, a diferencia de la ini
ciativa presidencial, incluye toda la cadena de procuración
y administración de justicia. Desde el denunciante o la vícti
ma hasta el sistema penitenciario pasando por la policía, los
ministerios públicos, el modelo de investigación criminal, la
gobernanza y la administración de las fiscalías y los poderes
judiciales federal y estatales, así como la suficiencia presu
puestaria. De esto no hay nada en la iniciativa presidencial.

Nadie niega la necesidad de una reforma. Se está en con
tra de una refomia que es un capricho del Presidente, quien
ha decidido infundir la idea de que ministros, magistrados y
jueces constituyen una élite que no imparte justicia, sino que
cuida sus excesivos privilegios y que la manera de resolver el
problema es eligiéndolos y sometiéndolos a un tribunal de
disciplina judicial.

La conclusión, a cargo del ministro en retiro José Ramón
Cossío fue contundente. No hay nada en la refomia que be
neficie a las personas. Lo que se logrará, si se aprueba, será
el entorpecimiento de la ya de por sí precaria impartición
de justicia.

En particular ocurrirán dos cosas. Primero, tendríamos
jueces que podrían olvidarse del derecho y en un proceso de
profunda introspección entrarían en una condición redentora
y magnánima para decidir qué es la justicia. Se termina con
la idea de que cuando un juez es designado, el juez entiende
que su función es la de aplicaclor de la ley. Cuando es electo
populamiente, el juez entiende que tiene un mandato direc
to. El del electorado, no el de la ley.

Segundo, la creación de un tribunal disciplinario como
el que se propone podría llevar a sancionar a los jueces por
ir en contra de supuestos de ley, pero también, en contra de
asuntos de interés público o de administración de justicia. Es
decir, el fin de la certeza jurídica y de la carrera judicial. Un
juez podría resolver que un particular tiene razón confor
me a derecho en una querella, pero el tribunal disciplinario
acusarlo de que su sentencia choca con el interés público.

El desatino político es tal, concluye Cossío, que la reforma
equivale a no reconocer que los jueces son los que pueden
hacer valer los derechos humanos y que hay que defender
una función de Estado.
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Incongruencia contagiosa
Falta mucho por aclarar sobre los hechos del 25 de julio en Sina
loa. Ese día fue asesinado Héctor Melesio Cuén, diputado fe
deral electo, exalcalde de Culiacán y exrector de la Universidad
Autónoma del estado. También desaparecieron al menos dos
personas, una de las cuales era un policía ministerial que estaba
en la nómina del narcotraficante Ismael El Mayo Zambada,
quien, en la misma fecha, fue capturado por autoridades esta
dunidenses, luego de aterrizar en Nuevo México en un avión
en el que también viajaba Joaquín Guzmán López, hijo de El
Chapo Guzmán.

Sin embargo, lo poco que se sabe de modo fehaciente sobre
lo sucedido ese día ha dejado un aroma de podredumbre en el
oficialismo de la entidad.

Ya se ha reconocido que José Rosario Heras López, coman
dante de la Policía Ministerial del estado, a cargo de la Fiscalía
de Sinaloa, trabajaba para Zambada, cosa de la que dicen no
haber estado enterados la titular de la dependencia, Sara Bruna
Quiflónez; el gobernador Rubén Rocha Moya, y el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Por otro lado, la fiscal, que defendió hasta el lunes la versión
de que Cuén había sido asesinado en un asalto, tuvo que rec
tificar luego de ser obligada a presentar un video grabado por
la cámara de seguridad de unagasolineria en la que supuesta
mente ocurrió la agresión contra el también fundador del Par
tido Sinaloense. Aunque la grabación prácticamente desmiente
que haya ocurrido un asalto, los hechos demostrarían, según
ella, que un pistolero se acercó a la camioneta de Cuén, que
cargaba combustible ¡con el motor encendido! y le disparó
por el lado del copiloto.

Sin embargo, del video no puede deducirse que la camione
ta haya sido de Cuén ni que éste viajaba en ella y tampoco se
alcanzan a percibir con claridad los disparos. Llama asimismo
la atención que los trabajadores de la estación no reaccionan
como lo haría alguien que acaba de presenciar un atentado,
pues casi no se inmutan.

Para ser la principal prueba de la investigación sobre el ho
micidio realizada por la dependencia sinaloense que será

relevada del caso por la Fiscalía General de la República, re
sulta muy endeble y no alcanza para descartar la versión de
Zambada, quien, en un escrito difundido por su abogado, sos
tiene que a Cuén no lo asesinaron en lagasolinería, sino en otro
sitió, distante de allí, donde, horas antes, el narcotraficante dice
haber acudido para reunirse con Guzmán López, Rocha Moya
y el propio Cuén.

Tampoco deja bien parada a la autodenominada Cuarta
Transformación el que el mandatario estatal haya viajado a
Los Ángeles justo ese día a bordo de un avión privado que
le prestó un importante empresario local. ¿Pues no que los ma
chuchones y los privilegios ya no tenían lugar en el gobierno?
¿Así opera la "austeridad republicana"?

Pero, eso sí, de inmediato salió el resto de los gobernado
res del oficialismo a respaldara su homólogo sinaloense en un
desplegado. Y de la renuncia de la fiscql ni hablemos, aunque
por mucho menos que eso tuvo que dejar el cargo la titular de
la Fiscalía de Guerrero.

¿No habíamos quedado en que la hipocresía era "la doctri
na del conservadurismo"? ¿No que esas cosas no pasaban en
la Cuatroté? ¿No decían que bastaba el ejemplo del Presiden
te para evitarlas? Parece que la incongruencia es contagiosa y
trasciende sexenios.
BUSCAPIÉS
*Williams Dávila Barrios, exgobemador del estado de Mériday
exdiputado a la Asamblea Nacional de Venezuela se convirtió en
uno de los cerca de mil 300 desparecidos por parte del chavimso
desde las elecciones del pasado 28 de julio. Ayer, en entrevista
con Imagen Radio, su hijo me dijo que la autoridad ha nega
do cualquier información sobre el paradero del político, quien
fue secuestrado el jueves 8 luego de participar en una vigilia
para demandar la presentación de los detenidosdesaparecidos.
El miedo a ser echado del poder ha llevado a la dictadura de
Nicolás Maduro a no publicar sus actas de la elección, desatar
la represión contra opositores y periodistas y prohibir que los ve 
nezolanos descarguen la aplicación WhatsApp en sus celulares.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidenciai.com

Salvando al gobernador Rocha
• No tengo elementos para afirmar que existe una relación
del gobernador con Los Chapitos, pero se suman las dudas sobre
la misma. No desde ahora, sino desde tiempo atrás.

Todavía estamos lejos de saber qué ocurrió el pasado 25
de julio con la operación que terminó con la detención en
Estados Unidos de Ismael El Mayo Zambada y Joaquín Guz
mán López, el hijo de El Chapo y uno de los jefes de Los
Chapitos.

Tampoco con la muerte de Héctor Melesio Cuén, el exrec
tor de la Universidad Autónoma de Sinaloa, diputado electo
por el PRI en alianza con el PAS, un viejo amigo (por lo que
se sabe ahora) de El Mayo Zambada y asesinado ese mismo
25 de julio. El video que exhibió la Fiscalía de Sinaloa no de
muestra nada ni se puede ver nada más que a un joven dis
parando contra una camioneta: nadie sabe si ahí iba Cuén o
no, si siquiera había un coconductor. Lo cierto es
que pasaron casi 12 horas desde la cita en la que
fue supuestamente secuestrado El Mayo (en la
carta que divulgó su abogado dice que ahí mis
mo asesinaron a Cuén) y el intento de asalto que
la Fiscalía de Sinaloa asegura que terminó con la
muerte de Cuén a las diez de la noche.

Porque el punto central es que con todo y
video, la fiscalía, el mismo 25 de julio dijo que
Cuén fue asesinado en un intento de robo. Se
gün el video que divulgó la propia fiscalía 18 días
después, fue un ajusticiamiento. De acuerdo cón
El Mayo, murió en la cita de la mañana. En rea
lidad, sería sencillo saber si alguien vio o no a
Cuén en ese lapso de 12 horas transcurrido entre
las dos versiones.

El problema con la Fiscalía de Sinaloa es que no tiene le
gitimidad para encabezar esta investigación cuando el propio
Mayo asegura que eran comandantes de su policía judicial
quienes lo cuidaban y cuando tardó más de dos semanas en
descubrir que un video que tenía en su poder exhibía un su
puesto ajusticiamiento en lugar de un asalto.

Lo que sí se hizo con rapidez fue la operación "salvando
al soldado Rocha". Todos los gobernadores de Morena salie
ron en defensa del gobernador, así como el presidente López
Obrador y la presidenta electa, Claudia Sheinbaum. El pri
mer mandatario dice que Rocha "mostró valentía" al negar
cualquier relación con El Mayo Zambada, pero la verdad es
que esa negativa no dice absolutamente nada. Tampoco que
el gobernador muestre que ese jueves casualmente voló, a la
misma hora en que, supuestamente, ocurrían los hechos en la
capital el estado, a Los Ángeles con su familia. Nadie dice que
estuvo en ese lugar, sino que ahí lo habían convocado. No se
dice que su supuesta relación no era fundamentalmente con
El Mayo Zambada (el amigo de éste era Cuén, enemigo de
Rocha), sino con Los Chapitos. Rocha es de Badiraguató, la

tierra de Guzmán Loera y su familia y allí, como ha dicho el
gobernador, todos se conocen.

No tengo elementos para afirmar que existe una relación
del gobernador Con Los Chapitos, pero se suman las dudas
sobre la misma. No desde ahora, sino desde tiempo atrás.
Recordemos lo sucedido con el caso Sergio Carmona y el
financiamiento a la campaña de Rocha, documentado por
transferencias bancarias realizadas por el hijo de Américo
Villareal (ahora gobernador de Tamaulipas y entonces repre
sentante de Morena en la campaña de Rocha en Sinaloa). Re
cordemos que el hermano de Carmona es, desde el asesinato
de su hermano, testigo protegido de la DEA. O lo ocurrido el

día de la elección, cuando fueron secuestrados,
durante todo el fin de semana por integrantes
del cártel, casi todos los operadores electora
les y principales representantes de casillas de la
oposición. Quizás valga lo que aquí divulgamos
apenas en mayo pasado sobre un acuerdo con
Los Chapitos cuando, como reacción a un robo
en una propiedad de Iván Archivaldo Guzmán,
fueron secuestradas más de cien personas. O lo
que informa el colega Salvador García Soto de un
reconocimiento de Rocha de sus reuniones con el
cártel. Son muchas historias.

No se puede saber si todo eso constituye el
cuerpo de un delito, pero en cualquier otro caso
ello hubiera obligado a realizar una investigación
independiente y al gobernador Rocha a separar

se del cargo mientras se realizaba esa investigación. Porque,
además, esa investigación ya existe, pero más allá de nuestras
fronteras: en Estados Unidos, con base en la propia declara
ción de El Mayo Zambada, en lo que estén hablando Joaquín,
Ovidio y El Niní, entre otros.

Por eso resulta desconcertante la parálisis, aunque se com
prende que a 45 días de dejar el gobierno a la administración
de López Obrador le resulte difícil y molestó emprender un
camino que puede cuestionar, incluso su accionar en el ám
bito federal. Pero esa será una tarea ineludible de su sucesora:

Claudia Sheinbaum tendrá que lidiar con las investigaciones
en curso en la Unión Americana, verosímiles o no, producto de
pruebas o de simples declaraciones de criminales reconver
tidos en colaboradores, iguales a las que el juez Brian Cogan
acaba de ratificar, aunque tampoco existan pruebas materia
les, en el caso García Luna.

Muchos arriesgaron su vida, cuenta la película de Tom
Hanks, para salvar al soldado Ryan. Quién sabe cuántos la
arriesgan hoy o la arriesgarán el día de mañana para salvar al
gobernador Rocha.

Claudia
Sheinbaum

tendrá que
lidiar con las

investigaciones
en curso

en la Unión
Americana,
verosímiles o no.
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Alito vs. Manlio
Es difícil entender que dos personas con la trayectoria y la
experiencia de Manlio Fabio Beltrones y Alito Moreno no
hayan utilizado la política para evitar un rompimiento que
debilita aún más al otrora partidazo, sobre todo cuando se
habla de la necesidad de unidad y cierre de filas.

Salvo que las autoridades anulen la reelección de Alito
por hacer cambios a los estatutos en periodo electoral, el
exgobernador de Sonora está, irremediablemente, fuera de
este PRI.

A esa conclusión llegamos luego de asistir ayer a la rue
da de prensa convocada por el presidente del tricolor en el
emblemático auditorio Plutarco Elias Calles.

Acudió Junto Con los coordinadores designados de las
bancadas del PRI en el Senado, Manuel Añorve, y en
Diputados, Rubén Moreira, pero también con los priistas
que ocuparán escaños y curules a partir del primero de sep
tiembre próximo.

©
* El lenguaje del político de Campeche nos dejó claro que.
mientras él presida el PRI, no hay cabida para Beltrones.
"Se acabaron los tiempos de los intocables", dijo.

Alito tenía toda la cancha para él. Los legisladores ava
laban con su presencia cada una de las palabras de su re
electo líder, al que incluso aplaudieron.

—¿No hay marcha atrás en lo de Manlio? —preguntamos.
—Pusimos de nuestra parte. El PRI lo hizo candidato a

senador. Puso a su hija Sylvana en la cuarta posición plu
rinominal. Le otorgó el partido, los sectores, las organiza
ciones y todas las posiciones políticas —respondió.

Dijo más: "Soy un político profesional. En este momento
político, el que se enoja pierde. Pero también, muchas ve
ces, el que pierde se enoja".

El hombre dejó claro que la no admisión de Manlio en
la bancada tricolor no fue una decisión personal, sino po
lítica, y que ya es tiempo de abrir espacios a las nuevas
generaciones.

"Cuando pasa mucho tiempo, te descolocas, te extravías
de la política, te conviertes en un político de vitrina, per
diendo esos reflejos que demanda hoy el contexto político
nacional".

Ya encarrerado, hizo más viejo a Manlio. Dijo que tiene
80 años, aunque sólo tiene 71. Nació el 30 de agosto de 1952.

Justificó así la decisión dé no admitir a Beltrones:
"Es público —y documentado por ustedes— que sema

nas atrás hubo expresiones públicas de que iba a ser sena
dor independiente, que iba a tomar sus propias decisiones".

* El video lo dio a conocer la Fiscalía de Sinaloa para res
paldar su tesis de que el exrector de laUAS, Héctor Melesio
Cuén, fue asesinado para robarle su vehículo, el mismo día
que secuestraron al Mayo Zambada.

En las imágenes se aprecia claramente que los sicarios
fueron a la gasolinería a matar a Melesio Cuén y no a ro
barle su camioneta, como dice la versión oficial.

Dos hombres en una moto llegaron, dispararon y se fue
ron. El chofer arrancó la camioneta después de la balacera
sin que intentaran bajarlo, matarlo o quitarle el vehículo.
¿Mentir para salvar la cara del gobernador Rubén

Rocha? Es pregunta.

©
* Un punto de la reforma al Poder Judicial que no se ha de
liberado lo suficiente es el relativo al riesgo de que la elec
ción por voto popular de jueces, magistrados y ministros le
abra aún más las puertas al crimen organizado para incidir
en los procesos judiciales.

Andrea Rovira, vicepresidenta del Ilustre y Nacional Co
legio de Abogados de México, puso el dedo en la llaga en un
foro sobre la citada reforma, convocado por la Coparmex:

"Claro que en una elección de juzgadores se corre el
riesgo de que el crimen organizado tenga sus propios can
didatos, fomente el votó de los que lé son afines y dificulte
aún más poder juzgar este tipo de delitos y de personas.

"La iniciativa de reforma al Poder Judicial Federal no pre
vé mecanismos específicos que vean este tipo de asuntos....

"Un juez que ve asuntos de delincuencia organizada co
rre el riesgo de que lo maten. De hecho, el tema de la movi
lidad de los jueces está hecho para su protección".

Mariana Campos, directora general de México Evalúa,
coincidió: "El tema del crimen organizado está vigente. Es
muy preocupante. Acabamos de cerrar la elección más vio
lenta que hayamos tenido en el país".

Señaló que en México Evalúa se ha monitoreado la vio
lencia políticocriminal y lo que se encontró es que, quienes
la provocan, buscan el control de los gobiernos.

"Preocupa muchísimo que, teniendo esta realidad, en
lugar de fortalecer políticas públicas que lidien con los
ataques y las amenazas que enfrentan los jueces, estemos
abriendo la puerta para que sea mucho más fácil a los de
lincuentes incidir en la justicia", remató.
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Alguien en Washington se la tenía guardada a López Obrador.
Al final de su gobierno llegó el momento y los estadunidenses
pusieron al Presidente de México en graves aprietos. Detu
vieron al capo histórico más importante del país, que llevaba
más de cuatro décadas impune, y lo trasladaron a territorio
de Estados Unidos.

©
Ismael El Mayo Zambada ya comenzó a despepitar. Por lo
pronto, puso en la picota a todo el gobierno de Sinaloa, in
cluyendo a su gobernador. Si le creemos a sus declaraciones,
el líder histórico del Cártel de Sinaloa es el que
verdaderamente gobernaba en el estado. Era el
que mediaba en las disputas entre los políticos
locales. Además, su seguridad estaba a cargo de
la policía sinaloense.

Que se pongan a temblar todos porque El Mayo
puede hablar y embarrar a toda la clase política
local y nacional, actual y del pasado. Total, él ya
no tiene qué perder. Sólo ganar al involucrar a los
políticos mexicanos que se han beneficiado del
rentable negocio del trasiego de drogas.

Para López Obrador, todo este asunto repre
senta un dolor de muelas.

Zambada ya quemó al gobernador de Sinaloa
con sus declaraciones.

El Presidente le dio credibilidad a los testigos
protegidos que involucraron a Genaro García Luna con el
Cártel de Sinaloa. Ahora 110 puede desacreditar a personajes
similares que lo involucren a él y/o a sus aliados.

Según Zambada, él iba a mediar una disputa entre el go
bernador de Sinaloa, Rubén Rocha, y su adversario político,
Héctor Melesio Cuén, cuando lo secuestraron y se lo llevaron
a Estados Unidos,
¿Debemos creerle?
Pues tanto más o tanto menos como le creímos a los de

lincuentes que testificaron en contra de García Luna, a quien
un jurado estadunidense encontró culpable por participar en
una empresa criminal.
Lo del Mayo Zambada le pega en dos frentes a López

Obrador.

Primero, en la narrativa de que éste es un gobierno nacio
nalista qué defiende a ultranza la soberanía del país,

Pues resulta que un comando del vecino del norte se in
filtró en territorio nacional y detuvo aquí, de manera ilegal y
extraterritorial, al narcotraficante para luego trasladarlo en un
avión privado a Estados Unidos,

¿Dónde quedó la soberanía mexicana?
Penoso ver al gobierno de López Obrador sin información

alguna de lo ocurrido. Tratando de adivinar qué es lo que pasó
y exigiendo explicaciones del gobierno estadunidense. Muy
machitos, muy nacionalistas, pero, a la hora de la verdad, el
gobierno de Estados Unidos hace lo que se le pega la gana en
México. Ahí está la soberanía nacional.

El segundo frente tiene que ver con la supuesta lucha del
lopezobradorismo en contra de la corrupción.

Ahora resulta que dicho fenómeno continuaba en este se
xenio. ¡Oh, sorpresa!, por lo menos las autoridades de Sinaloa,
del partido Morena, estaban coludidas hasta el tuétano con

uno de los cárteles más poderosos del mundo.

O
Preguntas legítimas:
¿Tan sólo las autoridades locales o también

las federales?
¿Hasta dónde llegaban los tentáculos del po

der del Cártel de Sinaloa en los distintos niveles
del gobierno de México?

¿Y las Fuerzas Armadas?
El hecho indubitable es que los estaduniden

ses no compartieron ninguna información con
sus pares mexicanos en la operación para ex
traer al Mayo Zambada. Temían, supongo, que
una filtración echara a perder la operación que,

por cierto, les salió impecable.
Esta historia viene a abollar el final del sexenio de López

Obrador. Después de la fiesta electoral de junio, donde More
na arrasó, el Presidente aparece sin brújula, amargado por la
detención del Mayo. Carece de explicaciones de qué sucedió.
Le afecta a su discurso nacionalista y anticorrupción.

Además, AMLO tendría que estar muy preocupado por lo
que Zambada pudiera "cantar" frente a las autoridades esta
dunidenses. Invenciones o no, la honestidad del actual sexenio
depende hoy de las posibles declaraciones de un narcotrafi
cante de 76 años que sabe todo el tejemaneje de un negocio
que no puede operar sin la colusión de policías y políticos. El
Mayo le ha echado a perder a AMLO el final de su sexenio.
O, para ser más precisos, las autoridades estadunidenses, que
se lo llevaron a su país sin el permiso de las mexicanas. Sus
razones tendrán para ello.

©
X: @leozuckermann

Fecha: 14/08/2024

Página: 9

Area cm2: 359

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 25,528

Página 47 de 196 Índice



1 Cosas de política. Geraldine Ponce, alcaldesa
• de Tepic, agradeció públicamente a Andrés

Manuel López Obrador por la inauguración de la
Ciudad de las Artes Indígenas y confirma su apoyo
a la propuesta ferroviaria de Claudia Sheinbaum.
Parece que, en Tepic, lo que el gobernador Navarro
no puede garantizar, mejor lo hace Geraldine, quien
no pierde oportunidad para alinearse con la cúpula
presidencial. Con López Obrador y Sheinbaum
respaldándola, Ponce se posiciona como la líder
visionaria que impulsará más obras públicas en la
ciudad. Del señor Miguel Ángel Navarro Quintero,
en realidad, muy poco qué esperar.

2 Maniobra. La Secretaría de Bienestar, a cargo
• de Ariadna Montiel, celebra la llegada de

Jesús Valencia como subsecretario. Exalcalde de
Iztapalapa y conocido operador político, se trata de
una pieza fundamental que Claudia Sheinbaum,
presidenta electa, ha decidido sumar a su gabinete.
Su nombramiento llena vacíos administrativos

y muestra cómo la doctora apuesta por un perfil
experimentado en gestión territorial para fortalecer
la estructura operativa de su gobierno. La maniobra
és clara: consolidar su equipo con figuras de peso
que garanticen eficacia. El nombramiento oficial no
tarda sino unos días. Más que bienvenido.

3 La marca de la casa. Cuentan que, en estos
• días, Mario Delgado se desempeña en varias

pistas. Por un lado, hace del diálogo su principal
herramienta durante la transición de la Secretaría

de Educación Pública. Es su prioridad, pues ya
tiene acercamiento con varios actores del sector

educativo. Por otro lado, emplea la conciliación y el
entendimiento político para una renovación de la
dirigencia del Movimiento Regeneración Nacional
con un saldo blanco, proceso que tendría lugar la
última semana de septiembre. Paso franco en la
trayectoria del próximo secretario.

4 Inutilidad. Cuauhtémoc Blanco es más un

• accesorio decorativo que un gobernador.
Morelos lleva casi una década bajo la Alerta de
Violencia de Género y el panorama sigue destilador.
Desde 2015 se prometieron acciones urgentes, pero
los feminicidios siguen ocurriendo con alarmante
frecuencia. Los números oficiales apenas reflejan la
magnitud del problema: 29 feminicidios, según las
autoridades: más de 80, de acuerdo con el Centro
de Derechos Humanos. ¿Y Blanco? Bien, gracias. La
indiferencia estatal no sólo es cómplice, es criminal.
En Morelos, las mujeres siguen desprotegidas: el
gobernador juega al estadista.

5 Aprobación. Claudia Sheinbaum aplaudió
• la decisión del Tribunal Electoral de desechar

las impugnaciones a la elección federal. En rueda
de prensa, Sheinbaum destacó que el Tribunal
110 cedió a presiones y valoró adecuadamente la
voluntad popular, reconociendo los resultados del
proceso electoral que la acreditan como Presidenta
electa de México. Tras recibir la constancia de

mayoría, se reunirá con su gabinete y los electos
para delinear las directrices de su gobierno. La
exjefa de Gobierno de la CDMX considera que el
Tribunal actuó con justicia al respetar el número
de votos registrado por el INE. El camino está
despejado.
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En el quirofano
Ruth Rodríguez
enelquirofano.ruth@gmail.com

SSBienestar
con Svarch al mando
• Es médico y sabe de la importancia de prevenir.

Con el nombramiento de Alejandro Svarch
como director del IMSSBienestaryano queda
duda de que el equipo de salud del presidente
Andrés Manuel López Obrador continuará
para el próximo sexenio, pero ahora encabe
zado por Claudia Sheinbaum.

La política de salud seguirá siendo la mis
ma, con los mismos funcionarios, pero en
diferentes puestos, tal y como ocurre en un
tablero de ajedrez, en donde cada pieza sólo
se mueve de un lugar a otro, pero siguen sien
do las mismas. Svarch, durante este sexenio
ha hecho una carrera meteórica en la admi

nistración pública. Llegó a la Ssa de la mano
de su maestro Jorge Alcocer.

En el 2018 fue director de Relaciones Inter

nacionales de la Secretaria de Salud y en 2019
fue coordinador nacional médico del extinto
Insabi. Desde ahí, fue el responsable de con
tratar a médicos generales que se encargaron
de atender la pandemia por covid19, de los
cuales, muchos, no fueron la mejor elección, a
decir de algunos funcionarios cercanos a este
programa. Al principio, a él se le adjudicó la
idea de traer a los médicos cubanos a trabajar
en México debido a su cercanía familiar con

la isla caribeña, pero el promotor de esta ini
ciativa fue Lázaro Cárdenas Batel, quien será
el próximo jefe de la oficina de Presidencia;
Svarch sólo ayudó a este intercambio.
Svarch formó parte del grupo de médi

cos especializados que atendió al presiden
te López Obrador durante su contagio de
covid19, con el que se ganó su confianza y
meses más adelante lo nombró titular de la

Cofepris. Ésta es la segunda vez que le propo
nen dirigir el IMSSBienestar. El año pasado, el
Presidente le ofreció dirigir este instituto, pero
debido a que su papá recién había fallecido no
aceptó este cargo. Svarch es médico cirujano
por laUNAM, con especialidad en Medicina
Interna y tiene una maestría en Salud Pública.
También ha laborado en el sector privado, y
forñió parte de la organización civil Médicos
sin Fronteras, que ayuda a poblaciones con
alta marginación y en situación de riesgos.

Ojalá que Zoé Robledo, director del IMSS y
recién ratificado en el cargo por la presidenta
electa Claudia Sheinbaum dejé trabajar con

independencia a Alejandro Svarch, porque,
hasta el momento, el que dirige toda la opera
tividad del IMSSBienestar es Robledo.

Si bien Svarch es una persona joven con
poca experiencia en el manejo de los servicios
médicos, su cualidad es que tiene una gran
sensibilidad para los problemas de salud que
aquejan a los pacientes donde él podría ser la
diferencia, sólo basta que se haga acompa
ñar de un buen equipo de salud. En contraste
con Zoé Robledo, sí es médico y sabe de la
importancia de prevenir antes que la gente
se enferme. Ya veremos si en su andar en el
IMSSBienestar imprime su propio sello.
ABATELENGUAS

Sabía usted que en México, hay tres millo
nes de personas que requieren de una inter
vención quirúrgica de la vista, de las cuales,
80% es por cataratas. Para Gerardo Gleason,
quien dirige desde hace 35 años la empresa
mexicana Medical Dimegar, la contratación
de servicios integrales para el sector de salud
público es una de las mejores apuestas para
abatir el rezago en áreas como las cirugías of
talmológicas. Y es que en un servicio integral
se puede tener equipo de última tecnología,
instrumental, técnicos especializados, incluso
capacitación al personal de salud para realizar
operaciones en cualquier parte del país.

Bien por este modelo de servicio que ha
permitido que el IMSS y el ISSSTE, entre otras
dependencias gubernamentales, puedan
avanzar sin contratiempos en las Jornadas
Quirúrgicas Oftalmológicas que realizan.
BAJO EL MICROSCOPIO

En la Secretaría de Salud capitalina, a cargo
de Oliva López Arellano, están preocupados
por la entregarecepción a realizarse en mes y
medio. Esto, derivado del desorden adminis
trativo que arrastran desde la pandemia, con
el entonces director general de Administración
y Finanzas, Jesús Antonio Garrido, quien sa
lió dejando detrás escándalos de corrupción,
compras discrecionales, falta de insumos y
malos tratos. Lo más grave es que la nueva
directora general, Emma Luz López Juárez
no arregló nada y está a punto de dejar está
"herenciá'a la nueva administración encabe

zada por la jefa del Gobierno. Clara Bragada.
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Encinas arma
el gabinete de Clara
• La tardanza de Clara en oficializarlo ha generado
nerviosismo en algunos grupos que la apoyaron.

Aunque no lo ha hecho público aún,Clara Bragada tiene
casi listo el equipo que la acompañará en la jefatura de Go
bierno a partir del 5 de octubre, y sólo falta afinar algunos
detalles en espera de que Claudia Sheinbaum complete
su gabinete.
La tardanza de Clara en oficializarlo ha generado ner

viosismo en algunos grupos que la apoyaron, y que ven
pasar el tiempo sin que haya definiciones. Eso ha incre
mentado las grillas internas, que le podrían descomponer
el cuadro.

Al interior de su equipo le recomiendan repartir ya las
posiciones de menor rango, a fin de evitar que, sobre todo
algunos personajes que de inicio apoyaron la candidatura
de Ornar Hamid García Harfuch, le generen olas.

Entre ellos están el diputado local electo, Víctor Hugo
Romo; su colega Rigoberto Salgado, próximo diputado fe
deral, y José Luis Rodríguez, secretario local del Trabajo.
Los tres apostaron por García Harfuch contra de Bragada.

Y, aunque después de ganar la nominación morenista se
integraron a su campaña, la exal
caldesa de Iztapalapa no acaba Encinas está
de confiar en ellos y dicen que se

armando el team,los quiere sacudir. Si bien es Cier
to que le sirvieron, parece que ya pues al no teneres hora de desecharlos.

posibilidad en elLos dos primeros conser
van leves esperanzas de que gobierno federal,
Sheinbaum los llame a alguna

se refugiaráencomienda, aunque sea menor,
al gobierno federal. Salgado, por en la CDMX.
su parte, le tira más a quedarse
en el gobierno capitalino, donde
temporalmente estuvo encargado de Bienestar.

Tantas son sus ganas de hablar con Clara que, incluso,
se le subió al avión que la llevó de viaje a Colombia con
algunos alcaldes. Rigo busca negociar algo, pero dicen que
la próxima jefa de Gobierno es
Y no es el único que anda en

más los olvidados que quieren que
vavidas. Por ejemplo, la expanista
pega como lapa en todos eventos,
Morena que no laven con buenos
Uno de ellos es el dirigente

Ramírez, pues la expanista desplazó
muy cercana a él, quien venía
exalcaldesa de Iztapalapa; parece
chas piedras en su camino.
Al mismo tiempo, Clara busca

ha empezado a hacer, como
a Jesús Ramírez, vocero presidencial,
quien muchos ponían en Semovi,
con.Claudia para ver el tema de

Quien está armando el team
al no tener ninguna posibilidad
refugiará en la CDMX. En una
secretario de Gobernación dijo a
blemente Arnulfo Cravioto iría

No faltó quien le recordara
Batres, lo que hace que el
que probablemente le den una posición menor.

O
CENTAVITOS

Dicen que Gaby Osorio, próxima alcaldesa en Tlalpan,
no es de Sheinbaum, sino que en realidad es una posi
ción para Bragada, a través de Alfonso La Polla Ramírez
Cuevas, quien batalló para convencer de esa candidatura
a la futura Presidenta. La doctora quería esa posición para
Pedro Haces Lago, quien finalmente se anotó para diputa
do local. Y es que Claudia se negaba a que candidatos que
perdieron en 2021 repitieran; Gaby fue la única, y ganó, lo
que significa que, por enésima vez, Sheinbaum no pueda
colocar a alguien suyo en Tlalpan; ganó Bragada, y a ver si
eso no amplía más el distanciamiento entre ambas.

• La tardanza de Clara en oficializarlo ha generado
nerviosismo en algunos grupos que la apoyaron.

Aunque no lo ha hecho público aún,Clara Bragada tiene
casi listo el equipo que la acompañará en la jefatura de Go
bierno a partir del 5 de octubre, y sólo falta afinar algunos
detalles en espera de que Claudia Sheinbaum complete
su gabinete.
La tardanza de Clara en oficializarlo ha generado ner

viosismo en algunos grupos que la apoyaron, y que ven
pasar el tiempo sin que haya definiciones. Eso ha incre
mentado las grillas internas, que le podrían descomponer
el cuadro.

Al interior de su equipo le recomiendan repartir ya las
posiciones de menor rango, a fin de evitar que, sobre todo
algunos personajes que de inicio apoyaron la candidatura
de Ornar Hamid García Harfuch, le generen olas.

Entre ellos están el diputado local electo, Víctor Hugo
Romo; su colega Rigoberto Salgado, próximo diputado fe
deral, y José Luis Rodríguez, secretario local del Trabajo.
Los tres apostaron por García Harfuch contra de Bragada.

Y, aunque después de ganar la nominación morenista se
integraron a su campaña, la exal
caldesa de Iztapalapa no acaba Encinas está
de confiar en ellos y dicen que se

armando el team,los quiere sacudir. Si bien es Cier
to que le sirvieron, parece que ya pues al no teneres hora de desecharlos.

posibilidad en elLos dos primeros conser
van leves esperanzas de que gobierno federal,
Sheinbaum los llame a alguna

se refugiaráencomienda, aunque sea menor,
al gobierno federal. Salgado, por en la CDMX.
su parte, le tira más a quedarse
en el gobierno capitalino, donde
temporalmente estuvo encargado de Bienestar.

Tantas son sus ganas de hablar con Clara que, incluso,
se le subió al avión que la llevó de viaje a Colombia con
algunos alcaldes. Rigo busca negociar algo, pero dicen que
la próxima jefa de Gobierno es muy jabonosa.
Y no es el único que anda en esas, pues cada vez son

más los olvidados que quieren que Bragada les tire un sal
vavidas. Por ejemplo, la expanista Gabriela Cuevas se le
pega como lapa en todos eventos, aunque hay muchos en
Morena que no laven con buenos ojos.
Uno de ellos es el dirigente local, Sebastián El Sebas

Ramírez, pues la expanista desplazó a Julia Álvarez Icaza,
muy cercana a él, quien venía haciendo relaciones para la
exalcaldesa de Iztapalapa; parece que Cuevas tendrá mu
chas piedras en su camino.
Al mismo tiempo, Clara busca sacudirse a varios y lo

ha empezado a hacer, como Alejandro Luévano, cercano
a Jesús Ramírez, vocero presidencial, o Andrés Lajous, a
quien muchos ponían en Semovi, pero, en realidad, se irá
con.Claudia para ver el tema de trenes.

Quien está armando el team es Alejandro Encinas, que
al no tener ninguna posibilidad en el gobierno federal se
refugiará en la CDMX. En una reciente reunión, el exsub
secretario de Gobernación dijo a sus allegados que proba
blemente Arnulfo Cravioto iría a Gobierno.

No faltó quien le recordara que Cravioto es de Martí
Batres, lo que hace que el nombramiento se tambalee, y
que probablemente le den una posición menor.

O
CENTAVITOS

Dicen que Gaby Osorio, próxima alcaldesa en Tlalpan,
no es de Sheinbaum, sino que en realidad es una posi
ción para Bragada, a través de Alfonso La Polla Ramírez
Cuevas, quien batalló para convencer de esa candidatura
a la futura Presidenta. La doctora quería esa posición para
Pedro Haces Lago, quien finalmente se anotó para diputa
do local. Y es que Claudia se negaba a que candidatos que
perdieron en 2021 repitieran; Gaby fue la única, y ganó, lo
que significa que, por enésima vez, Sheinbaum no pueda
colocar a alguien suyo en Tlalpan; ganó Bragada, y a ver si
eso no amplía más el distanciamiento entre ambas.

Encinas está

armando el team,

pues al no tener
posibilidad en el
gobierno federal,
se refugiará
en la CDMX.
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Carga A(m)lito
contra Manlio
que asume el reto

Caso Rocha Moya, avala duda de narcoestado...

No debió pasar mucho tiempo luego de la ilegal prolonga
ción de su mandato al frente del Revolucionario Institucio

nal para que el impresentable Alejandro A(m)líto Moreno
validara todas las versiones que auguran el alargamiento
del periodo de excesos y sobresaltos autoritarios que han
marcado su gestión desde que, en 2018, asumió el control
absoluto del otrora invencible partido oficial...

Unas horas después de consumar la reelección que, de
confirmarse, le garantizaría la permanencia en el poder
hasta 2028, en efecto, el cuestionado campechano "mo
vió los hilos" de sus afines en la actual y próxima fracción
senatoriales para conseguir el voto unánime de todos ellos
a fin de excluir de la bancada priista en la LXVI Legislatura
a Manlio Fabio Beltrones, respecto de quien, informó por
otra parte, se encuentra abierto un proceso de expulsión del
partido... seguramente promovido por él mismo.

Ante ello, el sonorense exdirigente del PRI no dudó en
destacar la clara ilegalidad del proceso y acuerdo asumi
do por los servidores de A(m)lito, a quien acusó de "tirano
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y dictador", amén de externar su
decisión de luchar por su dere
cho a sumarse a la fracción par
lamentaria de su preferencia e
impugnar el veto impuesto en su
contra ante los órganos oficia
les, abriendo paso con ello a una
confrontación personal con el
impresentable personaje a quien,
en otro momento, él mismo apo
yó e impulsó...

Más tarde a través de las re
des sociales, Beltrones llamó a
recuperar el partido que en cua
tro años más estará cumpliendo
el primer centenario de su fun
dación, vía la abierta oposición a
quienes plantean convertirlo en
"una fosa de protección" de quie
nes "se rinden a su personal co
dicia del poder a costa de todo".
Sería ésta, a decir de otros

muchos opositores al cuestionado dirigente, una suerte de
cruzada orientada a consumar el rescate y refundación del
partido que detentó el poder por más de siete décadas y en
la actualidad se ha visto reducido a su mínima expresión
con sólo dos gobiernos estatales, menguadas bancadas y lo
peor, como silente testigo de que hoy existen más priistas
auténticos fuera de sus filas que en las mismas...

Se encuentra
abierto

un proceso
de expulsión
del PRI
de Manlio
Fabio Beltrones.

ASTERISCOS

* En congruencia con su formación ideológica y relacio
nes, Claudia Sheinbaum confirmó ayer la designación del
cuestionado responsable de la Cofepris, el doctor Alejandro
Svarch, hijo del médico personal del dictador cubano Fidel
Castro Ruz, como futuro responsable del IMSSBienestar...
* Con una inversión de cinco millones de dólares. Cemento
Cruz Azul anunció la puesta en marcha de la segunda línea
de coprocesamiento de residuos —llantas, caucho, plásti
co, poliuretano, fibras y más— en la planta de Tépezalá, en
Aguascalientes, con miras a evidenciar el compromiso de
la cooperativa con el cuidado ambiental. Bien...
* De llamar la atención el desarrollo económico que en los
últimos años viene registrando el sureste, particularmente
en lo que refiere al sector turismo y el desarrollo de infraes
tructura, donde, a decir de la neomorena Mara Lezama, la
generación de empleos que produce ahora ya beneficios
para al menos cuatro mil familias quintanarroenses...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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La coach
Paola Domínguez Boullosa
paolaboullosa@hotmail.com

Esos 5 minutos IV... Para lo mejor
• Créame, se pasa y se pierde demasiado tiempo vaticinando situaciones o realidades
que no tienen sentido ni razón positiva de ser; es más, algunas de ellas se piensan con
la intención de prever futuros indeseados y terminan por alimentar miedos innecesarios.

La diferencia entre el pasado, el presente
y el futuro es sólo una ilusión persistente.

Albert Einstein

La ilusión y la felicidad no pueden alimentarse de miedos. Nacía
de aquello a lo que aspiramos profundamente puede crecer a
partir de pensamientos que reducen a mínimos sus expectativas.

Créame, se pasa y se pierde demasiado tiempo vaticinando si
tuaciones o realidades que no tienen sentido ni razón positiva de
ser; es más, algunas de ellas se piensan con la intención de prever
futuros indeseados y terminan por alimentar miedos innecesarios,
se pasa y se pierde demasiado tiempo pensando la peor cara de
los escenarios posibles, cuando, en realidad, lo que queremos es
que suceda todo lo contrario; así es como uno aniquila sus sueños,
pensando en las razones de cómo no sucederán las cosas en lugar
de pensar en cómo sí pueden suceder. En las aspiraciones no tie
nen cabida las estrecheces ni de mente ni de espíritu ni de corazón.
Hay que pensar en grande, ése es el único escenario que permite
ampliar las probabilidades y las posibilidades de que las cosas su
cedan. con las aspiraciones y deseos no se puede ser rácana. por
él contrarío, hay que ser espléndido y generoso para inspirar a la
voluntad, al buen criterio, a la motivación y a la creatividad
Prever significa preparar o reunir lo necesario para un fin.

no generar limitantes que impidan una visión amplia de lo que
queremos. Vaticinar es pronosticar, adivinar o profetizar... Ambas
acciones toman el mismo esfuerzo en realizarse, la diferencia
radica en el sentido positivo o negativo que les damos, uno elige
qué sentido puede y debe predominar en el análisis. Ústed elige
si alimenta su valentía o sus miedos, usted elige si se engrandece
o se minimiza Ése es el poder de los pensamientos que hace que
las cosas sucedan o que nunca vean la luz. Que las cosas suce
dan no es cuestión de suerte, sino más bien de predisposición,
de esfuerzo, de disciplina, de actitud... De la capacidad que ten
gamos de dirigir esos pensamientos a favor de nosotros mismos

y no en nuestra contra. Las aspiraciones implican un desarraigo,
un desapego, un escape necesario de nuestras zonas de confort,
una cierta incomodidad y un paso obligado por la incertidumbre,
pero ése es el precio más alto por pagar para adentrarnos en la
novedad, en el descubrimiento y en la evolución.

Le tomará el mismo tiempo pensar a lo grande que en peque
ño, le tomará el mismo tiempo prever futuros innecesarios que
necesarios y le tomará el mismo tiempo pensar las razones para
que las cosas pasen, que para que no sucedan. Y ese tiempo, mi
querido lector, cambiará su mente y, por ende, le cambiará a usted
y su actitud ante la vida. Si elige lo mejor, será mejor cada día; si
no lo hace, alimentará sus limitaciones y, peor aún, el concepto
que tenga de usted mismo y hasta dónde puede llegar. Pensar en
grande tiene que ver con el respeto, el merecimiento y el amor
por uno mismo, ahí donde esté su punto de inspiración llegarán
sus aspiraciones. Por eso hoy le invito a tomarse ésos 5 minutos
para pensar lo mejor, para darse un paseo por sus sueños y sus
ilusiones, y revisar los cómo sí pueden suceder y trabajaren ellos...
Los cómo no déjelos de lado, si aparecen, también los resolverá
a partir de la misma línea de pensamiento, no deje que le ame
drenten. Mire la imagen completa y después enfóquese en los
detalles que aumenten su valor.

Y le diré lo mejor de esos 5 minutos bien utilizados; los pensa
mientos positivos benefician su función cerebral, .generando una
reestructuración cognitiva que, a su vez, impactan significativa
mente en nuestra calidad de vida, en la toma de decisiones, en el
fortalecimiento de los vínculos, en nuestro concepto personal y
del mundo, en la resüiencia, en el equilibrio emocional... En fin.
que nos hacen mejores seres humanos. Así que la próxima vez que
quiera soñar e ilusionarse dígase —como bien dice mi padre—;
Futurizar no es hacerse ilusiones vanas, sino hacer y planear la
mejor ruta para nuestro destino. Como siempre, usted elige...

¡Felices minutos, felices vidas!
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maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

LA MANDÍBULA
¿Qué tanto debo masticar un bocado?¿Hay algún parámetro
de lo que se considera "sana forma de masticar"?
R. Cuando se trata de bienestar es probable que la salud de

? tu mandíbula no sea lo primero que le venga a la mente. Sin
embargo, los expertos dicen que muchos problemas del día a

? día, desde dolores de cabeza hasta dolor de oído, pueden ser
¦ un signo de problemas en la mandíbula.
? "En primer lugar, las articulaciones de la mandíbula son la
¦ articulación más utilizada en el cuerpo", dijo el Dr. Priya Mis
» try, dentista de la articulación temporomandibular (ATM) en
el estado de Washington, que agregó que, incluso, usamos la

? mandíbula cuando dormimos. "El simple acto de tragar hace
que nuestra mandíbula se mueva", dijo Mistry.

Ciertos hábitos pueden causar desgaste en la mandíbula, lo
que resulta en algunos de los problemas mencionados ante
riormente, además de las disfunciones comunes de la ATM,
que se meten con las articulaciones y los músculos de la
mandíbula.
'Masticar un bocado a la vez.

'No meterse comida a la boca cuando aún hay comida.
'No apoyar la mano contra la mandíbula.
'No apretar los dientes.
'No abrir artículos con lós dientes.
'No masticar chicle en exceso (en casa nadie mastica chicle).

'No masticar plumas, lápices ni morderse las uñas.
'No brincarse los chequeos dentales regulares, cada seis
meses.

La cantidad de masticaciones puede variar según el tipo y la
textura del alimento. En general, se recomienda masticar bien
para una mejor digestión, pero no existe un acuerdo universal
sobre el número de masticaciones por bocado.
Algunas pautas generales sugieren;
'Mastique hasta que la comida se descomponga por completo
y se licúe en la boca.
'Tómese su tiempo mientras come y mastica lentamente.
'Preste atención a la textura de la comida mientras mastica.
'Trate de masticar entre 20 y 30 veces por bocado para la ma
yoría de los alimentos, pero esto puede variar.
'Deje de masticar cuando el alimento haya perdido su textura.

Ciertos hábitos pueden causar desgaste en la mandíbula, lo
que resulta en algunos de los problemas mencionados ante
riormente, además de las disfunciones comunes de la ATM,
que se meten con las articulaciones y los músculos de la
mandíbula.
'Masticar un bocado a la vez.

'No meterse comida a la boca cuando aún hay comida.
'No apoyar la mano contra la mandíbula.
'No apretar los dientes.
'No abrir artículos con lós dientes.
'No masticar chicle en exceso (en casa nadie mastica chicle).
'No masticar plumas, lápices ni morderse las uñas.
'No brincarse los chequeos dentales regulares, cada seis
meses.

La cantidad de masticaciones puede variar según el tipo y la
textura del alimento. En general, se recomienda masticar bien
para una mejor digestión, pero no existe un acuerdo universal
sobre el número de masticaciones por bocado.
Algunas pautas generales sugieren;
'Mastique hasta que la comida se descomponga por completo
y se licúe en la boca.
'Tómese su tiempo mientras come y mastica lentamente.
'Preste atención a la textura de la comida mientras mastica.
'Trate de masticar entre 20 y 30 veces por bocado para la ma
yoría de los alimentos, pero esto puede variar.
'Deje de masticar cuando el alimento haya perdido su textura.

La clave es masticar los alimentos lo suficientemente bien

como para que sean fáciles de tragar y digerir.

LOS DULCIFICANTES

¿Hacen daño los dulcificantes que les ponen a los refrescos?
1!.¡Estos edulcorantes (no dulcificantes) no nuiriiivus que Se
encuentran en los refrescos dietéticos también pueden alte
rar la composición del microbioma intestinal, los billones de
microbios que viven en el tracto gastrointestinal. La ingesta re
gular de NNS como la sacarinay la sucralosa se ha relacionado
con la disbiosis, o un desequilibrio de bacterias en el intestino,
según una revisión de enero de 2019 en Advances in Nutrition.
Curiosamente, el mismo estudio informó que el aspartamo, el
NNS primario que se encuentra en bebidas como Diet Colee y
Sprite Zero (y que conste que no estoy promoviendo ni la una
ni la otra) puede ser menos probable que altere el microbioma
intestinal debido a su rápida descomposición en el intestino
delgado. Sin embargo, Otros estudios realizados en animales
han informado de que, incluso dosis bajas de aspartamo pue
den aumentar la concentración de bacterias como Enterobac

teriaceae, que incluye insectos patógenos como Salmonella y
E. coli, en el intestino. Todavía no se entiende del todo Cómo
beber demasiado refresco dietético influye en la salud intesti
nal y los expertos señalan que queda por ver si estos hallazgos
del estudio son significativos. Recordemos que (como decía mi
abuelita) "todo en exceso es malo".
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Emilia Esther Calleja Alor
Nuestra próxima presi

denta, Claudia Shein
baum Pardo, ha tenido

un gran acierto con el nombra
miento de Emilia Esther Calleja
Alor al frente de la Comisión
Federal de Electricidad. Con esta
designación se avanza en cuatro
pilares que fundamentan el inicio
de la administración, que se ha
propuesto el segundo piso de la
transformación:

Uno. Se reconoce el patrimo
nio histórico del capital humano,
que es una de las grandes forta
lezas de la CFE y es, también, su
eje más valioso: Calleja es una
profesionista "semilla", surgida
desde lo más profundo y noble
de la institución, una persona
que se forjó desde los peldaños
más básicos de la empresa y hoy
escala por mérito propio hasta su
más alta dirección. ¡Gran orgullo
de toda la plantilla electricista!

Dos. Se cumple uno de los
grandes propósitos de la trans
formación y compromiso central
de nuestra próxima presidenta:
la paridad de género, ¡la primera
mujer al frente de uno de los
vértices energéticos del país! Pero
Calleja estará al frente de la CFE
no solo por ser mujer, que ya era
hora que una de las empresas
estatales fuera dirigida por una
mexicana sobresaliente, sino
porque entre pares, ella es la más

destacada y comprometida con
las tareas que hoy son la meta a
alcanzar en nuestra soberanía

energética desde el ángulo de la
producción, transmisión y distri
bución eléctrica.

Tres. Se reconocen los avances

que ha logrado la paraestatal
eléctrica que, en la adminis
tración del presidente Andrés
Manuel López Obrador, pudo
reponerse a su virtual disloca
ción por la reforma energética
peñanietista; venció los compro
misos inconfesables, los sobornos
y chantajes de grandes corpora
ciones; se sobrepuso a obstáculos
jurídicos absurdos impuestos
en la época neoliberal, y logró
inversiones históricas y los
primeros números negros desde
hace décadas en su patrimonio.
Con Calleja, la continuidad en
la consecución de logros está
garantizada.

Cuatro. Con el nombramiento
de Calleja, se da certeza en la
capacidad de la dirección de
la CFE para que la paraestatal
pueda avanzar en el horizonte
de un equilibrio financiero y, más
importante todavía, en garantizar
la continuidad, confiabilidad y se
guridad en el servicio de la CFE,
lo que, visto en la dimensión de la
potencialidad de inversiones que
representa el nearshoring, es uno

de los pilares de atracción de la
inversión de capitales en nuestro
país.

A lo largo del sexenio de la
Cuarta Transformación, la rein
geniería administrativa en la CFE
ha ido consolidándose a la par de
mejores resultados en producti
vidad y modernización tecnoló
gica. Se está poniendo énfasis en
rehabilitar sistemáticamente la

generación hidroeléctrica y la red
de transmisión y distribución, lo
que se refleja en un aumento en
los ingresos de la paraestatal.

En efecto, en los reportes
financieros trimestrales de la

CFE se constata que hace 6 años,
junio de 2018, la CFE reportó
ingresos acumulados en el primer
semestre por 215.6 mil millones
de pesos. En lo que va de 2024,
se reportan ingresos por 321.7
mil millones, 67% más que lo
registrado en similar periodo del
gobierno de la reforma energé
tica neoliberal.

Quienes se niegan a ver los
avances efectuados para retomar
el rumbo de la soberanía energé
tica que ha emprendido la Cuarta
Transformación, fijan su atención
en números que dan cuenta
de pérdidas, endeudamiento y
pasivos de la paraestatal, pero
desvían la atención del hecho

concreto de que la CFE registra
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actualmente un patrimonio neto
de 761.6 mil millones de pesos, el
más alto, solo logrado en la actual
administración.

Casi el 75% de los ingresos
proviene de la venta de energía
eléctrica, mientras que las trans
ferencias para compensar el sub
sidio en las tarifas, en tanto que
representa una transferencia real
a favor de los consumidores, es
del 15%; el 5% restante proviene
de otras ganancias.

Se trata de números sólidos

que dan cuenta de la recupe
ración de una paraestatal que
hace seis años fue colocada en

el predicamento de sobrevivir
proyectada a un mercado cuya
puesta en escena era a favor de
las corporaciones privadas y

en donde se le condenaba a la

ineficiencia y a perderse en un
rol secundario, pues el gobierno
tuvo la intención de renunciar a

la rectoría en la materia y dejar
en manos privadas la seguridad,
confiabilidad y continuidad del
suministro eléctrico, apostando a
que las inversiones y eventuales
negocios por venir les beneficia
ran a ellos, quienes corrompían
la administración pública con
sobornos, chantajes, contratos a
cuates y puertas giratorias.

Independientemente de lo que
todavía falta por realizar —tanto
en la CFE como en Pemex—, para
consolidar la necesaria soberanía

energética del país, es preciso
celebrar lo ya alcanzado, pues de
rruyó los avances privatizadores

realizados en el periodo neolibe
ral y retomó el rumbo soberano
de la nación.

En este contexto, nuestra
próxima presidenta, Claudia
Sheinbaum Pardo, como lo pos
tuló en su programa de gobierno,
"100 pasos para la transforma
ción", la CFE es garantía de la
capacidad de transmisión y distri
bución de energía, manteniendo
la prevalencia de su participación
en la generación eléctrica, sin obs
taculizar la generación privada,
pero con reglas claras y justas, con
certeza y atendiendo como fin
mayor el interés de la nación.

¡Gran acierto de nuestra
próxima presidenta, el nombra
miento de Emilia Esther Calleja
Alor!
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Ciberseguridad, el desafío
de las Pymes mexicanas
La ciberseguridad se ha

convertido en un tema

crucial para las empresas
de todos los tamaños, desde las
pequeñas empresas locales hasta
las grandes corporaciones son
propensas a la amenaza de los
ciberataques. Kaspersky señala
que las empresas latinoame
ricanas reciben en promedio
dos ataques de ransomware por
minuto, y México se encuentra
en el top 3 de los países más
atacados.

Las pequeñas y medianas em
presas consideran cada vez más
relevante invertir en cibersegu
ridad. El reciente estudio que
realizamos, "Adopción digital
Pymes México 2023", muestra
que el 43% de las Pymes en
México adoptará soluciones de
ciberseguridad en máximo un
año para proteger la red, equipos
informáticos o móviles. Además,
el 85% de las Pymes considera
que deben reforzar las medidas
de protección ante vulnerabili

dades y amenazas.
Incrementar la ciberseguridad

tiene un impacto financiero posi
tivo, ayuda a mantener a salvo la
integridad de los procesos comer
ciales y el buen funcionamiento
de las operaciones. Perder datos
confidenciales puede dañar la
reputación y la confianza de los
clientes; además, paralizar las
operaciones puede generar gran
des pérdidas económicas.

Otro de los beneficios es

la protección de información
confidencial con la mejora en
controles de acceso y monitoreo,
demostrando a clientes, socios,
proveedores e inversionistas el
compromiso con el desarrollo y
crecimiento de la empresa.

Desde Telefónica Movistar

enfatizamos la importancia que
tiene la ciberseguridad para
garantizar la continuidad de las
empresas y negocios. En México
solo 49% de las Pymes señaló
que ha adoptado soluciones
digitales en ciberseguridad1,

por ello resumo en tres pasos las
acciones que las Pymes pue
den emplear para mejorar su
ciberseguridad: primero, usar
contraseñas seguras, actualizar
el software y tener un antivirus;
segundo, capacitar a los em
pleados para detectar y prevenir
ataques, recordando que la ca
dena es tan fuerte como el más

débil de sus eslabones; tercero,
contar con planes o seguros de
respuesta ante incidentes.

Las Pymes son el pilar eco
nómico de México y es respon
sabilidad de todos estar bien

informados para evitar ciberata
ques y saber cómo actuar frente
a ellos. Apoyamos a las empresas
para que en esta era de conec
tividad y digitalización sean
menos vulnerables ante este tipo
de ataques.
1 Movistar Empresas (2023). Adopción
digital Pymes https://www.
telefonica.com.mx/95porcientode
pymesmexicanasinvertiraensu
digitalizacioneste2024/
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Seppuku con la política exterior

Lo que ha venido sucediendo
con nuestra política exterior,
si es que se puede calificar

como eso al galimatías de acciones
y decisiones presidenciales en la
materia, me recuerda al suicidio ri
tual japonés por evisceración,
el seppuku. Esta variante más

elevada y ceremonial del harakiri
que formaba parte del código
ético samurái se realizaba de

manera voluntaria para morir con
honor, en lugar de caer en manos
del enemigo y ser torturado, o
bien como una forma de pena
capital para aquellos que habían

cometido serias ofensas o habían

sido deshonrados. Yes que la invi
tación gubernamental mexicana a
Putin para la toma de posesión de
Sheinbaum representa una segada
más en el abdomen propiciada y
cometida por el propio titular del
Ejecutivo, como timbre de orgullo
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y honor para la reputación, credi
bilidad y peso internacionales de
México en el mundo.

Sería fácil descontar el rosario
de errores y desbarrancos como
prueba de que López Obrador y
su círculo inmediato en Palacio

Nacional no entienden que no
entienden. Y al igual que con otro
episodio oprobioso con Rusia la
invitación en plena invasión a
Ucrania a un contingente militar
de ese país para que desfilara en
las celebraciones del Día de Inde

pendencia el año pasado también
se adujo inocente e ingenuamente
que se trataba sólo de criterios
protocolarios: "Sin distinción al
guna se invita a países con los que
mantenemos relaciones diplomá
ticas". Pero esto no es otra acción

de protocolo que se pretende
vender como inocua por parte del
gobierno. Este último episodio es
otra provocación enmascarada,
una acción explícita de pintarle el
dedo a Estados Unidos y a la coa
lición de naciones que, en apego a
la Carta de Naciones Unidos y su
artículo 51 que consagra la legí
tima defensa colectiva cuando un

país es agredido por otro, apoyan
a Ucrania.

Sí, es cierto que la práctica
diplomática mexicana acostum
bra invitar a jefes de gobierno
por igual a las tomas de posesión.
También hay que acotar que es
el gobierno en funciones el que
organiza y gira invitaciones a
mandatarios extranjeros. Pero las
prácticas diplomáticas no pueden
momificarse; tienen que respon
der a cada momento y a cada

coyuntura. Y aunque salgan con
las ñoñerías de que "nos llevamos
bien con todas las naciones", tal
y como atajó en algún momento
Churchill, "la diplomacia no tiene
como objetivo extender elogios;
se trata de asegurar y garantizar
beneficios". Con sus acciones, el
lopezobradorismo continúa arro
pando la agresión internacional
y mandando la señal de que sólo
importa cuando es Estados Unidos
el que interviene y viola el derecho
internacional. Resulta además

incongruente y paradójico que
esté dispuesto a ignorar la orden
de arresto girada por la Corte
Penal Internacional, una instancia
que México apoyó para que se
estableciera y cuyas resoluciones
son vinculantes para México en
virtud de que somos Estado parte
del Estatuto de Roma que la creó
y que, al ser tratado internacional
es, con base en nuestra Consti
tución, norma jurídica suprema.
Para rematar, con la declaración
de López Obrador en el sentido de
que no cumpliría con dicha orden
de arresto, el Kremlin ya se anotó
otro punto propagandístico en el
tablero de su pugna con un sistema
internacional basado en reglas.

Al final del día, la política
exterior de López Obrador en lo
referente a Rusia, su agresión
internacional y a nuestra propia
relación bilateral con Estados

Unidos, es la del proverbial tonto
útil. Es revelador que fue Izvestia,
el periódico del Estado ruso, el que
primero cacareó la noticia de la
invitación mexicana, con lo cual
Moscú aprovecha para alcahue

tear a México en su pugna revan
chista y geopolítica con Estados
Unidos y para provocar a Biden. Es
de una miopía geopolítica atroz de
cara a nuestro principal socio co
mercial y diplomático y a los inte
reses nacionales de nuestra nación

en Norteamérica y en el mundo.
No se puede tragar pinole y escupir
a la vez en la relación con Estados

Unidos, pensando que se puede
capitalizar la relación económica
y comercial sin incurrir en costos
en otras áreas de las agendas
bilateral, regional y global, como
lo ha hecho a lo largo de su gestión
López Obrador. Ya un vocero del
Departamento de Estado subrayó
de manera elíptica pero clara el
rechazo a la invitación, mientras
que uno de la Comisión Europea le
recordó al Presidente las "obliga
ciones" de México como miembro
de la corte.

Siempre he subrayado que una
política exterior que no toma ries
gos suele ser una política exterior
carente de resultados. Pero vaya
que si estas acciones del gobierno
en turno rayan en la osadía y mio
pía descabelladas: son una bravata
de adolescente inmaduro y
destemplado, y con su persistencia
y repetición, un suicidio ritual para
el Estado mexicano y los intereses
de México en la arena internacio

nal. López Obrador y el círculo
talibán que lo rodea creen que jue
gan ajedrez geopolítico, cuando en
el mejor de los casos están jugando
matatenas, ¡Menudo colofón y me
nudo corolario a la doctrina López
Obrador de que la mejor política
exterior es la interna!
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Arrancan movilización nacional
Al dar por hecho que "está allanado el camino" para el aval de
la elección presidencial y de que "no se ve que vayan a frenar la
sobrerrepresentación" de Morena, diputados de oposición reve
laron que "ya se inició la movilización nacional". Cuentan que
Xóchitl Gálvez y Guadalupe Acosta ya tuvieron los prime
ros encuentros con legisladores de varios estados, para operar
lo que se espera sea "una verdadera movilización nacional". "De
hecho la movilización ya arrancó", afirman, al asegurar que "no
queremos que nos pase lo del domingo pasado en el INE con la
Marea Rosa" y "ya comenzamos la movilización". Mariana Gó
mez del Campo, Martha Romo, Santiago Torreblanca, Paulina
Rubio, Héctor Téllez, del PAN; Cynthia López, Marco Mendoza,
Eufrosina Cruz, Eduardo Zarzosa, del PRI, y Edna Díaz, Fran
cisco Huacus, Elizabeth Pérez, algunos que operan "la madre de
todas las movilizaciones", según afirman. Veremos.

Fiesta completa para la '4T
Mañana jueves habrá fiesta completa para la '4T. Y es que Clau
dia Sheinbaum, luego de recibir la constancia de mayoría
y validez por parte de los magistrados, en la sede del Tribunal
Electoral, que la acredita como presidenta electa de México,
encabezará en el Teatro Metropolitan un festejo público al que
asistirán, además del gabinete ampliado, diputados y senado
res electos. Ahí delineará lo que serán sus primeras acciones
de gobierno, que iniciará a partir del 1 de octubre, las cuales
seguramente irán en línea con lo planteado por el Presidente:
las 18 reformas constitucionales que se prevé sean aprobadas en
septiembre, se anticipó.

PRI, "ichueco o torcido"
Lo admitió ayer el propio Alejandro Moreno. Mientras se
burlaba de los spots de MC, en los que los naranjas presumen
que ya son tercera fuerza, Alito Moreno reviró que "hay que
decirles que hay tres medallas y el cuarto lugar. Entonces, la ter
cera fuerza política del país, les guste o no les guste, chueco, de

lado, derecho, torcido, son los resultados que emitió la gente con
su voto. El PRI es la tercera fuerza política del país". Vaya logro.

"Arrebata" Morena en Jalisco
Con todas las resoluciones de los órganos electorales en su
contra, Morena perdió la elección en Jalisco, pero insiste en
arrebatar el triunfo a MC y va de nuevo en busca de anular
los comicios. El partido en el gobierno federal simplemente
no aceptó la resolución del Tribunal Electoral del estado, que
ratifica el triunfo del candidato naranja, Pablo Lemus. Los
magistrados resolvieron que las impugnaciones de Morena, PT
y PVEM "técnicamente se clasifican como abstractas, vagas, im
precisas e insuficientes". Pero los de la '4T'ya anunciaron que se
inconformarán y llevarán su impugnación a la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. "Es muy
claro, Morena calienta la plaza, pierde y arrebata para generar
inestabilidad", criticó el líder del partido naranja en el Senado,
el jalisciense Clemente Castañeda.

Nuevo desacato

al Poder Judicial
Se le acaba el tiempo al Senado y de nuevo desacatan el man
dato del Poder Judicial. Senadores de Morena y aliados, como
de la oposición, de plano ayer no acudieron a la reunión de la
Comisión de Gobernación. Ahí debieron aprobar la minuta que
expide la Ley General de Operaciones de los Registros Civiles, la
cual otorga facultades al gobierno federal para recabar los datos
biométricos de los ciudadanos. No obstante, al no reunirse el
quorum, la Cámara alta, de nueva cuenta, evadió cumplir con
una orden judicial sobre el juicio de amparo 828/2020, promo
vido por el titular de la Unidad de Litigio Estratégico en Dere
chos Humanos del Instituto Federal de Defensoría Pública. El

juez Octavo de Distrito en materia Administrativa en la Ciudad
de México, que concedió el amparo, ha solicitado, de manera in
sistente, que el Senado haga la dictaminación. La consideración
es que si estos ministros ya se van, ¿para qué hacerles caso?
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Distorsionar la representación
popular: un esperpento

Este 2024 se cumple un
siglo de la publicación de
la versión definitiva, como

libro, de Luces de Bohemia de
Ramón del ValleInclán, donde
el escritor gallego retrata con
acidez la decadente corrupción
de la sociedad española. El
personaje central, Max Estrella,
y su cómplice de correrías, Don
Latino de Hispalis, recorren la
calle del Gato, donde espejos
curvados deforman lo que refle
jan, creando el esperpento, una
representación distorsionada y
estrafalaria de la realidad.

Sin propósito alguno de
homenaje a ValleInclán, en
nuestro país está por consu
marse un auténtico esperpento
político: la distorsión de la vo
luntad popular depositada en las
urnas al conformar la Cámara de
Diputados.

Como se sabe, en la votación
del 2 de junio la coalición del go
bierno obtuvo 54.7 por ciento de
los sufragios, pero reclaman el
74.6 por ciento de los legislado
res, dando una sobrerrepresen
tación de 19.9 por ciento. Eso,
a costa de afectar directamente

el derecho político fundamental

que protege la Constitución: el
de voto igual. Veamos.

La Carta Magna, desde su
artículo primero, reconoce la
preeminencia de los derechos
humanos. Ese primer artículo
precisa, además, que "las normas
relativas a los derechos humanos

se interpretarán de conformidad
con esta Constitución y con los
tratados internacionales de la

materia favoreciendo en todo

tiempo a las personas la pro
tección más amplia". En conse
cuencia señala que "todas las
autoridades, en el ámbito de sus
competencias, tienen la obliga
ción de promover, respetar, pro
teger y garantizar los derechos
humanos de conformidad con

principios de universalidad,
interdependencia, indivisibili
dad y progresividad".

¿Cuál es el derecho humano
a tutelarenmateria político
electoral? El primer derecho
ciudadano que reconoce la Cons
titución (art .35) en materia
política es el del voto. Por ello,
todo el sistema electoral está
constíruido Para el ,sufraf°
sea efectivo, a grado tal que la

propia Constitución (artículo
41) ,habla de elecciones libres y
autenticas.

El derecho fundamental a
promover, respetar, proteger y
garantizar es el del voto y, por
supuesto, su valor: una persona
un voto y cada voto tan valioso
como otro. Pero la igualdad del
voto no solo es al momento de

emitirse ante la urna y contarse
al final de la jornada electo
ral, sino ha de serlo también
en su traducción en escaños

parlamentarios. El voto igual
entraña, asimismo, el derecho
a la igual representación. La
representación de la diversidad
hace posible la expresión del
pluralismo sin la que no hay vida
democrática.

Para proteger la igualdad
del voto de los ciudadanos en la
conformación de la Cámara de
Diputados y dar voz y presencia
al pluralismo, la Constitución
contempla la existencia de
representación proporcional, así
como un límite a la sobrerrepre
sentación del 8 por ciento entre
porcentaje de votos y curules.
Con ello se contrarresta la dis
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torsión en la representación que
surge de la elección uninominal
en 300 distritos: ahí, a través de
la mayoría relativa, el candi
dato que obtiene el triunfo así
sea por un voto se lleva toda la
representación, dejando sin voz
a los sufragios emitidos por otras
alternativas. Eso se corrige con
los diputados plurinominales
que deben asignarse sin incurrir
en una sobrerrepresentación
total mayor a 8 por ciento.

Cabe advertir que siempre la
sobrerrepresentación implica
la subrepresentación de otros:
si una fuerza política tiene un
porcentaje mayor de diputados
que de votos, es a costa de otras
opciones que se quedarán con
un porcentaje de legisladores
inferior al de sufragios que
obtuvieron. El límite de so

brerrepresentación, entonces,
protege la igualdad del voto de

los ciudadanos hacia arriba y
hacia abajo. Entre más sobre o
subrepresentación haya, menos
se cumple que cada voto deposi
tado en las urnas pese lo mismo
en la representación.

La visión que aboga por una
sobrerrepresentación de 20 por
ciento defiende su interés di

ciendo que la Constitución limita
a partidos mas no a coaliciones.
Eso implica decir que la Consti
tución protege la igualdad del
voto frente a su alteración por un
partido en lo individual, pero no
por varios si van en coalición. Es
decir, pierde de vista el derecho
fundamental a tutelar: el voto y
su igualdad.
Una interpretación letrista de

un solo párrafo constitucional,
no del conjunto de la norma,
nos dará una representación de
la voluntad popular alterada y
deformada: un esperpento no
democrático.

"... si una fuerza
política tiene un
porcentaje mayor
de diputados que de
votos, es a costa de
otras opciones que
se quedarán con un
1 t t 0

porcentaje inferior"

"Una interpretación
leí risla de un
solo párrafo
constitucional no
del conjunto de la
norma, nos dará
un esperpento no
democrático"
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Y los empresarios,
¿cuándo?
No hay tal
"mandato popular "
para darle en la
torre al país.
Los empresarios
pueden evitar la
aventura totalitaria
En la manifestación del do

mingo ante la sede del INE
contra el intento de darle

a Morena un poder absoluto en
el Congreso, algo que la ciuda
danía no le dio mediante el voto,
brillaron por su ausencia los
dirigentes empresariales.

No es lo suyo eso de mani
festaciones callejeras, es cierto,
porque tienen una herramienta
mucho más poderosa: de ellos

depende que la economía fun
cione y que haya empleo.

¿Se van a quedar de brazos
cruzados mientras un partido,
contrario a la filosofía empre
sarial, promotor de la lucha
de clases, prorruso, asume el
mando absoluto para cambiar la
Constitución a su antojo?

¿Nada van a hacer para impe
dir que se disuelva la separación
de poderes?

¿Serán simples espectado
res de la pérdida de acceso a la
justicia para litigar contra el
gobierno en turno?

¿Van a aceptar que se instaure
en México un sistema de justicia
basado en la opinión de la mayo
ría y no en la razón y la ley?

¿Ni un dedo van a mover para
frenar la inminente limitación

del derecho de amparo?

¿Les tiene sin cuidado que se
apruebe la prisión oficiosa por
sospecha de evasión fiscal?

¿Van a aceptar, sin más, que el
partido del gobierno organice y
sea el árbitro de las elecciones?

¿No están viendo la opera
ción de Estado para blindar a un
gobernador que llegó al poder
con la intervención violenta de

un cártel de las drogas?
Lo que sucederá la próxima

semana en el INE, cuando los
consejeros resuelvan como ha
perfilado Guadalupe Taddei
darle a Morena y aliados 74
por ciento de las curules en la
Cámara de Diputados, cuando el
electorado le dio 54 por ciento,
cambiará el rumbo del país.

Con esa mayoría ficticia se
aprobará el plan C de Morena,
que es la desaparición de los con
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trapesos del poder presidencial y
se pondrá la justicia en manos de
un partido político.

Lo que desaparece es la
certeza jurídica de que se van
a respetar contratos, leyes y al
gobierno no se le podrá ganar un
juicio porque es el representante
del interés de la mayoría.

Con la elección de jueces, ma
gistrados, ministros de la Corte,
e integrantes de un Tribunal de
Disciplina que podrán remover a
quienes actúen contra "el interés
de la mayoría".

Son de sobra conocidas las

reformas prioritarias, que deben
salir antes de que López Obrador
abandone la Presidencia, y las
restantes del plan C, que es el
programa de gobierno de Clau
dia Sheinbaum.

Para el cambio de leyes tienen
mayoría, el electorado se las
dio. No es el caso de la mayo
ría calificada para cambiar la
Constitución. Obtuvieron 54 por
ciento de los votos, la oposición

42 por ciento.
Con la sobrerrepresentación

que permite la ley podrían llegar
a 62 por ciento, que es insufi
ciente para modificar la Consti
tución.

Si ese golpe no se frena ahora,
una vez que lo valide el Tribu
nal Electoral federal no habrá
reversa.

Es posible que Claudia Shein
baum no ejerza el poder con au
toritarismo totalitario. ¿Y si sí?

Los límites a las libertades no

se pueden dejar a la voluntad o a
la índole de una persona, sino a
lo que disponga la Constitución.
Y eso es lo que un grupo polí

tico va a poder cambiar a placer
si obtiene en la mesa la mayoría
calificada que no le dieron los
votantes.

Los empresarios tienen el
poder para sentar al gobierno a
reflexionar sobre el tema.

Es verdad que muchas de las
grandes fortunas del país se han
incrementado de manera asom

brosa gracias a las rentas que les

arroja la discrecionalidad con
que el gobierno de López Obra
dor maneja el dinero público.

Pero no todos son rentistas. La

gran mayoría de ellos no vive de
las canonjías que brinda estar en
la gracia del presidente en turno.

Les están viendo la cara a

los empresarios cuando les
dicen que la eliminación de los
órganos reguladores y otros
contrapesos del poder es por
austeridad.

Obvio que no es por ahorrar.
Es la toma del poder total y a
perpetuidad por parte de un
grupo político antagónico a la
libertad de empresa, a la libre
competencia, adicto a los mono
polios y al despilfarro del dinero
de los impuestos.
No hay tal "mandato popular"

para darle en la torre al país.
Los empresarios pueden

evitar la aventura totalitaria que
está por consumarse.
Tienen esa posibilidad ahora;

después de septiembre, ya no.
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Las medallas de oro, reflejo
de un país exitoso

"El desempeño olímpico evidencia a
los países con mayor capacidad de
influencia en las diversas regiones
globales, políticas, sociales, económicas"

Las medallas olímpicas
también miden el nivel de

desarrollo de cada país. La
calidad de la educación escola

rizada y el deporte amateur son
dos pilares esenciales que permi
ten a una sociedad ser progre
sista, sustentable y sana y ambas
disciplinas van de la mano,

A esa lista, agregaría el arte.
De esta manera, estas tres áreas
de crecimiento individual y
colectivo deben inculcarse desde

tempranas edades, por ello, si un
Estado es capaz de brindarlas de
manera integral y generalizada,
mejorarán el nivel de vida en su
sociedad.

Las olimpiadas deportivas,
cada cuatro años, dejan récords,
batallas épicas, anécdotas que
podrían abarcar un libro com
pleto. Por supuesto, no hay
mayor gloria para un deportista
que colgarse la medalla de oro
mientras se entona su himno

nacional; para eso se preparan
desde muy jóvenes y la mayoría
de quienes lo logran acompa
ñan sus logros con educación y
disciplina.

Incluso, vemos atletas
multim illonarios salir a luchar,
como si fuera su último día en

el deporte, por su país, por su
bandera. En contraste, tam
bién vemos a muchos más con

apoyos limitados, sobre todo por
aquellas naciones que les ofrecen
poco, o les regatean hasta unifor
mes y becas.

El desempeño olímpico
evidencia a los países con mayor
capacidad de influencia en las
diversas regiones globales,
políticas, sociales, económicas
y culturales. Hay un reflejo de
lo que sucede en el mundo en
relación con las justas olímpi
cas y viceversa. Si analizamos
los primeros diez países que

obtuvieron más medallas de oro,
coincide con esas sociedades que
encabezan las mejores perspec
tivas en lo económico y político,
pero también en bienestar social.

Incluso, en las justas olímpicas
se excluyen a aquellos países que
en temas armamentísticos han

abusado de su poder y se extrali
mitan, como es el caso de Rusia,
que después de invadir Ucrania
fueron prohibidas las banderas
e himnos en justas deportivas
globales. O bien, se exaltan y
aplauden aquellas delegaciones
que se encuentran bajo agobios
militares o terroristas, como los
palestinos o Israel. Es decir, el
deporte es un retrato y un pulso
de cómo se mueve el mundo.

Los lugares en el medallero se
conquistan por la excelencia, es
decir, a partir de la obtención del
oro, que en muchas ocasiones
significan milésimas de dife
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rencia. Salvo que se tenga que
decidir un desempate, entonces
se toma en cuenta el total de

las medallas obtenidas, como
lo sucedido recientemente en

París, donde Estados Unidos y

China empataron con 40 preseas
doradas, pero en la suma total,
entre las platas y los bronces, los
americanos se impusieron a los
asiáticos, 126 por 91.

Los primeros 10 lugares en el
medallero fueron para Estados
Unidos, China, Japón, Australia,
Francia, Países Bajos, Gran Bre
taña, República de Corea, Italia y
Alemania.

De esos países, quienes
obtuvieron un mayor Producto
Interno Bruto en 2023, según Sta
tista, son Estados Unidos, China,
Japón, Alemania, Gran Bretaña,
Francia e Italia, respectivamente.
Es decir, siete países coinciden
en lo alto del medallero, con su
capacidad para generar dinero,
pero también respecto al nivel
educativo y un sólido bienestar
social. Al respecto, Australia está
en el lugar 12 y Corea del Sur en

el 13 con mayor PIB mundial.
Del lado opuesto, entre los

últimos 10 lugares en el meda
llero, estuvieron México en el 65,
Armenia y Colombia en el lugar
66, Kirguistán y Corea del Norte,
ambos en el 68, Lituania en el
70, India en el 71, República de
Moldova en el 72, Kosovo en el
73 y Chipre y Fiji en el 74.

México obtuvo finalmente un

total de 5 medallas, 3 de plata y
dos de bronce. Gracias a las dos

preseas de plata, se mantuvo
arriba, por ejemplo, de Kirguis
tán, Corea de Norte o India,
pero, aunque estas naciones
hayan obtenido 6 medallas,
lograron el segundo lugar.

En la actualidad esta referen

cia en el podio es significativa, ya
que refleja quiénes son los que
barajan las cartas en el tablero
geopolítico y de poderes a nivel
global. China y Estados Unidos
también son medallas de oro

como potencias económica, polí
tica y militar. Junto con ellos dos,
en el Consejo de Seguridad de la
ONU los acompañan Francia y

Gran Bretaña.

Paradójicamente, India y
México son países con mayor PIB
que Países Bajos. Las primeras
dos naciones se encuentran en

los lugares 5 y 14 respectiva
mente del PIB global, mientras
que los europeos, en el 17. No
obstante, el territorio y la pobla
ción son infinitamente menores,
lo que les permite tener una
calidad de vida envidiable y pre
parar atletas de alto nivel.

Para las potencias mundia
les, las olimpiadas siempre han
funcionado para demostrar su
fortaleza y sobre todo su domi
nio mundial. Paralelamente,
se juegan otras batallas, como
la conquista del espacio, la de
generar armas letales, por un
mayor comercio mundial, o ser
la marca de mayor prestigio en el
mundo. Para lograr ser exitosos
en todos estos rubros, sin lugar
a dudas, deben saber emplear
mecanismos integrales que
tienen que ver con la educación,
y al mismo tiempo eliminar las
barreras de la desigualdad.
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Catálogo de pueblos indígenas acerca
la ley de patrimonio cultural

A la memoria del Ing. Oscar
Becerril, pilar fundacional de la
Propiedad Intelectual en México.

Dos recientes noticias

apuntalan el camino hacia
la puesta en práctica de la

Ley de Protección del Patrimonio
Cultural de los Pueblos Indíge
nas. Por una parte, la publicación
en el Diario Oficial el pasado 9 de
agosto del Acuerdo por el que se

expide el Catálogo Nacional de
Pueblos y Comunidades Indí
genas y Afromexicanas, y por
el otro, el anuncio que hace la
UNAM de la edición facsimilar
del "Tesoro de las cosas medicina

les de la Nueva España".
El primer caso constituye, sin

duda, un acercamiento indis
pensable para volver operativa
la Ley de Patrimonio Cultural de
los Pueblos Indígenas a la que,
desde su promulgación, le faltan
tantas piezas que su maquinaria
no camina. Una de esas rutas está

constituida por la necesidad de
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identificar a los pueblos y comuni
dades indígenas, afromexicanas
o equivalentes, que se constitu
yen como depositarías y titulares
de derechos sobre los objetos de
la protección.

Para entender el nivel de

complejidad que supone la
elaboración de un censo de este

tipo, basta con atender al número
total de pueblos y comunidades
catalogadas, que llega a la cifra de
12,683. Este solo número refleja
la relevancia que tiene todo el sis
tema de derechos indígenas que
desde hace algunos años está en
construcción como parte medular
de nuestro sistema normativo.

Entre los objetos protegidos
por la ley, hay que recordarlo, se
encuentran no solo los textiles,
el vestuario y las artesanías recu
rrentemente blanco de plagios e
imitaciones, sino, entre otros, los
utensilios, las danzas, los rituales,
los lugares sagrados y, de manera
destacada, el conocimiento tra

dicional. Este último, orientado
en forma preponderante a los
saberes que los pueblos origina
rios han preservado a lo largo

del tiempo respecto de fórmulas
herbolarias y el uso de plantas en
démicas para fines medicinales.

Es precisamente en este punto
en el que el segundo de los temas
tiene cabida, esto es, el rescate

que la UNAM publica de una obra
con casi 400 años de existen
cia, que es un verdadero tesoro
farmacológico que muestra la
enorme diversidad de nuestro

país, que contiene un acervo de
conocimientos tradicionales —

por sí mismos de gran valor—,
que siguen ofreciendo soluciones
a problemas actuales.

Hay que recordar que la prin
cipal motivación para impulsar
una ley para proteger el patri
monio cultural indígena son los
múltiples casos documentados en
que se ha configurado la llamada
"apropiación cultural". Aun y
cuando estos han adquirido no
toriedad en textiles y vestuario,
son también reiterados los que se
han identificado en materia de
plantas y fórmulas herbolarias.
Por estos motivos, la publicación
del Catálogo y el rescate del
vademécum de nuestra medicina

tradicional apuntan en un mismo
sentido, complementando forma
y fondo.

Porque, como en muchos
otros casos, el reto sigue siendo
cómo pasar, de la declaración de
principios, a la aplicación efectiva
y ponderada de la ley.

"... el reto signe
siendo cómo pasar;
de la declaración

de principios, a la
aplicación efectiva
V ponderada de la
ley»

"... la Ley de
Patrimonio Cultural
de los Pueblos

Indígenas a la que (...)
le faltan tantas piezas
que su maq u inar ia
no camina "
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Los empresarios prometen, pero ¿lo hacen realidad?
Prometer no empobrece. Eso lo sabemos todos.

Prometer puede servir para quedar bien, a
quien se hace la promesa y a quien la recibe.

Las promesas y ofertas, sin embargo, no son com
promisos exigibles.

Se trata solo de palabras, hojas de cálculo, maque
tas y hasta proyectos bien articulados.

Refiero lo anterior por las cifras que mes con
mes son compiladas y difundidas por la Secretaría
de Economía, en las que aparecen los anuncios de
inversión de muy diversas empresas.

El dato más reciente, publicado el lunes pasado,
indica que, en los primeros siete meses de este
año, los anuncios de inversiones fueron 166 e impli
can 48 mil 35 millones de dólares.

Esto quiere decir que en promedio los proyectos
anunciados alcanzaron un promedio de 6 mil 862
millones de dólares cada mes y un monto de 289
millones de dólares por cada proyecto anunciado.

Hasta este momento del año, solo tenemos in
formación relativa a la inversión extranjera directa
realizada en el primer trimestre del año.

Las cifras del Banco de México indican que en
ese lapso (tres meses) el monto registrado es de 20
mil 312 millones de dólares, la gran mayoría de
reinversiones de empresas ya establecidas en México.

Pudiera parecer entonces que no hay discrepancia
respecto a los anuncios de inversión efectuados y
los realizados según los montos... pero lamentable
mente no es así.

En el primer trimestre, por razones de proce
dimientos de registro, usualmente tiene un nivel
atípicamente alto que baja considerablemente en
los siguientes.

Por ejemplo, en el año 2023, el 64 por ciento
de la inversión de todo el año se registró en los
primeros tres meses, y el restante 36 por ciento en los
últimos 9 meses; en 2022, el porcentaje del primer
trimestre fue de 63 por ciento; en 2021, de 49 por
ciento; por citar solo los años más recientes.

Si ese patrón de registro se mantiene, las cifras
del primer trimestre de este año anticipan algo así
como 34 a 36 mil millones de dólares de inversión
extranjera directa para 2024.
Pero, entonces, ¿qué pasa con los proyectos que

son anunciados por las empresas?
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En algunas ocasiones se posponen, o su ejecu
ción requiere de un periodo de varios años, a veces
muchos.

El caso más ilustrativo de esta circunstancia es el
de Tesla.

En los primeros informes de inversiones anuncia
das estaba anotado el proyecto de la construcción
de la planta de esta empresa en Santa Catarina,
Nuevo León, con una inversión total prevista de 10
mil millones de dólares.

Pues las condiciones cambiaron y esa inversión 'se
pausó'... por tiempo indefinido.
Pero, incluso, los anuncios de inversión bajaron

sensiblemente en julio.
El promedio de los primeros seis meses del año era

de 7 mil 577 millones anunciados cada mes. En julio
fue de 2 mil 571, es decir, 66 por ciento menos que
la primera mitad del año.

Es natural que, con el resultado electoral del 2
de junio y ante la posibilidad de que se presenten
reformas importantes a la Constitución, diversas
empresas hayan tomado la decisión de poner en
pausa sus proyectos, dado que el entorno institucio
nal y legal para la realización puede cambiar.

No quiere decir que se hayan cancelado múlti
ples factores que hacen atractivo a México para
invertir como la cercanía a EU, la vigencia del TMEC,
el tamaño de su mercado, su perfil demográfico, la
estabilidad, entre otras cosas.
Pero la valoración de una inversión será

diferente en función del entorno, y como aún no
existen datos suficientes de éste, es razonable que las
empresas decidan esa pausa, que inevitablemente
va a incidir negativamente en los resultados del
crecimiento económico de este año.

A la actual administración le queda un mes y
medio.

La tarea de crear condiciones de certidumbre tales

que permitan terminar con esa pausa será funda
mentalmente para la nueva administración.

Ojalá las autoridades entiendan que tendrán la
responsabilidad de que el crecimiento se reactive o
de que entremos en una recesión.

No creo que haya margen para medias tintas. Es
una u otra opción.

Ya se lo comentaré en un próximo artículo.
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Adiós a la estrategia de seguridad

La reunión entre el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor y el próximo secretario

de Seguridad, Ornar García Har
fuch, el miércoles pasado en Pala
cio Nacional fue muy publicitada
por la Presidencia, que colocó una
fotografía de los dos en las redes
sociales. El mensaje subrayaba la
injerencia de López Obrador en el
gobierno entrante y la forma irres
petuosa con la que está tratando a
su sucesora, Claudia Sheinbaum.
Pero también quiso dejar claro
que la estrategia de seguridad
tenía que ser la misma a la que im
plemento en su sexenio, aunque
haya sido un fracaso.

García Harfuch salió sonriente
de la reunión, mientras Shein
baum dijo que veía con buenos
ojos que el Presidente hablara
personalmente con su futuro ga
binete. No podían haberlo hecho

de otra manera. La presión de
López Obrador, que sabe que no se
puede aferrar al poder pero quiere
dejar atada de manos a la próxima
presidenta, ha ido creciendo
conforme se está acercando el 30
de septiembre, su último día como
jefe de Estado. Le están admi
nistrando sus ansias y arrebatos,
sus pretensiones y exigencias,
algunas de las cuales son transita
bles, al menos por un tiempo, pero
otras son inaceptables.

La seguridad es una de ellas.
La estrategia de López Obrador
no será imitada por el nuevo
gobierno. Fue un desastre que
dio como resultado el mayor
número de homicidios dolosos

en la historia, y empoderó a los
cárteles, a los cuales entregó de
facto amplias franjas del territorio
nacional y el destino de miles de
personas. La relación con ellos,

tejida por omisión o comisión, ha
metido a López Obrador en un
problema serio a mediano plazo,
luego de que el líder del Cártel del
Pacífico/Sinaloa, Ismael el Mayo
Zambada, señaló al gobernador
de Sinaloa, Rubén Rocha, de
tener nexos con la organización
criminal.

La Secretaría de Seguridad
ha sido desmantelada por López
Obrador. Le quitó presupuesto y
recursos humanos que trasladó a
las Fuerzas Armadas, y destruyó
la policía civil sustituyéndola
por la Guardia Nacional, que
no pacificó el país ni acabó con
la violencia, lo que prometió
en campaña. García Harfuch
recibirá un esqueleto, pero ni él
ni Sheinbaum se dirán sorpren
didos, sabiendo de la destrucción
institucional en ese campo.
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Por diseño obradorista, la se
cretaría no puede dar seguridad
y protección a los ciudadanos,
porque la Guardia Nacional, la
que debería proveerlas, está bajo
el mando militar y así seguirá.
Sheinbaum sabía que esa era una
pelea que jamás ganaría al Pre
sidente, pero ante tanta destruc
ción, se abrieron las posibilidades
de armar una institución que
permita ir caminando hacia la
reducción de la violencia.

De acuerdo con los borradores

de la nueva estrategia de segu
ridad, la secretaría reforzará el
área de inteligencia civil con el
Centro Nacional de Inteligencia
(CNI), que está bajo su mando.
En la actualidad, el CNI, encabe
zado por el general Audomaro
Martínez, no responde a la
secretaria de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez, como debería
por organigrama, sino al Ejército,
aunque en los últimos tiempos se
maneja de manera autónoma por
un conflicto personal desde hace
tiempo con el general secretario
de la Defensa, Luis Cresencio
Sandoval. El CNI, hasta este mo
mento, va a dejar de ser dirigido
por un militar, y pasará a ser en
cabezado por un civil de carrera
dentro de ese organismoantes
llamado Cisen, que tendrá dos
secretarios generales, contra un
solo puesto de ese rango que tiene
actualmente.

La batalla por el CNI fue una
de las más difíciles y prolongadas
que tuvo el equipo de Sheinbaum
con el del general Sandoval, que

se ha decantado por la próxima
presidenta, aunque hasta que
no salga el nombramiento no
se puede decir que logrará el
objetivo, como ha sucedido con
otros cargos en el gabinete que
también han sido motivo de

disputa palaciega. Fue una lucha
crítica porque Sheinbaum quiere
abandonar el énfasis que le dio
López Obrador al CNI en espio
naje político, y enfocarlo a investi
gación criminal.

Junto con ese logro estraté
gico, se obtuvo otro no menos
importante, la recuperación para
un civil del Centro Nacional de

Fusión de Inteligencia que hoy
dirige Luis Rubén Sandoval, hijo
del secretario de la Defensa y
de los cinco Centros Regionales
de Fusión de Inteligencia. Estos
centros, que se comenzaron a
construir a finales del gobierno
de Felipe Calderón, son unida
des que integran en un mismo
espacio a analistas de todas las
dependencias, donde se compar
ten información de inteligencia
que permiten tomar decisiones.
En este sexenio estos centros

fueron perdiendo efectividad por
una mala calidad de análisis y por
la penetración en algunas áreas
del crimen organizado.

El énfasis para reformar la
investigación criminal es lo
que llevó a la creación de una
segunda secretaría general, que
tendrá como propósito judicia
lizar los casos que investiguen.
El CNI no tiene facultades para

hacerlo, pero el objetivo es que
armen prácticamente termina
das carpetas de investigación
que puedan entregar a la Fisca
lía General, para que puedan
judicializarse los casos y que los
responsables sean juzgados, que
no es lo que sucede hoy en día
en la mayoría de los casos.

Originalmente se planteó
negociar con el fiscal Alejandro
Gertz Mañero que la Fiscalía
Especializada de Delincuencia
Organizada pasara al CNI,
pero se desechó la idea. Lo
que aceptó sin recular hasta
ahora, para reforzar las facul
tades de investigación, es que
Sheinbaum nombre al nuevo
titular de la Agencia de Investi
gación Criminal. Otra área que
inicialmente se pensó llevar al
CNI fue el SAT, pero no lo logró.
El SAT se queda en la Secretaría
de Hacienda y, según lo perfi
lado, estará a cargo de Arturo
Medina, actual subsecretario de
Derechos Humanos en Gober
nación y ex procurador fiscal.

La secretaría que quiere
Sheinbaum requerirá de un
nuevo marco legal que deberá
aprobar el Congreso. Ese será el
segundo escollo que tendrá que
librar si el primero, los acuer
dos alcanzados, se mantiene,
porque las cámaras no respon
den a la futura presidenta sino
al actual Presidente, que es
volátil, explosivo e impetuoso,
sin saber en qué momento lo
que aceptó lo reniega y trata de
sabotear.

La estrategia del presidente López
Obrador no será imitada por el
nuevo gobierno. Fue un desastre
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Un día en la (nueva)
vida de Rubén

am. Suena el

despertador.5:47 Tiempo de
Culiacán de Rosales, Sinaloa.

En realidad, Rubén no
despierta con el ruido del viejo
aparato que corona su buró. Esa
reliquia, se burlan sus nietos.
Si ya tienes celular, para qué
usas eso, abuelo, se ríen de él
cariñosamente. Una costumbre,
piensa Rubén. Una costumbre.
Tan importantes siempre. Las
costumbres.

Se incorpora sin esfuerzo por
que el sueño le abandonó desde
días atrás. Dormir lo que se llama
dormir si acaso lo logra por un
par de horas cada noche. Y luego
la duermevela. Los ojos pelones.
La duda incesante: qué sigue, qué
va a pasar, qué puedo hacer.

La vida de Rubén cambió el 25

de julio. Y hoy, al despertar, no
sabe qué procede con su agenda.
Toma la tarjetita que su gente
le pasa cada noche. La revisa.
Qué sentido tiene. Le da vuelta
entre las manos, como quien
no entiende las frases, las letras
grandotas

Reunión con armadores....

Otra vez esta gente de Mazatlán.
Con maiceros de Culiacán...
Pero si la milpa va bien, dándose
como si no hubiera mañana. Qué
diablos querrán. Con la unión
ganadera... Hmmm igual y la
sequía. Rubén entiende pero su
cabeza está en otro lado.

Tiene que apurarse. ¿La ducha
antes o después de la mañanera?
Mejor antes. Luego quién sabe
qué pase. La diferencia horaria

con la Ciudad de México nunca se
sintió más cuesta arriba. La hora

de la CDMX como señal de que la
pesadilla no es un sueño. Es real.
Pinche capital.
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Rubén termina el afeitado con
la voz del Presidente de fondo.

Ok, veo a los maiceros. Y qué les
digo. ¿Que todo va a estar bien?
Me van a ver con cara de, ¿neta
Rubén?, ¿neta? ¡Pos no sé, carajo,
cómo diablos voy a saber si yo
andaba en Los Ángeles!

Gobernador, escuchará que
le dicen. Qué más quisiera yo.
¡Gobernar! ¿Ustedes creen que yo
quería esto? ¿Que yo me imaginé
esto? Y luego sus ojillos, como los
de tantos estos días, que quieren
adivinar en mis pupilas si yo
sabía, si fui parte, si soy cómplice,
si todo va a estar bien.

¿Qué chingaos voy a saber si
la cosa va a estar bien si no sé ni

a quién preguntarle? Antes subía
a Badiraguato y pos ya. Listo. Se
acordaba lo que se acordaba y
cada quien a cumplir su parte.
Pero, ¿ahora?

Rubén termina de escupir
sus dudas al espejo mientras se
acomoda la guayabera.

Toma el celular y ve el What
sApp. ¿Ya quitaré este contacto o

alguien me va a buscar? ¿Por qué
le habrán puesto esa función al
whats de no ver si se han conec

tado recientemente? ¿Verán que
veo el contacto para ver si hay
mensajes suyos? Con estos apara
tos nadie sabe nada. Igual y ellos
sí saben. Todo saben.

Por costumbre busca otro

contacto. Lo mismo. Sin mensajes
desde hace semanas.

Y ahora, qué hago con la gente
de Cuén. ¿Espero o tomo la inicia
tiva? ¿Gané o estoy a punto de ver
cuánto perdí? Si la universidad se
vuelve un desmadre, qué le voy
a decir a Andrés. A quién le digo
que todavía quiero la UAS. ¿A él o
a Claudia?

Ay Joaquincito, qué desmadre
armaste. Por qué no me diste eso
que dicen los gringos, el heads up.
Qué bueno que no. Aunque mi
paisano nuuuunca me va a creer
que yo no sabía. Que el señor go
bernador no supo que se lo iban a
chingar. Ay Joaquincito, cabrón.
Qué sigue, dios mío. Y apenas son
las 7:30 am.
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Demencial

El miércoles pasado comen
tamos aquí las caídas en
bolsas de valores del lunes

5 de agosto. De hecho, el mo
vimiento a la baja empezó con
el mes, desde el mismo jueves
primero, provocando que el mer
cado japonés cayese 18% en esos
tres días hábiles, mientras que
el indicador SP500 de la bolsa
estadounidense se contraía 6%.
El peso mexicano perdió casi 7%
de su valor en esos mismos días.

Desde entonces, sin embargo,
ha habido cierta serenidad en los

mercados, pero da la impresión
de ser eso que llaman "calma
chicha", no pasa nada, pero no
hay tranquilidad. El indicador de
variabilidad conocido como VIX,
si bien no ha repetido el susto del
lunes, cuando casi alcanzó el ni
vel de la pandemia, tampoco ha
regresado a los valores que nos

acostumbraba durante este año.

Hoy, cuando usted lea, ya se
habrá publicado el dato de infla
ción en Estados Unidos, y si sigue
el comportamiento de los precios
al productor, que ayer provoca
ron un muy buen día en los mer
cados, es posible que continúe
el optimismo. Reducciones en el
crecimiento de precios, así como
alzas en desempleo, indican una
elevada posibilidad de que la
Reserva Federal efectivamente
inicie el ciclo de reducciones en

la tasa de interés y, con un poco
de suerte, se evite una recesión
en Estados Unidos.

Esa posibilidad, y la tendencia
a la baja en nuestra inflación
subyacente, es lo que explica la
decisión del Banco de México de

reducir la tasa de referencia, y es
por eso también que no hemos
tenido un mayor ajuste en el tipo

de cambio. Los mercados, como
se dice, anticipan este compor
tamiento en ambas autoridades

monetarias, y no realizan gran
des movimientos. De cualquier
forma, como lo platicamos la
semana pasada, estamos en un
nivel mucho mayor al que había
mos visto en los meses previos a
la elección.

Sin las declaraciones del Pre
sidente de impulsar su reforma
jurídica, el comportamiento de
los mercados internacionales al

día de ayer hubiese implicado un
tipo de cambio de 16.40 pesos
por dólar, y no los 19 en que
estuvo. Es una diferencia de 2.60

pesos, que corresponde a ese
16% de incremento en el riesgo
que llevamos en los dos meses
y medio que han transcurrido
desde la elección.

Es importante notar que el im
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pacto de este comportamiento en
el costo financiero del gobierno
no es menor. Aunque nada más
un 15% de la deuda pública está
en moneda extranjera, el riesgo
adicional implica un efecto diez
veces mayor que la reducción
que puede ocurrir por la menor
tasa de referencia del Banxico.

Es decir que, por el momento, la
presión sobre las finanzas públi
cas es mayor que la que teníamos
antes de la elección, que ya era
considerable. Pero ya se imagi
nará lo que esto significa para las
cuentas de Pemex durante este

trimestre, que conoceremos ya
con el nuevo gobierno.

A pesar de esto, todo indica

que la necedad presidencial
es a toda prueba o, como dice
Guillermo Sheridan, "el cráneo
macuspano es particularmente
sólido", y las reformas conti
núan. Ya hay dictámenes de
algunas de ellas, y entiendo
que ya están programando
sesiones en septiembre para su
aprobación. Como ya hemos
comentado, desaparecer los
organizamos autónomos puede
poner en serio riesgo al TMEC, y
la destrucción del Poder Judicial
a todo el resto de la inversión,
nacional y extranjera. Continuar
por ese camino implica apostar a
la pérdida de valor del peso, que
había sido la gran obsesión presi
dencial durante todo el sexenio,

pero ahora ya no parece impor
tar. En un entorno que de por
sí ya es turbulento, decisiones
menos absurdas serían un riesgo
innecesario. Las que se proponen
son de nivel demencial. Hay que
estar preparados.

Por el momento,
la presión sobre
las finanzas
públicas es
mayor que la que
teníamos antes de

la elección, que ya
era considerable
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MALABARISTA»
El senador José
Narro, especialis
tas y representantes
de la industria coin
ciden en que tanto
el gobierno, sector
privado y la misma
ciudadanía deben

de geríerar un vín
culo y, lo importan
te, sumar esfuerzos
para poder resol
ver los retos que to
davía tieneMéxico
en materia de ener
gía y desarrollo.
Sostienen que es
fundamental impul
sar la autosuficien

cia y soberanía ali
mentaria, [untocon
el tema energéti
co, y para ello, ac
tualmente en nues

tro país se lleva a
cabo un proceso
para modernizar
la generación de
energías limpias,
lo que permitirá re
ducir los costosde
los alimentos.
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La administración
de las cuentas por
cobrar
Hace mucho tiempo el encargado

de cuentas por cobrar de un clien
te muy grande me comentó que el
proceso de la cobranza empieza
en el momento de la venta. Igual

mente, el dueño de otro cliente, también empre
sa grande, siempre comentaba que lo más im
portante al cuidar a los clientes, es no convertir
a un buen cliente en uno malo.

Estos dos puntos para mí son enseñanzas im
portantes a la hora de administrar las cuentas
por cobrar, ya que, de un buen manejo de es
tas depende que la entidad tenga unas finanzas
sanas. La disponibilidad de dinero para cubrir
los pagos de los compromisos que surgen de
la operación, desde la nómina, hasta el pago
de los servicios públicos, pasando por el pago
a proveedores, préstamos, impuestos, etc. Todo
eso depende de que haya una cobranza que
pueda ser previsible que permita una sana ad
ministración del capital de trabajo.

Para lograr lo anterior, es necesario que se
cumplan una serie de controles gerencia les, co
mo son: que la alta gerencia reciba con regula
ridad un reporte de antigüedad de saldos, que
le permita conocer aquellos clientes que tengan
saldos vencidos y sobre los cuales pueda tomar
medidas oportunas; que el área de cobranza
cuente con el personal suficiente, adecuado y
capacitado para ejercer una labor eficiente y
efectiva; contar con políticas de descuentos por
pronto pago atractivas; acordar y cargar intere
ses adecuados a clientes morosos; tener la op
ción de factorizar las cuentas por cobrar para
mejorar la posición de liquidez de la entidad y

que el cliente cuente con el crédito que requie
re para operar; contar con opciones de asegu
ramiento de riegos de incumplimiento de los
clientes; y amarrar la totalidad o parte de la co
misión a los vendedores a la cobranza de las

ventas que reporten.
Adicionalmente, la entidad debe contar con

políticas y procedimientos en la operación dia
ria para asegurarse que: los créditos otorgados
a los clientes están basados en los parámetros
permitidos y convenientes a la empresa; existe
una investigación y documentación sobre la si
tuación financiera del cliente y su historial de
crédito a través de algún buró de crédito u otro
instrumento disponible; existe una revisión de
las condiciones de crédito a los clientes cuando

las condiciones económicas cambian; existen
políticas y procedimientos de mitigación para
clientes estratégicos con un alto nivel de riesgo,
como son: cartas de crédito por cada pedido
del cliente; embarques parciales o cobrados por
anticipado; garantías personales por parte de
los altos funcionarios de los clientes; graváme
nes sobre los activos del cliente o de sus ava

les; y entregar la mercancía en consignación y
facturarla cuando sea entregada al cliente final.
Como ya mencionamos, la adecuada ad

ministración del capital de trabajo depende de
una estricta vigilancia de que los flujos de efecti
vo se cumplan de acuerdo con las expectativas,
y en caso de que exista alguna desviación, la
gerencia debe contar con la información para
estar enterada y tomar las medidas correctivas
adecuadas y oportunas, que permitan que la si
tuación financiera no se vea afectada.
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AMLO lanza
salvavidas
a Maduro
Los riesgos de tener una diplomacia dog

mática y no de Estado consisten en de
bilitar las relaciones bilaterales y gene
rar externalidades negativas en sectores
vinculados al poder Ejecutivo.

Ayer, el presidente López Obrador demos
tró sin pudor alguno que la política exterior
de su Gobierno se ha caracterizado por ser
dogmática, es decir, guiada por ideologías,
y no de Estado.
Al hablar sobre la visita que hará a Mé

xico la próxima semana el presidente de Ar
gentina, Javier Milei, AMLO comentó que no
lo recibirá porque "no coincido con su mane
ra de pensar y su forma de ser, sin embargo,
él es libre y una cosa es el Gobierno de Mé
xico, y otra cosa es el pueblo de México, y
nuestro pueblo siempre ha sido hospitalario,
fraterno y respetuoso".
El presidente toma distancia de la socie

dad mexicana al decir que "una cosa es el
Gobierno de México y otra cosa es el pue
blo de México".

¿Para quién gobierna el presidente López
Obrador?

La postura que ha tomado sobre la crisis
en Venezuela ha sido dogmática, protegien
do a Nicolás Maduro, y no de Estado, si lo
hiciera estaría protegiendo la institucionali
dad democrática.

AMLO no toma en cuenta las actas obteni

das por la oposición, es decir, los documen
tos oficiales cuyo origen son las casillas elec
torales y que fueron otorgadas a todos los
representantes de los partidos por funciona

rios del Consejo Nacional Electoral, órgano
controlado por Maduro.

El régimen ha perseguido y encarcelado a
varios de los funcionarios que se atrevieron a
otorgarles las actas a representantes del can
didato Edmundo González.

Ayer, AMLO comentó que por el momen
to no dialogará con Lula da Silva y Gustavo
Petro. "Vamos a esperar que resuelva el Tribu
nal (Supremo de Justicia)", también controla
do por el régimen de Maduro.
AMLO y Zapatero se han convertido en

leales defensores de Maduro, sorteando la
investigación que pesa sobre sus espaldas
sobre su autoría de posibles crímenes de le
sa humanidad.

El expresidente español José Luis Rodrí
guez Zapatero visitó el periódico El Econo
mista en octubre de 2019.

No lograba disimular su cercanía y defen
sa hacia Maduro. En un momento, soberbio,
Zapatero me advirtió: "Te adentras en un te
rreno difícil para ti porque evidentemente es
tás hablando con alguien que ha sido testigo
en todos y en cada uno de los momentos des
de el 2015".

Mis palabras que molestaron a Zapatero
fue la enumeración que hice de hechos rea
les; no se trató de una opinión. Le dije: Madu
ro "creó una asamblea a su modo para par
char a la Asamblea legítima [dominada por
la oposición), impidió la celebración del refe
réndum revocatorio y mantiene en la cárcel a
presos políticos".

Los dogmas son síntomas de ceguera.
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La mañanera: ¿herencia
bendita o maldita para
( laúd ¡a Sheinbaum?
La mañanera, como se denomina la conferen

cia de prensa que desde el principio de su
gobierno ofrece de lunes a viernes a las 7 de
la mañana el presidente Andrés Manuel López
Obrador, es sin duda uno de los fenómenos

más singulares en la política mexicana contempo
ránea. Estas conferencias, realizadas generalmente
en el Salón Tesorería de Palacio Nacional, le han
permitido dictar la agenda mediática del país, co
municarse directamente con el pueblo, y, muchas
veces, confrontar a sus adversarios. Muchos las han
alabado como un ejemplo de transparencia, mientras
que otros las califican como una plataforma para la
desinformación y la polarización.
El lunes pasado, la presidenta electa Claudia

Sheinbaum anunció que durante su gobierno ofre
cerá una mañanera diaria a la misma hora y en el
mismo lugar que las actuales. Pero, ¿la beneficiará
utilizar el mismo formato del presidente saliente?
Sheinbaum posee un perfil técnico y académico,

y es vista como una funcionaría eficaz. A diferencia
de AMLO, cuyo estilo carismático y populista le ha
permitido conectar emocionalmente con amplios
sectores de la población, Sheinbaum es una mujer
moderada que se basa en datos y evidencias. De
berá tomaren cuenta sus cualidades y personalidad
para adaptar el evento a su propio estilo.
Sin embargo, la mañanera le planteará riesgos

considerables. El primero de ellos será la inevitable
comparación. Todos los días, cada una de sus pala
bras y gestos serán evaluados bajo el estándar de
AMLO, lo que podría atraparla bajo la sombra de
éste. Hoy, la mañanera es un espectáculo político dia
rio, y cualquier intento de continuidad podría ser visto
como un intento de imitación, lo cual podría minar la

percepción de independencia y originalidad que ella
necesita para establecer su propia identidad política.
Además, está el riesgo de la sobreexposición.

AMLO ha logrado mantener el interés mediático
y del público gracias a su habilidad para generar
controversia y mantener un tono confrontativo. Sin
embargo, este enfoque ha generado una creciente
saturación informativa y un cansancio generalizado
entre la audiencia. Sheinbaum, con su estilo más cal
mado y menos polarizador, podría encabezar una
conferencia diaria que pierda rápidamente su impac
to, convirtiéndola en un ejercicio rutinario incapaz
de generar el mismo nivel de atención o influencia.
No debe olvidarse que las redes sociales, que

han sido tanto un aliado como un contrapeso para
AMLO, juegan y seguirán jugando un papel crucial
en el éxito de las mañaneras. Sheinbaum deberá

aprovechar estas plataformas para complementar
su mensaje y llegar a sectores de la población que
valoran la información precisa y el análisis detallado.
Sin embargo, deberá estar preparada para enfrentar
un escrutinio constante y una competencia feroz en
el ámbito digital, donde las críticas y las narrativas
alternativas proliferan a una velocidad vertiginosa.

En resumen, Claudia Sheinbaum podrá beneficiar
se de las mañaneras si logra adaptarlas a su estilo y
contexto, evitando caer en la trampa de la imitación o
la sobreexposición. Deberá utilizarlas para ir constru
yendo su propia narrativa y conectarse con la gente
de manera auténtica y efectiva. Solo el tiempo dirá
si la mañanera será una herencia bendita o maldita

para su gobierno.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O ¡nstagram: ruizhealy
O Sitio: ruizhealytimes.com
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( laudia Sheinbaum:

economía bajo las
virtudes humanas
Los grandes economistas de la historia, Canti

llon, Ricardo, Smith, Marx, Keynes, Stiglitz, Sen
y Krugman parten de la ética como principio
fundamental de sus tesis. En la práctica, la eco
nomía logística que llevará a cabo la próxima

presidenta de México, Claudia Sheinbaum, presupo
ne la indisoluble relación entre la ética y la política
económica. Con anterioridad es Aristóteles quien
comenzó a establecer la relación, moral y economía,
pensamiento, retomando por Tomás de Aquino quien
habla de las virtudes cardinales: prudencia, justicia,
templanza y fortaleza elementales para el ejercicio
de gobierno que desplegará la nueva presidenta. El
propio Aristóteles nos enseña que es la prudencia, la
que gobierna a las demás virtudes. La prudencia es
la principal virtud que los seres humanos estamos obli
gados a tener en nuestro comportamiento, por tanto,
la política económica en el sexenio 20242030 debe
estar sustentada en lo prudente en el entendido que
ello será una señal inequívoca del manejo ético de
la política macroeconómica. Con base en su capa
cidad, la invitación a permanecer del secretario Ro
gelio Ramírez de la O y, sus recientes declaraciones,
es altamente probable que el manejo de las política
económica se sustente en el principio fundamental
de lo ético como consecuencia de la prudencia. Lo

anterior no sólo es relevante por el entendido de que
recursos públicos son de los contribuyentes, no de
los gobernantes.

En adición a las virtudes cardinales, Kanty De Aqui
no apuntan a la inteligencia, el razonamiento, la me
moria, la precaución, la circunspección, la docilidad y
sagacidad como elementos centrales incluso virtudes
humanas. La inteligencia y razón necesarias precisa
mente, para poder encauzar el esfuerzo del próximo
gobierno con liderazgo para trabajar con la planta
productiva y resto de la sociedad hacia el crecimiento
económico con un rostro humano. La memoria indis

pensable para tener presente las graves consecuencias
que generaron las crisis económicas del pasado pro
vocadas por malas decisiones de gobierno y dudosas
prácticas empresariales. El equipo económico de Clau
dia Sheinbaum deberá hacer uso también de la previ
sión para anticiparse a las consecuencias que pueden
provocar el abultado déficit fiscal y el inestable entorno
internacional. Igualmente es importante la precaución
para evitar males superiores a los que se quiere evitar
o bien, que los costos sean mayores que los benefi
cios sociales. La circunspección es fundamental para
observar el panorama completo y el impacto general
de las decisiones de política económica o fomento; lo
mismo podemos decir de la docilidad entendida ésta
no como sucumbir ante intereses fácticos, sino para
aceptar la ayuda de los demás, así como el diálogo
con todos para llegar a acuerdos y aceptar la asesoría
de los que saben en campos específicos. Finalmente, la
sagacidad deberá de ser una virtud de nuestra próxi
ma presidenta, no es temeridad, sino la capacidad de
reacción inmediata ante las constantes eventualidades

que surgen minuto a minuto en la acción económica.
Hasta el momento la Dra. Sheinbaum ha mostrado que
tiene las características de personalidad para ejercer
la política económica con ética sustentada en en las
virtudes humanas.
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¿Premios de consolación?
A tres meses de entregar a Rocío Nahle la guber

nativa de Veracruz, el morenista Cuifláhuac
García Jiménez no quiere desperdiciar ni un
segundo. Hace dos semanas, en un arrebato,
adelantó que estaba por solicitar licencia a su

cargo, para incorporarse a la administración federal entrante.
Al gabinete legal, simplemente no fue llamado ninguno

de los gobernadores en funciones. Y por lo mismo, el man
datario veracruzano tuvo que corregir su salida en falso
con un anuncio extravagante: el próximo domingo 18, en
el puerto, presentará el primero de sus últimos "preinformes
ciudadano". Y es que por mandato Constitucional debe
entregar su informe ante el Congreso estatal a la apertura
del periodo de sesiones, el 15 de noviembre.
La presidenta electa confirmó que los gobernadores

morenistas que dejan sus cargos recibirán sendos nom
bramientos próximamente. No obstante, García Jiménez
descartó solicitar licencia.

En efecto, seis de los nueve gobernadores salientes tras
cenderán el sexenio lopezobradorista. Incluso Carlos Alberto
Merino y Martí Batres Guadarrama, quienes ocupan las
gubernaturas de Tabasco y la Ciudad de México respec
tivamente, como sustitutos de los titulares electos del 2024.

¿Y Cuauhtémoc Blanco? El mandatario morelense llegará
a la Cámara de Diputados, el próximo 1 de septiembre, por
lo que el último mes de su sexenio gobernará, como interino,
su secretario de Gobierno.

Batres Guadarrama entregará la Jefatura de Gobierno
de la CDMX a Clara Brugada, el próximo 1 de octubre
e inmediatamente podrá asumir su siguiente encargo: la
dirección general del ISSSTE. Caso distinto, el del manda
tario poblano Sergio Salomón Céspedes Peregrina, quien
tendría que dejar su cargo 75 días antes en caso de que se
confirmaran las versiones que lo ponen al frente del Instituto
Nacional de Migración.

El problema radica —en este caso— en los supuestos con

templados en la Constitución local. ¿Otro interino para Puebla?
Estaría registrándose un récord nacional para una década.

En el peor escenario, los mandatarios morenistas salientes
correrán la misma suerte que los priistas que entregaron
sus gubernaturas desde el 2021 léase Claudia Pavlovich,
de Sonora; Quirino Ordaz, de Sinaloa y Ornar Fayad, de
Hidalgo —quienes ingresaron al cuerpo diplomático.
Rutilio Escandón y Cuitláhuac García están puestos y

dispuestos... ¿Y Alejandro Murat? ¿Y Alfredo del Mazo?

Efectos secundarios
INTEMPERANCIA. A punto de expirar los trienios en los
municipios conurbados a la capital mexiquense, aumenta la
inseguridad. En Metepec —la demarcación más poblada
del Valle de Toluca— la detención del Vale tras robar una

tienda de conveniencia evidenció que ese presunto asaltante
había incursionado en 27 establecimientos en Metepec y
San Antonio La Isla, principalmente en la zonas de La Pila e
Infonavit San Francisco. A inicios del mes, un grupo de 15
personas cometió un violento robo hormiga en la Bodega
Aurrerá de Avenida Gobernadores, que dejó un cajero
lesionado. Otras colonias de la zona popular reportan
incursiones en planteles escolares, como en Fuentes de San
Gabriel, cuya primaria ha sufrido ocho asaltos.

¿INVISIBLES? Ante el olvido de la maestra de ceremonias en
el acto inaugural del Centro de las Artes Indígenas de Nayarit,
quien omitió saludar a la alcaldesa de Tepic, Geraldine Ponce,
el pasado domingo, la presidenta electa Claudia Sheinbaum
salió al paso con un elogio público a la también exdiputada
federal morenista que —¿involuntariamente?— abrió la suce
sión del doctor Miguel Ángel Navarro Quintero. Geraldine
públicamente acusó la aversión que genera en algunos círculos
de la administración saliente. ¿La tercera es la vencida? Lo
cierto es que una mujer se perfila a la nominación y además de
la alcaldesa competirían la senadora electa Jasmine Bugarín
y la secretaria de Gobierno, Rocío Esltier González García,
quien ya presidió el Tribunal Superior de Justicia en la entidad.
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Kursk y la ofensiva del Tet
La ofensiva ucraniana en Kursk desafía

a Rusia en plena guerra; busca demos
trar a Occidente la posibilidad de una
victoria ucraniana. Además, persigue
restaurar la moral en Ucrania y gene
rar inquietud en Rusia, mientras se de
bate lina salida negociada al conflicto.
La batalla de Kursk en 1943 fue

una de las más decisivas de la

Segunda Guerra Mundial. Los
soviéticos salieron victoriosos

y con ello iniciaron la contrao
fensiva para desalojar definitivamente
al ejército nazi de su territorio. Hoy es
te mismo sitio ha regresado a la rele
vancia internacional a raíz de la sor
presiva y arriesgada ofensiva lanzada
por el ejército ucraniano, la primera
de gran magnitud sobre territorio ru
so desde el inicio de la guerra. Mucho
se ha especulado en los medios sobre
los objetivos de este ataque. No que
da aún claro si se trata de una acción

distractora efectuada para aligerar la
presión militar rusa en el Donbass, o
si se busca propinar al enemigo una
humillación para desmoralizarlo, o si
procura consolidar la ocupación de te
rritorio para, eventualmente, utilizarlo
como moneda de cambio de cara a

una eventual negociación. Pero, como
sea, sin duda se trata de una acción
temeraria habida cuenta la escasez

de material y de efectivos en el ejérci
to ucraniano, el cual afronta desde ha
ce meses serias dificultades para con

tener a las tropas rusas en el Donbass.
Muchos observadores militares han cri

ticado esta insólita operación por "ca
recer de genuinos objetivos estratégi
cos". Pero pasan los días y la ofensiva
sigue una intensa marcha que obliga
al gobierno ruso a evacuar a más de
80,000 habitantes de la zona y humi
lla a Vladimir Putin.

Desde ios tiempos de Sun Tzu se sa
be que no todo en la guerra se limita a
los aspectos estrictamente militares. Los
impactos políticos y propagandísticos
pueden tener repercusiones cruciales
y conseguir grandes victorias. Uno de
los ejemplos más espectaculares y re
cientes se dio en la Guerra de Vietnam
con la ofensiva de Tet, lanzada por el

Vietcong y el ejército de Vietnam del
Norte en 1968, todo un paradigma
de cómo una victoria táctica puede
convertirse en una derrota estratégica.
Aunque las fuerzas estadounidenses
y del gobierno de Vietnam del Sur re
pelieron con éxito un gran ataque sor
presa, la magnitud y ferocidad de la
ofensiva dejaron una impresión dura
dera de vulnerabilidad y descontrol.
Peor aún, las imágenes y reportes de
las batallas, transmitidos directamente
por los medios estadounidenses, ero
sionaron irremediablemente el apoyo
ciudadano a la guerra. Arraigó la per
cepción de un conflicto interminable y
brutal, lo cual contradecía flagrante
mente las afirmaciones del Washing
ton de "una victoria inminente".

Por eso debemos interpretar la ofen
siva actual en Kursk desde la perspecti
va de la situación política internacional
y no constreñirnos a los estrictamente

militar. En Occidente, los gobiernos
son cada vez más exceptivos sobre la
posibilidad de un triunfo ucraniano.
Por eso crecen las voces de quienes
ven como única salida dar lugar al ce
se de las hostilidades y dejar las líneas
del frente tai y como están en este mo
mento y dar paso a negociaciones de
paz. Occidente podría incentivar es
ta salida ofreciendo a Ucrania sólidas

garantías de seguridad de cara al fu
turo, ayuda económica para la recons
trucción del país y su adhesión a la UE
a cambio, quizá, de entregar a Rusia
segmentos de territorio. Además, las
elecciones presidenciales en Estados
Unidos pueden influir negativamente
si el triunfador es Trump, lo cual repre
sentaría para Kiev perder a su aliado
más importante. Incluso Macron, quien
solía ser el dirigente occidental más be
ligerante con Rusia, ha expresado la
necesidad de retomar el diálogo con
Putin. Todos estos escenarios le resultan

abominables a Zelensky, por eso tiene
sentido una ofensiva destinada a de
mostrarle a Occidente la viabilidad de
un triunfo ucraniano para no perder su
vital apoyo, a restaurar la moral de la
población ucraniana (la cual había de
caído últimamente) y a provocar alar
ma y contrariedad en Rusia.
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ROZONES
Proyecto de Cruz Azul en Aguascalientes
Y fue la cooperativa Cruz Azul la que anunció la puesta en marcha de una segunda línea de pro
cesamiento de residuos en la planta de Tepezalá, en Aguascalientes, entidad donde gobierna la
panista Tere Jiménez. Se trata de un proyecto que, nos comentan, ha requerido de una inversión
de cinco millones y medio de dólares, pero que ha permitido dar cuenta de la responsabilidad
social y ambiental que tiene esa empresa. Cada año se manejan más de 66 mil toneladas de
residuos, incluyendo llantas, caucho, plástico, hule, poliuretano, fibras, trapos y textiles. Aho
ra, en lugar de ser desechados, estos materiales serán transformados en un recurso energético,
ayudando a reducir la presión sobre los rellenos sanitarios y a minimizar la huella de carbono.
Y es que Cruz Azul, se ha informado, tiene en la descarbonización uno de sus principales retos
hacia2050. Ahí el dato.

De lo perdido, lo que aparezca
Resulta que después de varias semanas de un sepulcral vacío, en las que estaba dedicado por
entero a intentar rescatar al PRD de lo que ahora es su segura extinción, reapareció ayer el líder
nacional perredista Jesús Zambrano para denunciar el aval del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación a la elección presidencial y sus resultados. Y es que en toda la discusión
de la reforma al Poder Judicial o el de la sobrerrepresentación legislativa de Morena y sus partidos
aliados, que está en vilo y que actualmente se mueve en la cancha de las autoridades electorales,
el sol azteca no se ha hecho presente, como si ya no tuviera vela en el entierro. Ahora, nos dicen
quienes saben del tema, el perredismo nacional tiene la mira puesta en los estados donde con
serva registro local, por aquel proverbio de que, "de lo perdido, lo que aparezca".

Feminismo silencioso

Llegó el momento de la presentación del libro de Beatriz Gutiérrez Müller, Feminismo silen
cioso, del que ella misma había venido dando algunos esbozos. Y el acto, realizado en el Zócalo,
nos comentan, ha dado oportunidad a que la esposa del Presidente pusiera sobre la mesa su
testimonio propio y reflexionado de su presencia y participación en el Gobierno de la Cuarta
Transformación como esposa del Presidente. Pero también ha permitido que ese rol pase a re
visión. La Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, ayer publicó que el texto abre la puerta a una
reflexión sobre el silencio como forma de lucha y resistencia. "Beatriz dejó atrás la figura de pri
mera dama y, con ello, reivindicó a millones de mujeres mexicanas, pero, sobre todo, reivindicó
la igualdad y el trato como iguales de todas y todos como una enseñanza profunda de la Cuarta
Transformación". Y agregó: "Con sus dichos, sus hechos y sus silencios, ha dejado una hermosa
y profunda huella de reivindicación de la igualdad".
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Crece la prisión preventiva oficiosa
Y fue sobre la prisión preventiva oficiosa que ayer se llevaron a cabo reformas en la Cámara de Di
putados. Con ellas se amplía el catálogo de delitos a los que se aplicará esa medida cautelar, pues
de aprobarse por el pleno se incluirán la extorsión, producción, distribución y enajenación de
drogas sintéticas como el fentanilo, narcomenudeo, defraudación fiscal y compra o adquisición
de comprobantes fiscales. Fueron los diputados de Morena y aliados los que avalaron en comi
siones esta reforma constitucional. Pese a que la Corte Interamericana de Derechos Humanos
exige suprimir la aplicación de esa medida por violar garantías individuales, ayer el diputado
morenista Ramiro Robledo la defendió. "La coyuntura amerita la prisión preventiva oficiosa,
que se amplíe el catálogo... y, en su momento, en unos años, revisaremos..., pero en este mamen
to... es totalmente procedente".

Dos visitas diferente recibimiento

Y nos cuentan que durante la visita que, se ha informado, realizará el presidente de Argentina,
Javier Milei a México para participar en la Conferencia de Acción Política Conservadora, un foro
convocado por el derechista Eduardo Verástegui, es muy probable que se vea la cara opuesta
de lo que fue la visita de la adversaria del primero, Cristina Fernández. Esta última fue arropada
por Morena y reunida con las principales figuras de ese partido. Además, en la CDMX la declara
ron huésped distinguida. Ha quedado claro que Milei no tendrá restricción alguna de parte del
Gobierno para venir, aunque tampoco podría esperarse lo que pasó con Cristina. Por lo pronto, es
un hecho que Milei no será recibido por el Presidente López Obrador. "No, porque no coincido
con su manera de pensar y su manera de ser", declaró, aunque también dijo que "éste es un país
libre, no hay censura, no hay persecución, hay libertades plenas".

Omisión en Zacatecas

Y la que prendió las alertas por casos de dengue en su municipio fue la alcaldesa morenista de
Mezquital del Oro, Zacatecas, Ménica Rodarte. Y es que resulta que la funcionaría ha informado
que la mitad de la población se ha contagiado, pues al menos una persona en cada una de las fa
milias que habitan el municipio ha presentado la enfermedad que se transmite por la picadura
de un tipo de mosco y en algunos casos se ha presentado en su versión más fuerte (hemorrá
gica). "Invito a que compartan este audio, si es al gobernador, a las personas... al secretario de
Salud a nivel estado, le pido que haga su trabajo. Aunque seamos la patita del estado y que no
haya tantos habitantes (alrededor de dos mil500), la gente está padeciendo", agregó. La alcaldesa
señaló omisión del titular de Salud, Oswaldo Pinedo. A ver si aludiendo al gobernador, David
Monreal, le hacen caso y se atiende a la población. Uf.
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Lo que llama la atención de la carta de El
Mayo Zambada es que asegure que fue

secuestrado.

Fue menos sorpresivo, pero no por ello menos impor
tante, su presunta relación con el gobernador del estado,
No hay manera de imaginar la gobernabilidad en Sinaloa si
no es bajo entendimientos entre el cártel y las autoridades.

Es conocido que a lo largo de décadas ha existido un
contubernio y complicidad entre autoridades y narcotrafi
cantes que determinan de alguna manera la gobernabilidad
y desgobernabilidad de Sinaloa.

El exgobernador del estado Francisco Labastida recor
dó cómo fueron las elecciones en el 2021 en las cuales en

algunos municipios entraron los narcotraficantes para de
terminar lo que querían que hicieran los votantes, a lo que
se sumó el secuestro por 48 horas, en pleno proceso electo
ral, de cerca de 90 priistas. No se olvida tampoco que quien
era el fiscal del exgobernador fue asesinado brutalmente
en el Parque Hundido en la capital mientras caminaba una
mañana con su esposa por integrantes del Cártel de Sinaloa.

El actual gobernador ha tratado de explicar que no tiene
nada que ver con los delincuentes, pero lo cierto es que en
entrevista con Salvador Garda Soto dijo que para gobernar
y elegir hay que partir de una relación con los narcotrafi
cantes. La entrevista se puede escuchar en la página del
periodista.

En Sinaloa y otros estados los cárteles dominan. Los
gobernantes a través de terceros se entienden con ellos. A
lo largo de años hemos estado llenos de rumores en estos
temas, pero es un hecho que para como se vive en algu
nas entidades se deben establecer acuerdos. No hay de
otra que identificar que hay un entendimiento cargado de
complicidades.

Entre los asuntos más delicados está la pérdida del terri
torio. En diferentes municipios y en pequeños poblados es
materialmente imposible para las fuerzas de seguridad en
trar o buscar la manera de poder ayudar a la población. Los
ciudadanos optan por entenderse con los cárteles, a pesar
de que se están viviendo en muchas entidades problemas
mayores, como está sucediendo en Chiapas.

El dilema colectivo con la carta es que no hay manera
de probar una cosa ni la otra. El video sobre el presunto
asesinato de Melesio muestra muy poco como para poder
tener elementos de prueba sobre lo que sucedió con el ad
versario y antes gran amigo del gobernador.

Lo que sigue siendo un enigma es lo que realmente
pasó en general. Se ha venido construyendo una narrativa
conveniente que al tiempo muestra ciertas pistas, pero es
también confusa y contradictoria.

El Gobierno mexicano exige información, en tanto que
Ken Salazar confirma y ratifica la historia del secuestro y de
que es un asunto entre narcotraficantes.

La manera en que se dieron las cosas debió pasar por
acuerdos entre las autoridades de EU, sin pasar por alto un
asunto a atender: Ken Salazar aseguró que desde el primer
momento se informó a las autoridades mexicanas. Para

sumar más elementos, el presidente Biden se congratuló
de la operación sin mencionar en ningún momento a las
autoridades mexicanas.

López Obrador ya echó a andar su maquinaria. Habla de
que a México se le respeta y, por otro lado, se lanza el fac
tor distractor al referirse al congreso de ultraderecha que
se va a celebrar en México a final de mes recordando que
EU se metió en las elecciones de junio apoyando a grupos
"conservadores".

Como fuere, las secuelas de lo que pueda pasar con El
Mayo se asoman. Por cierto, todo esto y más no sorprende
a nadie en Sinaloa, es del dominio público con todo y la car
gada acrítica de los morenistas; algo querrá decir el tamaño
de la reacción.

RESQUICIOS.
Resulta que la desigual participación de México en París
también es culpa del pasado. En lugar de ir a donde están
las broncas, los problemas, los cuales pasan por las direc
ciones de Conade y el COM, se lanzan responsabilidades
en otras direcciones; como fuere, está para escucharse la
entrevista a Ana Gabriela de ayer en Récord.
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POR HORACIO VIVES SEGL

Concluyó la XXXIII edición de
los Juegos Olímpicos de la era

moderna, celebrados en París. Aquí
unas reflexiones, más allá de lo es
trictamente deportivo.

Empecemos por la complejidad que representa orga
nizar un evento de la magnitud de una Olimpiada. Es un
hecho que con el tiempo se fue reduciendo el número de
opciones de posibles sedes, ya que, hasta ahora, el evento
siempre se ha realizado en una ciudad específica, y no en
todo el país anfitrión; menos aún en dos o más países. En
esa lógica, no es gratuito que entre Europa y Estados Uni
dos hayan concentrado la mayor cantidad de ediciones
hasta ahora, y que apenas se hayan celebrado tres en Asia
(dos veces en Tolcyo y una en Beijing), dos en Australia
(vendrá la tercera en Brisbane 2032) y dos en Latinoamé
rica (México 1968 y Río de Janeiro 2016). Las exigencias
financieras y las crecientes diferencias en desarrollo e in
fraestructura deportiva han obligado al Comité Olímpico
Internacional a cambiar sus reglas, por lo que en el futuro
podrán organizarse unas olimpiadas por varias ciudades
e incluso por varios países. Sólo de esa manera, quizá, po
dremos algún día presenciar alguna edición en África, en
Asia Central o nuevamente en Latinoamérica.

Además de las competiciones, los JJOO de París 2024
serán recordados por sus extraordinarias ceremonias de
inauguración y clausura. Particularmente la de inaugu
ración. Los franceses sorprendieron al mundo al decidir
no hacerla, como era tradicional, en un estadio, sino uti
lizar parte de su bellísima y majestuosa capital, la Ciudad
Luz, con sus plazas, monumentos, edificios y el Río Sena

como punto central. Una ceremonia más "democrática",
si se quiere ver así, para que muchas más personas de las
que caben en un estadio pudieran presenciar segmentos
de ella, y —por lo mismo de que nadie podía presenciar
todos sus aspectos— pensada para ser vista en su integri
dad por televisión (en París misma se instalaron cientos
de pantallas gigantes).

Más allá de la controversia que suscitó, la ceremonia
de apertura fue auténticamente extraordinaria. En este
tipo de ceremonias suelen mostrarse aspectos de la
historia y cultura de la ciudad y del país sede, poniendo
además en relieve la importancia de la fraternidad, el
compañerismo y los demás valores que orientan el de
porte. Pero además ahora se adoptaron ciertos mensajes
políticos, con resultados mixtos. Por ejemplo, el guiño al
feminismo con las esculturas de mujeres destacadas —no
necesariamente en el ámbito deportivo— que emergían
del Sena, así como a todas las diversidades que definen
a la Francia moderna: étnicas, culturales, ideológicas
y, por supuesto, sexuales, incluyendo las escenas drag
que —por motivos ya bien sabidos— suscitaron gran po
lémica entre sectores conservadores católicos y de otras
denominaciones cristianas. Quién sabe si quede alguien
que no piense que fue a propósito: la cultura francesa es
esencialmente provocadora, revolucionaria, y los temas
mismos de la ceremonia nos lo iban remarcando.

Finalmente, el caso de la delegación mexicana y las
sin duda muy merecidas cinco medallas, al igual que
los demás atletas que llegaron a las finales, aunque no
subieran al podio; todos ellos motivo de orgullo para el
país... inversamente proporcional a la falta de liderazgo
y la mala gestión de Ana Gabriela Guevara, quien, otrora
brillante atleta olímpica, representa hoy lo más lamenta
ble de todo el ciclo olímpico de París 2024.
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"El primer presidente feminis
ta de Argentina". Así se auto

proclamaba el exmandatario Al
berto Fernández, quien gobernó
entre 2019 y 2023, y aseguraba
estar comprometido con la cau
sa de la igualdad de género.
Tan pronto asumió su mandato, creó el Minis
terio de las Mujeres, Géneros y Diversidad, y
bajo su Gobierno se concretó la legalización
del aborto en diciembre de 2020, tras un revés
en el Congreso en 2018.
Pues hay refranes populares que son muy

ciertos y en este caso aplica: "En casa del herre
ro, asador de palo".
Resulta que el expresidente de Argentina

tiene acusaciones múltiples de ser un golpea
dor de mujeres.
A su expareja sentimental y madre de su

pequeño ya se le había visto en Europa con un
parche en el ojo.
Pero al perder la elección presidencial Fer

nández, esto le dio más seguridad a Fabiola
Yáñez para interponer una denuncia contra
Fernández, y este martes 13 de agosto tuvo su
primera comparecencia desde Madrid, España,
donde vive junto a su hijo.
En estos días, la casa del expresidente fue

resguardada y las autoridades argentinas de
comisaron el celular de Fernández. Se obtuvie

ron mensajes entre él y Fabiola en donde ella
le pide que deje de golpearla y él se victimiza.
Por su parte, Fabiola reconoció en una

entrevista que el exmandatario la golpeó en
repetidas ocasiones y que ella tuvo que callar,
incluso confesó que en 2016 abortó debido a
las presiones que sufrió por parte de Alberto
Fernández.

También se filtraron fotografías en donde se
ve a una Fabiola muy golpeada y con moreto
nes. Estas imágenes las había mandado ella a
una secretaria de Fernández para que la auxi
liara cuando él era presidente.

Las fotografías y varias conversaciones fue
ron difundidas a los medios, luego de que el ce
lular fue confiscado como parte de una investí 
gación que existe en contra del exmandatario
por malversación de fondos.
Para cualquier mujer, que se hagan públicas

estas imágenes la revictimiza. Cristina Fernán
dez, quien fuera vicepresidenta con Alberto,
escribió un texto en el cual asegura que Alber
to Fernández no fue un buen presidente.
"Pero las imágenes que vimos ayer por la

noche, transmitidas por los medios de comu
nicación en virtual cadena nacional, en lo que
constituye una verdadera revictimización de la
denunciante, son otra cosa.
"Las fotos de la Sra. Fabiola Yáñez con hema

tomas en su cuerpo y rostro, junto a los chats
publicados que revelan el diálogo entre ella y
el expresidente, no sólo muestran la golpiza
recibida, sino que delatan los aspectos más
sórdidos y oscuros de la condición humana.
Permiten comprobar, una vez más y dramáti
camente, la situación de la mujer en cualquier
relación, así se desarrolle ésta en un palacio o
en una choza.

"La misoginia, el machismo y la hipocresía,
pilares en los que se asienta la violencia verbal
o física contra la mujer, no tienen bandera par
tidaria y atraviesan a la sociedad en todos sus
estamentos", expresó.
Y es esa misoginia que existe todavía, la que

provoca la violencia tan terrible que muchas
mujeres viven todos los días.
Lo cierto es que la violencia intrafamiliar es

alarmante. No sólo en el caso de Yáñez, sino en
mujeres en muchas partes del mundo.
Me llamó mucho la atención un estudio pu

blicado hace tiempo en El País, de España, en
el que se decía que entre más nivel de estudios
tienen las mujeres, más tardan en denunciar
la violencia psicológica y física de la que son
víctimas.
Y es totalmente cierto. Ese estudio realizado

en el país ibérico mostraba que 85 por ciento de
las mujeres que han sido asesinadas a manos
de sus parejas o exparejas, no había denuncia
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do a su presunto agresor, según los datos del re
gistro oficial de víctimas mortales de la Delega
ción del Gobierno para la Violencia de Género.
Las mujeres con un máster (maestría) o un

doctorado son las que más tardan en denunciar
violencia de género.
Podríamos imaginar que mientras más es

tudios tenga una mujer, tendría más fuerza y
seguridad para denunciar. Pues no.
Este estudio se realizó en España y refleja

que, lamentablemente, no existe un perfil defi
nido de víctima, aunque hay factores que con
tribuyen a crear un patrón, entre ellos, la edad,
la independencia económica o los hijos.
Para una mujer, denunciar la violencia que

ejerce su pareja sobre ella es muy difícil, y en
tre más estudios tengan y su estatus económi
co sea mayor, las estadísticas demuestran que
es precisamente este grupo de mujeres las que
más tardan en denunciar las agresiones.
Y es que muchas veces, entre más alto es el

nivel socioeconómico, se puede dar una rela
ción entre el "deber ser" y lo que realmente les
sucede.

De acuerdo con un estudio encargado por la
Delegación del Gobierno para la Violencia de
Género sobre el tiempo que tardan las mujeres
víctimas en verbalizar la situación, son las que
tienen estudios universitarios de tercer ciclo

(máster, doctorado o posgrado) las que necesi
tan más tiempo (12 años y tres meses).
Les siguen las mujeres que tienen estudios

primarios (10 años y nueve meses) y las que no
saben leer y escribir, que tardan una media de
ocho años.

En México, estas estadísticas no se han dado
a conocer, pero me imagino que debe ser la mis
ma tendencia. Para algunas mujeres mexicanas
resulta muy difícil denunciar a su pareja por
temor a sufrir más violencia o porque es ame
nazada de perder su sostén económico, social y,

sobre todo, perder a sus hijos; y es que, aunque
parezca difícil de creer, la misma sociedad mu
chas veces las violenta aún más.

Lo que sí sabemos en México es que cada día
se incrementa el número de mujeres violenta
das por medio de redes sociales, y las denun
cias no corresponden a la cantidad de casos.
En el caso de Fabiola Yáñez era prácticamen

te imposible denunciar a su agresor siendo pre
sidente de funciones. Lo pudo hacer hasta que
su agresor perdió el poder.
Por lo pronto, Alberto Fernández niega ha

ber cometido esos actos mientras estuvo como

presidente de Argentina, pero por las acusacio
nes de violencia intrafamiliar, ahora el Congre
so de su país analiza una iniciativa, presentada
por opositores al peronismo, para quitarle la
pensión vitalicia como expresidente.
Y, además, tiene prohibido salir de ese país de

bido a que este caso es investigado por la justicia.

FABIOLA YÁÑEZ
cori su entonces

pareja, el expresi
dente argentino
Alberto Fernán

dez, en imagen de
archivo.
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AMENAZA PODER JUDICIAL

CON PARO NACIONAL

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Más en serio de lo que cree, es la
decisión del personal del Poder

Judicial de ir a un paro nacional de la
bores, si no se frena la aprobaci ón de
la reforma a éste, que anuncian dipu
tados de Morena, PVEM yPTal inicio
de la nueva legislatura el mes próxi
mo, luego de que ayer, dirigentes e
integrantes de la Asociación Naci onal
de Magistrados de Circuito y Jueces
de Distrito que los agrupa, lanzaron
un ultimátum para llevarlo a cabo con
la advertencia de que "septiembre de
2024 puede convertirse en una fecha
fatídica para el país".
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LA titular de la JUFED, Juana Fuentes Velázquez,
declaró que ésa será la última medida que llevarán a
cabo si los grupos parlamentarios de Morena insisten
en ignorar su petición de que se discuta una reforma
integral, que cuente con el máximo consenso entre
las mayorías legislativas y los sectores sociales, que
podría ser la bandera del gobierno de la Presidenta
Claudia Sheinbaum, como han venido insistiendo en
diálogos y eventos en que lo han planteado.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En víspera de recibir del Tribunal Electoral su cons
tancia y ser declarada Presidenta electa, mañana jue
ves, Claudia Sheinbaum designó al doctor Alejandro
Svarch Pérez, titular de Cofepris, como director del
IMSSBienestar, al que junto con Zoé Robledo, ratifi
cado al frente del IMSS, y Ruy López Ridaura, actual
subsecretario de Salud, aún sin nueva encomienda, le
recomendara el Presidente López Obrador en la maña
nera del 16 de julio pasado, como destacados funcio
narios que podrían continuar en el próximo Gobierno.
En la casa de transición, en la que se anunció su
nuevo nombramiento, Svarch Pérez prometió que tra
bajará para que México tenga uno de los mejores servi
cios de salud del mundo, sin mencionar que será "mejor
que el de Dinamarca" como tanto insistiera durante su
sexenio el Presidente, en el que la prioridad será brindar
atención gratuita en el IMSSBienestar, en 23 estados
con más de 200 mil profesionales de la salud.
Pablo Lemus, gobernador emecista electo de Jalisco,
logró lo que, a Alessandra Rojo de la Vega, alcaldesa
electa de Cuauhtémoc en CDMX, le siguen dando lar
gas: que el Tribunal Electoral de CDMX, como lo hizo
el lunes el de aquella entidad, ratifique su triunfo, por
impugnaciones de las perdedoras de Morena.
Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del Presidente
López Obrador, presentó su libro Feminismo Silen
cioso, ayer en la tarde en el Zócalo capitalino, ante la
virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, inte
grantes del gabinete y decenas de personas, mujeres
en su mayoría.
Primero fue de aguacate y ahora de limón, el paro
de empacadoras por los cobros de cárteles de la droga.
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LA CAPTURA
GEOPOLÍTICA

POR RAFAEL ROJAS

La teoría política asegura que un
régimen deja de ser democrá

tico cuando todas las instituciones

del Estado son acaparadas por un
grupo, un partido o un líder. Con di 
versos acentos, autores como Javier
Corrales, Daniel Treisman y Gordon
Tullock se han referido a procesos
de autocratización en Rusia, China
y Venezuela, que describen ese tipo
de desplazamiento.
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En su último libro, Autocracy, Inc. TheDictators Who
Want to Run the World (Doubleday, 2024), Anne Apple
baum explora otra dimensión de esas nuevas autocra
cias, la de sus poderosas conexiones internacionales,
que sería indispensable aplicar a algunos casos con
temporáneos. La Venezuela de Nicolás Maduro seria,
en este sentido, un ejemplo de manual por el respaldo
cerrado y automático que le han ofrecido Rusia, Irán,
China, Cuba y Nicaragua.

Apocos minutos de que el Consejo Nacional Electo
ral anunciase el primer cómputo oficial de las eleccio
nes venezolanas, el pasado 28 de julio, los cinco gobier
nos dieron por bueno el triunfo de Nicolás Maduro, a
pesar de no disponer de información empírica que lo
avalara. Como diría Applebaum, esos gobiernos reac
cionaron como una compañía internacional de la auto
cracia, que sigue parámetros de reconocimiento y legiti
midad, diferentes a los de las democracias occidentales.

Desde ese momento, la certificación del proce
so electoral en Venezuela se convirtió en un dilema

geopolítico. En la duda o en el respaldo se colocaban
potencias enfrentadas durante las últimas décadas por
visiones distintas del planeta. Visiones que tienen que
ver con el equilibrio de poderes a nivel global, pero tam
bién con la democracia misma.

El dilema sólo podía zanjarse de manera binaria si la
democracia se subordinaba a la geopolítica, es decir, si a
todas las capturas que caracterizan una autocratización
se agrega la de alguna variante del hegemonismo interna
cional. Es por ello que el gobierno de Lula da Silva en Bra
sil, uno de los más comprometidos históricamente con el
multilateralismo y el equilibrio global, ha desconfiado de
los resultados y ha exigido pruebas al gobierno de Maduro.

La reacción de Brasil no ha sido idéntica a la de

Estados Unidos o a la de la Unión Europea, por lo que
la típica lectura bloquista o bipolar, tan común en la
Guerra Fría, no funciona plenamente en este caso. Hay
más matices en las posiciones occidentales y específica
mente latinoamericanas que en las del pequeño grupo
bolivariano y sus partidarios en China, Rusia o Irán.

Es en esa alianza global que se cumple con mayor
claridad el sentido corporativo o transnacional de la
autocracia, descrito por Applebaum. Alguna vez esta
blecimos aquí la diferencia entre geopolítica y geopoliti
cismo. La contundencia con que los aliados internacio
nales de Maduro han respaldado una elección irregular,
opaca y, a fin de cuentas, fraudulenta, en Venezuela, es
la mejor prueba de que priorizan la pugna geopolítica
sobre los valores y normas democráticos.
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VENEZUELA:
CUESTIÓN DE TIEMPO
POR VALERIA LÓPEZ VELA

La crisis política en Venezuela
tiene al mundo en vilo. El régi

men inaugurado por Hugo Chávez
y heredado a Nicolás Maduro con
tó con la simpatía de las izquierdas
globales, por la apuesta económica
que enarbolaba. Representó, en su
momento, una opción para contra
rrestar los excesos económicos del

neoliberalismo latinoamericano. Y,
en ese sentido, fue importante.
Sin embargo, los estragos políticos no tardaron en ha
cerse sentir: la democracia fue sustituida por el totali
tarismo populista. La sociedad civil fue la primera en
pagar por los devaneos económicos y por los caprichos
políticos de Nicolás Maduro —un oligofrénico borracho
de poder y adicto al dinero—, de Diosdado Cabello, de
Vladimir Padrino López, todos ellos han sido ligados a
las redes del narcotráfico internacional.

Como se ha vuelto costumbre, el régimen populista
favoreció la consolidación de un narcoestado que em
pobreció a los ciudadanos —después de llenarlos de dá
divas— y utilizó al ejército como mercenario del crimen
organizado global.

Pero no hay mal que dure cien años. El peso de
los opositores —Leopoldo López, Henrique Capi s
les, María Corina Machado, Juan Guaidó y Corina
Yoris ha sido definitivo para señalar el desorden que

hay en Venezuela y que ha sumido en la desesperación
a millones de personas. Estos héroes han aguantado
persecuciones, linchamientos mediáticos, encarcela
mientos y torturas. Y no se han rendido, ni lo harán.

Desde el inicio de la "república bolivariana", los opo
sitores han intentado las vías jurídicas correspondien
tes para contenerlos excesos del gobierno de Maduro y,
en las recientes elecciones, siguieron todas las vías insti
tucionales y se prepararon con pruebas para demostrar
los resultados.

El enfrentamiento por un modelo económico de
sencadenó una crisis política. Hoy sabemos que no era
la lucha en contra del neoliberalismo, sino el asalto a
las instituciones por parte del crimen organizado. La
ausencia de principios morales, de compromiso con
la decencia y por la falta de respeto por la democracia.
Y para eso, lamento escribirlo, no hay remedio: no hay
farmacopea que cure dicha enfermedad: por el bien
de los venezolanos, los narcogobernantes deben dejar
el poder.

El triunfo de Edmundo González es prácticamente
incuestionable. La comunidad internacional lo ha re

conocido y cada día que pasa la posición de Maduro se
vuelve insostenible. Nicolás Maduro se encuentra atrin

cherado: protegido por la cúpula de militares de dudosa
honorabilidad, encerrado en el laberinto de su propia
retórica: no tendrá votos ni actas, pero sigue siendo el
rey, se lo dijo al oído el espíritu de Chávez, a través de
un pajarito.

Durante años he escrito sobre este tema con la espe
ranza de que ocurra un giro que mejore el destino de los
venezolanos. Todavía no ha llegado ese día, pero coin
cido con Luis Almagro: "Si algo no debemos al régimen
de Venezuela es silencio".
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Narcocultura, narcocorrído y narcopolítica...

W HERMAN0L0B0
ALBERTO
GONZÁLEZ

alberto.gonzalez@24horas.mx @Chimalhuacano

Antes de que Néstor Isidro Pérez, el Nini
fuera extraditado a EU, en mayo pasa
do, nos confirman fuentes oficiales, pi
dió que Hassan Emilio Kabande Laija,

mejor conocido como Peso Pluma fuera a verlo,
tema una tonada y la historia de su captura para
sit corrido... El famoso cantante no acudió, pero
sí hay un corrido sobre su captura.
Jessy Castillo, un autor de corridos bélicos na

rra el día de la captura de a quien llaman el 09:
"Elementos de la Guardia Nacional se fueron

rumbo a Culiacán, eran más de 200 casos, urr
operativo allá por la capital, allá en la tierra del
corrido fue que logran apresarlo... nadie sabe si
fue un dedo o un descuido, lo que sí sabían es que
Néstor se encontr aba solo".

Enelconido, en primera personaHMni, quien
es señalado como jefe de seguridad délos Chapi
tas, cuenta que "no todas son ganadas, la suerte
no estaba de mi lado aquella tarde; varias veces
la miré cerquita, me llegaron solo, yo no pude
defenderme".

La versión es muy similar a la información ofi
cial, que habla de la Guardia Nacional y de la par
ticipación de helicópteros Black Hawk.
La historia de El Nini nos muestra lo cotidiano

que parece ser la relación entre algunos persona
jes de la delincuencia organiz ada, con personajes
de la cultura popular, en este caso cantantes de
corridos, que plasman su historia y la difunden en
sus conciertos.

En Spotify, con solo poner el sobrenombre o
la clave de Néstor Isidro Nini ó 09 se puede
acceder a una hilera de canciones que narran

las aventuras de este personaje, tal vez pensó:
¿por qué no inmortalizar el día de su detención,
y qué cantante más representativo que Peso
Pluma?

De hecho, en su corrido "Siempre pendientes".
Peso Pluma nan a como varias cheyennes siguen
las órdenes del 09, quien sale a pasear en una Unís
una camioneta Lamborghini a cuidar la plaza
del señor Guzmán.

Cuando uno escucha estos corridos, se percata
de que del narcocorrído a la narcopolítica solo hay
un paso.
La narrativa que se plasma en la presunta carta

de Ismael El Mayo Zambada, difundida el fin de
semana pasado, bien podr ía caber en uno de es
tos conidos bélicos, o narcocorridos: El líder del
Cártel de Sinaloa, al cual también pertenecías
Nini, acudiría a una reunión en donde estaría el
gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, pero
no acudió...

Ahí, según la carta, matar on a Héctor Melesio
Cuen, a uno de sus amigos, que era un diputado
electo que acercó al gobernador con El Mayo, y a
un comandante de la Policía Judicial de Sinaloa,
que era su escolta... No cabe duda, del narcoco
rrído a la narcopolítica solo hay un paso, y ambos
forman parte de la narcocultura.

#LOB O SAPIENS SAPIENS
APOYO A GERALDINE

Durante la gira conjunta que llevan a cabo los
fines de semana Claudia Sheinbaum y Andrés
Manuel López Obrador, pisaron este fin de se
mana un punto estratégico. Se trata del estado
de Nayarit, más específicamente la capital del
estado, Tepic, que gobernará nuevamente la
morenista Geraldine Ponce, y que por lo visto,
podría perfilarse como próxima aspirante a
gobernadora. Desde ahí Sheinbaum lanzó un
mensaje de respaldo a la exreina de belleza,
quien, según se conoce en la entidad, tiene
diferencias con el gobernador Miguel Ángel
Navarro, quien respaldó abiertamente a Adán
Augusto López.
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Cero y van 2 de AMLO...
Pues ayer el saliente presidente Andrés Manuel López
Obrador sacó "la vieja confiable" para defender a una figura
vinculada a su movimiento. Ahora fue Ana Gabriela Guevara,
titular de la Conade a quien justificó culpando ala "bola de
rufianes delpasado" y resaltando las tres medallas de plata
y dos de bronce... La primera vez que dijo que los resultados en
política cuentan, como lo señaló ayer también, más allá de las
simpatías, fue en alusión al futuro titular de la SSPC, Ornar
GarcíaHarfuch... ¿Ahoraquién sigue? ¿Será?

Gran esfuerzo
Por cierto, nos comentan que quien ya tiene asegurado su lugar
en la ceremonia que encabezará el Presidente para reconocer
a los atletas olímpicos que tuvieron medalla y diplomas es
Ana Gabriela Guevara, titular de la Conade... Faltaba más,
¿O acaso el volar en clase ejecutiva a México desde Parísy
comer en restaurantes lujosos no cuenta?, todo mundo sabe
lo que se extraña la comida hecha en casa. ¿ Será?

Agria realidad
Nos dicen que los productores de limón de Michoacán
contemplan un paro ante la la extorsión que viven de parte del
crimen organizado, aseguran que ya no soportan la situación,
mientras, la administración estatal laminimiza... Nos dicen
que la subestimación de los Gobiernos ante las acciones del
crimen organizado ya son costumbre en entidades como

Guerrero y Chiapas... ¿Será?

Van por todo
Nos cuentan en la Comisión de Puntos Constitucionales de

San Lázaro que el fin de semana podría estar listo el dictamen
de reforma al Poder Judicial para someterlo a discusión y
votación la próxima semana. Casualmente , el proceso prác
ticamente coincidirá con la decisión que tome la autoridad
electoral respecto a la sobrerrepresentación en el Congreso,
es decir, el oficialismo va por la enchilada completa. ¿Será?

¿Cerca de Morena?
Al reconocer que no hay mucho en común entre la Cuarta
Transformacióny el todavía priista, Manlio Fabio Beltrones,
la futura presidenta, Claudia Sheinbaum consideró que el
propio exdirigente del PR[ no tendría interés en acercarse a su
Movimiento; pero aclaró que eso no quiere decir "que frente a
reformas que se propongan no vayan a votar a favor". ¿Será?

Plan imaginario
Cuentan que en Chiapas, que dejará próximamente Rutilio
Escandón y tomará el también morenista Eduardo Ramírez,
hay una propuesta de gobierno con la que los productores y
campesinos igualarán condiciones con los agricultores del
primermundo. El problema, dicen desde el sureste, es que las
promesas involucran una importante disposición de recur
sos para apoyar al campo; dinero que no parece que vaya a
invertirse en el sexenio que concluye ni en el que está por
iniciar. ¿Será?
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El poder de unas escaleras

sgc h i p res 1@ hot ma i l.com / @guerreroc h i p res

• Es posible transformar barrios toma
¿dos por la delincuencia o percibidos

socialmente como peligrosos en pun
tos de atracción turística?

En América Latina hay, al menos, dos casos
ejemplares de un proceso de transformación
impulsada por voluntades institucionales y
ciudadanas: Comuna 13, uno de los lugares
más riesgosos de Medellín, e Iztapalapa, per
cibida hasta hace seis años como una alcaldía

sin probabilidades de seguridad.
Ubicada en las colinas del occidente de Me

dellín, Comuna 13 —habitada en su mayoría
por campesinos desplazados por la guerra
en zonas rurales de Colombia— se volvió el

lugar idóneo para el tráfico de drogas durante
los años 80, por su difícil acceso y múltiples
callejones.
Testimonios diversos consignan cómo Pa

blo Escobar reclutaba ahí sicarios, para quie
nes era la única forma de movilidad social.
Tras la muerte de ese líder delictivo en 1993,
la Comuna quedó en manos de paramilitares
como las FARC, y a inicios de este siglo el es
tado colombiano emprendió intervenciones
militares con cientos de muertos y desapa
recidos.

Veinte años después, el barrio es uno de
los principales atractivos turísticos, como lo
apreciamos ayer en un recorrido como parte
del encuentro "Metrópolis por el Derecho a
la Ciudad", en el cual participamos con la de
legación encabezada por la jefa de Gobierno

electa de la CDMX, Clara Bragada, las y los
alcaldes electos de Morena, e integrantes de
su equipo de trabajo.
Los datos compartidos por la Secretaría de

Seguridad de Medellín indican unareducción
del 40 por ciento en homicidios intencionales
en el último año. Incluso, hasta el sábado pa
sado sumaban nueve días sin asesinatos.

Con las distancias geográficas pertinentes,
Iztapalapa en septiembre de 2019 tenía una
percepción de inseguridad de 85.6 por ciento;
la Encuesta de Seguridad Pública Urbana del
Inegi de junio de este año revela una mejoría
de casi 30 puntos porcentuales. Y la tasa de
delitos de alto impacto disminuyó 62.7 por
ciento.

El Cablebús y los murales que se aprecian
desde las alturas se han convertido ahora en
referencia turística no sólo nacional, también
internacional.

¿Qué posibilitó la transformación de estos
espacios urbanos? Voluntad y disposición
ciudadana e institucional.

En Iztapalapa, la sensibilidad de Bragada
para la atención de causas sociales condujo
a la construcción de las Utopías como una
forma de recuperar espacios públicos, llevada
a otros lugares por el jefe de Gobierno, Martí
Batres, con la recuperación de la Glorieta de
Insurgentes en un esfuerzo que es deseable
mantener.

Comuna 13 cuenta ahora con seis escaleras

eléctricas y un graffitour, atractivo de Mede
llín, medio de ingresos para la comunidad y
una forma de movilidad más ágil. Desde el
mirador se puede apreciar el poder de unas
escaleras y las múltiples conexiones con la
seguridadypaz.

Las opi niones expresadas pop los coliMnistassoñ:
independientes y no reflejaprpecesai 'ftf uwflg

el punto de vistade 24 horas.
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La sobrerrepresentación va
Nada evitará, al menos así parece

hasta hoy, que el INE y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación avalen la sobrerre

presentación de Morena y sus aliados en el
Congreso.
Ayer, el Tribunal Electoral, desechó los

recursos interpuestos por la oposición para
anular algunas casillas impugnadas en varias
entidades por supuestas irregularidades
Así, una califica como válida la elección pre

sidencialy deséchalas quejas de la oposición en
algunas elecciones locales, lo único que le falta
a las autoridades electorales es anunciar ofi

cialmente cómo será la distribución de los luga

res enlas Cámaras de Diputadosy Senadores.
De acuerdo con información de los cabil

deros de oposición, no se ve, primero en el
INE, que las interpretaciones jurídicas pre
sentadas por la coalición opositora tengan
prioridad en la discusión interna.
Ello se debe, aseguran, a que ya existe un

consenso sobre la validez de la distribución

en el Congreso, anunciada por la propia pre
sidenta del Instituto, Guadalupe Taddei el
mismo día de la elección y después ratificada
en dos ocasiones por la secretaria de Goberna
ción Luisa María Alcalde.

Así las cosas, Morena y sus aliados tendrán
la mayoría calificada en San Lázaro aún
cuando pudieran quitarle una docena de di
putaciones, su ventaja es absoluta y necesi
tarían tres senadores para alcanzarla en la
Cámara Alta, lo cual, conociendo cómo se
manejan algunos políticos, parece que no
será problema.

• • • •

El doctor en Economía, Sergio Negrete
Cárdenas (@econokafka), acaba de publi
car un libro que lleva por título "De AMLO a
Sheinbaum" y por subtítulo "decadencia eco

nómica y conquista política que continuará".
En el amplio texto, el autor explica, a partir

de datos e información oficiales, cómo es que
el Gobierno de López Obrador disfrazó cifras
con interpretaciones sesgadas para tratar de
cuadrar la realidad con su discurso.
El análisis de la economía se hace sin con

cesiones; desde lo ofrecido en campaña, lo
hecho y lo que se alcanzó gracias a una políti
ca económica "que tenía como objetivo retro
ceder elreloj económico medio siglo", precisa.
Negrete establece, por ejemplo, que el cre

cimiento anual del 4% ofrecido por López
Obrador sería, acaso, del 1% en el sexenio,
menos de la mitad de los alcanzados en el

periodo neoliberal.
"N i siquiera cabe el pretexto déla pandemia,
con una evolución del PIB cada vez menor
desde el 2021".

En el texto, que se puede conseguir en línea
y en librerías, analiza temas como el aumento
a los salarios mínimos y su efecto en la infla
ción, la inversión extranjera directa, que no es
lo que dice López Obrador que es comparado
con otras administraciones y así como temas
de empleoy salud.

Fecha: 14/08/2024

Página: 3

Area cm2: 256

1 / 2

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 36,646

Página 98 de 196 Índice



Todo el análisis se fundamenta en datos

oficiales, no en dichos ni versiones. "La polí
tica", afirma el autor, "es un oficio que coque
tea constantemente con la mentira, pero el
presidente de México en 20182024llevó esa
relación a una intimidad impúdica".
Esa será la herencia de Sheinbaum, quien

ahora no tendrá cómo escudarse en "los Go

biernos pasados".
• • • •

"Se acabaron los intocables enelPRI", aseguró
ayer Alejandro Moreno, reelecto para un pe
riodo más de cuatro años al frente del tricolor.

Si la afirmación del campechano se cumple,

es probable que en los próximos meses vea
mos la caída de mitos formados por el propio
partido, personajes a quienes casi casi se les
concedía la posesión de superpoderes.
Ala caída de esos mitos también contribuye

el crecimiento exponencial del partido del
Gobierno, al que seguramente recurrirán
quienes se sientan aludidos por las palabras
del dirigente tricolor.

Las pSrtsilptxgglisftijMf' Ipí:coF(fflntsí9s®n
independientes y no reflejan necesariamente

él pü[ÍJB Ü.vlISflfe 24 HORAS.
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El Mayo y la inútil inteligencia de cinco dependencias federales
Demasiadas dependencias para no

tener datos.
Vea usted:

Para todo vuelo de un aeropuer
to encomendado a la Secretaría de Marina
(Semar), como es el de Culiacán, debiera ha
ber suficiente información de inteligencia.
Por ejemplo, de cómo llegó el avión hasta

esa terminal, sus características, su bitácora,
sus pilotos, sus ocupantes y cuánto tiempo
permaneció ahí.
Luego cómo partió: con qué pasajeros,

quién lo tripulaba, cuántas personas llevaba
en este caso Isamel El Mayo Zambaday Joa
quín Guzmán López y hacia dónde partió.
Forzosamente el Instituto Nacional de Mi

gración (INM) de Francisco Garduño debió
contar con información previa y autorizar el
viaje de los ocupantes del según el Gobierno
mexicano una avioneta salida de Hermosillo,
a Santa Teresa, en Nuevo México, a donde
llegó un Beechcrañ KingAir con matrícula
ficticia N287KA, pero no ha aportado sus
archivos.
Esta información debieron tenerla tam

bién los Servicios a la Navegación en el Es
pacio Aéreo Mexicano (Seneam), sin cuya
autorización no aterriza ni despega ninguna
aeronave.

A continuación está el rastreo de la Secre

taría de la Defensa Nacional (Sedeña) para
dar seguimiento a la ruta de toda unidad en
territorio mexicano o si viaja al extranjero.
Y por supuesto la Secretaría de Seguridad

Pública y Protección Ciudadana, para la cual
la unidad salió de Hermosillo.

Pero públicamente sigue el misterio del 25
de julio pasado de todo movimiento en el Ae
ropuerto Internacional Federal de Culiacán,
hasta cruzar la frontera con Estados Unidos,
donde fueron aprehendidos tan populares
pasajeros.

TAMPOCO EU APLICÓ LA LEY
Y allá no existe la laxitud jurídica.

O eso se supone, pues toda aeronave en
territorio de Estados Unidos debe contar con

permiso de tránsito aéreo o de lo contrario ser
advertida y foiz ada a aterriz ar en la pista más
cercana.

O de lo contrario, acta publicada desde la
destrucción de las Torres Gemelas el 11 de

septiembre de 2001 mientras el presidente
George Walker Bush se encontraba fuera de
la Casa Blanca, las autoridades tienen autori
z ación para derribar al invasor.
Esto no sucedió el jueves 25 de julio, cuan

do el FBI (Federal Burean oflnvestigation) te
rna agentes vigilados por la DEA para detener
con diligencia a Ismael El Mayo Zambada y
a Joaquín Guzmán López.
Todo sincronizado, todo perfectamente

ejecutado mientras el Gobierno de Andrés
Manuel López Obrador quedaba pasmado
y sigue pasmado con esa operación de sin
cronía.
Todo lo demás es historia: Estados Unidos

con información fraccionada, el embajador
Ken Salazar con datos parciales el gobierno
de ese país no dedicó ni recursos ni personal
ni negociación y algunas luces del propio
Zambada.

Y así estamos, así seguiremos buen tiempo.

DESESPERACIÓN DE ALFARO
El gobernador Enrique Alfaro ha protestado.
No ha sido llamado por Claudia

Sheinbaum para dialogar y teme lo peor: la
anulación de las elecciones de Jalisco y del
triunfo del candidato de Movimiento Ciuda
dano, Pablo Lemus.
No importa, dice, pues él mantendrá su

insistencia para ser recibido, informar qué se
ha hecho en su entidad, que pendientes deja
y proyecciones de obras para los próximos
años.

Se siente marginado, dados los distintos
encuentros de la futura presidenta con sus
23 gobernadores afines e inclusive con disi
dentes como la panista chihuahuense Maru
Campos.
¿Desistirá?
No, contesta, y dice confiar en el Tribunal

Electoral Federal aunque esté dominado
por tres afines al gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador y a su movimiento
cuatrotero.

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Horas extra
en tribunales
Si las últimas campañas elec
torales fueron álgidas, tras
los comicios y los resultados
las aguas parecieron, en cierta
manera, calmarse, por lo que
hubo incluso algunos optimistas
que proyectaban que no habría
mayores conflictos poselecto
rales y que, una vez entregada
la constancia de mayoría a
Claudia Sheinbaum, se podría
marcar ya un cierre al proceso
electoral 20232024

Pero, lo cierto es que ya el día
de mañana que la exjefa de Go
bierno pase a ser oficialmente

presidenta electa, la judiciali
zación sigue muy enredada.

Quizá el asunto más espi
noso que vaya a terminar en el
pleno del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación

va a ser la composición del Con
greso de la Unión, un debate

que ya tiene muy caldeados los
ánimos

Pero no es la única polémi
ca, pues aún siguen su camino
impugnaciones como la de la
gubernatura de Jalisco, o las al
cal días de Guadalajara o Cuau
htémoc, en la Ciudad de Méxi
co; cierto, en los tres casos luce
más que complicado que vaya a
cambiar el resultado, pero vaya

que tiene a los magistrados de
tribunales locales, regionales
y del federal, trabajando horas
extra

Ultimátum y división

Aún sin un dictamen y con la
negociación, nos dicen, aún
abierta entre los legisladores, la
situación que se vive en el Poder
Judicial, ante la reforma en mar

cha que se viene, está adquirien

do al parecer otros matices.
Y es que la manifestación,

el día de ayer, de un grupo de
jueces y magistrados en San
Lázaro, quienes han amagado
inclusocon un paro nacional,
al parecer no fue respaldada de
forma unánime, nos comentan; a
pesar de que es natural que pue
da haber diferentes posturas, y
más cuando se habla de miles

de trabajadores del Judicial, lo
cierto es que hay un profundo
desacuerdo por las acciones a
tomar en las siguientes semanas,
sobre to do a partir de la entrada
de la nueva Legislatura.

Y si a eso se añade que
estas manifestaciones también

han servido para ventilar los
desacuerdos con los dirigentes
sindicales y facciones, esto no
podría estar más politizado.
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Se vislumbra un camino rocoso para él Tribunal Electoral ftüÉül éfi cuanto a
lá integración (3ef Cóng'feso de Bj Unicjñ y alGaldí® MtvafflK99 nivel nacional.
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NUEVA IMPUGNACIÓN DE HÉCTOR
CASTILLO Y LA INCÓGNITA DEL
MANDO POLICIAL DE MAURICIO
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El equipo del excandidato
del PAN a la alcaldía de San

ta Catarina, Héctor Castillo,
arrancó con la impugnación
en la Sala Regional del Tri
bunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación,
con la que busca anular la
elección en este municipio.

Castillo considera que
apenas comienza el "juego"
en la lucha legal por el mu
nicipio.

Sobre todo, porque el
panista, nos dicen, sabía que
la magistrada Claudia de la
Garza y el secretario en fun
ciones, Fernando Galindo,
del Tribunal Estatal Electo

ral, quienes reiteradamente
han sido ligados a MC, solo
iban a favorecer al excandi

dato de este partido.
El excandidato señala que

hay elementos suficientes
para anular la elección y
que el ángulo para tumbar el
criterio del tribunal local se

encuentra en la intervención

de trabajadores municipa
les como funcionarios de

casillas.

Veremos si la impug
nación no llega a la mesa
del magistrado de la Sala
Regional, Andrés Cama
cho Ochoa, quien tiene un
hermano trabajando con la
magistrada, mientras que un

hijo de ella labora con el funcio
nario federal,.

LA INCÓGNITA DEL MANDO
POLICIAL DE MAURICIO

Después que se encontraron
armas y equipo táctico en una
presunta casa de seguridad
del crimen organizado en el
exclusivo sector Colorines, en
San Pedro, el alcalde electo,
Mauricio Fernández, aún no ha
informado quién será el mando
policial del municipio.

Sin duda no deja de llamar
mucho la atención que Fernán
dez no haya ni siquiera infor
mado cuál será la estrategia de
seguridad para el municipio más
rico de México.

Voces sampetrinas comien
zan a surgir para resaltar la
importancia de contar con un
mando civil que conozca bien la
plaza de San Pedro y que tenga
un criterio más ciudadano, pero
que, además, tenga una buena
coordinación con el Gobierno

estatal y federal.
La realidad es que no se

espera el regreso de Antonio
Lucas Martínez, quien tiene
carrera militar y fue titular de la
seguridad de este municipio en
la última gestión de Mauricio.

Especialmente, porque el
desempeño de Lucas tuvo serias
críticas ciudadanas.
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MALOS
MODOS

Aquí a su doctor le hubiera
encantado ver cómo se

echaba otro sexenio para
dejar una CFE soberana y
próspera antes de retirarse
a los 92 años

ELADIOS DEL
LICENCIADO BARTLETT

I Doctor Patán tiene, una vez más, sen
timientos encontrados. No pone en
duda, sobra decirlo, las cualidades de la
Compañera Claudia a la hora de nom
brar a los mejores para cada puesto. Así
que la Comisión Federal de Electricidad,
obvio, quedará en unas manos súper

capaces con la compañera Emilia Esther. Hasta ahí, nada
que objetar. La Cuarta Va. Gloria al Segundo Piso de la Trans
formación.

Lo de los sentimientos encontrados viene a cuento porque:
¿y mi licenciado Bartlett?0 sea, bienvenida, compañera Emilia
Esther, pera, de todas formas, cómo lo vamos a extrañar.

El neoliberalismo, sabemos, acechaba con los colmillos
goteantes de un vampiro avaricioso, listo para llevarse la luz
y el dinero del Pueblo Bueno,y, comoya nos explicó el com
pañero Jorge en esa columna que se hizo viral, se topó con
un hombre ele izquierda íntegro, austero, y sobre todo duro,
firme, bravo en la pelea a cara de perro, onda un medio de
contención italiano de los ele antes, dispuesto a aguantar lo
que sea con tal de defender la causa del pueblo.
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Aquí a su doctor, como al Geor
ge, le hubiera encantado ver cómo
se echaba otro sexenio para dejar
una CFE soberana y próspera antes
de retirarse a los 92 años, luego de
una trayectoria prístina en el servicio
público.

Bueno, pues no será, salvo que la
compañera Claudia le dé otra asig
nación. En la CONADE, por ejemplo,

donde sin duda no empeorará el desempeño de mi Ana Cabi,
o no sé: en Pemex,que también necesitará de una mano firme
y soberanista.

Rompe el corazón, la verdad, imaginárselo en una jubi
lación prematura, con los 2Q O 30 mil pesitos que cobrará
como pensionista del ISSSTE, en alguna de las 29 casas
de la compañera Julia, que seguro estará encantada de
recibirlo. Ah, porque tengo que hacer una aclaración: me
equivoqué. Son pareja. El licenciado no es el soltero más
codiciado de México, como dije erradamente en más de una
ocasión. Ya nos lo aclaró el compañero Jorge en su columna.

Queda el consuelo de que, sin duda, tendrá largas con
versaciones con el Quinto Presidente Más Popular del Mun
do (QPMPDM), que entonces será el Quinto Presidente Más
Popular del Mundo En Retiro (QPMPDMER), en los escasos
ratos que éste no dedique a redondear, pluma en mano, esa
bibliografía suya tan importante para la patria.

El que no me preocupa es el compañero Jorge. Sí queda
claro que su intento de promover al licenciado con esa colum
na, se entiende que con el bienestar del pueblo como única
motivación, se fue o pique en plan Titanic. Al mejor cazador
se la va la liebre. Pero estoy segura ele que el compañero
encontrará a otras figuras del progresismo que reivindi
car. Ya había sugerido la posibilidad de Nopíto, que justa
mente en estos días ancla en un lavado de cara, pero en la
Cuarta Transformación, queda claro, por material de ese tipo
no paramos.

Acechaba el

neoliberalismo

listo para
llevarse la luz

y el dinero
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ROSA ICELA

Es bien conocida por su templanza t/
capacidad de diálogo. Sabe escuchar y no
imponer autoritariamente

Hemos priarizado la
atención a las causas

delaviolenc ay ladelin
cuencia sin dejarde lacla
el uso de la inteligencia
ylaplaneaciónparadar
golpes certerosenfc'on

tra de la delincuencia", tiene muy en claro
Rosa Icela Rodríguez, actual secretaria de
Seguridady Protección Ciudadanay próxima
titular de Gobernación.

Proveer seguridad es la función primi
genia'detodo Estado, así que el paso de la
funcionaría suena más que natural. La Se
cretaría de Gobernación es la dependencia
encargada de la operación política dentro
del PoclerEjecut¡vo,con losotros
p'oderesyconlasociedad. Desde
ahí, Rosa Icela Rodríguez, podrá
navegar en todo el entramado
y sacar adelante las reformas y
acuerdos según losobjetivosde
gobierno de la presidenta electa
de Méjico, Claudia Sheinbaum.

Rosa Icela Rodrígueces bien
conocida por su templanza y
capacidad de diálogo. Sabe escuchar y no
imponer autoritariamente. No toma deci
siones ele primer momento, sino basada
en cálculos y argumentos. Su formación
como periodista le da la disciplina para no
quedarse con la primera respuesta y con sus
23 afi os como servidora pública, tiene clara
la importancia de la planeación.

Con esas herramientas ha generado diá
logo inclusocon gobernadores de la oposl
cióny se espera que lo haga con el Congreso
y el ámbito social, incluidas las minorías, en
temas tan escabrosos como la polarización
que divide al país y la reconciliación social,
hastaasuntosfundamentalescomo la salud,

la educacióny, como decíamos, lá seguridad.
En Coordinación con el próximo secre

ta rio ele Seguridady Protección Ciudadana,
OmarGarcía Harfuch.extenderatodoel país
una estructura sólida y bien coordinada de
inteligencia policial para enfrentar eficaz

mente lasdisputasentre grupos criminales
por el control de territorios, la extorsión
a personas y empresas, el tráfico y trata
de personas desde la frontera sur, entre
muchos otros problemas graves.

Otrogran reto para Rosa Icela Rodríguez
esla migración. ¿Habrá un relevoy un cam
bio de enfoque en el INM? Su titular actual,
FranciscoGarduño, es investigado por uso
indebido de funciones desde el incendio
de la estación migratoria de Ciudad Juárez
en 2023, mientrasel tema migratorio sigue
siendo uno cielos púntasele mayortensión
con Estados Unidos.

Detectar oportunamente a grupos
en el poder que pudieran corromperse

e involucrarse con el crimen

organizado, también es parte
delagobefnabilidad.

En la relación con el Con

greso, un gran reto político
Para R°sa 'ce'a Rodríguezserá
negociarreformassinsaltarel
debido proceso legislativo para
que noterminen dirimiéndose
en la Suprema Corte, creando

así más tensiones innecesarias entre los

poderes de la Unión. Ese ha sido uno de los
grandes desadertosde los coordinadores
délas bancadas morenistasy los Secreta
rios de'Cobernación recientes,con el alto
costo político de plantear una Reforma
Judicial tajante. Prácticamente se podría
riecirque la Secretaría de Gobernación se
mantuvo acéfala.

Rosalcela Rodríguez, en la Secretaríade
Seguridad, llevó inclusoa los altos mandos
militaresa dialogar con el Congreso, lo que
logró por la relación sanayestrecha que ha
desarrollado con ellos. El panorama para
ella al frente de Gobernación se vislumbra

más integral en el margen de maniobra
para llevar la operación política de manera
más acertada y eficaz.

Lafiincionaría
tiene clara la

Importancia de
la planeación
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SHEINBAUM
QUIERE ,
REPOSICION
ELECTORAL
EN JALISCO

Ñaua le ha vendido la idea que con los datos
integrados y presentados pueden sentar un
precedente para hacer que se repita la elección

espites del proceso electoral, la polémi
ca desatada por el triunfo del candidato

I % de Movimiento Ciudadano, Pablo Lemus,
I m sobre Claudia Delgadillo de Morena por

la gubernatura de Jalisco y la revisión en
algunos paquetes electorales, atrajo la
atención cíe la virtual presidenta electa,

Claudia Sheinbaum, quien le pidió a Esthela Damián un reporte
con las supuestas irregularidades presentadas en la entidad.

Damián es una ele las mujeres más cercanas a Sheinbaum
y para el proceso electoral la incluyó al proyecto cíe la 4T ha
ciéndola Coordinadora por la Defensa del Voto en la campaña
a la Presidencia. Damián regresó con información que ofrecía
los detalles c!e las supuestas trampas electorales en Jalisco.
Cuentan que Sheinbaum se molestó al asegurar que el go
bernador Enrique Alfaro, manchó su elección de candidata.

Jalisco es relevante por su impacto económicoy por su nú
mero de población en edac! de votar. En campaña, Sheinbaum
se encargó de visitar varias veces la entidad y se encontró con
tres situaciones que fueron relevantes para su operación: la
disposición del rector Ricardo Villanueva de la Universidad de
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Cuadalajara, cuya casa de estudios y
grupo político en 2018 había apoyado
a Arraya. El jefe político de la UcíC se
mostraba como duro opositor en el
actual sexenio hasta su suicidio, por
050 la alianza también de la 4T con

Kumamotoydelpropioparttdodela
llir_, . . .UdC logro que los diferentes grupos
ele Morena apoyaran a Delgadillo.

Por todo ese contexto no dudó en

decirle a Delgadillo ya Damián que se metieran afondo en la
documentación ele un supuesto robo de votos. Sheinbaum giró
instrucciones para que al equipo de la canclidata al gobierno
se metiera a fondo el equipojuríclico de la doctora. Se trata del
ex magistrado y presidente del Tribunal Electoral, Salvador
Nava, para que actuara como el cerebro que defendería los
votos que haya recibido Sheinbaum y ahora hiciera el trabajo
para Jalisco. Las pruebas que se lograron supuestamente
son tan contundentes que podrían echar abajo el resultado.

Nava le ha vendido la idea a la virtual Presidenta electa que
con los datos recabados, integrados y presentados pueden
sentar un precedente para hacer que se repita la elección. Por
eso, en la versión de Morena, Sheinbaum congeló a Alfaroy a
Lemus para convertirse en el único estado que ella no recibe
a sus representantes hasta que la autoridad electoral se en
cargue de resolver. El lunes, Lemus festejaba la resolución
del Tribunal Electoral local, que confirmó su triunfo, pero a la
mañana siguiente volvieron a aparecer Damián y Sheinbaum.
Creen los claucíistas qué el Tribunal local es manejado por
Alfaro. Y Sheinbaum no tardó en salir a dejar las cosas claras:
"Entonces hay que esperar hasta la última instancia, para
saber pues cuál es el resultado", aseguró y paree :e convencida
del trabajo de Nava y de una posible reposición del proceso.

Esthela Damian

es una de las

mujeres más
cercanas a

Sheinbaum

UPPERCUT:No sólo habrá mañanera o las 7am con Shein

baum sino que aseguró que su administración seguirá com
prando medicamentos por Birmex.
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CON \ALOR Y
CON VERDAD

36 mujeres dirigían sus
respectivos países cuando
inició el 2023, y para el
15 de septiembre de ese
mismo año, sólo 28

NO PODEMOS
SER VÍCTIMAS DEL
SÍNDROME BORGEN

egún ONU Mujeres al 1 cíe enero de 2Q23
había 17jefas de Estado de un total de 151

S países con esa fórmula (excluyendo los sis
temas monárquicos);y 19 féminas titulares
de gobierno de un total de 193 miembros
de la Asamblea General.

3S mujeres dirigían sus respectivos
países cuando inició el 2023, y para el 15 de septiembre de
ese mismo año, sólo 28.

Esto significa que, a este ritmo según los cálculos de las
Naciones Unidas, la igualdad de género en las más altas esferas
de decisión política no se logrará hasta dentro de 130 años.

Dolores Delgado, fiscal general de España, en julio 12
de 2G22 renunció. Su explicación: "Mi cuerpo está roto".

Adriana Lastra, vicesecretaria del Partido Socialista, en
esas mismas fechas, sacó la bandera blanca: Su explicación:
"Mi embarazo me obliga al reposo"

Elsa Artadi, vocera de la Generalitat de Cataluña, 20
cíe agosto cíel 22, dijo adiós. Su explicación: "Dejo la política
activa, ya no me siento con fuerzas para continuar"

Jacinda Ardern, primera ministra de Nueva Zelanda,
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abandonó su cargo el 18 cíe enero del
23. Su explicación: "Soy humana.Sé
lo que requiere este cargo y sé que
ya no tengo la suficiente energía
para hacerle justicia".
Nicola Sturgeon, ministra

principal de Escocia, el 18 de fe
brero del 23 se fue. Su explicación:
"No puedo más".

Ellas son víctimas del Síndro

me Borgen. Sí, como la serie europea que relata la vida de
la primera mujer danesa en ocupar el puesto de Primera
Ministra Atinó usted, terminó divorciada y sólo le duró el

En México, ¡as
mujeres no
deben

abandonar

la política

gusto 4 años.
Por cierto, la producción televisiva se le adelantó a Helle

ThorningSchmidt que asumió el puesto en realidad y quien
dimitió a todos sus cargos, diciendo: "Ya fue suficiente".

En México estamos haciendo historia: tendremos la

primera mujer Presidenta, 13 gobernadoras, ministra presi
denta de la Corte, presidenta consejera del INE, gobernadora
del Banco de México, presidenta de la CNDH, presidenta del
Inegi, presidenta del INAI, titulares mujeres de Gobernación,
Turismo,Cultura, Bienestar,Sedatu, Función Pública, Energía,
Semarnat,CienciayTecnología,CFEy consejerajurídica.

Pero no podemos ser víctimas del maldito síndrome
Borgen. En México, las mujeres no deben abandonar la
política

COLOFÓN
+Toclas las clamas aquí nombradas deben leer a Nuria

Varela (2024, Penguin Random House).
+Este texto, cíe una gran reportera española, está calien
tito, saliendo del horno. Lo conseguí en Barcelona hace

unos días. Me aventé ya sus 252 páginas.
No tiene desperdicio.

+La compra fue un encargo de mi colega, la "doctora"
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> Lleno total registró la presenta
ción del libro Feminismo Silen

cioso, de Beatriz Gutiérrez Mü

ller, ayer en el Zócalo capitalino.
Desde temprana hora llegó gente
a esperar a la esposa del presi
dente López Obrador, y resul
ta que, además del mandatario,
acudieron la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, e integran
tes del gabinete, como Rosa Icela
Rodríguez Luisa María Alcalde
Alejandra Frausto Luis Cresencio
Sandoval Leticia Ramírez Rafael

Ojeda y Raquel Buenrostro

> Por cierto, muchos gobernado
res de la 4T también se dieron cita

en la presentación del libro Feminis
mo Silencioso, de Beatriz Gutié 
rrez Müller Destacó la del Estado

de México, Delfina Gómez, quien
acompañó en el estrado a la histo
riadora, junto con la diplomática Ra
quel Serur y los periodistas Veró
nica Velasco y Pedro Miguel.

> Nos dicen que Rosario Piedra
cabildea durísimo en el equipo de la
presidenta electa, Claudia Shein
baum para conseguir su bendi
ción y repetir como ombudsperson.
Quiere que la CNDH desaparezca,
si es posible en septiembre, antes
de que se vaya López Obrador y
en su lugar fundar la Defensoría del
Pueblo, con ella a la cabeza.
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>Casi definidos están los nombres

de los líderes parlamentarios en el
Senado. En Morena va Adán Au

gusto López; en el Verde es un he
cho que será Manuel Velasco en
el PT, Alberto Anaya y en el PRI,
Manuel Añorve. Falta el PAN, que
está entre el actual dirigente del
partido, Marko Cortés Enrique
Vargas Ricardo Anaya.

> Enojó al priismo de Sonora la ex
pulsión de Manlio Fabio Beltro
nes de la bancada del PRI en el Se

nado en la próxima Legislatura. El
dirigente local del tricolor, Rogelio
Díaz Brown acusó discriminación

al priismo sonorense y falta de res
peto a quienes confiaron en Manlio
para representarlos en la Cámara al
ta. Culpó a Alejandro Moreno
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> Hablando de Alito

Moreno, sin que
rer queriendo lanzó
un guiño a Claudia
Sheinbaum El re
cién reelecto diri

gente nacional del
PRI comentó que ni
la presidenta electa
ni el Tribunal Elec
toral lo han invitado
a la ceremonia de

entrega de cons
tancia de mayo
ría, a realizarse este
jueves, pero de ser
convocado atenderá
la invitación.

> Nos hacen ver que
no sólo el presiden
te argentino, Javier
Milei viene a Mé

xico a participar en
la Conferencia de
Acción Política Con
servadora. También
están confirmados
en ese foro inte

grantes del partido
Republicano de EU,
cercanos a Donald

Trump, y hasta
Eduardo Bolso

naro, hijo del ex
presidente brasileño
Jair Bolsonare
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Concluyeron los nueve eventos
denominados Diálogos Nacio
nales para la reforma al Poder
Judicial organizados por el Po
der Legislativo; hubo toda clase
de poslcionamlentos, unos más
interesantes que Otros pero lo
único que estuvo ausente fue el
diálogo.

En este contexto, al margen
de lo que suceda con la refor
ma, existen pendientes en la
propuesta de cambio institu
cional. La paridad de género,
sin duda, es el olvido más im
portante. Nada se dice de cómo
armonizar la reforma judicial
con el mandato constitucional
derivado de la reforma del 6 de

junio de 2019, conocida como
paridad en todo.

Menos aún existe pronun
ciamiento en esta vertiente so
bre la alternancia en los cargos
para garantizar una igualdad
sustantiva, con acceso efectivo
y paritario de las mujeres en las
encomiendas judiciales.

Tampoco: se señala algo en
torno a posibles garantías para
el debido ejercicio de funciones
y su consecuente protección.

El insoslayabletema de la
paridad de género fue un olvido
en la reforma judicial, que debe

ser corregido a nivel constitu
cional.

Propongo que no solo se co
rrija y se incorpore la paridad
de género en la propuesta de
reforma constitucional al Poder

Judicial, sino que en armonía
y congruencia con los esfuer
zos institucionales que se han
venido dando en los últimos
años en está materia, donde se
ha logrado un Poder Legislati
vo paritario v hoy se va a tener
a la primera Presidenta de Mé
xico como titular del Ejecutivo
Federal, se ratifique á todas las
magistradas y juezas tanto fe
derales como locales que hoy
detentan esos cargos, dado que
ellas también han sido resulta
do directo o indirecto de innu

merables sentencias protec
toras en materia de violencia
contra las mujeres por razón de
género, sin dejar de contar todo
el esfuerzo legislativo llevado
a cabo para consolidar la pa
ridad en todo en nuestra Carta
Magna.

lió bastaría decir que estas
juzgadoras pudieran Llegar a te
ner el mismo déjrecho que los
hombres para contender en una
elección abierta para ocupar

los cargos que vienen desem
peñando; ello sél'ía, por decirlo
menos, retrogrado. Es necesa
rio afianzar con más firmeza

los logros obtenidos de las ac
ciones afirmativas que se han
emprendido en los tres Poderes
de la Unión.

Es justo que las actuales
mujeres juzgadoras sigan en
sus cargos pues muchas de
ellas, aún sin una condición
igualitaria que las protegiera,
han logrado escalar en lo pro
fesional por sus méritos y reco
nocimientos. Velar por la igual 
dad sustantiva que debió existir
siempre, es también cumplir
con un mandato de la sociedad
mexicana.

Sin duda, las actuales Mi
nistras de la Suprema Corte de
Justicia de la Háeión, las Ma
gistradas de la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación y las
Consejeras de la Judicatura, de
ben ser ponderadas en esta re
flexión, sin sesgo alguno.

Esta es otra propuesta.
*Contralor interno

del Tribunal Electoral
del Poder Judicial

de la Federación
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DEFINICIONES

Alito se mandó a hacer un traje a la medida, una
uestimenta para disfrazarse de dictador, ij le quedó
pintada. Le luce bien. Va con él

PEQUEÑO DICTADOR
o hay sorpresa, tampoco
tendría que habersorpren
clidos Alejandro Moreno
Cárdenas se mandó a hacer

un traje a la medida y el do
mingo se lo puso. Se confec
cionó una vestimenta para

disfrazarse de dictador,y le quedó pintada. Le
luce bien. Va con él. El pasado do
mingo, el presidente vitalicio del PRI
volvióa doblarla legalidaclycon97%
de los votos de un Consejo priista a
modo se reeligió cuatro años más
en la dirigencia. Y en cuatro años,
con otra trampa, podrá buscar una
nueva reelección, si es que aun hay
partido qué dirigir.

Alito no tiene llenadera. Se ha hecho del

control del PRI, y quiere más. Va por todo. La
reforma a los estatutos que ahora le permite
perpetuarse en el poder es ilegal. ¿Por qué?
Simple: la reforma estatutaria se realizó cuando
el proceso electoral aún se encuentra en curso
[concluye con la calificación de la elección
presidencial y la entrega de la constancia como
ganadora a Claudia Sheinbaum); también la
elección de una nueva dirigencia partidista está
impedida por la ley en temporada electoral.
Moreno Cárdenas nunca ha tenido de

masiado aprecio por la ley, así que doblarla
tampoco tiene mayor mérito para el más per
dedor de los dirigentes que el PRI ha tenido.
El PRI ya se murió. Lo que vemos ahora es su
funeral, y el camino al entierro. Alito trae la pala
para seguir cavando¡ él será el sepulturero.
Acabó con el partido que ahora busca dirigir

hasta 2032, cuando quizá el tricolor sea una
simple anécdota. Alito es el responsable de la
muerte del PRI. Desde que llegó a la dirigencia
no ha hecho más que perder elecciones. De
gobernar una docena de entidades, hoy sólo
son gobierno en dos (Coahuila y Durango). Es
tal el desastre, que en las elecciones del 2 de
junioquedaron en cuarto lugaren la contienda

presidencial, en la que incluso MC
obtuvo más votos. El tricolor no al

canzó ni seis millones de sufragios
en los comicios presidenciales, y en
el terreno legislativo tendrá el grupo
parlamentario más raquítico en su
historia: alrededor de 35 diputados.

El único ganan con el desastre fue
Alito. Para que no quedara espacio a

dudas de quién manda en el cascarón priista, se
puso en el primer lugar de la lista al Senado, y se
hizo acompañar de sus incondicionales. Esos
que ahora serán los coordinadores en el Senado
y Cámara de Diputados,y quien ose salirse de la
línea trazada tendrá el destierro como destino,
como Manlio Fabio Beltrones, expulsado del
grupo parlamentario en el Senado incluso antes
de iniciar la Legislatura. El que debía hacerse a
un laclo la noche misma del fracaso electoral,
resultó premiado y, se convertirá en líder casi
vitalicio en su partido. Veremos, si el Tribunal
Electoral no se convierte también en parte ele
la caricatura. Y quizá seamos testigos ele cómo
el pequeño rey se quedará con un diminuto
reino, hasta que éste termine de extinguirse

Tiene control

total de lo

que queda del
tricolor
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PERFILES TECNICOS,
LA APUESTA EN EL
SECTOR ENERGETICO

on el nombramiento de Emilia Esther

C Calleja, al frente de la Comisión Federal de
Electricidad, y el de Luz Elena González
Escobar, en la Secretaría de Energía,
Claudia Sheinbaum c!a rá un giro de 180
grados a la política energética del país.

Sólo falta saber si Octavio Romero

repetirá en Pemexu optarán por otra per
sona. Lo cierto es que la virtual Presidenta electa perfila más
una gestión técnica que política para el sectorcle la energía
eléctrica y los hidrocarburos en México.

Luz Elena, por ejemplo, ha estado durante muchos años
en el manejo de asuntos fiscales y medioambientales. Y
más allá de la relación de amistad y laboral que la une con
la manclataria electa, lleva 20 años en la gestión pública.

En el caso de Calleja Alor, su desarrollo profesional de los
últimos 21 años han sido al interior de la CFE y no hay duda
de que conoce la institución de pies a cabeza.

Estos dos nombramientos fueron bien recibidos por
los agentes económicos porque si bien la iniciativa privada
logró participar en algunos proyectos de la 4T, no fueron
tantos como lo esperaban y tampoco recibieron la atención
requerida.

Creen que las cosas cambiarán radicalmente, porque la
realidad es que, tanto en la CFE como en Pemex, el desastre
es peor de lo que imaginamos.

No conocemos toda la basura que hay debajo de la al
fombra de ambas empresas productivas del estado, desde
negocios familiares hasta una mi llon aria lista de adeudos
públicosy con proveedores.

Todo esoesatribuible a que, en ambas compañías,se dio
preferencia a las relaciones
políticas y personales. Nunca
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se privilegió un perfil técnico.
Es el caso de Pemex, donde

Romerohizosu mejor esfuerzo,
pero hoy tiene encima a todo
el sector por la mala gestión
de Marco Herrería, director
Corporativo ele Administración
y Servicios, a quien acusan cíe

detener todos los pagos de proveedores.
Esoy el manejo poco afortunado de la deuda, hace pensar

que Romero Oropeza no se quedará. Alguien tendrá que
pagar los platos ratos y todo apunta a que el tabasqueño
será el sacrificado.

Pero eso no será la panacea para sacar a Pemex de la
crisis. El anuncio del nuevo titular tendrá que llegar con
un plan de viabilidad que incluya esquemas transparentes
con la participación de la iniciativa privada que ya existe en
este momento.

Y nadie tiene que rasgarse las vestiduras. Empresas
privadas trabajan hoy en la extracción y distribución de
gas natural, en la producción y distribución de fertilizantes,
y en la exploración, perforación de pozos y la extracción de
crudo. Lo que hace falta es el reconocimiento público de
que a 10 años de la Reforma Energética es necesaria y
útil la participación de la iniciativa privada, porque, sin sus
inversiones, muchos de los planes en curso no hubieran
sido posibles, como Dos Bocas.

***

LA REFINERÍA DOS BOCAS se convirtió en uno de los pro
yectos insignia del presidente López Obradory su segunda
"inauguración" ocurrió el 3 de agosto.

El primer mandatario dio el banclerazo al proceso de
producción de la planta, en un evento acompañado de la
virtual Presidenta electa y de Octavio Romero.

La responsable de la obra, la entonces secretaria de Ener
gía, Rocío Nahle, brilló por su ausencia. Algo que dio de qué
hablarentre algunos funcionarios porque no se llevó la cereza
del paste/y quien se colgó la medalla fue el titular cíe Pemex.

Hubo cuchicheos, porque de tocios es sabido que entre
Nahle y Octavio hay una pésima relación. Así es q ue este
paisano de AMLO tiene varios frentes abiertos: su mala inter
locución con la anteriortitularcle Energía, problemas serios
con Hacienday una nube ele proveedores que lo persiguen
por todos lados.

***

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "El prestigio público
es como el dinero: más fácil de gastar que de ganar".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©ALFREDOLEZ
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• El lateral mexicano

Julián Araujo firmó
contrato con el equipo
Bournemouth de la Pre

mier League, después de
su paso por el Barcelona.
Con esto se convierte en

el tercer jugador azteca
en el fútbol de primera
división de Inglaterra.

• En Paraguay fue
detenido Gustavo Aarón

Mejía, un mexicano de 27
años, ahora acusado de
narcotráfico. Lo arresta

ron en el aeropuerto Silvio
Pettirossi cuando trasla

daba botellas de tequila
que en su interior tenían
metanfetaminas.

• Skai Jackson, actriz
de series de Disney, fue
arrestada en Los Angeles,
acusada de violencia

doméstica en contra

de su novio. Aunque ai
principio negó la agresión,
ésta quedó registrada en
un video de cámaras de

seguridad.
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DESDE
AFUERA

VENEZUELA,
¿UNA CRISIS SIN SALIDA?

cambio de un incremento de represión y
lo que algunos llamarían lawfare contra
sus adversarios y críticos, el ya abierto
dictador venezolano Nicolás Maduro

sigue sin mostrar más pruebas que la
fuerza de su autoproclamacla victoria

en las elecciones del pasado 28 ele julio.
Y en el camino, dejó "colgados de la brocha" a los pre

sidentes de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva; de Colombia,
Gusta voPetro, y d e México, Andrés Manuel López Obrad or,
que informaron de su intención de buscar salidas a la crisis.

Pero las acciones de Maduro ponen de relieve que sus
intenciones fueron siempre de comprar tiempoy asirse
del poder a como dé lugar.

Por ello busca dar "legalidad", que no legitimidad, a sus
propuestas represivas. Su pretexto es evitar la llegada de
"los fascistas".

Pero la verdad sea dicha, es que si Madu
ro pudiera alegarque él, personalmente, no
es fascista, sus métodos sí lo son, y mucho.

De hecho, cualesquier métodos auto
ritarios son afines al fascismo, y mucho
más cuando tienen la meta de sofocar la

disidencia.

Comoesel casoclel actual gobiernove
nezolano. El problema es para los países
vecinos.

Son las naciones de la región las que
llevan ya, y seguirán llevando, el peso de
la ineficiencia y el barbarísimo de Maduro y el modo de
gobierno que impone en Venezuela.

De acuerdo con las estimaciones de población, hay
unos 34 millones de venezolanos, pero ocho millones
de ellos salieron del país los últimos años y se espera,
infortunadamente, que la actual represión y la incapaz
administración madurista den lugar a una nueva ola de
migrantes.

Cierto que puede referirse a las medidas de bloqueo
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económico impuestas por Estados Unidos, que eviden
temente busca presionar para clefendery adelantar sus
propios intereses, como Rusia y China apoyan a Maduro
en función ele los suyos.

Pero la mayor parte del problema es interno, son de
cisiones mal tomadas, nacionalizaciones sin ton ni son,
sobre la base ele qué necesidad políticoideológica mata
economía. Y efectivamente suele hacerlo.

El hecho es que los millones de venezolanos asila
dos en Colombia, Brasil, Perú, Chile, o en camino a los

Estados Unidos, deben tener sus necesi
dades resueltas, y eso es a costo de los
gobiernos receptores de los migrantes,
que deben estirar sus recursos para resol
ver ios problemas creados por el dictador
venezolano.

Por lo pronto, la realidad es que mientras
la crisis venezolana no tiene una salida que
incluya la permanencia de Nicolás Maduro,
el dictador venezolano parece tener bien
amarradas las riendas del poder real: los
poderes del estadoejecutivo, legislativo,
judicial le pertenecen; el poder militar

está a su servicio, y de acuerdo con sus detractores, tiene
vínculos también con el crimen organizado.

La situación no es fácil. El mandatario Nicolás Madu

ro sigue y probablemente siga en el poder por el futuro
previsible. Y que alguien confíe en él a riesgo de quedar
en ridículo.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM.MX / @CARREN0J0SE1

Ocho millones de

venezonlanos

salieron del país
en los últimos

años
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— ESTADO —
POR ESTADO

JARA,
NEGOCIOS
CON
SAMUELITO

*Cuitláhuac se va esta semana

*Alito suma legisladores
* Morelos no será exclusivo de Morena

on un sobreprecio de más de 18%, el go
Cbierno de Salomón Jara, de Morena en

Oaxaca, compró en 2023 alimentos para
120 comedores populares por797 millones
de pesos. La ganadora del fabuloso con
trato, Comercializadora Don Cacahua
to, está vinculada con el gobernador de

Nuevo León, Samuel García,y el empresario chihuahuense
Teodoro Martínez, amigo de Jara y de los exgobernaclores
Alejandro Murat y Gabino Cué. Pese a incumplir con los
tiempos de entrega a los comedores populares para niños y
adolescentes de Bienestar, Salomón les dio otro contrato por
768 millones para este 2024. Es un góbersospechosamente
permisivo a pesa relegue en otros estados, como Zacatecas
y Aguascalientes, esa empresa y su socia Ingeborg fueron
acusadas por "incumplimientos"; pero nadie los sanciona.

VERACRUZ: El primero en tomarle la palabra a Claudia
Sheinbaum, de llamar a su gabinete a gobernadores de
Morena que dejarán sus estados, fue Cuitláhuac García,
quien dejará Xalapa esta semana. Sereno, Martí Batres de
la CDMX, esperará al llamado oficial. Carlos Merino, ele Ta
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basco, Rutilio Escandón, de Chiapas
y Sergio Salomón, de Puebla, se
sumarán al gabinete de Claudia. Ah,
a Cuauhtémoc Blanco, ele Morelos,
lo deja en su curul federal.

TORREÓN: Mientras el presidente
del PRI, Alejandro Moreno realiza la
operación limpieza ele quienes son
militantesy "clifamaron"a la dirigen
cia, con el caso del sonorense Manlio

Fabio Beltrones se le suman priistas en el sector público,
como el alcalde Román Cepeda. Además, todos los legislado
res federalesy estatales también seaclhieren al lídertricolor
y a la secretaria general Alma Carolina Viggiano Austria.

MORELOS: El fin de semana, la gobernadora electa Marga
rita González definirá parte de su gabinete. Hizo un llamado
de atención ya que no estarán únicamente morenistas, sino
serán los más capacitados, experimentados y honestos.

ALVARO OBREGÓN Al aIcaIele electo Javier López Casarín,
quieren convertir la participación que tenía cíesele hace 4

años en un programa, en "gasto excesivo" en tiempo de radio
y televisión en precampaña. Primero no tocaba temas políti
cos y, además, dejó el espacio 19 días antes del inicio formal
ele las campañas. La sentencia del TEPJF será impugnada y
esperan revertiría en la Sala Superior.

HIDALGO: Cinco ele los 84 alcaldes ele la entidad han cum

plido con la rendición ele cuentas, según el Auditor Superior,
Jorge Valverde. Son los más graneles, como Tulancingo,
Pachuca, Mineral ele Reforma, Huichapan y Tepeji del Río. El
gobernador Julio Menchaca afila, como hace dos años, la
guadaña juzgadora contra los incumplidos.

YUCATÁN: Joaquín Díaz Mena tomará posesión antes ele
a medianoche del 31 ele septiembre. Adelantará unas horas
Ia ceremonia para estar el 1 ele octubre en la toma ele protesta
ele Sheinbaum. Por cierto, el TEEY anuló los comicios en Pro
greso, dónele había ganado Raúl Alvarado Naal, por compra
ele votos. Suman 4 alcaldías anuladas.

Castigan
libertad de

Javier López
Casarín.
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París le mosíró al mundo cómo,
desde la diferencia, puede exisíir

un diálogo; i/ cómo, ante la
inlransigencia, puede nnnperse

"LA INAUGURACION PUSO EN ESCENA
EL ESPÍRITU DE LA REPÚBLICA FRANCE
SA, LA CLAUSURA SU ESTADO", DIJO MI
ESPOSA DE LA CEREMONIA QUE PUSO
FIN A LOS JUEGOS OLÍMPICOS DE PARÍS.

Mi amigo me compartió por Whatsapp
su epitafio, proverbialmente lapidario "El
momento de la bacanal borrado del recuento;
un kctrcioke de canciones pop francesas
safe... Claudicar, le dicen". Francófilo, no me
permití tales excesos críticos... pero tampoco
tuve muchos argumentos para rebatirles.

La clausura no fue un completo ladrillo
gracias a los angelinos, que presumieron
tantito legado —aun si la memoria no les
da para evocación más remota que Tom
Cruise—, mucho desparpajo —la delirante
inverosimilitud de la travesía relámpago CDG
—LAX, el set un un demilleanismo absurdo,
el buenaondismo pachecón de la tocada en
Venice Beach— y la refrescante diversidad
de una alineación musical que incluyó a los
Red HotChili Peppersya BillieFilish.aSnoop
?ogg y a Dr. Dre.

Acaso taciturnos ante las críticas —sino es

que ante el fin de la tregua política nacional
que supusieron los juegos—, los parisinos
que en 17 días reimaginaron el olimpismo
como proyecto democrático y republicano,
con un pie en la rabiosa tradición y otro en
la augusta vanguardia, ofrecieron un cierre

solemne y, peor, convencional Donde la in
auguración invadió las riberas del Sena, la

clausura se mantuvo en los cuatro muros del

Stacle de France; donde allá concurrieron Gaga
y dragas, disco y death metal, Dion y Vuitton,
Jesús y Juana de Arco y Dionisio, acá hubo un
himno polvoriento a Apolo, un performance
dizque del Olimpo más digno cíe Las Vegas,
una tocada de Phoenixy una señora que cantó
un "MyWay" afectado sin siquiera referencia
a la letra original ele Claude Frangois.

El fin de los Juegos supone por definición el
regreso al trabajo. Al de formar gobierno pese
a la aplastante mayoría de la oposición, asig
natura pendiente para el presidente Macron.
Apenas ayer Gabriel Attal— obligado a dejar el
Primer Ministerio por esa derrota— proponía
formar una coalición amplia que abarque de la
izquierda socialista a la derecha republicana
a fin ele aislar los extremos antidemocráticos.

La idea es hermosa para los de valores afines
pero acaso contraproducente: peligroso enojar
a los intransigentes, acaso arrojara uno en los
coyunturales brazos ele la otra.

En un texto hermoso publicado ayer en
í .e Monde, Clément Beaune, otro macronista,
identifica los Juegos como reveladores de un
país con más recursos que preocupaciones y
más ganas que apatía. "Se dice que el acuerdo
político es imposible. Toca a los responsables
políticos mostrar que el espíritu de los Juegos
no es momento suspendido sino modo de
empleo. Nos toca estar a la altura."

Diré que a tocios. Y en todas partes.

Fecha: 14/08/2024

Página: 33

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Nicolás Alvarado

Costo: 14,094

Página 132 de 196 Índice



* Desaparición del Ifetel pegará a Telecom
* Telcel acaparó el 68.9% de ingresos: TCIU
* Empresas y S AT debe ir de la mano: Siigo
Impactado por la desaceleración de la economía, el segmen

to de telecomunicaciones móviles registró una merma en
su dinamismo." A pesar de ello, este segmento alcanzó un
crecimiento 24.9% superior al del PIB. Durante el segun
do trimestre del año , los ingresos registraron un incre

mento anual de 2.8%, con una trayectoria diferenciada entre el
componente de servicios y el de equipamiento. El primero creció
6.0%, mientras que el proveniente de las ventas de equipos mó
viles decreció en 5.4% en términos anuales", señala un análisis
de The Competitive Intelligence Unit, que sirige Ernesto Piedras.
Destaca que, a pesar de haber disminuido su dinamismo, el

desempeño positivo del mercado de telecomunicaciones móviles
deriva del continuo crecimiento en el número de usuarios y la
intensificación en el consumo de servicios, si se le compara con
el 0.2% de crecimiento de la economía en el segundo trimestre.
"Preocupa la trayectoria a seguir durante la segunda mitad

del año, debido a que las previsiones de la actividad económi
ca siguen disminuyendo y, con ello, son previsibles sus impactos
negativos sobre el mercado móvil. Asimismo, destaca que la in
certidumbre regulatoria que vive el sector, ante la posible diso
lución del órgano regulador, representaría no sólo un freno sino
también un retroceso para el desarrollo sectorial", asegura TCIU.
^1 analizar los ingresos por operador, Telcel, el agente eco

nómico preponderante en telecomunicaciones (AEPT), reportó
ingresos por 57,855 millones de pesos (mdp) durante el segundo
trimestre del año, una caída de 0.9% en su comparativo anual,

consolidando así, 68.9% de los ingresos del mercado.
En tanto, AT&T registró un notable crecimiento anual de

10.8%, con ingresos equivalentes a 18,986 mdp, cifra que repre
senta 22.1% del total del mercado. Este incremento derivó del au
mento de 6.9% en el componente de servicios, impulsado por la
significativa expansión de su base de clientes, y del crecimiento
de 18.2% en los ingresos por la venta de equipos.

Por otro lado, Telefónica registró un crecimiento de 0.2% en
sus ingresos durante el 2T2024, al generar $6,327 millones de
pesos, 7.4% del total del mercado móvil. Finalmente, se estima
que los Operadores Móviles Virtuales (OMV) generaron en con
junto un total de ingresos por 3,598 mdp 39.0% más en su com
parativo anual.

IMPUESTOS. David Ortiz, CEO de Siigo Latam comentó que
las empresas deben adoptar la inteligencia artificial para ser efi
cientes y seguirle el paso al Servicio de Administración Tributa
ria. "La IA es una nueva evolución de la tecnología para hacer
que las empresas seamos mejores, para hacer que podamos ser
más productivos. Nuestra preocupación con todo esto es que to
dos tenemos que ir al mismo ritmo; si, por ejemplo, el fisco usa
esto para poder recaudar más, pero las empresas no se fortale
cen para poder llegar a ser formales y poder pagar sus tributos
sin que se ponga en riesgo su estabilidad económica, empezaría
una disparidad",

RECONOCIMIENTO. Scotiabank México, que dirige Adrián
Otero, fue reconocida como la mejor marca empleadora en Amé
rica Latina con el distintivo de People First 2024, además de ser
la única institución financiera en el país en ser reconocida. Peo
ple First es una evaluación de Performante, una agencia digital
especializada en el campo de marca empleadora •
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PUNTO Y SEGUIDO

Huamantla: El reflejo de un sistema democrático en crisis
Juan Manuel Jiménez

metropoli@cronica.com.mx

JL
La elección del pasado 2 de ju

nio en México ha generado
un sinfín de impugnaciones
en nuestro país. Hasta el día
de hoy, estas impugnaciones

siguen llegando a las autoridades elec
torales, quienes tienen la tarea de inves
tigar y resolver cada caso. Los aspirantes
descontentos con los resultados buscan
que se revisen los votos y se declare la
nulidad de la elección en algunas regio
nes. La situación ha generado un debate
nacional sobre la transparencia y la legi
timidad del proceso electoral en México,
y se espera que las autoridades tomen
medidas para restaurar la confianza en
las instituciones democráticas del país.
Ejemplos hay muchos, pero el caso

electoral de Huamantla, Tlaxcala pon

dría en jaque a decenas de elecciones
en el país.

En los pasados comicios, la ciudada
nía de Huamantla hizo oír su voz de ma
nera clara y contundente al otorgar la
victoria a Chava Santos, candidato del
Partido Verde Ecologista de México,
quien prometía continuar un proyecto
de gobierno que, según muchos, ha traí
do resultados positivos para la comuni

dad. Sin embargo, lo que debería haber
sido un proceso democrático ejemplar se
ha convertido en un escándalo que ame
naza con desestabilizar no solo a Hua
mantla, sino a todo el sistema democrá
tico del país.

La situación comenzó a desmoronar
se con una violenta manifestación enca
bezada por simpatizantes del candidato
perdedor de Morena, Carlos Pimentel,
cuyo berrinche político llevó a la auto
ridad electoral a ordenar un recuento de
votos. Este recuento no solo confirmó la
victoria de Chava Santos, sino que am
plió su ventaja a más de 2 mil votos, re
afirmando la voluntad popular; le salió
el tiro por la culata al morenista.
Pero el drama no terminó ahí. En un

acto que muchos consideran desespera
do y carente de fundamentos, Pimentel

volvió a impugnar los resultados. A pe
sar de la clara evidencia en su contra, el
Tribunal Electoral de Tlaxcala decidió
anular la elección, lo que ha generado
un hay que decirlo justificado descon
tento social.

Este cochinero electoral en Huamant
la no es un caso aislado; es un reflejo de
cómo el sistema democrático puede ser
manipulado por intereses particulares,
desgastando la confianza de la ciudada
nía en sus instituciones.
Pero ¿por qué el caso electoral de

Huamantla pondría en jaque cientos de
elecciones en el país? Porque esta de
cisión del Tribunal, de acuerdo con ex
pertos electorales, sienta un precedente
preocupante para el futuro de la demo
cracia en el país si es ratificada por la
Sala Regional Ciudad de México, por en

de, muchos medios nacionales voltean a
ver el desenlace.

Lo que está en juego no es solo el li
derazgo de un municipio, sino el respe
to a la voluntad popular y la integridad
del proceso electoral. Si se permite que
las tácticas de desestabilización triun
fen, seremos testigos de un peligroso
precedente que podría ser replicado a
nivel nacional.

Es necesario que las autoridades elec
torales reconsideren su decisión y respe
ten el mandato del pueblo de Huamant
la. La democracia no puede ser rehén de
quienes buscan obtener el poder a cual
quier costo. La estabilidad y el futuro
de nuestro sistema democrático depen
den de ello.

Por cierto:

1. OJO. Al parecer Reyes Ruiz González,
Subsecretario de Finanzas del Gobier
no del Estado de México, está cobrando
"cuotas" que van del 15 al 30 por ciento,
por bajar los recursos financieros que re
ciben del gobierno estatal los municipios
para la realización de acciones, obras y
programas. De acuerdo con el periodis
ta Daniel Camargo, lo hace mediante la
asesoría de un despacho financiero con
razón social "Altor". ¿Estará enterada la
titular de la dependencia, Paulina More
no, de lo que hace su subsecretario? Es
peremos sea el caso porque ya hay una
denuncia presentada en contra de Ruiz
González por parte de un presidente
municipal mexiquense. ¡Tómala!
Vivo la noticia, para contarle la his

toria •

@juanmapregunta
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ECONOMIA PURA

Unión Europea.
La confianza se gana, el dinero se cuenta, y la palabra, se respeta
Gustavo Puente Estrada
nacional@cronica.com.mx

La Comunidad Europea y del
Acero, fundada en 1951, fue
el primer paso para garantizar
una paz duradera en Europa,
esto, posterior a la Segunda

Guerra Mundial, y con ello da inicio un
proceso de construcción de lo que hoy
conocemos como Unión Europea (UE),
En 1957, el Tratado de Roma establece
la Comisión Económica Europea (CEE)
y con ello, una cooperación más estre
cha en Europa. Sin embargo, este perío
do también se caracteriza por la apari
ción de la Guerra Fría, que divide el con
tinente durante 40 años. El 8 de mayo
de 1945 da fin la Segunda Guerra mun
dial en Europa, con un continente de
vastado. Millones de personas muertas
y 6 millones de judíos asesinados en el
Holocausto. El 4 de abril de 1949 se crea
La Organización del Tratado del Atlán
tico Norte (OTAN), que es una alianza
intergubernamental de seguridad entre
Estados Unidos, Canadá y 10 países de
la Europa Occidental. Actualmente la
ÓTAN cuenta con 31 naciones. En ma
yo de 1949, 10 países de Europa Occi
dental crean el Consejo de Europa pa
ra promover la democracia, proteger los
derechos humanos y el estado de de
recho. En 1951, seis países (Alemania
Occidental, Francia, Italia, Países Bajos,
Bélgica y Luxemburgo) firman un trata
do para gestionar en común sus indus
trias del carbón y del acero. De esta for

ma, ningún país podrá producir armas
de guerra. En el año siguiente se forma
lizan dos tratados entre los seis países
fundadores y se amplía a otros sectores
económicos creando la Comunidad Eco
nómica Europea y la Comunidad Euro
pea de Energía Atómica.

La UE tiene objetivos y valores bien
definidos, dentro y fuera de sus fronte
ras, los principales son: promover la
paz, sus valores y el bienestar de sus
ciudadanos. Ofrecer libertad, seguridad
y justicia sin fronteras interiores. Adop
tar medidas en sus fronteras para re
gular el asilo y la inmigración, luchar
y prevenir la delincuencia. Establecer
un mercado interior para lograr un de
sarrollo sostenible con un crecimiento
económico y estabilidad en los precios,
apoyando una economía de mercado
competitiva y un empleo con progreso
social. Proteger y mejorar la calidad del
medio ambiente. Promover el progreso
científico, tecnológico y universitario,
justicia social con igualdad de género
y protección a los niños. La UE cuenta
con la Agencia de los Reguladores de la
Energía, para una energía limpia, com
petitiva, eficiente y segura. También
aporta para un programa espacial y en
especial cuenta con un programa de ci
berseguridad para toda Europa. Así mis
mo, desarrolla programas para servicios
policiales y otras fuerzas. Trabajan con
una agencia especial para gestión ope
rativa de sistemas informáticos y de in
vestigación e innovación. Se cuenta con
un control de pesca, de defensa, medi
camentos, medio ambiente, seguridad
marítima, seguridad y salud en el tra
bajo, ferroviaria y bancaria. Con estas
ramas que trabajan en la UE se fortalece
el buen andar social, político y económi

co de estos 27 países miembros.
Varios estados se han unido a la UE.

Croacia en el 2013, sin embargo, en el
2016 los ciudadanos británicos decidie
ron la salida de su país de la UE. Te
ma muy discutido entre la gente mayor
de edad que sí votó por salir y los jóve
nes que no asistieron a votar y tuvieron
como resultado que ahora tienen que
presentar sus pasaportes y declaración
de impuestos 2.5 millones de ingleses
que trabajan en el Continente Europeo,
error al que se le conoce como BREXIT.
Se tienen una moneda única llamada
Euro, la cuál es utilizada por 340 millo
nes de europeos y tiene cotización in
ternacional. Se cuenta con teléfonos y
servicios digitales sin costo extra dentro
del continente. Dentro de los valores se
prioriza la dignidad humana, la liber
tad, la democracia, la igualdad, el esta
do de derecho y los derechos humanos.
En el año 2012 la UE recibió el Premio
Nobel de la Paz por su contribución en
este tema. Este organismo ha logrado
un continente en paz. En América Lati
na y el Caribe somos 33 países con una
población de 600 millones de habitan
tes donde se cuenta con gobiernos de
mocráticos y dictaduras, sin embargo,
se forman grupos que impiden imitar el
ejemplo de la Unión Europea, donde to
dos saldríamos beneficiados. Tenemos
ejemplos exitosos y no los seguimos. El
factor humano, qué complicado»

P.D. MADURAR ES ACEPTAR QUE
CON O SIN AMIGOS, CON O SIN

AMOR, LA VIDA SIGUE.
CONSUMA LO HECHO EN MÉXICO

Y ESTARÁ DANDO TRABAJO A
MEXICANOS.

¡MÉXICO ES PRIMERO! AGOSTO
DEL 2024.
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A Mario Marín, ex gobernador
de Puebla, se le acusa de de
litos muy graves, como pro
teger una red de pederastas,
para lo que no hay perdón, y

por ordenar torturar a la periodista Ly
dia Cacho, autora del clásico "Los demo
nios del Edén". Una jueza se apiadó de
él, una señora de buen corazón no vaya
usted a pensar mal, y le concedió pri
sión domiciliaria, de manera que pasará
unos años más en su casa con un braza
lete de seguimiento para que no asista
con demasiada frecuencia a restauran
tes gourmet. Fue un típico sabadazo.

El presidente López Obrador aprove
chó la ocasión para mostrar el deterioro
moral de los jueces y lo necesario que es
sacudir al Poder Judicial con una refor
ma que lo deje irreconocible. Lo grave
del asunto es que el caso de Lydia Cacho
sigue vivo por lo que Marín en libertad
puede ser un peligro real para los impli
cados, pero bueno el exgobernador se
rá un demonio en arresto domiciliario.

Se dio a conocer que varios manda
tarios estatales que terminan su periodo
se incorporarán al equipo de gobierno
el próximo sexenio. Sí, leyó usted bien,
no crea que es un adelanto del día de
los inocentes. Cuando sea ex goberna
dor de Chiapas, Rutilio Escandón, ven
drá a pavonearse al altiplano. Que sea

difícil encontrar una peor gestión que la
de Rutilio en Chiapas es lo de menos, lo
importante es repartir puestos federales
entre los cuates.
Rutilio entregó la plaza a las bandas

del crimen organizado. Según un vocero
del EZLN Chiapas está al borde de una
guerra civil. ¿Qué puede ser más grave
que eso? Tal vez a alguien le pasó de no
che la noticia, pero cientos de ciudada
nos mexicanos cruzaron la frontera con
Guatemala para buscar protección para
sus niños y adolescentes y mantenerlos
a salvo del reclutamiento forzado de las
bandas del crimen organizado.
Cuitláhuac Gutiérrez también tiene

asegurado cargo cuando sea ex gober
nador de Veracruz. ¿Qué se sabe de él?
¿Qué méritos tiene? Tal vez algún lector
veracrtizano pueda documentar sus mé
ritos. Por acá se recuerda que ordenó el
arresto de José Manuel del Río, secreta
rio técnico de la Junta de Coordinación
Política del Senado, lo que provocó una
intensa movilización para liberarlo. Ri
cardo Monreal y Dante Delgado unieron
fuerzas para lograr sacar a su colabo
rador de la cárcel de Cuitláhuac en Pa
cho Viejo. Finalmente lo consiguieron.
Cuitláhuac operó por allá un novedoso
sistema de represión bajo el nombre de
ultrajes a la autoridad. Fue una vengan
za. Monreal tuvo que hacer un esfuerzo

personal grande para liberar a Del Rio.
También se sabe que Cuitláhuac bai

la bien las cumbias. Ha entretenido a
varias morenistas importantes con sus
pasos prohibidos. Fuera de eso no hay
más datos para justificar que caiga pa
rado en el gabinete.
Otros dos exgobernadores protago

nizan en estos días un pleito de pena
ajena. Alito Moreno, ex gobernador de
Campeche, quiere tomar revancha de
Manlio Fabio Beltrones, ex goberna
dor de Sonora, con un castigo que en
las circunstancias actuales parece un
gran premio: borrarlo de la bancada del
PRI en el Senado por el pecado que no
sumarse a la locura del partido trico
lor, convertido hoy en una secta de lu
náticos, de encumbrar a Alito como un
gran gurú. Moreno descubrió un méto
do extraño para triunfar: a más derro
tas, más tiempo al frente del partido. Y
como Alito pierde mucho se quedará to
do el tiempo que quiera como dirigente
nacional del tricolor.
Alito y Manlio no juegan en la mis

ma liga. Es seguro que Beltrones tendrá
más peso como senador independiente
que toda la bancada del PRI junta. Para
completar esta historia hay que recor
dar que el coordinador de los priistas en
el Senado será Manuel Añorve, no hace
mucho una suerte de jefe de ayudantes
de Manlio. La náusea*
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Pepe Grillo

Gabinete social en Morelos

Margarita González Saravia inicia el
proceso de transición en Morelos con
una carta que debe ser de las fuertes en
su sexenio: el gabinete social.
En efecto, Morelos es parte de una an
tiquísima tradición de reivindicacio
nes sociales que no le fueron ajenas a
la próxima gobernadora. Ella partici
pó en la Coordinadora Nacional Plan
de Ayala, una organización que, a mi
tad de fuertes vientos de cambio en el
modelo de desarrollo nacional, aco
gió las demandas del campesinado
mexicano, un sector mermado en pe
so político y económico. Sensibilidad
social, sin duda, es una de sus carac
terísticas.
Morelos se encuentra en una situación

muy particular, con mucha necesidad de
que la nueva gobernadora traduzca la
esperanza en realidades y de que el fu
turo morelense sea claro y venturoso.

Un acto de triunfo
Vicente Fox fue, en el cada vez más leja
no año 2000, el primer presidente ema
nado de un partido diferente al PRI. La
calificación de la elección correspondió
por vez primera al Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación.

Y surgió un pequeño dilema: ¿Se con
voca al candidato ganador, se le avisa
que ganó la elección y ya? ¿Se va con
las manos vacías del Tribunal que lo de
claró electo?
José Luis de la Peza, uno de los arqui i

tectos del derecho electoral mexica
no y entonces presidente del TEP
JF, pensó que algo de semejante im
portancia merecía un acto jurídico
claro. Así nació el documento de
nominado "Constancia de Mayoría"
que, avalado por el Tribunal Elec
toral, acredita quién es el candida
to(a) con más votos en una contien
da presidencial.
Esa es la historia del documento que
recibirá Claudia Sheinbaum este jue
ves.

Aguascalientes, sin respues
ta a señalamientos
Aguascalientes se perfila para ser el
primer estado donde el dinamismo
económico se dé de topes contra la in
seguridad. Tiene ya dos semanas que,
a partir de los datos de desempeño
productivo de la Secretaría de Econo
mía federal, se lanzó una alerta so
bre puntos del estado donde había
caídas relevantes que sólo pueden
explicarse a partir del aumento de
la incidencia delictiva.

Desde el Colegio de Economistas es
tatal se ha planteado esto con clari
dad y Tere Jiménez, la gobernadora,
ha respondido con silencio.
Quizás la idea sea no hacer más olas y
dejar que el tema se apague solo. Qui

zás el tema deje de ser tratado en radio,
tv y redes sociales, pero el hecho es que
esa desaparición en medios no traerá co
mo consecuencia la desaparición de los
robos e inseguridad.
Ya lo veremos en los próximos datos eco
nómicos de la entidad.

Delgado, trabajo en dos frentes
Mario Delgado, futuro secretario de
Educación Pública, ha iniciado un fre
nético trabajo de acercamiento con
los actores con los que habrá de inte
ractuar para cumplir debidamente su
encomienda.

A la par y toda vez que aún es el presi
dente de Morena, también está trabajan
do en un segundo frente para mantener
la calma que logró imponer en el parti
do aún en los tiempos más agitados de
la designación de candidaturas.
Antes de sentarse en la silla que ocu
pó el maestro Vasconcelos, Delgado
quiere tener garantizada una buena
relación con el magisterio y, simultá
neamente, dejar todo dispuesto para
que un Congreso Nacional Morenis
ta, ordenado y de consenso, defina en
septiembre quién habrá de sustituirlo
en la dirección partidista de la 4T«

pepegrillo@cronica.com.mx
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SUBE Y BAJA

OKarina Ruiz
Senadora electa migrante

presentan más que
remesas para su país y prometió luchar pa
ra mejorar los servicios consulares. Hará
historia el próximo 1 de septiembre.

Oí Elon Musk

¡ Ex presidente de Estados Unidos

El sindicato auto
movilístico Uni
ted Auto Workers

(UAW) hizo público
que decidió deman
dar al expresidente,
Donald Trump. así

como a Elon Musk por sus "intentos ilega
les" de amenaza contra los trabajadores
que reivindican su derecho a la huelga.
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EL CRISTALAZO

¿De veras nos importa mucho el PRI?
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Quizá sea el peso de la historia.
O posiblemente la recurrencia
en el inconsciente colectivo. A
lo mejor cuando escuchamos

el tintineo del monosílabo PRI, reaccio
namos como perros pavlovianos porque
ese sonido durante muchos años nos em
pujó a creer en el peso de la autoridad, el
sendero de la política, la amplia avenida
de las oportunidades, porque el PRI era
omnipresente, porque su identidad eran
los colores de la patria y de la bandera
nacional, pero el caso es absolutamen
te distinto en estos días y sin embargo
seguimos hablando y hasta escribiendo
de su indigno presente con una atención
desproporcionada a su verdadera impor
tancia.

¿A quién le debería importar en un
país de 120 o más millones de habitantes
un partido en pellejos incapaz de ganar
un sólo distrito, de perder todos los go
biernos estatales en su poder hace ape
nas un lustro o dos en algunos casos?

No se necesita ser un anciano para re
cordar el cercano pasado cuando decir El
partido era decir el Revolucionario Insti
tucional. Y sin embargo, aun o especial
mente en los tiempos de su pleno poder,
todo mundo, "sotto voce", despotricaba
contra el partidazo y no bajaba a sus mi

litantes de rateros y cosas peores y sin
embargo hoy muchos lo analizan en su
diminuto presente, como si pudiera una
vez más resucitar como si pudiera haber
salvado a la nación, cuando hace apenas
seis años nos burlábamos del último pre
sidente egresado de sus filas.
Y aún más, cuando queremos denos

tar a la IVT decimos (o dicen los mal in
formados), es la reencarnación del viejo
PRI, lo cual es absolutamente inexacto.
El mayor

momento de
similitud en

tre el PRI y
Morena fue
cuando Cuau
htémoc Gutié
rrez de la To
rre encabezó
el Comité Eje
cutivo Estatal
en el DF. Ese
sí parecía uno
de ellos. En otro tiempo no había seme
janzas.

Pero más allá de parecidos, semejan
zas o herencias imposibles, el PRI nos si
gue pareciendo, indebidamente, noticia
de primera plana. Y ya no es para tanto.
—¿Significa algo para los tiempos co

rrientes un partido tan mermado, dismi
nuido, mal representado, hundido en el
canibalismo cuyo dirigente mayor se ufa
na de un mote de diminutivo infantil?
Pues no lo creo.

Hubo un tiempo en el cual la perfecta
organización electoral, sectorial, corpo
rativa, burocrática y todo lo demás del
partido, con sus patas firmemente asen
tadas en el sindicalismo, las comunida
des agrarias, los grupos de la clase me

dia, los gremios,
los artesanos, los
taxistas los profe
sionistas, todos ca
bían en el reparto
de los beneficios

del poder concen
trado.

Pero hoy ya na
da de eso le perte
nece.

Los militares

mucho tiempo
atrás perdieron su sector en la organiza
ción interna. Hoy Morena los ha conver
tido en un ejército de "Juanes" y capita
listas con estrellas en la gorra.

La CTM invita a sus asambleas al pre
sidente de la República sin darse cuenta
del partido de cada uno. Quizá porque ya
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no se reconoce como un sector más del
PRI. Los campesinos de la CNC desapa
recieron cuando Salinas sepultó los res
tos de la política ejidal de Cárdenas. Se
volvieron terratenientes o especuladores
en el mercado de la tierra.

A VECES CIERRAN CARRETERAS.

Y el llamado "sector popular" ha deja
do de existir. Se diluyó. Las universida
des escaparon de su control y cayeron en
manos de guerrilleros o narcotraficantes;
caciques y profesores sin alfabeto.

En esas condiciones ¿de veras le im
porta el PRI a alguien?

Sí. Les importa a los beneficiarios de
la pérdida del partido mismo cuyo único
valor proviene de las prerrogativas del
Estado a través del Instituto Nacional
Electoral. Es una franquicia devaluada
para la política, pero jugosa para quienes
la detentan así sea con una cercana fe
cha de caducidad sobre la chamarra roja.

Maurice Duverger analizaba al PRI en
sus magnos ensayos fundamentales pa
ra el estudio de las organizaciones polí
ticas sobresalientes en el mundo. Un ca
so único.

Hoy necesitaría un microscopio o una
caja de Petri con el cultivo bacteriano de
sus traiciones y su pus»
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CRATOLOGÍA

Joaquín Narro Lobo /*
La democracia en los partidos

Aun cuando se trata de un

concepto complicado, al ha
blar de democracia la pri
mera idea que surge es la de
la definición de algo, en tal

o cual sentido, a partir del sentir de la
mayoría. Decisiones como el destino de
las vacaciones familiares, lo que come
remos el fin se semana, la música que
escucharemos en el coche, cuando se
determinan por más de dos personas,
se suelen hacen de forma democrática.
A partir del acuerdo y la conformidad
de la mayoría transcurre buena parte
de nuestra vida cotidiana. Al hablar de

las cuestiones políticas, escenario na
tural de la democracia, el concepto re
afirma su sentido colectivista y se ha
ce más complejo en tanto el resultado
que se alcance incidirá en un número
de individuos tan amplio como la so
ciedad misma y en asuntos de la mayor
relevancia.

Por el grado de dificultad de las de
cisiones políticas asumidas de manera
democrática, la gran mayoría de los Es
tados han determinado que la misma
se realice mediante la participación di
recta de todas las personas a través del
voto en tal o cual sentido. Así, la de
mocracia electiva que se ejerce en los
sistemas políticos no admite argumen
tación o discusión directa, sino simple
mente la manifestación de una prefe
rencia a través de una papeleta o de un
voto electrónico. En medio de ello, de
la decisión que se expresa y de la per
sona que la asume, desde hace más de
un siglo se colocan los partidos políti
cos. Estas organizaciones, en la vida re
al, gozan del monopolio para postular
a quienes desean alcanzar espacios de
poder y, por lo tanto, se colocan como
la única opción para que los ciudadanos
ejerzan la democracia.
A partir de lo anterior es que los par

tidos gozan de un enorme poder. Sin
los partidos, la democracia es un dere
cho de participación política que queda
trunco y que pierde eficacia. Por ello,
los partidos políticos no pueden asu
mirse como herramientas para el ejer
cicio de poder de grupos, facciones o
camarillas. Al ser el único vehículo pa
ra el ejercicio de la participación poli

tica, la vida interna de los partidos de
be ser paradigma de la democracia y
sus definiciones deben tomarse a par
tir de la voluntad mayoritaria y no úni
camente a capricho o conveniencia de
unos cuantos.

Por si esto no fuera suficiente, mu
chos sistemas de partidos  es el ca
so del mexicano  son financiados me

diante recursos públicos. Los impues
tos que el Estado recauda a partir de
las contribuciones de los ciudadanos

se destinan, en una parte nada despre
ciable, a financiar a los partidos. Los
recursos con los que los partidos rea
lizan sus principales funciones, como
la postulación de candidatos, la pro
moción de agendas políticas, la forma
ción ideológica de sus militantes, entre
otras, provienen del bolsillo de todos y
no solamente de los simpatizantes de
tal o cual partido y, sin embargo, en
la toma de decisiones solo participan
unos cuantos.

Por todo lo anterior, resulta incom
prensible que asumamos como ajenas
las decisiones que buena parte de sus
liderazgos toman sobre la vida al inte
rior de los partidos. Los partidos políti
cos no son propiedad de sus dirigentes,
sus militantes o de quienes simpatizan
con sus idearios. En democracias como

las que se viven en la mayoría de los
países en pleno siglo XXI y en sistemas
políticos en los que los partidos son el
único vehículo para alcanzar el poder,
las decisiones sobre la forma en que se
manejan no pueden ser exclusivas de
unos cuantos. Así, resulta penoso que
un grupo de priistas decida que Alejan
dro Moreno pueda ocupar la presiden
cia de aquél partido hasta 2032, que
los cercanos a Marko Cortés impongan
a quien más les conviene para que sean
los mismos que controlen al PAN, que
desde una serie de filtraciones se de

termine que Luisa María Alcalde será
la encargada de conducir el destino de
Morena o que algunos otros, en franco
cinismo, manejen a los partidos como
si fueran un negoció familiar.
La democracia se ejerce de muchas

maneras y en distintos momentos y es
pacios. La democracia no se limita a la
definición de la persona que ocupará la
Presidencia o de quienes llegarán a una
curul en el Poder Legislativo. La demo
cracia inicia en la vida interna de estos
instrumentos llamados partidos políti
cos y es menester ejercerla a cabalidad»

Profesor y titular de la DGACO, UNAM
Twitter: @JoaquinNarro

Correo electrónico: joaquin.narro@
gmail.com
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Nos cuentan que el líder del PRI, ALEJANDRO
MORENO, ha buscado acercamientos con el
equipo cercano de la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum esto con el ánimo de tratar

de limar asperezas y, por supuesto, evitar la
andanada judicial que dicen se alista en su contra.
Los enterados aseguran que el campechano no ha
tenido éxito en su intento de acercarse a la

llamada Cuarta Transformación; esa sería la razón
por la cual arreciaron sus declaraciones contra la
Reforma al Poder Judicial.
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Dicen que en el Movimiento Ciudadano
están empujando para que sus banca
das tanto en el Senado de la República
como en la Cámara de Diputados sean
encabezadas por mujeres. En la prime
ra, todo apunta a que la lideresa del gru
po sería la excandidata a la Tefatura de
Gobierno. Alejandra Bárrales; mientras
que en San Lázaro hay dos nombres en
puerta: Patricia Mercado o la excanciller
Claudia Ruiz Massieu.

En medio del proceso de venta de Citi
banamex, la institución financiera ha
anunciado importantes cambios inter
nos, incluyendo la designación de Mar
celo Santos como director de Estrategia
y Ejecución de la Oferta Pública Inicial
(OPI), prevista para 2025, cargo que
asumirá el 17 de septiembre.

Santos, quien ha sido director de finan
zas desde 2021, será reemplazado por
Patricio Diez de Bonilla, exdirector ge
neral de Compartamos Banco. Este últi
mo tendrá la responsabilidad de desa
rrollar y supervisar el plan financiero de
Citibanamex tras su separación de Citi
group, la cual fue anunciada en enero de
2022 como parte de una estrategia glo
bal. La venta de Banainex. que incluirá
diversos activos, se llevará a cabo me
diante una OPI en 2025, y será liderada
por Ignacio Deschamps, quien presidirá
el consejo de administración de Grupo
Financiero Banamex y Banco Nacional
de México.

Que Claudia Sheinbaum Pardo, presi
denta electa de México, tiene todo listo

para la entrega de su constancia de ma
yoría y validez, programado para el jue
ves 15 de agosto a las 14:00 horas en el
Teatro Metropolitan de la Ciudad de Mé
xico. Este evento representa un momen
to histórico para el país, dicen ellos, y se
espera la asistencia de medios tanto na
cionales como internacionales. Se solici

tó a los representantes de la prensa que
realicen su registro previo para garanti
zar una organización adecuada y una
cobertura eficiente del evento. Que to
dos están invitados.

Tras el anuncio del presidente de Argen
tina, favier Milei, de su intención de asis
tir a la cumbre de la Conferencia de Ac

ción Política Conservadora en México el

próximo 24 de agosto, el presidente An
drés Manuel López Obrador expresó
ayer durante su mañanera que Milei es
bienvenido en el país, a pesar de todas
las groserías que le ha dicho.

Durante su conferencia matutina, López
Obrador subrayó que México es un país
libre, donde cualquier persona, inclu
yendo presidentes y líderes de oposi
ción, puede visitar sin restricciones. No
obstante, aclaró que no tiene intención
de recibir personalmente a Milei, ya que
no comparte su forma de pensar ni su
manera de ser. El mandatario mexicano

reafirmó que no existe ningún impedi
mento para la visita de Milei, quien fue
invitado por el político y actor de ultra
derecha Eduardo Verástegui a esta reu
nión conservadora que se celebrará en
la Ciudad de México, donde se espera
que Milei pronuncie un discurso y en el
contexto de su visita haga mucho ruido.
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Suspicacias alrededor del vuelo del Mayo
En relación con el vuelo del avión (Beechcraft King Air, nos dicen los que
saben) que transportó a Ismael Eí Mayo Zambada y a Joaquín Guzmán
López a Estados Unidos, resulta difícil de creer que ni las autoridades
mexicanas ni las estadounidenses desconocieran dicha operación. En
todos los aeropuertos y aeródromos del país, existen autoridades locales
y federales responsables de supervisar que las aeronaves que se en
cuentren en su perímetro estén debidamente autorizadas para operar,
cuenten con matrícula vigente (ya sea mexicana o extranjera con per
miso de internación), y que sus pilotos tengan licencia en regla.

Nos explican que la Agencia Federal de Aviación Civil (AEAC),
bajo la jurisdicción de la SICT, antes Secretarla de Comunicaciones y
Transportes, es la autoridad federal encargada de regular estas acti
vidades. Aunque la AFAC es un organismo autónomo, está obligada a
informar de todos los vuelos a la Secretaría de la Defensa Nacional

(Sedeña), en cumplimiento con la Ley del Espacio Aéreo. La autori
dad local es responsable de la operación del aeródromo y general
mente debe haber presencia de la Guardia Nacional, además de la
presencia militar, particularmente en Sinaloa.

En vuelos internacionales, debe haber personal de aduana y migra
ción (Hacienda y Gobernación) para autorizar el despegue, conocer el
nombre de los pasajeros, revisar sus documentos y su situación migra
toria (impidiendo el despegue si algún pasajero carece de visa estadou
nidense). Antes de cualquier operación, las autoridades deben aprobar
los planes de vuelo, verificar que la aeronave esté en condiciones ope
rativas normales (mantenimiento, combustible, entre otras), y otorgar el
permiso de despegue. El plan de vuelo debe compartirse con los servi
cios de tránsito aéreo (Seneam) y, en caso de vuelos a Estados Unidos,
con las autoridades de la Federal Aviation Administration y los servicios
de navegación de ese país, para obtener la autorización del vuelo.

Antes del despegue, el controlador de torre o de sector de Seneam
debe autorizar el vuelo y asistir al piloto en el enlace con los conso
ladores de tránsito aéreo de la ruta. Si el plan de vuelo hubiera omiti
do el tránsito hacia Estados Unidos y la aeronave cruzara la frontera
sin autorización, las autoridades estadounidenses tienen la instruc
ción de interceptar el avión, solicitar su identificación, ordenarle
aterrizar, o incluso derribarlo si no obedece la orden. Es más, nos
cuentan que pasó por Colorado, donde está la Base Peterson de la
Fuerza Espacial del Comando Norte.
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TODOS HABLAN DE YORIO

Por todos lados nos dicen que Gabriel Yorio, actual subsecretario de
Hacienda, será nombrado como el próximo director general de Pe
tróleos Mexicanos (Pemex). Su designación se esperaba esta semana,
con el objetivo de abordar varios desafíos clave que enfrenta la em
presa estatal. Entre los principales objetivos de su gestión se inclu
yen mejorar la eficiencia operativa de Pemex, incrementar la pro
ducción de hidrocarburos, reducir la deuda acumulada de la empresa
y fomentar la transición energética hacia fuentes más limpias.

El nombramiento de Yorio busca enfrentar los problemas finan
cieros de Pemex, particularmente su deuda, que ha sido una preocu
pación constante tanto para la empresa como para el gobierno. Ade
más, se espera que Yorio, con su experiencia en Hacienda, pueda
fortalecer la gestión interna de la compañía, lo cual es crucial en un
momento en que la industria energética mexicana enfrenta retos
significativos en términos de producción y sostenibilidad.

La posible designación de Yorio ha generado expectativa en el sector
energético y entre los trabajadores de Pemex, quienes ven en su nom
bramiento una oport unidad para estabilizar y fortalecer a la empresa en
medio de un entorno global de transición hacia energías más limpias. La
comunidad empresarial y los analistas del sector estarán atentos a los
primeros movimientos de Yorio una vez que asuma el cargo, conside
rando la importancia estratégica de Pemex para la economía mexicana.
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Bienvenida Clara
Brugada a Colombia
La próxima jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara
Brugada, arrancó la semana con una gira por Colombia,
visitando Bogotá y Medellín. Como ha sido su enfoque e
historia de vida, Brugada se enfocó a los aspectos sociales
y minimizó los avances en el transporte señalando que
son elementos que nosotros ya tenemos, como el Cable
bús y el Metrobús. Si bien tiene razón, hay muchos con
ceptos que aún se pueden aprender de ambas ciudades,
porque justo han tenido la virtud de que las políticas de
transporte han ido de la mano de las de espacio público e
integración social.

En la construcción de las líneas 1 y 2 de Cablebús, justo,
he cuestionado que las columnas y estaciones llegaron a
reducir las dimensiones del espacio público. La estación
de transbordo Campos Revolución, por ejemplo, tenia dos
canchas de fútbol, sólo quedó espacio para una. Las co
lumnas se han hecho en banquetas en las dos líneas ope
rando y ahora sobre Constituyentes, para la línea 3, las
vemos asentadas en la entrada de rampas para personas
con discapacidad.

En contraste, en el Metrocable de Medellín, el teleférico
creó su propio derecho de vía, generó amplios espacios
peatonales y, en términos de metros cuadrados, ganó mu
cho espacio. Para el Transmicable de Bogotá hubo un gran
trabajo comunitario para que la llegada del sistema de
transporte diera lugar a espacios públicos apropiados y de
corados por la comunidad, en un trabajo muy metódico en
el que participaron organizaciones no gubernamentales.

En cuanto al sistema de transporte, más allá del Trans
milenio, que seguramente pudo ver Clara Brugada, lo más
llamativo es el Sistema Integrado de Transporte Público:

una red renovada de autobuses en colores azul, para los
servicios principales; naranja, para los circuitos barriales; y
rojo con gris, para los que se integran al transporte masivo.
A diferencia de lo que se ha hecho en la CdMx, con

instrumentaciones muy limitadas corredor por corredor,
ellos optaron por planear un sistema que se instrumentó
etapa por etapa, y cada etapa mejoraba decenas de rutas.

Hoy, por ejemplo, en Bogotá circulan unos mil 500 bu
ses eléctricos; quien le haya dicho a Clara Brugada que
vamos avanzados en la electrificación del transporte le
mintió, y bien valdría la pena que su próximo titular de la
Secretaria de Movilidad conozca la logística de carga y
operación de estos vehículos en la capital colombiana.

El Transmilenio de Bogotá opera servicios exprés por
que tiene amplios tramos sin semáforos por vialidades
anchas. Si bien esta alternativa tecnológica es complicada
para Insurgentes, pues no tiene las mismas característi
cas, bien habría que evaluar los rebases para instrumen
taciones que ha anunciado Brugada, como el Metrobús
por Periférico.

Si Brugada subió al Metrocable de Medellín a través del
Metro, seguro estuvo en la Estación Acevedo donde lo que
quiero destacar es la simpleza del transbordo hacia el te
leférico que parte casi sobre la estación del metro, a dife
rencia de Indios Verdes y Constitución de 1917, donde las
estaciones del Cablebús y del Trolebús Línea 10 quedaron
como piezas aisladas.

Me da gusto que Brugada haya ido acompañada de al
caldes de su partido, que ojalá se vuelvan exigentes para
instrumentaciones al detalle, como las colombianas, y
dejemos atrás prisas políticas para cortar el listón como
ha sucedido en los últimos años.
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Procedimiento de
protección de datos
personales
Inscribirse a un gimnasio; a los hijos en la escuela. Contratar
servicios de telefonía o de internet; ir al médico a consulta, cotizar un
seguro de vida. Comprar boletos de transporte para un viaje. Son con
tadas las interacciones en nuestro devenir diario que no implican el
tratamiento de datos personales por cuenta de particulares.

De tal suerte que la auto
determinación informa
tiva resulta trascenden

tal con objeto de decidir,
de forma libre e infor
mada, sobre el uso o di

vulgación de tus datos personales.
Si derivado de dichas relaciones, los

particulares (sean personas físicas o mo
rales), realizan una obtención o trata
miento indebido de tus datos personales,
la Ley Federal de Protección de Datos
Personales en Posesión de los Particula

res y su Reglamento, establecen los pro
cedimientos por los que se materializa tu
derecho a su protección, y el INAI es el
encargado de conocerlos y resolverlos.

Esto es, puede acontecer que tus da
tos personales sean tratados sin tu con
sentimiento o que, previo a su trata
miento, no hubieran puesto a tu dispo

sición el aviso de privacidad respectivo;
que los posea una persona ajena a quien
se le entregaron; que no se traten con
forme a las finalidades establecidas o

que estas no sean proporcionales para
dichas finalidades.

También se da el caso de que, quien
trata datos personales, puede sufrir una
vulneración o ataque cibernético a sus
bases de datos. En tal situación debe

acreditar que cuenta con todas las me
didas de seguridad, físicas, técnicas y
administrativas.

Para hacer valer tu derecho humano

a la protección de tus datos personales
resulta indispensable presentar la de
nuncia respectiva ante el Instituto, ya
sea por correo electrónico o de manera
personal, para que se inicie la etapa de
investigación.

En ésta, las partes aportan los elemen

tos (documentos) que estimen pertinen
tes y que permitan al Instituto determinar,
en un plazo máximo de noventa días há
biles, si existe, o no, una probable respon
sabilidad de quien se denuncia.

Si durante el procedimiento de in
vestigación se presume que la persona
denunciada realizó un trato indebido de

tus datos personales, se inicia un proce
dimiento diverso: el de Verificación.

En éste, el INAI verifica que el trata
miento de tus datos personales sea
acorde a los deberes y principios que se
establecen en la ley y su reglamento.
Para ello, en esta etapa las partes

también pueden realizar manifestacio
nes y pueden seguir aportando las prue
bas que estimen necesarias.
Si el tratamiento de tus datos no

cumple con lo que establece la ley de la
materia, en la resolución que se emita
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se exponen claramente las razones y los
fundamentos legales que apliquen, y se
determina la responsabilidad de la per
sona que realizó el trato indebido de da
tos personales, misma que puede cul
minar, mediante procedimiento diverso,
en sanción económica.

La protección de este importante de
recho humano, mediante un órgano im

parcial y especializado, no es una ca
sualidad caprichosa. Es el resultado de
uno de los más importantes logros ciu
dadanos en la historia de este país.

La valía del INAI. que es de todas y de
todos, tampoco es un mero discurso pú
blico, sino realidad derivada de las fun
ciones constitucionales y legales que
desempeña y tiene encomendadas, en

beneficio de una sociedad entera.

Para hacer valer tu derecho a
la protección de tus datos resulta
indispensable presentar la denun
cia respectiva ante el Instituto.
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EL AMAGO DE JUECES Y MINISTROS
#Jueces y mi^
lazaron .un..ulümátum al gobierno federal
y al poder legislativo de que no cederán
aJas ..intenciones deJa refoxma_j)rofunda_
que plantean y con el argumento de que
.?i. no la paran,, ellos van a paralizar el
sistema de impartición de justicia. Dicen
PPe la amenaza v a e n ser i o y qu e n o d a r a n
un paso atrás en su postura. Por otro lado,
también..asegura que esta reformajio_tiene
freno.y.ilegarán hasta donde t^
iPP.P. e.. e P í i esgo I ¿ . e s t ab i i i el ad _del_país_y_ su s
efectos; en¡ otras. esferas,.P.prJo.&ue__habrá.
£ue fstar..atentos a lo:.que venga en los
P.róx i m osdí a s_.

LA DIVISION DELIMSS
•El.nombramiento Alejandro Svarch
como nuevo director del IMSS  Bienestar,
por parte de la virtual presidenta, Claudia
Sheinbaum, refleja que habrá una división
al interior del organismo que se ha
encargado> dellevar,...como ha.podido, la_
transformación del sistema de Salud en
México. Veremos si no choca Alejandro
Svarch cor Zoé iob!o. i i (i ¡jar le 1 IMSS,
X e, Andrés
Manuel López: Obrador, pidió que se
3.' redará p or jo s bu e n os re su liados fiado s;
auPOPe P.o sea del agrado tota 1 de la
próxi m a m a n data ría_.
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INSEGURIDAD Y HARTAZGO
EN METEPEC
•El.miedo,¡ nos dicen, se:.ha.appderadp.
de.jos habitantes de M etepec.Aunque
algunos^.sondeos^.niuestren supuestas
bajM.en los ..índices^.delictiyos, el
sentir ciudadano..dista mucho de las
mediciones¡ ya..calificadas de ja
por los ciudadanos de a pie, quienes
se. enfrentan^..mayormente a.robos con
yipiencia. a...transeúntei_yL.de automóviles...
Los ejemplos son varios, uno de ellos: los
ocho asaltos que ya registra la primaria
Pj.ifflPPP.de Mayo en la .colonia Fuentes.
de San Gabriel pero eso no es todo, en el

Sap.Miguel el ni Jestar hajlegado
aun punto tall queJos .vecinos advierten..
.Que ellos¡...mismos..se..encargan de la
vigilancia de sus vialidades, y que, en caso
de. ser ..necesario, ..Jomarán justicia
su propia mano". Entre los lamentables
signos deJa..estrategia..de.l.munícipe..
Fernando Flores está la reciente captura
de G.iovanni Ñ._,_ conocido como 'El Vale',
quien no fue de tenido hasta despu é s de
PP.bar;.yamed rentara..los.locatarios..^
establecimientos.
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Pueblo castigará
y premiará
juzgadores

Quienes, no están ele acuer
do con la inicial iva sobre

1 a reí o r m a j u d i c i a 1, d esde
su presentación han cues
lionado la capacidad de vo
lar de los mexicano*, han

puesto en duda que puedan
distinguir enlre un nial juzgador y olro que
ha sabido cumplir con su responsabilidad.
No es posible que los conozca* ha sido

su repelida afirmación.
De cunada, pasan por alio que #e haría

una selección de aspiranl.es, de acuerdo con
sus perfiles, antes de llegar a la voiación.
En el proceso de elección participarían

candidalos y candidalas calificadas, con
experiencia y grados académicos.
¿Serían conocidos para el pueblo?
¿Y a qué ®e debe?
A juzgadores que carecen de ética, que

responden a consignas y condenan Con
parcialidad, sin imporiarleS que sus ma
las resoluciones destrocen patrimonios y
familias.

U ministro Juan Luis González Alcán
tara Carranca no luvo que esperar mucho

después de subestimar el voto del pueblo,
pronlo recibió respuesta del diputado Ge
rardo Fernández Noroña,
Ahora resulta que el pueblo sabe elegir a

los poderes ejecutivo y legislativo, pero no
al judicial, argumentó Noroña.
El propio minisiro tuvo que reconocer

que su valoración no era aseriada y optó
por ajustaría.
Claro que él pueblo ha sabido elegir a

inlegranles de los distintos poderes, en
particular del legislativo y ejecutivo. En él
caso de los miembros del poder judicial, ha
sido distinto.por los procedimientos elitis
tas establecidos para el nombramiento de
j uzgadores.
Ejemplos de actos indebidos de juzga

dores:
Juez Eduardo Torres Carrillo: en 2012

violó el artículo I!) de la Constitución al no
resolver en 72 horas la situación jurídica
de un detenido. Al prolongarse el tiempo,
en este lapso el afectado fue torturado. El
juez no fue ni amonestado, en su lugar lo
ascendieron a magistrado.

Ministro Luis María Aguilar: justificó y
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éxoneróal juez fie haber violado el artículo
19 de la Constitución.

Magistrados Lilia Mónicá López Beni
ta y Jorge Fermín Rivera: reabrieron un
proceso que ya había causado ejecutoria,
existía resolución de inocencia irrevocable

en favor del procesado. La magisirada fue
incorporada al Consejo fie la Judical ura Fe
deral y el magistrado se jubiló.
Magislrada Graciela Guadalupe Rodrí

guez Escobar: resolvió dar por terminado
un proceso penal y ordenar la reclusión del
sentenciado cuando ya estaba en trámite
recurso fie revisión ante la Suprema Cor
le efe Justicia de la Nación. La magislrada
luvo que rectificar, sin que para nada fue
ra llamada a cuentas por el Consejo de la
Judical ura.

Minisiro Juan Luis González Alcántara
Carraneá: a pesar de que por meses le soli
citaron el derecho de audiencia, nunca lo
concedió y presentó proyecto de resolución
para desechar recurso ele revisión y dejar
firme sentencia en coima del afectado.
Son nombres de juzgadores que cuando

llegue el proceso de votación deberán dé
ser analizados, por si resulta que no son
los únicos actos en los que han actuado de
manera indebida.

Que no quepa la menor iluda que el
pueblo sabrá premiar y castigar a quienes
aspiren a ser parle del poder judicial.

Por supuesto que sí, el
pueblo los ha padecido,,
no es casual que se diga
que hay mucha gente
inocente en prisiones.
No es el caso de todosf se
entiende } acepta que hay
juzgadores que cumplen
su misión, nada más que
no ha sido suficiente,
por eso el reclamo de
la sociedad por renovar
al poder judicial.

•vite10@hotmail.com
@zarateaz1

arturozarate.com
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Niños y
adolescentes
viejos

n los últimos días, a raíz de lo sucedido
en los juegos olímpicos y la falla dé apoyo
que recibieron por parle de las a t il oridades
de la CONADL los deportistas mexicanos,
mucho se ha hablado de la poca atención
que se le lia dado a la educación física en
nuestro país. Si bien este magno evento

deportivo lia puesto el tema a discusión, debería estar
preseniede manera permanente, porque hablar fié edu
cación física, no solo se trata deformara alíelas de alio
rendimiento, que claro, los necesitamos y se requiere
crear políticas públicas que desde la escuela formen,
delecten, impulsen é incentiven a quienes tengan el po
tencial físico en cualquier práctica deportiva. Pero de
manera particular se trata d<! cuidar la salud y mejorar
la calidad de vida de las niñas, niños, adolescentes y
j óveiies mexicanos.

Calidad fie vida, que se ha ido deteriorando en los úl
timos años y que de manera específica lo observamos^en
el aumento de la obesidad infantil, que de acuerdo a los
dates del instituto Nacional fie Salud Públicael 37.3 por
ciento de la población de o a 11 años de edad, en 2022,
registró sil nación de obesidad, en los adolescenl as de 12
a I!) años la pn'valencia llegó a 41.i por ciento.
Datos que nos llevan a revisar el estudio que reali

zó la invesiigaflora del Instiiuio de Biotecnología fie la
LIKAM, Leonor Pérez Martínez y su equipo, en el que
detectaron que niñas y niños con obesidad y/o sobre
peso presentan lambién procesos relacionarlos con el
envejeciniienl o premal uro.

Los resultados deeste est udio. rompen con el paradig
ma de relacionar el envejeeimienio con la edad, ya qué
solemos pensar que los años determinan el deterioro del
cuerpo y el origen de muchas enfermedades que sola
mente a "los viejos"5 les da.

Ya qué al estudiar a 134 infantes de Morelos, de ocho
a 10 años. Sé observó que "en los varones se delectó
obesidad por desorden melabólico, que contribuye al
acortamienio de telóiiieros, quésé asocia con aduliosfie
edades avanzadas y con la aparición de enfermedades
degenerativas... lo que puede sugerir un envéjecimiento
celular anticipado en niños con sobrepeso y obesidad5'.

Concluyendo que sus telómeros, que son quienes,
"ma.nl ienen la estabilidad de toda nuestro genoma, y
conforme avanzaja edad esta zona protectora rlisminuye,
en los infanlesseobserva un acorlaniient.o quese asocia
con un proceso llamado de senescencia", quees el pro
ceso de envejecimiento de la.scélulas hasta que dejan de
dividirse, pero no mueren".
Lo anterior,.como consecuencia entre otros punios,

por la nula actividad física y los desbalanc es energéticos
ocasionados por el consumo alio de grasas y azúcares, lo
que impaela en varios órganos como: hígado, páncreas,
intestino y cerebro afectando la memoria y aprendizaje.

«Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Pública.

Visita nuestro
ftm sitio web para leer la columna completa.f«# www.contrareplica.mx
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Combate a las adicciones
1 consumo de drogas ilegales se presenta como un desafío
creciente para el Estarío mexicano, lina de las principales
razones por las cuales las fuerzas armadas continúan en
las calles do México es el incremento en el consumo de
drogas.Este fenómeno no solo afecta la seguridad del país,
sino que también tiene implicaciones para la relación con
los Estados Unidos

Según archivos obtenidos por el grupo fie activistas "<iiiacaniava".cas¡
el 10% de la población en México ha consumido alguna droga ilegal. Los
dalos provienen fie la Seo reía ría de Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPC).
El informe revela que 7.8 millones de personas han probario alguna

riroga ilegal al menos una vez en su \ ida. De ese toial, 2,9% son ado
lescentes, un rialo preocupante que muestra la gravee!arl riel problema.

El riocumenlo militar,clasificarlo como "confirlenciaE',detalla la situa
ción actual del consumo de drogas en México. Por ello, las autoridades,
militares han enfalizarlo la necesidad de mantener a las fuerzas armadas
en las. calles para abordar este desafío.
Además, se han puesto en marcha una serie fie acciones para combatir

las aflicciones. A través fie una alianza estratégica.con los principales
Centros fie atención a adicciones gn el país, centros de educación médica,
así como instituciones de educación superior especializada,
Esta formación incluye el desarrollo de habilidades para irientificár

conrluctas aniisociales que porlrían derivar en la comisión ele delitos.
La intención es prevenir que las adicciones conduzcan a situaciones
viólenlas o criminales.

La creación de "Ceñiros de Paz" es otra medida que se ha promovi
do para ubicara personas con problemas de aflicción y ofrecerles un
entorno seguro y libre de violencia. Estos centros buscan evitar que las
personas adíelas sean sometidas a tortura o tratos .rlegrarianl.es.
Para apoyar estos esfuerzos,se ha desarrollado una plataforma eligi

tal que permite sistematizar la información de los centros ríe atención
a aflicciones. Esta herramienta contiene ríalos cien tíficos sobre trata

mientos y terapias, y permite moniioréar el avance en la lucha contra
las aflicciones.
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El proyecto riel alia que* til compromiso riel Estarlo mexicano en la
lucha contra las áríiccioneS Será reforzarlo con la intervención ele las
fuerzas armarías y los integrantes ele la Gua relia Nacional. De esta forma
lá colaboración entre laS aulorirlaríeS civileSy militares será Crucial para
avanzar en este esfuerzo sin precedentes eti la historia ríe nuestro país.

•Periodista mexicano.

@JoseVictor_Rdz

La alianza, que incluye a ios tres nivelcs.de
gobierno, tiene como objetivo profesionalizar a los
trabajadores de la salud en la atención integral de
las adicciones. Buscan equipar a estos profesionales,
con las lerrar.iicntas .necesarias para diagnosticar,.,
tratar y rehabilitar a quienes han caído en el
consumo de drogas, especialmente el lentanilo.
La plataforma busca reducir los 7,8 millones
de personas que actualmente viven con alguna
adicción en México. Proporcionará un recurso
valioso para medir el progreso y ajustar las
estrategias .conforme sea necesario» así ya lo
perfilan los encargados del sector salud de lo que
será el gabinete de la próxima titular del Poder
Ejecutivo federal, Claudia Sheinbaum Pardo,
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Luis Cabrera, entre las armas
de la crítica y la crítica de las
armas

I día ele ayer luvo lugax una presentación muy entrañable sobre el
libro de Germán García García lil ulado Luis Cabrera. La fuerza de la

voz y la palabra, editarlo este año por 'Ediciones del Lirio en la ciudad
ríe México,

Luis Cabrera (18761954) fue una figura liindanieuial de la revolu
ción mexicana, que a veces no es lo suficientemente reconocido en su
valía intelectual y política como también ocurrecon otros personajes

fundamentales de ese período, como eSél caso de Andrés Molina Enríquez, que de
hecho fue a su vez mentor de Cabrera. Además de Felipe Angeles, Pancho Villa o
Carrillo Puerto, estimo que sería muy interesante que el ael nal gobierno, o el que
sigue, los recordara.
Ya no recuerdo bien, por mi parle, cómo es: que llegué a él. Acaso haya sido le

yendo a Enrique Ramírez y Ramírez, no lo sé, o no sé si fue en el Ensayo sobre un
proletariado sin cabeza de José Revueltas:, que es una de las interpretaciones más
pótenles sobre la revolución y la historia contemporánea de México. De Ramírez
y Ramírez recuerdo que repulo a Cabrera como uno de los grandes teóricos de la
revolución mexicana junio con Vicente Lombardo Toledano.
También recuerdo la valoración tan alta que sobre Cabrera luvo el profesor

Arnaldo Córdova, que le dedica lodo un apartado en su fundamental La ideología
de la Revolución mexicana: capítulo 11, 'Del. liberalismo al populismo", sección
3) 'El redescubrimiento del pueblo', que a su vez se. desdobla en 3a) Madero, 3b)
Orozco, 3c) El Programa del Parí ido Liberal Mexicano, 3d) Molina Enríquez y 3e)
Luis Cabrera, efeciivamenlé.
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Lo « irruí es que, por mi parle, luve un período muy intenso de leciura de Luis
Cabrera, Sobre lodo revisando la magnífica compilación que la maestra Eugenia
Meyer hizo de sus obras completas en cuatro lomos edilados por la LINAM. Re
cuerdo que fueron semanas y semanas y meses los que anduve oón alguno de
esos lomos verdes en mi mochila, deambulando por bibliotecas, calés y caminas
leyéndolo con pasión.
En la presentación dije que celebraba mucho la opon unidad de hablar de una

figura lan entrañable y .significativa como la de Luis Cabrera, que de hecho levantó
para mí una estatura heroica. La ocasión me permitió recordarlo y situarlo en una
misma escala de importancia como la de José Vasconcelos, al amparo de cuy® im
pronta y vida.se. inspira el Espacio Cultural San Lázaro pero quepor no sé yo bien
qué circunstancia no nos había sido posible recordarlo, siendo así que, ele hedió, así
como Vasconcelos y muchos de los miembros fié su generación (Reyes, Henríquez
Etreña, Isidro Eabela, Martín Luis Guzmán)ríelimiiaron un frente de ataqueal porfi
riato desde la perspectiva del flanco de la crítica filosófica al positivismo én lanío
que ideología legitimadora de la dictadura, Luis Cabrera abrió el flanco de la crítica
periodística a los científicos nuCleadosalrededor deLimantour como facción interna
ostentadora del verdadero poder dentro del bloque histórico porfirisla, habiendo
sido después partícipe él mismo fie los enfreniamienios. De las amias fie la crítica
a la crítica de las armas.

La pasión intelectual que me producía la lectura lanío de Vasconcelos como la de
la correspondencia entre él y sus contemporáneos ateneístas se compaginaba con
la valentía, la inteligencÍR y la sagacidad dialéctica que encomiaba en los texios
periodísticos.y de crítica política e histórica de Luis Cabrera, configurando loda una
época de gran imantación históricopolíIi<a¡ y de pasión por la revolución mexicana

Al l omar la palabra, Germán García rlijo que la pertinencia de la publicación dees
te libro se debe a que los t iempos que corren hacen posible encontrar paralelismos y
analogías enire nuestro présenle más puntual y aquellos tiempos lan fundamentales.

Hay que leer a Luis Cabrera. El libro de Germán García es una extraordinaria intro
ducción a su vida,su pensamiento y loScriterioS y pasión que lo guiaron en la acción.

•Profesor de Filosofía e Historia y conferencista. Director Genera! del Espacio
Cultural San Lázaro de la Cámara de Diputados. Asesor del CEN Morena para la

formación política.
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TODOS BUSCAN A LA
ALCALDESA DE AZCAPOTZALCO

3ún.aicaldesa. de)..MÑ^M^rSarita Sai:
daña.Hernández,..tiene complétame
3]^ndonádal la .alcaldíai..^capotzalcoLde_
.y .y i.v.vAti li\íív: i.fr'ii y ^ 5?.
de vacaciones en jaropa % lo peor, se fue

El enojo se debe a que la panista anda
_^! _^í. j y_ _U <_)_ . i?_<_ >_v_ _i_3 rí _> at1. ía r.
tras la tosejaoridad está a la. orden del día
y las autoridades que dejó de encardados
llQ.resuelvenJas.demanda^
Incluso, los concejales de esa demarcación:
Azuceiia\arváe/,\lariaiiaSala/ar\
.Qcsar .Olivares,L.E^yi^MOAl.eB:^11^3ri?.*Í
11 A1 c Al iy i ( 111y el ó rlía i ) c) tic c on irc >1, d í vi
solicitar información sabré la ausencia de.
la ..alcaldesa. .Ademást difun
en sus redes sogiale& para denunciar que
lí1 11.1 tciriti riIiíii tci1.!AÍf.J AÁ?A7.^
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P.LÍ'.1!Á^.a^K.1AÍ..aA'ALc!.c^A.ilALÜ.Í()ÜA\s..c!^\.LAa.!],.f1Í()..
A! AJAiA _l?A_i JA yí lAÍ A7??_ _A)_Aí I VA! _ÍA _A»_ ^.ÁlA Í=1 Al fA !a í?^ ^ AA( At
Liíicadf) de s ua usen c ia cn cl cargo.

SORPRENDE EL DIPUTADO SIN
PARTIDO, GONZALO ESPINA
•^.lAiyA\.ADAlA..n.1A!A..AAAAAA1.c!.9.]A)S.AÜ.tÍiA!(.)A.
días, es el diputado local "sin partido",
Gonzalo K spi na M i r a ndaA p ues va van
dos foros que organiza y hasta les causa
AA.AlA'A^^.aj.liyAAAALlí.'A.A.AAL^A^.A'A'A8.!'^.
esta Segunda Lggftslatura poco o nula labor
realizó^sieiiipre andabade..Mfi^^lV.Por ejlo,^
sorprende la enjundia con la participa en
sA?s .eventos. Algunos .afiramn gue JOlAiM.
A^.I:AArAjAA^A.L0A.aiA^AA.A.A^L2ÁAAA!].!(AAieA.A'AA
pesos, fflie entregó el Congreso local a cada
uno de los 66 Íef$sladores. Pero bueno, al
menos este expanista ha mostrado ver
güenza e intenta ganarse esos 'centavitos'
que le rqteló la Oficialía Mayor,.pues hay

otros legisladores, que recibieron esa
].?Al.a..Y..?ÍSyen sm.dar_ siquiera .patadas de
Micidad,;.piies.de .trabajo .i>arlame.ario.
nada hicieron.

LAS CHELERIAS, UN PUNTO
DE INSEGURIDAD
•El .cree 1AA aÁ^AAA c> ÁA AAIÁ^c i;íiti i i Aa do^ de las chele
r ía s en c a si u k] a s l a s alca Mías d e l a CDMX
)A.a..gAIAyAA^.M1AAxA^.l?.A9!AlyiAA.s..Q.yA.?.(?!?.!AIAA.:
san los temas administrativos, como el de
los .permisos para operar, para convertirse
en puntos donde se comenten ejecuciones y
§.§esinatog,. comoha sucedido.en Coyoac_án_
A AA fAVAl.At «ÁAA1. f A ^r_'_ _1?A ?A . A_AA AAAAA^i AAAAÍIAA _A\ IAÍ AA Al 5 A^ irj j_
gobiernoi capitalino .yunció A!Aia.seriede_
acciones para erradicar estos ntéffiocios que
están jpomendo enjagüe a jas autoridades.
locales. Ojalá y no sea tarde, sobre todo
Eprgue esta a. punto de.coAiclu^ía^j^eAAte.
administración.
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RED COMPARTIDA
¿DÓNDE ESTÁ EL PILOTO
DE EL MAYO ZAMBADA?

La carta de El Mayo Zambada 110 hizo feliz a nadie en el gobierno de
López Obrador, lo más grave es la confirmación de los presuntos
nexos de la 4T con el crimen organizado sobre todo por la idea, de
ayudar a resolver diferencias entre políticos ¿Porqué un jefe del
narcotráfico anda arreglando disputas políticas? La mención del

gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, debería ser motivo suficiente para su
licencia mientras la FGR investiga qué pasó, quién ordenó la operación y
quién la llevó a cabo. El otro político era Héctor Melesio Cuen exrector de la
Universidad Autónoma de Sinaloa y alcalde de Culiacán a punto de tomar
protesta como diputado federal a quien saludó dice El Mayo que saludó y
cuyo homicidio la policía local determinó que fue un asalto que salió muy
mal, entre otras cosas porque nadie se robó nada. Después de toda esta hísto
ria quedan cabos sueltos, uno es ¿Qué fue de losé Rosario Heras López, co
mandante de la Policía Judicial del Estado de Sinaloa? Dice EL Mayo que es su
guardaespaldas y no aparece por ningún lado, lo mismo el piloto del avión
que, dicho sea de paso, pudo burlar los radares del espacio aéreo de Estados
Unidos y no cualquier radar, no señor, nada más, pero nada menos, que los del
Comando Norte que están apostados en Colorado, nunca se enteraron del
avión que salió de Sinaloa, cruzó Sonora, al parecer se internó por Arizona y
llegó a Nuevo México. Ese piloto eludió, según las agencias de seguridad esta
dounidenses, a todo y a todos y luego desapareció.
El gobernador Rubén Rocha se ha deslindado lo suficiente de cual

quier vínculo con el narcotráfico y luego llegó el refuerzo: el sába
do tuvo el respaldo del presidente López Obrador y de la electa
Claudia Sheinbaum. Y luego se dejó venir ía buíalada, los gober
nadores, sin mayores elementos y sin una investigación se aven

taron un bonito "Rechazamos tajantemente los falsos señalamientos realiza
dos supuestamente por el señor Ismael Zambada Garda a través de su defen
sa legal". Hay dos problemas, dicen los especialistas, uno es lo que la Fiscalía
General de la República llama traición a la patria, un concepto contenido en el
artículo 123 del Código Penal Federal, del que no hay especialistas y no se
tiene cla.ro aún sí es viable, el debate sobre si fue entrega voluntaria o captura
sigue sin terminarse, por cierto, dice "Se considerará en el supuesto previsto
en el primer párrafo de esta fracción, al que prive ilegalmente de su libertad a
una persona en el territorio nacional para entregaría a las autoridades de otro
país o trasladarla fuera de México con tal propósito" y aquí el acusado seria
¿loaquín Guzmán López como el operador del proceso o Joaquín Guzmán
Loera que habría sido la mente maestra de todo este lio? El otro tema es
¿Quiénes son los privados de su libertad? ¿Acaso los dos narcotraficantes (El
Mayo Zambada y Joaquín Guzmán López) o el piloto o los sobrecargos?
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Para muchos los tiempos que vivimos son históricos, y tienen razón.
México, tras más de 200 años de vida democrática, está por tener
su primera presidenta. Nos cuentan que en la casa de transición de
Claudia Sheinbaum en la CDMX, las llamadas no dejan de llegar
¿No que Zoé Robledo seguiría en el IMSS? ¿No sabe quién va. para

CONAGUA? Lo cierto es que Alejandro Svarch Pérez acaba de ser anunciado
para dirigir el IMSS Bienestar y con eso, nos confían, Los Claudios se quieren
sacudir a muchos recomendados que se sienten con derecho de estar en su
gobierno. Nadie ha hablado de Zoé Robledo, pero sabemos que se bajó de la
carrera por Chiapas para poder seguir al frente del !MSS y ahora lo único que
tiene es un incierto futuro.

En el Estado de México hay un problema. Vecinos de los municipios
conurbados de la CDMX, se quejan de que los alcaldes en funcio
nes, parece ya haber abandonado sus funciones. Es cierto que en
muchos ya están por darse los relevos tras las elecciones de junio
pasado, pero aún quedan semanas antes de los cambios. Pero en

Naucalpan, residentes de dicho municipio acusan de que en seguridad parece
que nadie les hace caso y que la propia autoridad, se encuentra ocupada en
otros menesteres. ¿Habrán aplicado lo del año de Hidalgo?
PD: Los mixtéeos de Puebla quieren que Claudia Sheinbaum y

el gobernador electo, Alejandro Armenla, les hagan caso y,
según, van a mandar a Eduardo Castillo, diputado local de
Morena porHuatlahuaca, Puebla, a buscar penas específicas
en donde más rezagos hay: aumento a la pena de feminicidas,

reforma para prevenir el consumo de alcohol, así como la ley de protec
ción a adultos mayores
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SIN PROTOCOLO
BELTRONES VS AUTO
JOEL SAUCEDO

Manlio Fabio Beltrones es uno de los políticos
más influyentes del Partido Revolucionaria
Institucional (PRI).

Ha estado envuelto en casos espinosos, co
mo el sospechoso encuentro en privado con

Mario Aburto, el asesino confeso de Luis Donaldo Colosio.
O bien, señalamientos de presuntos nexos con el narcotráfi

co. Pero nada de eso le quitó el sueño a Beltrones.
Fue gobernador de Sonora, presidente nacional del PRI, lí

der del Senado y de la Cámara de Diputados.
Creció al amparo del todo poderoso secretario de Goberna

ción, Femando Gutiérrez Barrios.
Ese es Manilo Fabio, quien se le ha puesto enfrente a Ale

jandro Moreno, popularmente conocido como Alito.
Al disentir Beltrones por la reelección de Aiito, éste y sus

allegados lo excluyeron del PRI en el Senado,
De inmediato, el sonorense dio la cara desde su entidad na

tal, y arremetió contra el campechano:
"Se ve marrullero y mezquino", le espetó Beltrones a Aiito.

"Más aspirante a tirano y dictador no puede ser".
"Mis derechos políticos electorales no pueden vulnerarse

por capricho de quien está incómodo con mis opiniones", ad
virtió Manlio.

Beltrones no es un político fácil de doblegar. Dijo que espe
rará la decisión del Tribunal sobre lo que calificó como un
"asalto" que perjudica al PRI.

La exclusión del grupo parlamentario y el anuncio de su
expulsión del tricolor, mereció el respaldo a Beltrones y criticas
a Alito en redes sociales.

Beltrones es un político que ha sabido moverse en las are

nas movedizas de la política, y ha salido airoso. El conciliador y
privilegia el diálogo.

Se ha comportado como un político de Estado, tal y como
sucedió cuando estuvo en riesgo la toma de protesta de Felipe
Calderón en el convulsionado 2006.

Ese año, Manilo Fabio había asumido como líder de una po
derosa bancada de senadores, donde se encontraba Alito Mo
reno y Manuel Afiorve Baños, quien también le dio la espalda
en esta ocasión.

Era el final del sexenio de Vicente Fox. En Los Pinos se cele

bró un encuentro para trazar la ruta de la toma de protesta de
Calderón en la Cámara de Diputados.

Manlio Fábio fue el artífice de esa estrategia que llevó a colo
carle la banda presidencial a Calderón el 1 de diciembre de 2006.

A lo largo de los siguientes seis años, ayudó al PAN en la
gobemabilidad del país, crispada por quien se decía presidente
legítimo Andrés Manuel López Obrador.

Beltrones se rodeó de un influyente grupo de senadores,
todos ex gobernadores priistas: Francisco Labasüda, Jesús Mu
ríllo Karam, Pedro loaquín Coldwell, Melquíades Morales Flo
res y Fernando Baeza.

Ese es Beltrones hoy confrontado con Aíito.
PROSPECCIÓN... Y precisamente, el ex gobernador de Sitia

loa, Francisco Labastida Ochoa le dijo a Carmen Aristegui que
el actual mandatario de su entidad Rubén Rocha Moya llegó al
cargo con el apoyo del narcotráfico. "Rocha es uno de los go
bernadores que ha tenido peor imagen en el estado de Sinaloa;
llegó a la gubematura con el apoyo del narco, eso es amplia
mente sabido", afirmó el también ex candidato a la Presidencia
de la República por el PRI.
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VALLE DE MEXICO
GOLPE DE EU FUE CERTERO

RUBÉN PÉREZ

Detrás del escandaloso

caso de £1 Mayo Zamba
da, del que el gobierno
federal sólo cantlnflea

acusando que la admi
nistración de Estados Unidos no ha

proporcionado la información sufi
ciente para saber qué fue lo que pasó,
existe la hipótesis de que las autori
dades estadounidenses tuvieron que
intervenir en territorio mexicano para
detener a uno de los capos con mayor
renombre a nivel internacional, debi
do a la protección oficial que tenía.
Esta hipótesis puede reforzarse con la
carta que divulgó el narcotraficante a
través de su abogado, en la que vincu
la al gobernador de Slnaloa, Rubén
Rocha Moya, al manifestar que el día
en que fue "secuestrado" se iba a reu
nir con el mandatario. Desde luego el
Presidente Andrés Manuel López
Obrador y todo su séquito de gober
nadores morenistas cerraron filas pa
ra desacreditar los dichos de El Mayo
Zambada, tras acusar que Estados
Unidos no cesa en su tradición de me

ter sus narices en todo el mundo, co
mo si el cabecilla de la droga fuera vo
cero de la administración yanqui. Es
claro que López Obrador üene que
censurar algo que mancha la supues
ta honestidad de la 4T, luego de hacer

una defensa férrea para intentar des
estimar el contenido de la carta del

narcotraficante. Sin embargo, las afir
maciones del sucesor de Joaquín Guz
mán Loera dejan entre ver que existía
en el gobierno estatal (y es posible
que hasta en el federal) pleno conoci
miento de dónde y cómo se movía el
líder criminal; es decir, a pesar de que
se supone que era uno de los hombres
más buscados en México, las autori
dades conocían perfectamente en qué
sitios se desplazaba, y cómo no lo
iban a saber si hasta reuniones con

altos políticos sostenía. La hipótesis
de que este gobierno protege al nar
cotráfico pudo haber sido la razón del
operativo de Estados Unidos, pues es
tá claro que estrategas del país vecino
tejieron toda la maniobra para llevar
se a El Mayo Zambada. Ahora se pre
gona a los cuatro vientos que la Fisca
lía General de la República tiene en
sus manos la investigación, y se pro
cederá hasta contra delitos de traición

a la patria, pero la realidad es que no
pasará nada, como no ha pasado en
los últimos casi seis años en temas de

alta corrupción en una fiscalía se pre
suntamente es autónoma. El golpe de
EU a México fue certero y el caso de El
Mayo Zambada en la era de la 4T ape
nas comienza.

A RENGLÓN SEGUIDO
ESTÁ clarísima la mano de la gober
nadora Delfina Gómez Álvarez en la

proyección legislativa para que Fran
cisco Vázquez se convierta en el pr
óximo coordinador de la fracción de

Morena en la Cámara de Diputados
local Siempre ha sido uno de sus más
cercanos colaboradores y esta vez no
puede ser la excepción para que se
haga cargo de sus planes de gobierno,
apalancándose desde el Poder Legis
lativo... DESPUÉS del grito de auxilio
que lanzó el alcalde de Chalco, Miguel
Gutiérrez, tras reconocer que su go
bierno no tenía capacidad para aten
der los impactos por las inundaciones
y para atender a las decenas de fami
lias que resultaron afectadas, el go
bierno estatal salió a su rescate, pero
la población cuestiona, con justa ra
zón, que si no hay algún plan para
evitar que la misma situación se repi
ta en cada temporada de lluvia. La
desgracia de los habitantes es que es
tán condenados a los riesgos por las
intensas lluvias porque sólo se atien
de el tema desde una perspectiva pa
liativa y no resolutiva... GRAVE pro
blema de salud pública se vive en
Ecatepec con la proliferación de pe
rros callejeros, pues en el actual go
bierno —que en breve terminará— no
se hizo nada al respecto. Es común
observar en todas las comunidades

del municipio cómo deambulan los
animales. Desde luego la sociedad en
su conjunto también ha sido parte de
este problema que lejos de disminuir
ha ido en aumento.
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Esténtor político
A/ligue/ Angel Casique Olivos
Sexenio de AMLO: un desastre para la
salud del pueblo

Recientemente, la Organizac ión Mundial de la
Salud (OMS) informó que el Covid19 no se ha
erradicado y que con dos nuevas variantes (la
KP.2 y KP.3) contagia con rapidez en 84 países,
entre ellos México, donde además, hasta el 29
de julio, se habían registrado 28 mil 661 casos
de dengue y en una sola semana se reportaron
dos mií381 contagios. Es por estos hechos queI contagios. Es por estos hechos queba1resulta totalmente reprobable e incomprensi
ble que, a menos de 50 días de que concluya
el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) haya recortado más de 20 mil
millones de pesos (mdp) al Sector Salud.
El monto autorizado a la Secretaría de Salud

(SS) para 2024 fue de 94 mil 723 millones 600
mil pesos; pero con los ajustes presupuéstales
que hasta ahora se le han aplicado, dispone de
únicamente 74 mil 799 millones 900 mil pesos,
monto que la obligó a restringir el gasto de
10 programas básicos, entre los más perjudica
dos fueron el de vacunación, cuyo presupuesto
pasará de 14 mil 31 millones y medio a cinco
mil 99 millones y medio de pesos; el del Forta
lecimiento de los Servicios de Salud Estatales

(FSSE que se reducirá de dos mil 630 millones
y medio a 229 millones 200 mil pesos; y el de
Atención a la Salud (AS), que bajará de 47 mil
837 millones 100 mil pesos a 36 mil 564 millo
nes ochocientos mil pesos.
Si este atropello fuera el primero o el único,

quizás pasaría desapercibido; pero en el gobier
no morenista de AMLO, este tipo de recortes
han sido la constante En la Cuenta Publica de
1023, por ejemplo, la Auditoría Superior de la
Federación detectó un subejercicio de 104 mil
191 millones de pesos con respecto a los 209
mil 616 millones y medio programados para la
SS, cifra equivalente al 49.7 por ciento, sin que
los 105 mil 425 millones 400 mil pesos no ejer
cidos se reintegraran a la Tesorería de la Fede
ración, como lo ordena la legislación hacenda
ria vigente: y sin que, algo peor, sin que alguien
sepa cuál fue su ¿festino final; aunque los mal
pensados afirman o suponen que fueron usa
dos para la compra de votos en la elección
presidencial del pasado dos de junio. Usted,
amigo lector saque sus propias conclusiones.
En el análisis Evoluci n deleí Gasto en Salud,

del Centro de Investigación Económica y Pre
supuestaria (CIEP), elaborado con datos duros,
se asegura que, en 2023. el gasto de al menos

ercicio24 programas de salud ' padeció" subej
y que, entre los más afectados estuvieron:
Atención a la Salud, con 33 mil 879 millo
nes 900 mil pesos; Medicamentos Gratui
tos y Vacunación, con I I mil 70 millones
800 mil pesos; recortes qué sumaron 49
mil 592 millones 300 mil pesos. Con es
tos ajustes, ¿a quién se dejó de vacunar y
de atender su salud? A los mexicanos más
pobres del campo y las colonias conurba
das.
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El pasado I I de mayo el Presidente de
claró que, en la recta final de su sexenio,
el sistema de salud sería prioridad; pero
tal afirmación fue una mentira más del
embustero profesional porque, en cuatro
años, emitió 01 mi falacias, según el dia
rio estadounidenseThe Washington post;
por su parte, Luis Estrada, de SPÍN, reveló
que,en cada conferencia mañanera,AMLO
ha mentido en promedio 103 ocasiones.
Por ello, no pasa nada si anuncia que los
problemas de salud del pueblo mexicano
serán prioritarios en el mes y medio que
le falta para terminar su gobierno.
Apenas el 30 de julio, e\ mandatario mo

renista reconoció que "vamos muy bien en
el propósito de mejorar el sistema de sa
lud pública, se está avanzando", pero jamás
mencionó los recortes que ha ordenado.
Quién sí opinó, fue el doctor Xavier
Tello, experto en salud, quien destacó
que en este sexenio "estamos viviendo
el peor desastre en materia de salud
en la historia de México",

Un desastre que se inició cuando el
Gobierno Federal centralizó la com
pra de medicamentos y provocó su
desabasto; cuando desapareció el Se
furo Popular y lo sustituyó con el IM
SBienestar, que no funcionó; con la
pésima administración de la pandemia
de Covid19; y a lo largo de seis años
recorto y subejerció él gasto público
de los programas sanitarios.
Estas decisiones y otras más ex

plican por qué hay 50 millones de
mexicanos que no tienen acceso a los
servicios de salud, una crisis sanitaria
que, durante el sexenio de AMLO, ha
empeorado con las crisis de seguri
dad pública, violencia delictiva y con
fusa planificación educativa. Esto nos
obliga a informar a nuestro pueblo
con ia verdad para que reflexione y
compruebe que el sexenio morenista
produjo un desastre en la salud de la
mayoría de sus habitantes. Por el mo
mento, querido lector, es todo.
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En el juego del poker político, lo que
presenciamos el pasado 13 de agosto
en el Zócalo de la Ciudad de México

fue una partida donde las cartas parecían
estar marcadas desde el inicio. Beatriz Gu

tiérrez Miiller, esposa del presidente
López Obrador, presentó su libro Feminis
mo silencioso, un título que, según su
autora, invita a reflexionar sobre el poder
del silencio como forma de resistencia.

Sin embargo, lo que se vio en ese evento fue
todo menos resistencia; fue una muestra del
poder consolidado y el control del tablero.
Para entender la dinámica de este even

to, primero hay que echar un vistazo a la
lista de asistentes. Desde Claudia Shein

baum, la virtual presidenta electa, hasta
Delfina Gómez, gobernadora del Estado
de México, el Zócalo se llenó de las figuras
más cercanas a AMLO. ¿Coincidencia?
Difícilmente. Este no fue un simple acto lite
rario, sino un despliegue de lealtad inque
brantable al presidente y su círculo cercano.
Un evento donde, más que promover el deba
te o la crítica, se reafirmó la posición de
poder de aquellos que ya tienen la mano
ganadora en esta partida.
Gutiérrez Miiller insistió en que no había

lugares reservados, que la entrada era
libre. Pero cuando el público rompe en gri
tos de "es un honor estar con Betty hoy",
es evidente que no estamos ante una
audiencia plural. Este fue un encuentro de
los fieles, de aquellos que no están ahí para
cuestionar, sino para reafirmar su lealtad.

En el poker político, estos son los jugadores
que siempre se alinean con el líder, sin
importar si las cartas en la mesa les benefi
cian o no.

Pero, ¿por qué es relevante este evento?
Porque revela las verdaderas cartas de la
Cuarta Transformación. En teoría, se nos
ha vendido la idea de un gobierno abierto
al pueblo, dispuesto a escuchar y debatir.
En la práctica, lo que vemos es un círculo
cerrado, donde sólo los cercanos tienen
acceso y donde el poder se protege con un

silencio cómplice. Este no es el silencio de
la resistencia del que habla Gutiérrez
Miiller; es el silencio de los que ya han
ganado el juego antes de que empiece.
La crítica no tardó en llegar. Algunos

señalaron que este evento era más una

muestra de poder que una celebración lite
raria. ¿Y cómo no pensar eso cuando todo
el gabinete de AMLO, los gobernadores
que él mismo eligió y otros leales estuvie
ron presentes? ¿Dónde quedó el espacio
para la crítica real, para el debate auténti
co? Parece que, en esta partida, sólo los que
juegan con las cartas marcadas tienen un
lugar en la mesa.
Lo más preocupante de todo es lo que

este evento dice sobre el futuro de la Cuarta

Transformación. Si el poder se sigue con
centrando en un pequeño círculo de leales,
sin permitir la entrada de voces disidentes
o críticas, ¿qué tipo de transformación
estamos realmente presenciando? ¿Es
este el gobierno que se supone debe repre
sentar a todos los mexicanos, o sólo a
aquellos que están dispuestos a mante
nerse en silencio y seguir la línea marca
da desde arriba?

El silencio, en teoría, puede ser una forma
de resistencia. Pero en la práctica, el silencio
que vimos en el Zócalo es el silencio del con
formismo, de aquellos que prefieren no cues
tionar porque saben que hacerlo podría cos
tarlessu lugar en la mesa. Este tipo de even
tos no hacen más que reafirmar el control
de un pequeño grupo sobre el poder,
dejando fuera a aquellos que podrían ofre
cer una visión diferente, un cambio real.
En conclusión, lo que vimos en el Zócalo

no fue un acto de resistencia, sino de rea
firmación del poder. Y ese poder, como en
cualquier juego de poker, está siendo cui
dadosamente manejado por un grupo
selecto que se asegura de que las cartas
siempre caigan a su favor. Pero como en
todo juego, eventualmente los trucos se
hacen evidentes, y la pregunta es cuánto
tiempo más podrá la Cuarta Transformación
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mantener la ilusión antes de que el resto de
los jugadores se dé cuenta de que están sien
do engañados.
En este juego, todos debemos estar aten

tos a los movimientos en la mesa. Porque si
hay algo que este evento nos deja claro, es
que en el poker político, el silencio no
siempre es dorado.
A veces, es simplemente la manera más

segura de mantener el statu quo. Y en este
casino, el juego continúa. ¡Ciaooo!
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La existencia
DE TLAXCALA

laro que Tlaxcala existe, incluso
desde mucho antes del arribo dec:
los españoles y desde entonces

ha sido fundamental en la historia pre
via, durante y posterior a la Colonia; más
tarde, en la conformación del México
Independiente, de la República y sus
transformaciones; sin embargo, hay quienes
simplistamente le valoran sólo por el tama
ño de su extensión territorial, dejando de
lado su posición estratégica como parte de
la Megalópolis de la Zona Metro
politana del Valle de México junto con la
capital del país, Morelos, Puebla, Estado
de México, Hidalgo y Querétaro, que aun
que se refiere principalmente al impacto al
medioambiente, en realidad conlleva as
pectos altamente relevantes en torno al
crecimiento económico propio de la den
sidad poblacional y desarrollo de la re
gión central del país.
Tlaxcala está interconectado por una de las
mejores infraestructuras carreteras,
guarda la mayor estabilidad financiera sin
recurrir a deuda pública no gracias a
David Álvarez Ochoa, gris y estólido tene
dor de libros responsable de ¡a hacienda
estatal sino, como gran parte de lo bueno
que sucede en Tlaxcala, se debe a su go
bernadora, Lorena Cuéllar Cisneros, quien
en sólo tres años ha reposicionado a su esta
do en temas estratégicos como la seguridad,

el desarrollo económico, el campo, la cul
tura y el turismo, a tal grado que la presi
denta electa, Claudia Sheinbaum, ha in
corporado a quien fuera la secretaria de
Turismo tlaxcalteca, Josefina Rodríguez
Zamora, como la futura secretaria de
Turismo del Gobierno Federal a partir del
próximo 1 de octubre, siendo una de las
pocas integrantes del gabinete procedente
de provincia, dando ejemplo del posiciona
miento de Tlaxcala y del peso político
que representa para la Cuarta Transfor
mación su gobernadora.
Josefina Rodríguez fue precisamente la cre
adora de la polémica, pero muy exitosa
campaña "Tlaxcala Sí Existe", que logró
incrementos de más de cien por ciento en los
ñujos turísticos a la entidad.
Lorena Cuéllar, "Lorecomo le llama
afectuosamente su gente en cada rincón del
estado, se ha convertido en un ejemplo de
lo que, desde el servicio público y el ejer
cicio de gobierno con alta sensibilidad
social, de compromiso por la ciudadanía, se
puede lograr, con acciones que pudieran
parecer hasta increíbles como llevar a su tie
rra, que no tiene mar, ni playas, el
Campeonato Mundial de Voleibol de
Playa.
En un tema tan sensible para la sociedad
como la seguridad pública, construyó el
C5i (Centro de Control, Comando, Comu
nicaciones, Cómputo, Coordinación e
Inteligencia), reconocido como uno de los
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más funcionales a nivel nacional y con el
valor agregado de haber costado una cuar
ta parte de lo que se ha destinado en otras
entidades en este sentido, lo cual muestra
muy claramente la disciplina presupues
taria marcada por la gobernadora, su
honestidad y notable capacidad como
administradora de las arcas públicas.
En cuanto a su nivel de operación política,
también es sobresaliente, tan sólo hay
que revisar los resultados obtenidos en las
pasadas elecciones locales, en las que
prácticamente Morena obtuvo carro com
pleto en posiciones legislativas y ayunta
mientos, circunstancia que además de cali
ficar aprobatoriamente a su gobierno, es la
ratificación de la aceptación de lo que la
4T, puede llegar a ser bajo la dirección de
alguien de la estatura política de la

gobernadora Cuéllar. Qué diferente sería
la percepción nacional hacia el movimiento
fundado por el presidente López Obra
dor, si el actuar y capacidad de Lore fuera
el común denominador en los goberna
dores del país.
Muy seguramente, al término de su gobier
no, nadie más volverá a dudar la existen
cia de Tlaxcala, así como tampoco hay
duda, de que será una de las mejores pie
zas que la presidenta Sheinbaum podrá
incorporar para reforzar su gabinete hacia
la mitad del periodo presidencial 2024
2030 , una vez cumplidos los compromi
sos que, en política son inevitables, y una
vez que la evaluación determine quiénes
no estuvieron a la altura de su responsabi
lidad. Por todo ello, es muy claro que, gra
cias a la gobernadora Lorena Cuéllar,
hoy más que nunca, Tlaxcala Sí Existe.
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Libro
La gobernadora Delfina Gómez acu
dió al zócalo de La Ciudad de México,
para acompañar a Beatriz Gutiérrez
Müller a La presentación de su Libro:
"Feminismo Silencioso". De hecho,
muchos morenistas mexiquenses
acudieron a este evento en donde

hubo análisis de La obra y mucha
gente no pudo acceder a La carpa.
Las críticas a favor y en contra de
este evento, estuvieron a La orden

en redes sociales, por La presencia
del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y muchos morenistas,
e incluso se analizó el contenido

del texto, al cual alabaron muchos,

pero muchos otros lo criticaron con
ferocidad.

En sus redes sociales, la goberna
dora Delfina Gómez informó que el
Estado de México consolida su eco

nomía con la llegada de más inver
sión extranjera y nacional, al captar
de 2 mil 500 millones de dólares de

empresas líderes internacionales y
nacionales en los sectores farma

céutico, alimentario e inmobiliario,
con lo que se generarán 11 mil 215
empleos directos e indirectos en la
entidad. Sin duda La secretaria de

Desarrollo Económico Laura Gon

zález ha tenido mucho que ver en
estos logros en las inversiones.

El Órgano Superior de Fiscalización
del Estado de México se moderniza

cada vez más, ahora con la firma de
un convenio de colaboración con

la Agencia Digital del Estado de
México, para desarrollar acciones y
mecanismos para utilizar la infraes
tructura tecnológica del gobierno
estatal en la implementación y
uso del sello electrónico y la firma
electrónica avanzada en los pro
cedimientos que realice el órgano
fiscalizador. La titular del OSFEM

Miroslava Carrillo Martínez, señaló
que la digitalización fortalecerá pro
cesos de los expedientes de audito
ría y facilitará a los entes públicos la
accesibilidad a través de los medios

electrónicos para atender sus obli
gaciones. Ojalé que sí, porque hay
muchos procesos atrasados, sobre
todo de las administraciones more

nistas que gobernaron del 2021 al
2023, aunque la auditora ha dicho
que es porque muchos gobiernos en
turno no realizan correctamente los

trámites.
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INDICADOR POLITICO
HERENCIA DE AMLOROCHA
DEBILITA A SHEINBAUM ANTE EU

'I presidenE1 te López
.Obrador

debió ser el primer
interesado en des

lindar a su sucesora
Claudia Sheinbaum

Pardo de cualquier
escándalo, conflicto,

escenario o información con el narcotráfico

como crimen organizado transnacional y la
delicada relación con Washington. En lugar
de ello, el mandatario colocó a ¡a próxima
presidenta al lado del gobernador Rocha in
serto en el caso del Mayo Zambada.

Pero el momento fue mal calibrado: opacó
la coyuntura de la entrega de la constancia de
mayoría que le reconoce la única gran victoria
de la oposición en la lucha por la presidencia.

El caso /VfayoRocha es apenas la punta
del iceberg. El gobernador Rocha hizo una
confesión al columnista Salvador García Soto,
de El Universal, que no alcanzaría para decla
ración ministerial a menos de que el manda
tario la ratifique ante autoridades competen
tes, pero con elementos de reconocimiento
de la narcopolítica cuando menos en el esce
nario micro de Sinaloa:

mundo sabe cómo está la cosa. Yo fui y hablé
con ellos, los conoz
co a todos porque
soy de Badiraguato,
y yo fui a pedirles su

apoyo. Quien te diga
que quiere gobernar
Sinaloa y no tiene el
visto bueno de ellos

(los narcos), te mien
te. Así es la cosa aquí,
para qué nos hace
mos pendejos".

A ello se agrega el
dato señalado por el
periodista García Soto;
dinero del narcotráfico
de Sinaloa fue utilizado

para financiar campa
ñas de gobernadores
de candidatos de Mo

rena. Se trata de di

chos, pero basados en
la sólida credibilidad profesional de un periodis
ta y en la acreditación de afirmaciones del hoy
gobernador de Sinaloa mencionado por Ismael
El Mayo Zambada como parte de las relaciones
de poder político del narcotráfico.

Por la forma en que fue involucrada mediáti
camente en la respuesta del gobernador Rocha
a la carta del Mayo Zambada, y por su presencia
en ese evento del propio presidente de la Re
pública, la presidenta electa Sheinbaum quedó
tocada por el conflicto destapado en Estados
U nidos, a pesar de que sus tareas en el gobierno
capitalino, su Jefatura delegacional en Tlalpan, y
la Jefatura de Gobierno de Ciudad de México

20182023 la mantenían alejada de la definición
de la estrategia de seguridad pública del Go
bierno lopezobradorista.

En este contexto, lo menos que debería
decir la presidenta electa sería un compromiso
de abrir su propia investigación del caso una
vez que tome posesión del cargo y asegurar
que el fiscal general de la República, Alejandro
Gertz Mañero, que termina su gestión en 2028,
atenderá las necesidades políticas del nuevo
gobierno en seguridad pública por el tema
del narcotráfico y de seguridad nacional por el
involucramiento vulgar de Estados Unidos que
tendrían que definir la política exterior y bilateral
de la próxima administración federal mexicana.

El escenario mediático se mueve por ritmos
políticos no institucionales; es decir, los medios
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de comunicación seguirán explorando el caso
del Mayo Zambada a partir de los elementos
que busquen probar una complicidad política
con autoridades locales y deslindar cualquier
responsabilidad de tipo federal. La lógica me
diática señala que a mayor negativa guberna
mental corresponderá también una mayor insis
tencia mediática de denuncia de complicidades
en la narcopolítica.

En el escenario de la denuncia mediáti

ca están jugando un
papel fundamental
los medios de comu

nicación extranjeros,
sobre todo porque
los estadounidenses

responden a la lógi
ca de los intereses de

seguridad nacional
de la Casa Blanca. La
cartadenuncia de El

Mayo Zambada fue
entregada por su abo
gado al The New York
Times y de ahí se di
fundió masivamente.

Es un espacio más
abierto del escenario
de conflicto de la nar

copolítica, el caso del
Mayo Zambada estaría
ya limitando de manera

muy sensible las zonas de continuidad de la es
trategia lopezobradorista de construcción de la
paz, de la gobernanza criminal y de los presun
tos acuerdos para erradicar la violencia. Destaca
el hecho de que el Cártel de Sinaloa ha sido muy
funcional al modelo de "abrazos, no balazos", en
tanto que el Cártel Jalisco Nueva Generación es
taría en el centro de la violencia en la disputa de
territorios institucionales, políticos y físicos que
ha ido perdiendo la soberanía del Estado.

Y al final, el caso del Mayo Zambada for
talecerá la estrategia estadounidense para
obligar al próximo gobierno de Sheinbaum a
subordinarse a los criterios americanos para

que el control de ¡os capos no los tenga ins
tancias mexicanas, sino los organismos de
seguridad nacional estadounidenses.

López Obrador está aún a tiempo para blin
dar al gobierno de Sheinbaum de los lastres de
la narcopolítica heredada.

Política para dummies: la política es la dispu
ta por el poder con los poderes fácticos.
El contenido de esta 0^0columna es responsabili

dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

En este contexto, lo menos
que debería decir la

presidenta electa sería un
compromiso de abrir su

propia investigación del caso
una vez que tome posesión
del cargo y asegurar que el
fiscal general de la República,
Alejandro Gertz Mañero, que
termina su gestión en 2028,
atenderá las necesidades

políticas del nuevo gobierno
en seguridad pública por el
tema del narcotráfico y de

seguridad nacional
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TERCERO INTERESADO

LA EXISTENCIA
DE TLAXCALA

?laro quecTI axcaI a

Vw*'existe, in
cluso desde mucho

antes del arribo de

los españoles y desde
entonces ha sido fun
damenta! en la histo

ria previa, durante y posteriora La Colonia; más
tarde, en la conformación del México Indepen
diente, de la República y sus transformaciones;
sin embargo, hay quienes simplistamente le
valoran solo por el tamaño de su extensión te
rritorial, dejando de lado su posición estratégica
como parte de la Megalópolis de la Zona Metro
politana del Valle de Méxicojunto con la Capital
del País, Morelos, Puebla, Estado de México, Hi
dalgo y Querétaro, que aunque se refiere princi
palmente al impacto al medio ambiente, en rea
lidad conlleva aspectos
altamente relevantes
en torno al crecimiento

económico propio de
la densidad poblacio
nal y desarrollo de la
región central del país.

Tlaxcala está in

terconectado por una
de las mejores infraes

tructuras carreteras,

guarda la mayor esta
bilidad financiera sin

recurrir a deuda públi
ca no gracias David
Alvarez Ochoa, gris y
estólido tenedor de li

bros responsable de la
hacienda estatal sino,
como gran parte de lo bueno que sucede en
Tlaxcala, se debe a su Gobernadora, Lorena
Cuéllar Cisneros, quien en solo tres años ha re
posicionado a su estado en temas estratégicos
como la seguridad, el desarrollo económico, el
campo, la cultura y el turismo, a tal grado que la
Presidenta Electa, Claudia Sheinbaum ha incor
porado a quien fuera la secretaria de turismo
tlaxcalteca, Josefina Rodríguez Zamora, como
la futura Secretaria de Turismo del Gobierno

Federal a partir del próximo 1o de octubre, sien
do una de las pocas integrantes del gabinete
procedente de provincia, dando ejemplo del
posicionamiento de Tlaxcala y del peso político
que representa para la Cuarta Transformación
su gobernadora.

Josefina Rodríguez fue precisamente la
creadora de la polémica, pero muy exitosa cam
paña 'Tlaxcala Sí Existe", que logró incrementos
del más del cien por ciento en los flujos turísti
cos a la entidad.

Lorena Cuéllar, "Lore" como le llama afectuo
samente su gente en cada rincón del estado, se
ha convertido en un ejemplo de lo que, desde
el servicio público y el ejercicio de gobierno con

alta sensibilidad social,
de compromiso por la
ciudadanía, se puede
lograr, con acciones
que pudieran parecer
hasta increíbles como

llevara su tierra, que no
tiene mar, ni playas, el
Campeonato Mundial
deVoleibol de Playa.

En un tema tan
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sensible para la
sociedad como la

seguridad públi
ca, construyó el C5i
(Centro de Control,
Comando, Comuni
caciones, Cómputo,
Coordinación e Inte

ligencia), reconocido como uno de los más
funcionales a nivel nacional y con el valor
agregado de haber costado una cuarta
parte de lo que se ha destinado en otras
entidades en este sentido, lo cual muestra
muy claramente la disciplina presupuesta
ria marcada por la gobernadora, su hones
tidad y notable capacidad como adminis
tradora de las arcas públicas. En cuanto a
su nivel de operación política, también es
sobresaliente, tan solo hay que revisar los
resultados obtenidos en las pasadas elec
ciones locales, en las que prácticamente
Morena obtuvo carro completo en posicio
nes legislativas y ayuntamientos, circuns
tancia que además de calificar aprobatoria
mente a su gobierno, es la ratificación de
la aceptación de lo que la 4T, puede llegar
a ser bajo la dirección de alguien de la es
tatura política de la Gobernadora Cuéllar.
Qué diferente sería la percepción nacional
hacia el movimiento fundado por el Presi
dente López Obrador, si el actuar y capaci
dad de Lore fuera el común denominador

en los gobernadores del país.
Muy seguramente, al término de su gobier

no, nadie más volverá a dudar la existencia de
Tlaxcala, así como tampoco hay duda, de que
será una de las mejores piezas que la Presidenta
Sheinbaum podrá incorporar para reforzar su
gabinete hacia la mitad del periodo presiden
cial 20242030, una vez cumplidos los compro
misos que, en política son inevitables, y una vez
que la evaluación determine quienes no estu
vieron a la altura de su responsabilidad.

Por todo ello, es muy claro que, gracias a la
Gobernadora Lorena Cuéllar, hoy más que nun
ca, Tlaxcala Sí Existe.

Gran parte de lo bueno
que sucede en Tlaxcala se
debe a su Gobernadora,
Lorena Cuéllar Cisneros,
quien en solo tres años ha
reposicionado a su estado
en temas estratégicos como
la seguridad, el desarrollo
económico, el campo, la
cultura y el turismo
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EL COMPLOT DE EL MAYO
Y LA UNIVERSIDAD

s común, enE:' el gobierno
.mexicano, el

acudir a la teoría del

complot cuando las
cosas no salen como

ellos quieren, en mo
mentos de información comprometedora o
donde el agua ya les llega a los aparejos.

Así lo están haciendo, al arropar al go
bernador Rubén Rocha, exonerándolo an
tes, inclusive, de que exista alguna imputa
ción en su contra.

Es sintomático que 29 gobernadores, en
funciones y por arribar al cargo, cierren filas para
tratar de contrarrestar lo que dijo un delincuente.

Nunca en la historia reciente, los dichos
de un jefe del narcotráfico habían amerita
do respuesta semejante. De ese tamaño es
el problema.

En parte es así, porque tampoco se co
nocía un documento con las características

como el que hizo público el abogado de Is
mael "El Mayo" Zambada.

En realidad, "El Mayo" Zambada, al dar la
versión sobre su captura, deslizó elementos
de análisis que pueden significar problemas
de alto calibre.

Uno de ellos es el de la Universidad Au

tónoma de Sinaloa, una institución de con
trastes, con una presencia de la izquierda a
lo largo del tiempo, muy buena en algunos

aspectos, y nefasta en otros, como el surgi
miento del grupo de Los Enfermos en los
años setenta, la ultra criminal yjusticiera.

El gobernador Rocha y Héctor Melesio Cuén
fueron rectores de esa institución, el primero de
1993 a 1997 y el segun
do entre 2005 y 2007.

Más allá de la co

yuntura, es probable
que se abran expe
dientes respecto al
propio funcionamiento
de la UAS y a sus dis
putas por su control.

En los años ochen

ta, Félix Gallardo hizo
una donación sustan

cial para la construc
ción de la biblioteca

universitaria, como
reportó, en su mo
mento, el periodista
Diego Osorno.

Arturo Santama

ría Gómez escribió en Noroeste: "uno de los

grandes triunfos del narco sinaloense fue
penetrar instituciones y campos sociales que
grupos criminales de otras partes del mundo
ignoraron o nunca pensaron en influir.

Pero, lo inusitado, lo sorprendentemente
anormal es que no entró por su propio pie o am
bición propia, sino que lo invitaron".
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Sería ingenuo que "El Mayo" y su abogado
no meditaron la conveniencia de señalar que el
motivo de la cita, que se convirtió en una tram
pa, tenía que ver, en apariencia, con la mediación
para que Rocha y Cuén se pusieran de acuerdo
sobre la UAS.

Todos estos elementos agarraron descoloca
dos a dos gobiernos, el de Si naloa, por supuesto,
pero también al federal, que está a semanas del
relevo presidencial.

Por eso ahora sos

tienen que el arresto en
Estados Unidos de "El

Mayo" Zambada y de
Joaquín Guzmán López
responden a una lógica,
por demás perversa,
en la que estarían invo
lucradas las agencias
de seguridad de aquel
país y, por supuesto,
"los conservadores".

Esta vez será difícil que
esquiven el golpe en
Palacio Nacional, por
que el desarrollo de la
historia está fuera de su
esfera de influencia.

Las peroratas y los
ataques contra propios y extraños no tienen nin
gún impacto en Estados Unidos en sus fiscales y
menos aún en los medios de comunicación que
seguirán haciendo su trabajo, en buena medida,
porque están ante una gran historia.

Si nos atenemos a lo que ha ocurrido en las
últimas semanas, los dichos de "El Mayo" Zam
bada pueden resultar explosivos y en particular

Sería ingenuo que "El Mayo"
y su abogado no meditaron
la conveniencia de señalar

que el motivo de la cita, que
se convirtió en una trampa,
tenía que ver, en apariencia,
con la mediación para que
Rocha y Cuén se pusieran de

acuerdo sobre la UAS

porque lleva tres décadas en un negocio, el de
las drogas, donde es imposible perdurar sin pro
tección de autoridades corruptas.

Los procesos judiciales o las negociacio
nes que se hagan con los jefes del narcotrá
fico para que colaboren como testigos, se lle
varán a cabo al norte del Río Bravo y los datos
irán fluyendo tanto como convenga a los abo
gados de los implicados o las estrategias que
suele diseñar la DEA.

Estamos observado lo que es apenas la
punta de un iceberg, del que iremos cono
ciendo aspectos que hasta ahora no habían
pasado de ser conjeturas.
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AGENDA CONFIDENCIAL

ALITO" VS. EL
##JEFE DE JEFES

11 lunes 3 deE¦ julio del año
.2000, un día

después de que el
PRI perdiera la elec

ción presidencial frente al PAN, comenzó a
organizarse en las filas del partido derrotado
un movimiento de renovación, remodela
ción, refundación.

Lo primero que se les ocurrió a los pro
motores de aquella "operación cambio" fue
rebautizar al PRI con un nuevo nombre que
enterrara la memoria del fracaso electoral de

su candidato presidencial Francisco Labasti
da Ochoa, a quien Roberto Madrazo calificó
como "El perfecto fracasado".

No prosperó en 2000 el intento de cambiar
de nombre al PRI y tampoco prosperaron las
ideas de cambio, que se quedaron en ideas sin
aplicación práctica. Triunfó el conservadurismo
priista después del tsunami electoral.

Seis años después, el domingo 2 de ju
lio de 2006, el PAN
volvió a aplicarle la
misma dosis al PRI y
hundió en el tercer

lugar de las votacio
nes al candidato Ro
berto Madrazo.

Una vez más, como
en 2000, surgieron los

modernizadores que
exigían el cambio, no de
usos y costumbres sino
de nombre. Pero" one

more time" se impusie
ron los conservadores.

El PRI mantuvo su

nombre, pero también
conservó intocadas

sus alquimias, mala
barismos y astucias...
en espera de tiempos
mejores, y que el go
bierno panista cayera
bajo el peso de sus
propias ineptitudes.

El conservaduris

mo priista se sentó en la entrada de su casa
para ver pasar el cadáver de su enemigo po
lítico. Y tuvo suerte.

En 2012 el PRI regresó a Los Pinos, se olvi
daron del cambio de nombre y todo volvió a
ser como antes.

Pero seis años después, el nuevo PRI del
siglo XXI que se anunció cuando Enrique
Peña Nieto consiguió echar al PAN de Los Pi
nos, resultó un fracaso, gracias, en buena me
dida, a su delfín Luis Videgaray y al jefe de la
oficina de la Presidencia, Aurelio Ñuño.

Sumisos como siempre fueron, Manlio
Fabio Beltrones, Emilio Gamboa y otros
priistas nunca se atrevieron a advertirle al
líder las consecuencias de que aquéllos to
maran las decisiones políticas importantes
para el partido. Por el contrario, las aplau
dieron. Luisito y Aurelio boicotearon duran
te varios meses la llegada de Beltrones a
la dirigencia del PRI porque temían, entre
otras cosas, que los deshancara, sobre todo
al primero, a quien desde el arranque del
sexenio el presidente Peña Nieto lo perfiló
como su "delfín".

Cuatro años estuvo Videgaray en los cuer
nos de la luna, pero un buen día "se cayó el
arbolito donde dormía el pavorreal".
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Antes, en 2015, Videgaray, Ñuño y Peña
Nieto permitieron que Manlio hiciera realidad
su sueño de presidir el tricolor, quien se hizo
cargo de la elección del 2016 en donde "la
carnita del marrano"fueron 12 gubernaturas.

Sin embargo, el "Jefe de Jefes" nunca
se imaginó que aquéllos no le permitirían
meter mano en el proceso, pues el triunvi
rato decidió quiénes serían los candidatos
a las gubernaturas, desechando a los que
Beltrones propuso.

Peor aún, tampoco le dieron lana para la
operación política. A Manlio el PAN le puso
una "santa y memorable madriza".

Lo peor para los priistas estaba por lle
gar: La elección del 201 8, en donde el líder
de masas e ídolo de multitudes, Andrés Ma
nuel López Obrador se alzó con una con
tundente victoria.

Para saber qué les había pasado el 1 de julio
del 2018, se formó la Comisión de Diagnóstico
del PRI, cuyos integrantes no tuvieron el valor de

ponerle nombre y ape
llido a los culpables.

No mencionaron

al líder, tampoco a
Luis Videgaray, ni a
Aurelio Ñuño; simple
mente se refirieron a

una camarilla y a una
"agencia electoral"
que desplazó a una
"gran clase política".

Postulamos en
muchas ocasiones a

quienes agraviaban o

generaban indigna
ción a los nuestros.

La mística para pro
mover el voto y cons
truir estructuras electo

rales, quedó derrotada.
La lana para la

compra del voto, per
dón, para promover
lo fue muy poquita,
y en otras ocasiones
estuvo ausente. ¡Al

guien se la "clavó"! Acotan los malosos.
Las inexistentes CNOP, CNC, CTM no sir

vieron para nada, confiesan. Así las cosas, la
pregunta no es porqué perdimos, sino cómo
fuimos tan... que creíamos que podíamos
ganar, concluyeron los integrantes de la su
sodicha Comisión

Después de esta catarsis, llegaron Alejan
dro Moreno y Carolina Vigiano a dirigir al PRI
para el periodo 20192023.

"Alito" prometió "Construir el PRI que dé
respuestas a los millones de mexicanos que
menos tienen; que esté de parte de los millones
de mexicanos honestos que generan riqueza y
empleo; que se vuelva a nutrir de los ejidatarios,
campesinos, pescadores, productores, obreros,
maestros, doctores y profesionistas".

Pero en lugar de construir ese PRI, lo des
truyó en la elección del 2024. Y los pocos
que quedan en el tricolor se hacen la misma
pregunta que hace 24 años: ¿Qué hacemos
con el PRI? Pues ya no se puede transformar,
renovar, modernizar ni mucho menos cam
biarle de nombre; lo mejor es desparecerlo,
sugieren algunos.

Pero "Alito" y su camarilla, y el "Jefe de
Jefes" quieren seguir mamando de las ubres
del partido, aunque éstas den menos leche.

Manlio Fabio Beltrones,
Emilio Gamboa y otros

priistas nunca se atrevieron
a advertirle al líder las

consecuencias de que
aquéllos tomaran las
decisiones políticas
importantes para el

partido. Por el contrarío,
las aplaudieron. Luisito y

Aurelio boicotearon durante

varios meses la llegada de
Beltrones a la dirigencia
del PRI porque temían,
entre otras cosas, que los

deshancara
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MENSAJE POLITICO

LA ÚLTIMA CARTA DE MONREAL
EN LACUAUHTÉMOC
Por Alejandro Lelo de Larrea

Después de siete reveses
consecutivos a sus recur

sos legales y leguleyos
para tratar de ganar en la mesa lo
que perdió en las urnas, el grupo
político que encabeza el senador
zacatecano coordinador de Morena,
Ricardo Monreal se juega su última
carta para no perder ese territorio
que controla desde hace una déca
da: busca anular la elección por "vio
lencia política en razón de género",
argumento que ya desechó en dos
ocasiones el Instituto Electoral de la

Ciudad de México (IECM).
Por lo anterior, y por una revi

sión jurídica a fondo, la candidata
ganadora, Alessandra Rojo de la
Vega afirma que no hay fundamen
to legal para encuadrar que hubo
violencia política en razón de gé
nero de su parte contra Catalina
Monreal, candidata de Morena. Sin
embargo, apuesta que habrá "una
ilegalidad más" y la van a anular, al
menos en el Tribunal Electoral de la

Ciudad de México, pues Armando
Ambriz, presidente, con voto de
calidad, es paisano y compadre de
Ricardo Monreal, y siempre jala con
él otro magistrado: Osiris Vázquez.

Ya lo demostraron hace un par
de semanas, cuando el voto de ca
lidad de Ambriz desempató la de

cisión en el TECDMX, con lo que
rechazaron la impugnación del PAN
contra el regalito de los consejeros
del IECM a Morena, de siete diputa
dos plurinominales más.

Hay otras sentencias previas en
que el TECDMX resuelve a favor de
Monreal, aunque en la instancia si
guiente, la Sala Regional del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de

la Federación (TEPJF) ha revolcado
las resoluciones. En ambos casos
se trató del recuento total de votos

que ordenó Ambriz con el apoyo
de Osiris, que echó abajo dos veces
la Sala Regional, pues sólo ordenó
contar de nuevo 73 casillas. Se hizo,
y el resultado no se movió. Ratificó
el triunfo de Rojo de la Vega.

Estos son tres de los siete reve

ses que ha recibido Monreal. Tam
bién perdió ante el INE la petición
de anular la elección por rebase
de tope de campaña. El organismo
determinó que era improcedente,
pues incluso Rojo de la Vega se
quedó 30% por debajo del límite
máximo de gastos.

Ale Rojo le revira a Catalina
Monreal el tema de la violencia po
lítica en razón de género, pues no
presentó una sola queja al respecto
durante la campaña, porque "esta
ba segura de ganar". Pero como no

fue así, dice, se armó un expediente
para ver si anula la elección, a pe
sar de que dice Rojo de la Vega que
ella fue la víctima de violencia po
lítica en razón de género, pues de
mostró que desde Zacatecas finan
ciaron campañas de guerra sucia en
su contra, en la que la agredieron
con contenido sexual, por su con
dición de mujer, se metieron con
su familia. Por eso presentó más de
1 70 quejas. Dice tajante: "Están dis
torsionando la figura de violencia
política de género, un mecanismo
creado para proteger a las mujeres,
no para justificar una derrota que
no pueden aceptar".

El resolutivo del TECDMX tiene

que darse, de acuerdo con el equi
po de Rojo de la Vega, antes del
30 de agosto. Reiteran el riesgo de
que le sea adverso, aunque de cual
quier manera todavía tendría tres
instancias más: la Sala Regional del
TEPJF; la Sala Superior e incluso un
recurso de reconsideración de esa

máxima instancia de procesos elec
torales, que hasta hoy ha frenado
las ilegalidades de Ambriz, "opera
dor para el fraude electoral", como
lo llamó el jefe de Gobierno, Martí
Batres. ¿Será que las autoridades
electorales convalidarán un robo a
la vista de todos? Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

EL MAGISTRADO GUERRA
SE ESCONDE POR MIEDO A
CRITICAR LA REFORMA JUDICIAL

ace unosH meses que
se trató de

ir al besamanos con

el presidente Andrés Manuel López Obra
dor, el magistrado Rafael Guerra estuvo
ahí en primerísimo lugar, en su calidad de
presidente de la Comisión Nacional de Tri
bunales Superiores de Justicia de los Esta
dos Unidos Mexicanos (Conatrib). Pero hoy,
ante el pavor de que se enfaden el actual
la futura inquilina de Palacio Nacional,

prefirió no asistir como representante de
ese organismo, a una reunión en la que par
ticiparon académicos y jueces internacio
nales, así como representantes de la CIDH
y la ONU, porque sabía que iban a criticar
severamente la pretendida reforma judicial
del primer mandatario. Esta no es la primera
ocasión que Guerra no asiste a representar
a los magistrados del país como es su obli
gación. Ha habido otros encuentros inclu
so fuera de México y de Rafael Guerra, ni
sus luces. Se cuadra con lo que le ordenen
AMLO y Claudia Sheinbaum, no con los ma
gistrados que dice representar. Se las debe,

porque le dieron oportunidad de reelegirse
como presidente del Poder Judicial de la
CDMX en 2021, lo cual era ilegal e inmoral.
Y segundo, porque cree que van a renovar
en su totalidad la Suprema Corte y por obra
y gracia de AMLO y Sheinbaum él será mi
nistro. Guerra no está calculando que al in
terior del PJCDMX está quedando pésimo,
porque en la capital jueces y magistrados
van a hacer casi una revuelta si les quieren
aplicar una reforma como la federal, y si no
los apoya, lo van a querer echar a patadas,
porque no se van a andar con cuentos.

TOPEA LAS RENTAS

Todo apunta a que en el periodo ex
traordinario que se celebrará el jueves de
la próxima semana en el Congreso de la
Ciudad de México se aprobará la iniciativa
de Martí Batres para que ¡as rentas de ca

sas y departamentos habitacionales puedan
incrementarse como máximo lo que señale
de inflación anual el Banco de México. Nos

afirman que si sale esa reforma como la
quiere el jefe de Gobierno, va directito a la
Presidencia del Congreso la diputada Mar
tha Ávila, para la Tercera Legislatura.
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Foto: Especial
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DIAS FINALES
Por Armando Reyes Vigueras

En los días finales del sexenio, el presi
dente López Obrador sigue abordan
do el tema de la detención de Ismael

"El Mayo" Zambada, mostrando su apoyo al
gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, a
quien también los gobernadores de Morena
respaldaron mediante un desplegado.

El mandatario volvió a mencionar que Ro
cha Moya ya aclaró que no participó como la
carta del Mayo Zambada indica, incluso la Fis
calía estatal dio a conocer un video del ataque
en contra de Melesio Cuén, con lo que tratan
de desmentir lo escrito en la carta dada a co

nocer el pasado sábado 10 de agosto.
Pero también llamó la atención la men

ción de que una de las líneas de investiga
ción de la FGR en este asunto se relaciona

con el delito de traición a la patria, basado
en el artículo 123 del Código Penal Federal,
el cual establece que comete dicho delito
quien prive ¡legalmente a una persona de
su libertad para entregarlo a autoridades de
otro país o llevarlo fuera del territorio nacio
nal para dicho fin.

En tanto, Claudia Sheinbaum dio a cono
cer que como directora de la CFE nombró
a Emilia Calleja, además de informar que
los gobernadores salientes de Chiapas, Ve
racruz, Tabasco y Puebla también formarán
parte de su gabinete. Asimismo, la gana
dora de las elecciones presidenciales arre
metió en contra del Frente Cívico Nacional,
una de las organizaciones que convocaron
a la concentración en contra de la sobre

rrepresentación afuera del INE, al decir que
son unos "mentirosos y falsarios" señalando

que "dicen una cosa y luego dicen otra. Lue
go de que 10 millones de votos, no sé qué
relacionan con eso, ya reconoció el Tribunal
Electoral que el cómputo distrital es tal lo de
terminó el INE, entonces, ¿a qué se refieren?
Además, ¿cómo creerle? Y es lo mismo de
la supuesta sobrerrepresentación". También
indicó que al igual que el actual presidente,
ella tendrá su conferencias mañaneras a las

7 horas, con una reunión con el gabinete de
seguridad a las 6 horas.

APUNTES ELECTORALES

En el PRI, ahora van en contra de Manlio
Fabio Beltrones, uno de los críticos de Ali
to Moreno, por lo que lo están tratando de
expulsar de la bancada de dicho partido en
el Senado, algo que el legislador electo ha
rechazado comentando en entrevista con

medios refiriendo al reelecto dirigente na
cional que "más aspirante a tirano y dictador
no podría ser, y mis derechos políticoelec
torales no pueden vulnerarse por capricho
de quien está incómodo con mis opiniones".

La mayoría de los senadores electos del
tricolor determinaron que Manuel Añorve
seguirá como coordinador de la bancada
en la Cámara Alta, además de señalar que
Beltrones no estaría con ellos.

El Tribunal Electoral del estado de Jalis

co determinó que las impugnaciones pre
sentadas por Morena no proceden y no se
repetirá la elección a gobernador, dando el
triunfo a Pablo Lemus de Movimiento Ciu

dadano; de igual manera, ratificó el triunfo
de este partido en Guadalajara y de Morena
en Tlaquepaque.

SACACORCHOS

Aunque uno quiera defenderlos,
el PRI y el PAN nomás no se dejan
con lo que están haciendo con
sus respectivas renovaciones de
sus dirigencias nacionales.
Ya vimos la manera en que Ali
to Moreno logró su reelección y
como planea expulsar a los críti
cos internos, logrando apoderarse
de un partido que ve como a cada
elección su votación se reduce.

Pero en el PAN no cantan mal las

rancheras, por lo que a las críti
cas de que no se puede hacer
una elección interna con el actual

padrón, controlado por la fede
ración de caciques estatales, van
precisamente a una contienda in
terna con ese padrón.
Así, es de esperarse que, de inscribir
se Jorge Romero, uno de dichos ca
ciques, será el elegido, pasando por
encima de los demás candidatos.

De esta forma, el PAN y el PRI ten
drán dirigentes nacionales con una
larga cola que les van a pisar curio
samente por temas inmobiliarios y
con esto van a representar partidos
cuestionados que no atraigan el in
terés de los electores, algo muy con
veniente para ya saben quien.
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LA DEFENSA DE LA DEMOCRACIA
REQUIERE DE UN NUEVO PARTIDO

Por Ulises Ruiz Ortiz

Hasta el propio Alito habla de la crisis
de los partidos políticos en el mun
do y dice que la entiende al mismo

tiempo que profundiza con cada uno de sus
actos la crisis del parti
do que preside desde
que Peña Nieto se lo
encargó. Es penoso ver
el agandalle de este
oscuro personaje y de
sus cómplices Moreira,
Viggiano o sus com
parsas Lorena Piñón
y Betanzos, como pe
noso resulta también

el recurrente uso de la

expulsión para quie
nes creen que pueden
salvar al PRI de su des

tino y la inútil defensa
ante los designios de
alito, el representante
visible del pacto de
impunidad AMLOPe
ña que es a todas luces evidente. Para alito la
tarea es acabar con el PRI. Y lo está logrando a
pasos agigantados.

Hace tiempo que venimos proponiendo
la construcción de un nuevo partido que dé
la batalla para preservar y mejorar nuestra

democracia; para terminar con los abusos del
poder ilegal, aunque supuestamente legítimo
con base en resultados electorales amañados.

Queremos conformar un nuevo partido en
respuesta a la crisis de la democracia, en un
intento decidido por revitalizar y modernizar

nuestro sistema políti
co que enfrenta desa
fíos si g n if ¡cativos, com o
la polarización extre
ma, la corrupción y la
desafección ciudadana.

Queremos cons

truir un nuevo parti
do que represente a
todos los segmentos
de la sociedad, en
particular a aquellos
que sienten que es
tán siendo ignorados
por los partidos tradi
cionales. Queremos

representar las cau
sas olvidadas como

la justicia social, el
medio ambiente y la

equidad económica.
Queremos un partido que luche por la

trasparencia y la rendición de cuentas, en
sentido contrario a lo que MORENA y sus
satélites vienen haciendo con la complacen
cia de los partidos de "oposición"; atacan
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do al INAI, declarando obras de seguridad
nacional los caprichos de AMLO que son el
paradigma de la opacidad.

Queremos reformar el sistema democrá

tico para cortar de tajo la presencia de dine
ro ilegal en la política a la vez que se esta
blecen nuevos mecanismos para incremen
tar la participación ciudadana en la toma de
decisiones de los gobiernos.

Queremos ser parte de la solución a los
grandes retos que enfrenta el mundo como el
cambio climático, la migración y la desigual
dad económica y no aislarnos en la soledad
del Palacio Nacional como lo hizo AMLO estos

seis años y que Claudia promete continuar.
Queremos un partido en el que quepamos
todos, jóvenes, mujeres y minorías; sin más
requisito que la coincidencia en la nece
sidad de construir un México en paz y con
justicia. En el nuevo partido caben todos los
que se hartaron de la indiferencia, la sober
bia, la desfachatez, la corrupción de la cla
se política que se enquistó en los partidos
tradicionales que tanto daño le han hecho y
prometen seguir haciendo a México.

Queremos un partido que acabe de raíz
con la inseguridad y la violencia; y lo vamos
a lograr.

Foto: X / @Claudiashein
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POR LA ESPIRAL
ESE FUTURO DA MIEDO

El Instituto de Sa

lud Global de Barce

lona (ISGlobal) reveló
recientemente que
47 mil 690 personas
murieron en Europa
a causa de las altas

temperaturas el año
pasado.

Mientras escribo esta columna, Madrid
ha vuelto a superar los 35 grados y muchas
partes de España también tienen termóme
tros por encima de los treinta grados y no
son pocos los avisos meteorológicos que
advierten de olas de calor extremas en los

próximos días.
Dos personas han fallecido en la calle

en las últimas 48 horas nada más en la capi
tal de España.

La gente local ya no quiere salir bajo el
ardiente sol mientras los turistas arriesgan
la vida. En el bar del barrio, el tendero de
toda la vida anticipa el futuro porvenir: "De
día estaremos en nuestras casas y de noche
saldremos a comer con los amigos, hare
mos la compra, iremos al supermercado; al
gimnasio; etcétera. Este calor no solo mata,
sino que terminará
cambiando nuestros
hábitos".

Y no está muy le
jos de suceder, sobre
todo si la tendencia

nos acercará a los

cincuenta grados y a
tener un clima desér

tico en varias partes
de España, primor
dialmente el sur.

De acuerdo con el

estudio de ISGlobal,
los países europeos
con mayores tasas
de mortalidad rela
cionada con el calor

se encuentran en el sur de Europa, en la
llamada parte Mediterránea. Ese cuerno
dorado que está volviéndose infernal y que
también está asfixiando a la parte que le co
rresponde a África.

Entre los países europeos más afecta
dos tenemos a: Grecia con 393 muertes

porcada millón de habitantes; Bulgaria con
229 muertes por millón de habitante; Italia
con 209 muertes por cada millón; le sigue,
España con 1 75 muertes y Chipre con 1 67
fallecimientos porcada millón.

No tenemos un estudio que nos indi
que, por ejemplo, cuántos animales han
fallecido por el calor, ni cuántas plantas,
pero ya es algo que va tomando costumbre
el ver a palomas desplomadas en las calles.

La extinción de nuestra especie no es
un bulo, ni un invento ideológico o político,
es una realidad.

¿Cómo van a sobrevivir las futuras ge
neraciones bajo el intenso sol quemante
que afecta la vida de todos los seres vivos?
¿Se ha imaginado, apreciado lector, perma
necer dentro de su casa sudando a mares,
sin poder dormir por esa nata asfixiante
que atrapa el aire y, por ejemplo, no darse
una ducha con agua fría?

En muchos sitios de esa España a mer
ced del sol abrasivo estuvo a punto de no
haber agua, porque los embalses estaban
en mínimos. Nos ha salvado un milagro...
este infierno sería mucho más dañino si no

hubiera agua fresca saliendo de la ducha
para refrescarse de madrugada.

A COLACIÓN
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El cambio climático es tan real que to
dos los seres vivos en el planeta Tierra es
tamos padeciéndolo de distinta forma e in
tensidad: plantas, animalesyel serhumano,
cada cual lo va procesando a su entender...
unos readaptándose y otros feneciendo.

Las investigaciones hablan de cinco
grandes extinciones pasadas adheridas a la
historia de supervivencia de los seres vivos,
la del PérmicoTriásico sufrida hace 251 mi

llones de años (por la actividad volcánica)
acabó con la vida del 70% de las especies
terrestres. En la actualidad está en proceso
la sexta extinción: al menos un millón de

especies, animales y vegetales, están en
grave riesgo de desaparecer según cons
tató el informe científico de la Plataforma

Intergubernamental de Ciencia y Política
sobre Biodiversidad y Servicios de los Eco
sistemas (IPBES).

La abundancia promedio de especies
nativas en la mayoría de los principales há
bitats terrestres ha disminuido en al menos

un 20% en su mayoría desde 1 900.
Más del 40% de las especies de anfibios,

casi el 33% de los corales reformadores y
más de un tercio de

todos los mamíferos
marinos están ame

nazados.

El panorama es
menos claro para las
especies de insec
tos, pero la evidencia
disponible respalda
una estimación ten

tativa de que el 10%
está amenazado.

Es decir, están su
friendo los animales

terrestres, los mari
nos y los que tienen
alas, le corresponde
su parte de culpa al

humano encerrado en un círculo vicioso

derivado de su actual modo de producción.

Para sobrevivir en las condiciones actua

les y evitar un mayor deterioro medioam
biental en detrimento de la desaparición
definitiva de un millón de especies es vital
ir hacia un nuevo paradigma.

Lo que está en juego es la posibilidad
de tener una tierra habitable: el surgimien
to de nuevas desigualdades por amenazas
en nuestra biodiversidad generarán nuevos
desequilibrios globales.

Nos vamos a matar entre nosotros por
tener agua... esa agua para beber y du
charnos mientras las olas de calor siguen
aniquilando a los seres vivos.

Ese futuro da miedo.

De acuerdo con el estudio

de ISGlobal, los países
europeos con mayores tasas
de mortalidad relacionada con
el calor se encuentran en el

sur de Europa, en la llamada
parte Mediterránea. Ese cuerno
dorado que está volviéndose
infernal y que también está
asfixiando a la parte que le

corresponde a África
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Utopías y
pareeros

MENOS CARCELES, MAS AMIGOS

Rosario estuvo marcada por su en
torno: creció en la pobreza, rodeada
de violencia y encontró en el sicaria
to una forma de sobrevivir. Eran los

convulsos años 80 y 90 en la Medellín
asolada por el crimen organizado.
No tuvo otra oportunidad. Su

historia, relatada por Jorge Franco
en "Rosario Tijeras" explora la vio
lencia urbana y es referencia de una
etapa en erradicación. Más de 30
años después hay modelos sociales
para alejar a las y los jóvenes de ac
tividades delictivas.

La radiografía colombiana in
dica la presencia de 350 grupos
delincuencia les en Medellín con ca

pacidad de reclutamiento anual de
hasta mil jóvenes de entre 14 y 28
años —un problema mundial abor
dado el mes pasado en un foro de la
OXUDC en Vi en a— principalmente

de escuelas de barrios pobres.
Esa terrible realidad y los pro

gramas para enfrentarla nos fue
compartida ayer por la Secretaría
de la No Violencia de Medellín a la

delegación encabezada por la Jefa
de Gohierno electa de la Ciudad de

México, Clara Brugada, las y los al
caldes electos de Morena, así como
su equipo de trabajo, quienes acu
dimos a los encuentros "Metrópolis
por el Derecho a la Ciudad".
Estrategias como Pareeros (ami

go en jerga colombiana) revelan
oportunidad de atención a partir del
acompañamiento a jóvenes en riesgo
de involucrarse o quienes han esta
do en grupos delictivos, para desa
rrollar un plan de vida con metas
educativas, laborales y personales.
En la capital nacional, con la

continuidad de Martí Batres, se de
sarrolla Jóvenes Unen al Barrio, un
modelo de atención con cercanía

territorial y convergencia de la ciu
dadanía por impulsar la transfor
mación de las comunidades.

Ejemplos como Utopía Libertad
—inaugurada en febrero de 2023
por la ahora Presidenta electa Clau
dia Sheinbaum y la entonces alcal
desa Brugada— a un costado del
Reclusorio Oriente, en Iztapalapa,
son un símbolo de la seguridad por
venir.

Antes que crear cárceles es me
jor construir Utopías y hacer par
ceros.
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Chiapas
DEBE SER RESCATADO

Una importante entidad de nuestro
País mantiene condiciones suma

mente complicadas y es el caso de
Chiapas, estado que se ha visto sa
cudido por el narcotráfico, donde,
de pronto los cárteles han ocupado
todo su territorio, causando infini
dad de dramas, uno de ellos, el des
plazamiento de familias completas,
quienes han emigrado a Guatemala.
En los municipios de Tila, Fron

tera Comalapa, Chicomuselo, entre
otros, miles de personas se han vis
to agredidas por el crimen organi
zado, proveniente particularmente
de Simüoa, siendo tal la inseguridad
que insistimos, han tenido que huir
con sus pertenencias para salvar la
vida; al respecto, el Jefe de la Na
ción ha expresado su preocupación

ante la severa conflictiva. Las razo

nes son fundamentalmente que los
grupos delictivos han tomado pue
blos enteros, para imponer sus le
yes, orientadas esencialmente a la
producción y tráfico de enervantes.
Los grupos de malhechores ope

ran con tal descaro e impunidad,
que realizan desfiles por las ca
lles de las poblaciones, mostrando
su armamento y vehículos blinda
dos, sin que absolutamente ningu
na autoridad los detenga o impida
esos actos, con los que solo dejan
en claro, de manera preocupante,
que tales territorios están bajo su
absoluto control; por su parte, los
militares adscritos a la zona, se ven
imposibilitados para actuar, dado
que las células de la mafia los su
peran en número en forma impac
tante.

Urgen acciones radicales por
parte de los gobiernos de todos ni
veles, para rescatar a Chiapas de
una situación que mantiene en an
gustia a la población civil, más aún,
por el desgobierno que se está dan
do con intensidad en diversas lati

tudes del territorio mexicano y que,
en Chiapas, ha alcanzado escalas
preocupantes y de consecuencias
i mp re decibles.
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l a voz, pero de
narcos y hampones
MAESTRO, EMILIA CALLEDA SERA LA PRÓXIMA
DIRECTORA DE LA CFE.

Claudia jubila así aBartlett, quien no hizo mal traba
jo, aunque siempre llevará la mancha de favorecer el
despojo presidencial del Chupacarlos Salinas a Cuau
htémoc Cárdenas en 1988. Ya nada más faltaría darle

las gracias a Gertz Mañero, pero aún tiene vigencia su.
caigo.
Norma Filia pidió "alzar la voz" para defender "la
independencia judicial".
¿Esa que otorga prisión domiciliaria a políticos ham
pones como Mario Marín, Lozoya, César Duarte, Mu
rillo Karamy capos del narcotráfico?
£1PR1 excluyó de su bancada en el Senado a Bel
trones por criticar a Alito y llamarlo "aspirante a
dictador y tirano".
Zas, duro golpe al viejo prinosaurio, quien tendrá que
ir como independiente o unirse a otro partido para no
perder el fuero por si la FGR consigue reanudar el ca
so Colosiosegundo tirador, de lo cual Manlio sabe mu
chísimo.

La perredista Claudia Reyes busca darle rumbo a
su partido para hacerlo más competitivo y cerca
no a los mexiquenses.
Demasiado tarde: El Chucho menor ya le dio rumbo,
pero directo al cementerio,luego de varios tumbos po
líticos.
Critican en La Academia a la Casa de los Famosas

"por mostrar la miseria humana".
El programa hace recordar a La Casa de los Trampo
sos, donde opositores se unieron en un perverso y des
preciable Priankcnstein que quedó desmembrado con
las patas perredistas cortadas, brazos y manos priistas
peleándose por los despojos partidistas, y una cabeza y
torso paiiistas resignados a su mala suerte. La prueba
mayor de su ocaso fue su escasa convocatoria en el mi
tin frente al INE.

Milei pretende participar aquí en la Conferencia
de Acción Política Conservado ra. el próximo 24.
Javier se expondrá a miles de mentadas de madre por
oprimir al pueblo argentino, su presencia es non gra
ta y no merece ni siquiera el "comes y te vas". Y de una
vez: "Javier, la pnrra gaucha y mexicana te s aluda.. .Fi
tifififi".
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Hipócritas
Todavía resuena en los medios la discusión

sobre la carta del Mayo y ahora con el video
donde se supone fue ultimado Melesio Cuón
el golpeteo hacia el gobernador Rocha Moya
está encaminado precisamente a ensuciar la
figura presidencial y sobre todo a la 4T y su
continuidad; volvieron los hashtags de "narco
presidente" y la discusión se centra alio ra en el
punto más débil, la presencia de José Rosario
Horas comandante de la Policía Judicial y,
según la caita, escolta del Mayo.
Tanto el presidente López Obrador

como el gobernador Rocha declararon que
desconocían este hecho y mucho del golpeteo
se está centrando ahora en esc dato, sin
embargo, ios que señalan "complicidad" se han
reunido con miembros del crimen organizado,
esto es abierto y público, aunque nadie en la
región lo declararía de frente, sería bueno que
ya que la fiscalía ha atraído el caso, abriera la
caj a de pandara y preguntara a los empresarios
de la región (y de otras cercanas) acerca de los
negocios en conjunto, las empresas que han
crecido exitosamente en muy poco tiempo
y los "donativos" hechos a empresas, prensa
estatal, empacadoras, radiodifusoras y otras
más.

La colusión del narcotráfico, la infiltración
de este no se centra en un elemento corrupto,
sino en una industria que maneja millones
(para unos cuantos) y que es una cadena en la
que participan abogados, ministerios públicos,
jueces de control y hasta la Suprema Corte
y que está a su vez, ligada con las grandes
fortunas en Estados Unidos y China.
La corrupción del narcotráfico no es nueva

nido este sexenio, pero esjunto con la venta
de armas, el negocio más jugoso que tiene
Estados Unidos que con el dedo de una mano
nos señala mientras que con la otra limpia el
camino al dinero para que siga llegando a Wall
Street.

Los valores y el bienestar son las mejores
armas que los mexicanos tenemos para evitar
que nuestros jóvenes sigan siendo carne de
cañón. Mientras tanto 546 armas cruzan

ilcgalincnte de Estados Unidos a México todos
los días favoreciendo a los grupos del crimen
organizado sin que los norteamericanos se
inmuten ya que su cartera sigue engordando.
El esfuerzo tendría que darse de ambos
gobiernos, pero no sucederá ya que, para
Estados Unidos, hipócritamente, le importa
más la bolsa de valores que la vida de su propia
gente.
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Relevo
generacional

Desde el arranque del sexenio del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
sorprendieron algunos nombramientos,
en el sentido de que desde luí enfoque de
avanzada, el mandatario mexicano decidió
conformar su gabinete con una amplia
representación de cuadros políticos jóvenes,
entre los que destacó sin duda el trabajo y
la dedicación de Luisa Mari a Alcalde, Zoé
Robledo, Alejandro Svarch, Maratli Bolaños,
entre otros.

La C uarta Transforniación llegó a romper
paradigmas en tenias de inclusión, no solo
en el término de equidad de género también
en considerar a los j óvenes en espacios
de decisión importantes, rompiendo con
esto los mitos respecto a los jó venes y la
experiencia

La j uventud de la 4T ha demostrado que
tener corta edad no representa que estén
menos comprometidos y preparados ante su
responsabilidad y también que serjoven no es
una desventaj a para adquirir conocimiento y
aplicarlo en beneficio de la sociedad.
El relevo generacional representa, para

el país, la llegada de ideas vanguardistas
y frescas, sin la carga de viejos moldes

burocráticos que impidieron por décadas el
avance de México.

Es de celebrarse que la Cuarta
Transformación considere las grandes
aportaciones de este sector de la población,
que fue relegado, estigmatizado y reprimido
por gobiernos neoliberales.

Hoy los jó venes tomaron un papel estelar
en las decisiones del futuro inmediato

de México, en lo que corresponde al
próximo gobierno encabezado por
Claudia Sheinbaum como presidenta de la
República, se vislumbr a que continuará esta
política de reconocimiento al talento de los
jóvenes mexicanos. Un ejemplo de ello es el
nombramiento de Josefina Rodríguez, mía
mujer joven, destacada funcionaría a sus
35 años y quien será la próxima titular de la
Secretaría de Turismo.

De tal forma que grande es la
responsabilidad para los políticos j óvenes
quienes no deben olvidar, que lo principal
para el ejercicio de la política es: "Tener
amor al pueblo", citando a López Obrador.
Pero sobre todo, que la transformación es el
resultado de grandes luchas históricas por la
conquista dé las libertades y los derechos.
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l a más nejásía
Resulta que Camila Martínez se ha
convertido en un auténtico dolor de

muelas para muchos de Morena en la
alcaldía Benito Juárez.

Esta escribana viene aquí a
alertar a Leticia Varela acerca del

comportamiento de esta pseudo política
de pacotilla, que no hace más que hablar
mal de sus compañeros, pero sobre todo
de la cxcandídata a la alcaldía ala que
calificó, frente a otros moralistas, de
inepta y perdedora ¿Se le habrá olvidado
a la muj cr que ella también perdió frente a
Liz Salgado, del PAN, en la Benito Juárez?
Vamos, seamos honestos, era

imposible que le ganaran a la fórmula que
había en la alcaldía. Luis Mendoza les

dio una clase épica de cómo hacer política
sin chismes, sin palabrerías, sin groserías
y sin golpes bajos.
Querida Lety, aguas con Camila, porque

así como laves es más cizañosay
ponzoñosa que esta columnista, y mira
que eso ya es mucho decir. No es que una
mienta, sino que dicen por allí que lo que
incomoda no es lo que se dice, sino cómo
seliace.

Por ahí le dijeron a esta chismosa

que no solo habla pestes de Varela
sino también de Hugo Torres
Zumaya; Eduardo del Mazo: Pablo
Hernández, "el fifí de Morena", y
Enrique Tamayo. ¿Quién la viera?
Con esa sonrisa de caballo, de oreja a
oreja, y tanta hipocresía que emana de
sus labios cuando está frente a ellos, y
tantos puñales que trac guardados para
clavárselos, uno por uno, por la espalda.

¡Qué iéo que seas así, Cami! Pero,
bueno, que se podía esperar de ti, si por
ejemplo a Lalo del Mazo le hacías
la barba porque en su rostro veías un
símbolo de pesos con el que, pensaste,
podrías financiar tu campaña política.
En fin, caras vemos, corazones no

sabemos. Lo que sí es que hay moralistas
recién nacidos como Ana ViUagrán
que no la tragan. El otro día se dieron
un encontronazo en un evento, porque
la todavía diputada no dejó que Camila
hablara mal de Del Mazo, a quien le
apesta la vida pues de política no come. El
es el empresario que toda fórmula debe
tener para sostener un proyecto.
Camila tantito decoro no te vendría

mal, querida.
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